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     24 Horas - Nación - Pág. 4 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )
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     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-5 - Misael Zavala ( Nota Informativa )
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     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )
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     El Financiero - Nacional - Pág. 31 - Diana Benítez ( Nota Informativa )
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     El Universal - Primera - Pág. PP-6 - Alberto Morales ( Nota Informativa )

Columnas Políticas

Templo Mayor 12

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 14

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 15

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )
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     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 17

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )
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     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )
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Cartón / Pase de lista... 70
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Cartón / Tal cual 76

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )
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Pone 162 denuncias Morena ¡en 3 días! 78

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Alejandro León ( Nota Informativa )

Investigaran acto de Cuevas realizado en la Arena México por uso de recursos públicos 79
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Material se resguarda en Tláhuac 81
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     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Difunden información oficial 99

     Excélsior - Comunidad - Pág. 18 - Georgina Olson ( Nota Informativa )

OEA enviará su misión de observación más nutrida 100

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-7 - Jannet López Ponce ( Nota Informativa )

Exhorta autoridad a Samuel García a no hacer proselitismo 101

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Lilian Hernández Osorio ( Nota Informativa )

GCDMX

Batres envía ternas para nombrar 6 ediles sustitutos 103

     El Universal - Metrópoli - Pág. 25 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Martí Batres denunciará a juez por liberación de "El Cachorro" 104

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Héctor Cruz ( Nota Informativa )
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Mandan, al fin, ternas 107
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Inteligencia artificial con sesgos de género 133

     El Heraldo de México - El país - Pág. 14-15 - Marina San Martín Rebolloso ( Artículo )
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El acceso a la información cambia vida de mujeres 135
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Estaseleccionesseránlasmásvigiladas TEPJF
Las eleccionesencursoserán lasmásvigiladasde la historia paraque hayacertezadeque

lasdecisionesde lasautoridadeselectoralesestuvieron apegadasa la Constitución señaló
MónicaSoto presidentadel Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación TEPJ F

En Q la firma de un convenio conel INE representado por la consejera Guadalupe
Taddei la presidentadel TE PJF señalóque la expectativaesque sean laseleccionesmás
participativasde la historia pero también las másvigiladas para queseconstateque
actuamosconformesiempre lo hemos hecho con apegoa la Constitución ángelcabrera
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INE Y TRIBUNAL OFRECEN GARANTIAS
#TADDEIYSOTO

NE Y TEPJF GARANTIZAN
CERTEZA EN ELECCIONES

FIRMAN CONVENIO PARA

INTERCAMBIO DE DATOS

A FIN DE CONSOLIDAR LOS

COMICIOS Y VALIDARLOS
MISAEL Tk
ZAVALA w

PAIS
ELHERALDODE

MEXICO COM

Las presidentas del Instituto Na
cional Electoral INE y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF garantizaron
la autonomía y certeza en todo
el proceso electoral hasta la va
lidación de las elecciones del 2

dejunio
La magistrada presidenta del

TEPJF Mónica Soto Fregoso y
la consejera presidenta del INE
Guadalupe Taddei Zavala firma
ron un convenio para incrementar
la participación ciudadana en las
votaciones además de un inter
cambio amplio de información
durantetodoel proceso electoral

Soto Fregoso afirmó que el INE
y TEPJ F son instituciones fuertes
autónomas libres transparentes
con plena soltura y criterio para
resolver cualquier situación que
se demande en el proceso

No hay duda que cumpli
remos a cabalidad y con creces

nuestro deber constitucional
aseveró y detalló que el TEPJF
ha validado elecciones presiden
ciales desde el 2000 Estamos

listos y listas para desarrollares
tas elecciones esperamos con
gran expectativa que sean las
elecciones más participativas de
la historia mexicana y también
las más observadas para que se
sepa que actuamos con apego a
la Constitución dijo

Al respecto la consejera presi
denta del INE GuadalupeTaddei
Zavala sostuvo que el convenio
refleja múltiples acciones concre
tas para consolidar las elecciones

Todas las etapas han sido
revisadas y se seguirá un cami
no institucional y una revisión
jurisdiccional de nuestros actos
Hay certeza a las determinacio
nes del INE También informó

que la Organización de Estados
Americanos OEA enviará una de
sus misiones más grandes para
la observación de las elecciones

Por otro lado el IN E puso freno
a los partidos políticos que bus

caban encabezar los Organismos
Públicos Electoralesen21 Estados

de la República Según un reporte
120 personas muchos de ellos
militantes de partidos políticos se
registraron para ser consejeros #
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OTRAS
DECISIONES

El INE hizo
un llamado
de atención

al gobernador
de Nuevo

León Samuel
García

2 Le pide
que deje de
posicionarse
a favor del
candidato
de MC a la
Presidencia

3 La
Comisión

de Quejas y
Denuncias
del INE
avaló el
exhorto al

gobernador

á También
echó atrás
intenciones

de partidos
para
integrar los
Oples

1894
PERFILES
FUERON

BATEADOS

ESTADOS
RENOVARÁN

ORGANISMOS

CONVENIO I La maaistrada Mónica Soto y la consejera Guadalupe Taddei con el documento
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SIGNARON ACUERDO PARA QUE HAYA MENOS ABSTENCIONISMO

rmm iiiiii ivFI s i c IM vi por
iiu eiiliviir ti voto
LAS TITULARES DEL TEP3F INE ASEVERARON QUE AMBAS SON INSTITUCIONES AUTÓNOMAS Y
LIBRES CON CRITERIO PARA RESOLVER CUALQUIER SITUACIÓN QUE DEMANDE EL PROCESO

REDACCION

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Lama
gistrada presidenta de la Sala
Superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF Ménica
Aralí Soto Fregoso señaló que
el organismo que encabeza
así como el Instituto Nacional
Electoral INE son dos insti
tuciones fuertes autónomas
libres transparentes las cuales
cuentan conplenasolturaycri
terio para resolvercualquier si
tuación que demande el proce
so electoral 2023 2024

Luego de lafirmade los Con
venios a los que llamaron Mar
co y Específico de Colabora
ción entre el INE y el TEPJF y
en presencia del magistrado de
la Sala Superior Felipe Fuen
tes la consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei Zavala
apuntó que desde la creación
del IFE ahora INE y la instau
ración del Tribunal Electoral

delPoderJudicialde laFedera
ción estas dos instituciones se
han consolidado como los pila
res de la democracia mexicana

Aseguró que tanto el INE
como el TEPJF tienen un am

plio camino recorrido con
tamos con experiencia en este
tipo de elecciones Ambas ins
tancias cuentan con personal
ampliamente calificado y espe
cializado en la materia No hay
duda que tener Segura estoy
de que cumpliremos a cabali
dad y con creces nuestro deber
constitucional

Este acuerdo reiteró Soto
Fragoso tiene como propó
sito principal fomentar una
cultura político democrática
con los valores cívicos y res
ponsabilidad social incre
mentar la participación de la
ciudadanía en las elecciones
mediante el voto porque
como es de todos conoci

dos el abstencionismo es el
mayor enemigo de las demo

cracias de ahí la necesidad de
incentivar el voto sobre todo
en las personas jóvenes

La presidenta del TEPJF
expuso que por medio del pre
sente convenio se combatirá
uno de los mayores enemigos
de la democracia el abstencio
nismo a través de labores que
permitan incentivar el voto
ciudadano libre y razonado
FIRMA
Ambas ins

tancias fir
man con

venios para
incentivar la
participación
política de las
personas así
como el voto
libre e infor
mado

JÓVENES
Consideran

necesario que
se atraiga a
los procesos
electorales a
la juventud
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Buscan participación consciente
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Anticipan
elecciones

copiosas
POR AURORA ZEPEDA

azepeda glmm com mx

La magistrada pre
sidenta del Tribunal
Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación
TEPJF Mónica Arali

Soto Fregoso aseguró
que tanto el Tribunal
como el INE somos
instituciones autóno

mas y fuertes que
cumplirán a cabalidad
con sus actividades

Agregó que esta
mos listas y listos para
desarrollar estas elec
ciones esperamos con
gran expectativa que
también sean las elec
ciones más partici
pativas de la historia
mexicana perc tam
bién las más vigiladas
para que se constante
que actuamos confor
me siempre o fiemo
hecho con apego a la
Constitución a las le
yes y a los principios

que pgen las eleccio
nes como son certeza

legalidad independen
cia objetividad impar
cialidad transparencia
y máxima publicidad

La presidenta del
INE Guadalupe Tad
dei resaltó que todas
las decisiones que ha
tomado el INE han sido

revisadas y en su caso
confirmadas por el ór
gano jurisdiccional

II
Estamos listos

para desarrollar
estas elecciones

esperamos con

gran expectativa
que también sean
las elecciones más

participativas de la
historia mexicana

MÓNICA SOTO
TITULAR DEL TEPJF
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ANUNCIA EL INE

Realizará OEA observación histórica para la elección

La Organización de EstadosAmeri
canos OEA enviará una represen
tación mayor para la observación
electoralde 2024 anunció Guada
lupe Taddei consejera presidenta
del Instituto Nacional Electoral
INE en entrevista con medios de

comunicación realizadaluego de la
firmadel convenio marcoconelTri
bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF

La OEA mandara a su comiti

va más grande en la historia de las
elecciones de México comentó a

la prensa aunque no especificó el
número de elementos

La consejera aseguró que el fon
do de recursos para la observación
electoral el cual maneja la Junta
GeneralEjecutiva lacual encabeza
seestáapíicandoentiempoyforma

Todo esovaen tiempo el tema
del trámite y la habilitación va en
el tiempo correcto Al no existir
previamente ningún lineamiento
ningún mecanismo por escrito lo
hacíamos por usos y costumbres
aquíen la Coordinación deAsuntos
Internacionales indicó

Agregó que existe coordinación
con elTEPJF porque también gene

ran invitaciones

Recordóque elprimergrupo que
se recibió fue la Unión Interameri
cana de Organismos Electorales

Explicó que serán tres fases con
las que trabajarán losgrupos la pri
mera de reconocimiento con las
instituciones luego aplicaráunplan
específico y finalmente la obser
vacióneldíade lajornadaelectoral

Al ser cuestionada por posibles
actos de inseguridad en el debate
del 7de abril tras disturbios en Pa
lacio Nacional y otras dependen
cias destacó que la sede del INE es
segura sin embargo indicó que sí
Será reforzado Diana Benitez

La OEA mandará a su comitiva mas grande en
Wla historia de las elecciones de México

Guadalupe Taddei Presidenta del INE

CONVENIO Guadalupe Taddei y Montea Soto presidentas del INE y TEPJF
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EXPERTOS VEN
INTROMISION DE
AMLO EN ELECCION

Consideran que el ponerse a debatir con los
aspirantes presidenciales como en el caso
de las propuestas sobre las refinerías es
una clara intervención en el proceso elec
toral en el que actúa como un militante
activo en la campaña

Debatir con aspirantes
clara intervención Crespo
ALBERTO MORALES

itacioiiúüeliimvcrsal caiiuiix

limpezar a debatir con los aspi
rantes presidenciales es una
clara intervención en el proceso
electoral del presidente Andrés
Manuel López advirtieron es
pecialistas en la materia

Aseguraron que la actitud del
Jefe del Ejecutivo federal es aún
mayor a la que tuvo en la cam
paña presidencial de 2006 el
entonces presidente Vicente
Fox PAN cuando el TEPJF se
ñaló que las declaraciones del
político guanajuaiense se cons
tituyeron en un riesgo para la
validez de la elección

El analista José Antonio
Crespo recordó que la ley prohi
be la participación del Ejecutivo
y de cualquier servidor público
en los procesos electorales en
favor o en contra de algún par
tido o candidato

Fue justamente una ley que
él promovió después de 2006
cuando Fox se metió en la elec
ción López Obrador protestó y
después se cambió la ley para
que los presidentes no intervi
nieran en el debate electoral
durante las campañas ahora al
criticar las propuestas de Xóchi
tl Gálvez y apoyar las de su par
tido está violando la ley todos
los días una ley que impulsó
como opositor acusó

María Marván I aborde ex
consejera presidenta del 1FE
hoy INE aseguró que López

Obrador está contestando como
si estuviera en la boleta electo
ral Fs obvio que es contrario a

la ley electoral él no debería es
tarse metiendo y no tiene poi
qué contestar a los candidatos
sí sus promesas son o no via
bles sí sus propuestas valen la
pena o no

Crespo Mendoza doctor en
Historia por la Universidad Ibe
roamericana precisó que la ley
electoral parece que le estorba
al Presidente de la República

No no igual que Fox multi
plícalo por 100 veces Fox sólo
mencionó ni siquiera por su
nombre dos o tres veces que no
conviene de cambiar de caballo
eso fue todo y lo dijo dos o tres
veces Lo que hizo Fox multiplí
calo por 100 veces dijo

Consideró que si en 2006 el
Tribunal Electoral dijo que las
intervenciones de Fox pusieron
en riesgo la elección en el esce

nario de que si la aspirante de
Morena no tiene un triunfo hol
gado le complicará mucho las
cosas pues se podría decir que
la intervención de López Obra
dor determinó el resultado

Si en 2006 con la loquísima
intervención de Fox la elección
estuvo en riesgo ahorita sería
clarísimo que el resultado sería
alterado por la participación de
López Obrador eso sólo en el
caso que Claudia ganara por un
margen muy pequeño claro si
el tribunal es consecuente tam
poco es una garantía opinó

Marván Laboree experta en
materia electoral e integrante
del Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la IINAM dijo que
el Presidente envía un doble

mensaje Lo que el está dicien
do es lista candidata de la
oposición está proponiendo al
go que no es viable 1 e paso
también se está metiendo con
la candidata del partido en el
gobierno le está diciendo que
desde ahora te advierto que ahí
no puedes prometer nada
cuando justamente de lo que se
trata al cambiar la Presidencia
es que nos ofrezcan una mane
ra diferente de hacer las cosas

Coincidió con Crespo Men
doza en que el Jefe del Ejecuti
vo federal está cometiendo el
mismo error que Vicente Fox
pero por triplicado

El TEPJF agregó abrió un
cuadernillo con todas las faltas
que comete el Presidente pero el
problema será que al final de la
elección dará la certeza de que
el triunfó de la morenista si es
que se da será ilegitimo y cues
tionable Espero que no llegue
mos a que se tenga que anular la
elección advirtió

44
No habrá manera de que
ganando Sheinbaum no
estemos convencidos
de que López Obrador
trabajó en la campaña
JOSÉ ANTONIO CRESPO
Analista político
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El analista José Antonio Crespo recordó que la ley prohibe la
participación del Jefe del Ejecutivo en los procesos electorales
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Cae rentabilidad de plantas, advierte experto 

Pierde 800 mil mdp 
Pemex Refinación 

1:§ 

Registran en 2020 
la mayor pérdida, 
la cual alcanzó 
263.9 mil mdp 
DIANA GANTE 

Las viejas plantas de refina
ción de Pemex perdieron 
en los últimos cinco años de 
operaciones más de 800 mil 
millones de pesos. 

Aunado a los problemas 
de contaminación de las 
plantas, la subsidiaria de Pe
mex encargada de refinación 
y producción de combusti- . 
bles, Pemex Transformación 
Industrial (TRI) registró solo 
el año pasado pérdidas por 74 
mil millones de pesos. 

Información de la petro
lera y un análisis de Carlos 
Ramírez, consultor econó
mico de Integralia, exponen 
este daño que se agiganta si 
se considera que el País im
porta 70 por ciento de la ga
solina que consume. 

El año 2020 fue el que 
mayores pérdidas tuvo con 
un saldo negativo de 263.9 
mil. millones de pesos. 

Ramírez explicó que, en 
el mundo, el negocio de la 
refinación tiene márgenes . 
de ganancia pequeños y que 
operar con eficiencia es lo 
que marca la diferencia entre 
las ganancias y las pérdidas. 

mr 

Pide AMLO -sus- datos 
sobre la· contaminación 
CLAUDIA GUERRERO 

Por segundo día consecu
tivo, Andrés Manuel Ló
pez Obrador salió ayer en 
defensa de la refinería de 
Cadereyta y ordenó al di
rector de Pemex, Octavio 
R,omero, presentar un in
forme que demostrará que 
las emisiones están por de
bajo de la nonna. 

El sábado pasado, la 
candidata Xóchitl Gálvez 
prometió cerrar la refinería 
por contaminante y retó a 
AMLO a transparentar las 

"Algunas refinerías o sis
temas nacionales son más 

. eficientes que otras porqué 
hay diferencias contrastantes 
en la productividad de unas 
y otras, hay varios factores 
que definen esos márgenes 
de ganancia en la refinación, 
principalmente el estado de 
los 'fierros"'. 

"Si tienes 'fierros' muy vie
jos, con tecnología atrasada, 
no van a ser rentables. Si bien 
las refinerias tienen vidas pro
ductivas largas, una refinería 

emisiones. El Presidente 
sostuvo que otras indus'" 
trias contaminan más en 
Monterrey. 

''Para los de Cadereyta 
y de Nuevo León, que es 
gente muy inteligente, pa
ra que no los manipulen, se 
les van a presentar todos 
los datos sobre las emisio
nes que produce la refine
ría y no está fuera de la nor
ma, está por abajo", apuntó 
en su mañanera. 

· Dijo que él estima que 
la transición a energías lim
pias tardará 30 años. 

con una tecnología más avan
zada marca la diferencia y el 
problema es que nuestro Sic;
tema Nacional. de Refinación 
tiene características que lo 
hacen casi, inevitablemente, 
perdedoras", apuntó. 

Ramírez dijo que las re
finerías de Pemex tienen 
equipos con muchos años 
de operación, con tecnolo
gías muy atrasadas respecto 
a las condiciones que se tie
nen en otros complejos a ni-
vel mundial. · 

Tan sólo la integración 
de las plantas coquizadora.c; 

-que pueden aprovechar de 
mejor forma el crudo pesado 
que se les inyecta-, anuncia
das por esta Administración 
para las refinerías de Tula y 
Salina Cruz, se espera estén 
listas para finales del sexenio 
o inicios del 2025. 

Dichos equipos, expuso 
Ramfrez, ayudan a que a la 
hora de procesar el crudo se 
generen productos de alto 
valor como gasolinas o dié
sel, y no residuales como el 
combustóleo. 

Arturo Carranza, experto 
en temas de energía, explicó 
que las pérdidas que Pemex 
reporta en el n"egocio de re
finación se explican por el 
deterioro de los equipos y 
la relación de Pemex con su 
sindicato. 

''Estos esquemas son muy 
rígidos y no permiten mover 
con la fleXIbilidad suficiente 
a los trabajadores que, porra
zones de la dinámica de ope
ración, no tienen materia de 
trabajo dentro de estas plan
tas", puntualizó 

Aunque el actual sexenio 
está por concluir en unos me
ses, el fin de semana AMLO 
aseguró que ni ahora ni en el 
futuro se cerrarán las refine
rías de Cadereyta y Ciudad 
Madero, como lo propone 
la candidata Xóchitl Gálvez. 

JESÚS GUERRERO 

Los choferes del transporte 
público en Acapulco son aco
sados a golpes y tablazos. 

Los grupos criminales les 
exigen informar. reportarse y 
trabajar bajo sus órdenes. 

Ayer se difundieron dos 
videos que exhiben la vio: 
lencia y agresión contra los 
transportistas. 

Los golpeadores llegan a 
las terminales del transporte 
para amenazarlos y exigir que 

reporten sus movimientos. 
"iAquí nos reportas 

cuándo sales y cuándo regre
sas! ... tienen que obedecer a 
los checadores ... esto va para 
todos los que no se quieren 
poner a la linea", los ame
nazan. 

Anoche, la Fiscalía Gene
ral del Estado (FGE) de Gue
rrero informó que inició una 
investigación por las agresio
nes en la zona donde opera 
el Cárter Independiente de 
Acapulco (CIDA). 

Somete a ·albañiles 
el Rareo en Cancún 
REFORMA/ STAFF 

Los albañiles ahora también · 
son el objetivo. La delincuen
cia organizada tiene cautivos 
a los trabajadores de la cons
trucción en Cancún como 
distribuidores en narcome
nudeo, enlaces, ha1cones y; si 
se resisten, son ejecutados. 

En lo que va de 2024 una 
sucesión de asesinatos y des
apariciones de albañiles ha 
prendido alertas. Nueve al
bañiles han sido ejecutados 
por bandas de narcos y tres 
personas más fueron locali
zadas sin vida en una fosa li
gada a grupos criminales que 
someten a los trabajadores de 
la construcción. Los cuerpos 
no han sido identificados. 

En dos casos las ejecucio
nes y destazamientos fueron 
por no pagar una deuda de 4 
mil pesos. . 

1 

Y TAMBIÉN 
AMIEROS 

REFORMA/ STAFF 

En las playas de El Pato-
le, una región costera del 
Municipio de San Ignacio, 
Sinaloa, el Cártel de Sina
loa (CDS) hace hoyos, apila 
arena y usa agua de mar 
para combinarla con quími
cos en esas fosas para ex
traer oro de forma ilegal. 

u 
1 
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El pasado 8 de febrero 

la Fiscalía de Quintana Roo 
detuvo a una banda de ocho 
personas (6 adultos y 2 me
nores de edad) pertenecien
tes al grupo criminal "Los 
Bonfil", como responsables 
del multihomicidio de cin
co personas cuyos cuerpos 
fueron hallados al interior 
de un taxi. 

"Muchos pequeños 
mineros han tenido que de
jar la actividad porque les 
cobran. los presionart, los 
amenazan o los sacan. Se
guimos esperando que las 
autoridades pongan un alto 
a esto. Lo hemos denuncia
do de forma directa. ellos lo 
saben perfectamente bien", 
dijo un representante mine
ro que pidió anonimato. Cambio Calda aiMtú 

IA CBlRARON? a enEJglas de demanda 
renovables 

Promedian 
incrementos 
salariales 
un 8.4% 
VERÓNICA GASCÓN 

Los incrementos salariales 
previstos para 2024 estarán 
en el rango de 6.8 a 8.4 por 
ciento, según la región y tipo 
de industria, anticipó la con
sultora Aon. 

El promedio para los tra- a. 

bajadores sindicalizados será ~ 
de 8.4 por ciento, pero tendrá 
variaciones regionales, expu-
so Aon. 

Por ejemplo, en el norte 
del país el incremento pro
medio será de 10.9 p.or ciento 
en salario y cuando involucre 
una negociación contractual 

- que incluye prestaciones-, 
será de 9.1 por ciento. 

Caída Noren~e Calda 
de demanda dedemanda .· 

Cambio lrmladón lrwlvE.IDI lnsol~ia 

aenerg~ 
reoovables 

l.¡ Fuertes: Reportes de las emiraas 

. ... : 

El Ejido Alfredo V. Bon
fil, ubicado en la mitad del 
camino del Aeropuerto· In
ternacional de Cancún hacia 
la zona turística, es el punto 
neurálgico de la operación 
criminal. 

El ejido de 5 mil 882 hec
táreas distribuidas entre 210 
ejidatarios y 32 asentamien
tos irregulares como El Pe
dregal, El Milagro, El Porve
nir, La Chiapaneca y Tres Re
yes, dejó atrás el proyecto de 
producción agropecuaria que 
hace 50 años pretendía dar 
de comer a Cancún y se con-

fr virtió en la madriguera prin
< .cipal de grupos criminales. 

Se han encontrado cuer-· · 
pos desmembrados en taxis; 
fosas que albergan restos des
tazados con machetes, sierras 
y cuchillos, cercanas a cons
trucciones en curso; casas 
de seguridad con las huellas 
de violencia y datos de la es
clavización de trabajadores 
obligados a consumir droga 

En una de las denun
cias documentada la Secre
taría de la Defensa Nacional 
y hackeada por el colecti
vo Guacamaya se señala a 
lván Ernesto Báez Martínez. 
ex alcalde de San Ignacio, 
como una de las autorida
des que ha permitido esta 
situación en complicidad 
con un presunto líder del 
Cártel de Sinaloa en esa re
gión en el sur del Estado. 

para aguantar jornadas exte
nuantes, y a la vez para ser
vir como distribuidores de 
enervantes. 

Entre los detenidos el 8 
de febrero por ejecuciones 
estaban dos sinaloenses de 41 
y 33 años de edad; dos cam
pechanos de 31y29 años, un 
tabasqueño de 26 años y dos 
menores, uno de 17 años apo
dado "El Jabalí" originario 
de la CDMX y un 11iño de 13 
años de Quintana Roo. 
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LA SUCESIÓN 

Firman Compromiso 
por la Paz con Iglesia 

Shelnbaum no coincide con el diagnóstico del Episcopado 

' ,. 
; , , 

I NACIÓN I A4 

. : Galvez propone desmilitarizar la administración pública 
' I NACIÓN I A6 

Máynez plantea financiar la pacificación con marihuana legal 

EXPERTOS VEN 
INTROMISIÓN DE 
AMLO EN ELECCIÓN 

I UD 

OPINION i ÑAfüilÑ" ... . .... ····· ..... --- ................. -- ... . 
·--····· .. --··-·········-................. . 
A11 Mario Maldonado 
A12" i=iedor ae MaU1eoi1- - · - · 
A"1rcáíici Loretne · Müiá- --Al[viirefiii.M"oY' ....... · ·· ··-····· ··· ····· ·· 

!NACIÓN I A4 

Consideran que el ponerse a debatir con los 
aspirantes presidenciales, como en el caso 
de las propuestas sobre las refinerías, es 
una clara intervención en el proceso elec
toral en el que actúa como un militante 
activo en la campaña. 1 NACIÓN 1 A6 

1 Randal Willars _ 
~ va a París por 
i dos medallas 
"' 

El davadista dice a este dia
rio que se visualiza en el po
dio de los Olímpicos. 1 Bl 1 

1 SUPLEMENTO 

UIF desacata a la 
corte y no abre 
datos de Pegasus 
Argumenta que no ha recibido la notificación para hacer 
pública la información sobre la adquisición del software espía, 
por lo que la reserva se mantiene hasta agosto de 2026 

DANIELA WACHAUF 
-nacion@e.luniversal.com.mx 

A pesar de que el 6 de febrero la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación detenninó que la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF) 
debía entregar la versión pública 
de la información que posee acerca 
de la adquisición del software espía 
Pega.sus, la dependencia ratificó su 
reserva de cinco años y será hasta 
el 3 de agosto de 2026 cuando se 
conozcan los detalles. 

En respuesta a una solicirud de 
información que hizo este diario, la 
UIF confirmó la reserva y argu-

-394 
RECURSOS INTERPUESTOS 
ANTE EL INAI DESDE 2003 
para conocer datos sobre Pegasus. 

mentó causas de seguridad nacio
nal para no proporcionar los datos, 
ya que se obstaculizarían la<; acti
vidades de inteligencia 

Además, la UIF describió que a 
la fecha no ha recibido la notifica-

ción de la resolución de la Corte y 
la reserva se encuentra vigente. 

F.ntre los datos clasificados hay 
reportes de operaciones que pre
sentan las entidades financieras y 
avisos de quienes realizan activida -
des vulnerables y diagnósticos, así 
como del sistema de pagos electró
nicos interbancarios relacionados 
con la contratación del programa. 

La comisionada del Inai Norma 
Julietadel Río dijo que estarán pen
dientes de la notificación para exi
gir que se efectúen las resoluciones 
de la Corte y tienen 10 días hábiles 
para entregar la información. 

1NACIÓN1 A9 

Ante la sequía en Sinaloa 
'Piden diversificar cultivos 

CRISIS DEL AGUA 
JAVIER CABRERA Corresponsal 
- estados@eluniversal.com.mx 

Culiacán.- El agua que dejó el 
huracán Norma el año pasado en 
Sinaloa benefició a los cultivos de 
la temporada otoño-inverno; sin 
embargo, ante la falta de lluvias, los 
productores ya prevén sequía en 
marzo, abril y mayo. 

Ornar Mancera González, inves
tigador de la Escuela de Ciencias 
Antropológicas de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa, consideró 
que es necesario cambiar la voca
ción de cultivos que requieren de 
un exceso de agua, no solamente 
por la sequía, sino por el compor
tamiento de los mercados de con
sumo de granos. 

1 ESTADOS I A15 

PRIMAVERA ANTICIPADA, 
¿QUÉ DICE LA CIENCIA? 

I CULTURA I A28 

SE PREPARAN PARA ESCASEZ DE AGUA 
Los comerciant es del mercado La Viga pagan por el servicio de pipas 
y han comprado tambos y tinacos para almacenar agua y hacer 
frente al periodo de estiaje. 1 METRÓPOLI 1 A24 

CJNGsuma 
otro negocio: 
el fraude 
financiero 
La lnterpol advierte 
que el creciente 
empleo de la 
tecnología, como la 
inteligencia artificial y 
criptomonedas, 

A 18 catarrn Perez correa 
·A1~f Arberfü.AziZÑas·srr- ·---····· ···-· 
·-·········----·-·······-···-- ......................... ··········· -·····-······ 
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Educación suoerior. 
¿dónde estudiar? 

facilita a los grupos de 
la delincuencia 
organizada ampliar sus 
actividades ilícitas. 
Especialistas dicen 
que aunque la 
defraudación no 
es algo nuevo, sí lo es 
el modus operandi y 
su alcance. 

- -- ---

Afio 107, 
Numero 
38,822 
CDMX 
40 págs. J~jlj~Jll l~lru llHmil 

EL UNIVERSAL presenta una revisión de las 
universidades, con el fin de que los jóvenes 
analicen cuál es la mejor alternativa académica 
para su futuro. 1 SOLO SUSCRIPTORES 1 

: . ..... ::- 1 "': 

1 NACIÓN I Ato 
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El normalista de 
Ayotzinapa asesinado 
no disparó: AMLO             

Estudiantes exigen destituir a autoridades de Guerrero                         

l El Presidente 
recalca que hubo 
abuso y ofrece  
cero impunidad  

l ‘‘Los policías 
responsables están 
detenidos; la FGR, 
con el expediente’’    

l Descarta que 
esta conyuntura 
afecte la reunión 
con padres de los 43  

l Desaparecidos, 
dos agentes de la 
fiscalía que apoyan 
la investigación 

alonso urrutia, emir olivares y sergio ocampo, CorreSPonSaL / P 3

Bloqueo de alumnos en la Autopista del Sol         

▲ Integrantes de la Federación de estudiantes Campesinos 
socialistas de méxico demandaron que se destituya a la gobernadora 
de Guerrero, evelyn salgado, así como a los secretarios de seguridad 
Pública estatal, general rolando solano, y de Gobierno, Ludwig 

reynoso, por el ataque a los tres estudiantes de ayotzinapa, en el 
que perdió la vida, el jueves pasado, el alumno Yanqui Kothan Gómez. 
La protesta duró dos horas a la altura del Parador del marqués. se 
llevaron tres autobuses y dos vehículos oficiales. Foto Cuartoscuro 

Presentó el 
Episcopado un 
plan de paz a 
presidenciables            
● Tiene 117 propuestas; 
plantea desmilitarización 
paulatina en la seguridad    
 
● Llama a desmantelar  
las redes criminales 
mediante el desarme  
y la reinserción social        

carolina gómez, alma e. 
muñoz y néstor jiménez / P 4 

Sheinbaum 
rechaza que 
México se haya 
militarizado            
● Firma el documento 
clerical, pero puntualiza 
una serie de objeciones  

● Sería inconstitucional 
que organizaciones de 
otros países intervengan  

a. muñoz, c. gómez  
y n. jiménez / P 5  

Xóchitl Gálvez 
avala todos los 
puntos de la 
convocatoria           
● ‘‘Si gano, el proyecto de 
la Iglesia católica será  
faro para mis decisiones’’ 
 
● Retomó los casos de 
sacerdotes ultimados    

a. muñoz, c. gómez  
y n. jiménez / P 5   

Afirman que 
Corral tiene doble 
nacionalidad y 
cometió ilícitos       
● ‘‘Pendientes, su juicio 
político e inhabilitación’’, 
expresan empresario y 
abogado que lo imputan            
 
g. castillo, enViado / P 10



Jorge Zepeda Patterson 
''Epigmenio y Castañeda 
se han ganado a pulso la 

animadversiónJJ -P.12 

Rana Foroohar 
"Cunde el miedo entre 

gigantes tecnológicos ... 
frente a ChinaJJ -P.20Y21 
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Arturo Zaldívar 
''No es un problema a 

resolver con prisiones) 
JJ armas o guerras -P.10 

META ~ Gálvez y Álvarez Máynez avalan documento que plantea desmilitarización de la seguridad, 
Guardia Nacional civil y reforma electoral que evite infiltración del narco; Sheinbaum aclara: "no coincido" 

Candidatos firman con el clero, 
pero Claudia objeta diagnóstico 

B 
lJ.JLJ.J 

GASPAR VELA, OMAR BRITO, ISRAEL 
NAVARRO Y CARLOS VEGA, CDMX 

__ La candidata presidencial 
de Morena, PTy Verde, Claudia 
Sheinbaum, firmó el compro
miso por la paz elaborado por 
el Episcopado Mexicano, co
mo también sus competidores 
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez 
Máynez, pero ella destacó que no 
está de acuerdo con algunos pun
tos centrales, principalmente en 

diagnósticos con un tono pesi
mista del momento actual y so
bre el asunto dela militarización. 

Frente al clero, la doctora sig
nó el texto "por honestidad y 
congruencia", pero con una le
yenda: "Firmo el documento en 
el entendido de que hay una vi
sión conjunta de construcción de 
la paz. Sin embargo, hay diversas 
afirmacionesypropuestasenlas 
que no coincido". PAGS.6 Y 7 

- --- \\\!:l't rn Ptrnst· 
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~i~ Aún hay regiones mexicanas 
~~~ bajo control de los cárteles: 
~titular de Inteligencia de EU 
___ mEGo sALcEno, wAsmNGToN Cámara de Industria Textil 
_ ! __ Avril Raines dijo que aun- Hampa roba ahora materia 
==~ que ha mejorado la cooperación 
. --~ con México, el narco sigue "do- prima para piratear y clonar 

~ minante" enelfentanilo.PA.G.4 NILSAHERNÁNDEZ-PAG.16 

Encomienda en tres fases 
La OEA enviará la comitiva 
más nutrida de observación 
JANNET LÓPEZ PON CE -PAG. 7 

Taddei: acciones adicionales 
Alertas especiales en cuatro 
estados para auxiliar al INE 
JANNET LÓPEZ PON CE -PAG. 8 

No más pozos: Taboada 
Brugada dice que oposición 
quitará programas sociales 
ALMA FA.OLA WONG -PAG. 8 

Premier haitiano 
cae después de 
cumbre de ONU, 
Francia, México ... 
AFP Y EFE, KINGSTON 

__ Caricom, México, EU, 
Francia, Canadá y ONU baraja
ron enviar una fuerza multina
cional para frenar la crisis. PAG.14 



CRIMEN USA IA PARA FRAUDES Grupos de la delincuencia organizada incursionan en el uso de inteligencia 
artificial para cometer delitos como usurpación de identidad. Primera / 12 
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RENUNCIA PREMIER 

Países se 
unen contra 
violencia 
en Haití 
POR ENRIQUE SÁNCHEZ 

Ante el temor de que la 
crisis de violencia que 
enfrenta Haití escal e, 
integrantes de la Co 
munidad de Estados 
del Caribe (Carlcom) se 
reunieron en Jamaica 
para delinear una ruta 
de apoyo que permita 
mejorar las condiciones 
de seguridad y avanzar 
en la búsqueda de nue- . 
vas elecciones. 

Tras el encuentro, el 
mandatario de Guyana 
y presidente de turno de 
Ja Caricom. Irfaan Ali . 
informó sobre Ja dimi
sión del primer ministro 
haitiano, Arlel Henry, la 
creación de un consejo 
de transición y el nom
bramiento de un primer 
ministro interino. 

PRIMERA 1PÁGINA20 

PRI .. ERA 

Reconocen abuso 
en homicidio 
de normalista 
Los pol ici'as que 
dispararon contra e l 
estudiante cometieron 
abuso de autoridad, 
admitió e l Presidente. Ya 
fueron cletenidos. / 13 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del~ 

Federico Reyes Heroles 6 
Lorena Rivera 11 

11 1 1 1 11 11 
7 5030J9 929073 

MEJORA CALIDAD DEL AIRE Foto: Cuartoscuro 

VIENTOS BARREN LA CDMX 
Luego de casi llegar al nivel de contaminación por 
partículas necesario para decretar contingencia, el aire 
y la lluvia que se registró en ocho alcaldías limpiaron el 
ambiente en la Ciudad de México. / 18 

Fotos: Reuters/ Fotoarte: Abraham Cruz 

COMPROMISO CONTRA VIOLENCIA 

Candidatos aceptan reto 
de la Iglesia para la paz 
FORTALECER A POLICÍAS M UNICIPALES, combatir adicciones, crimen organizado 
y economías ilícitas son algunos puntos principales de la agenda dada a conocer ayer 

POR HÉCTOR FIGUEIWA 

Los candidatos presidencia
les signaron l~I Compromiso 
por la Paz. documento ela 
bo~aclo por la Conferencia 
l el -:'Episcopado Mexicano 
CEM). la Compañía de jesüs. 

congr egacio nes r elig i o 
sas. u niversidaeles. empre
sas y asociac iones civi les. 
que contiene 117 propuestas 
para delinear una ruta para la 
conciliación en el país. 

Eñtre las principales pro
p u es ras plan teadas en el 

acuerdo destaca fortalecer 
con presupuesto . equi po y 
capacitación a las policías 
municipales para trabajar 
en l a retirada paulatina de 
los mili tares de las tareas de 
seguridad 'pública. así como 
proteger a los acfolescen tes 

para que nq sean copeados 
por el crimen. 

También valorar la v ida 
humana, renovar el sistema 
de impartición de justicia y 
una reforma de fondo al sis--

. .t a penitenciario. 
PRIMERA 1 PÁGINAS 4 Y 5 

Dispuesta a trabajar 
en coincidencias 
Al firmar el Compro miso por In Paz irrp 11l
sado por la Ig lesia caLólirn, e111presarios. 
universidacles y Ol"\-JanizaciC)llQS civiles, la 

cand idata dü la alianzn Siga mos Hacie n
do Historia, Claudia Sheinbnum. se d ijo 
abierta a trabé1jar e11 !ns c.0111cidencias e n
tre el documemo y su propuesrn. como In 
necesid ad do 1 cco11stn1i1· t> I tej iclo social. 

Sin emhnrgo. sei'ía ló q ue existen d i·· 
ferencias con E'·I acuerdo en Lernas como 
la militari zilción y la percepción de ! 1~Sf!

g uridad e n el pa1s, por lo <"l.lill p!cl nteo 

una propuc.:sta d!tc ·1 "'· 
"Es loahle que lx1sque1nos ¡)Unto~ 

d e acercamiento y diólogo que nos 
permitan construir acuerdos y 0spacios 
d e part icipación de d iversos actores de 
la socied ad", expreso desde e l Centro 
Cultural Universitario Tlatelolco. 

· .-\nuro l'dramo 

PRIMERA 1 PÁGINA 5 

AUMENTA 27% EN UN AÑO 

Adopta como suyas 
propuestas del clero 
Xóchitl Gálvez, cand idata presidencial 
de l PAN, PRI y PRD, hizo suyas las pro
puestas del Compromiso por la Paz, en 

partic ular las de desmilitarizar al país y 
destinar mayores recursos a los cuerpos 
po liciacos de los municipios. 

Tras la firma del acuerdo, indicó que 
México necesita recuperar la paz, la 
cual consideró una construcción cons
tante que involucra a la sociedad y al 
gol) ierno. 

La abanderada de la alianza Fuerza 
y CoraLón po r México detalló q ue su 
propuesta de construir una megacárce l 
es para acabar con e l hacinamiento en 
los penales, como parte de su objetivo 
de renovar e l sistema penitenciario para 
que las cárceles dejen de ser escuelas 
para la del incuencia. 

- Hi!cror Flgueroa 

PRIMERA 1 PÁGINA 5 

Fotos: Karina Tejada 

Llama a cambiar el 
modelo de seguridad 
Jorge Álvarez Máynez, candidato de Mo
vimiento Ciucladano a la Pres iclencia de 
la Repú blica, consideró que el país nece
sita un nuevo modelo de justicia ante el 
consenso sobre punitivismo que impera 
y una serle de políticas fallidas en materia 
de seguridad . 

A l firmar e l docume nto propuesto por 
la Conferencia del Episcopado Mexica
no (CEM), el abanderado explicó que se 
compromete con las 117 propuestas de la 
agenda, mismas que retomarán los can
didatos de MC al Senado y a la Cámara 
de Diputados. 

Álvarez Máyriez también detalló su 
plan nacional de pacificación, e l c;ual .in
cluye aspectos como la desaparición de 
la prisión prevent iva ofic i.Osa y pone r· fin 

.. .., . 

Da frutos fiscalización al comercio exterior 
La recaudación 
por la vigilancia al 
sector dejó 86 mil 
46 millones de 
pesos en 2023 

POR l.INDSAY H. 1:.S(JUIVl:L 

Con 86 mil 110 <1 1111 u1JL _, tl L' 

pesos rec. udJdos ~ 1 ¿ U , _.,_ 

la l'iscaliza(1u11 t · 11 lll-<tL 11u 

ele comercio C'\ l\!n ' · ctu,·.t, ¡ · 

2023 aumentó 27% respecto 
a 20 22, cuando ingresaron 
64 mil 179 millones de pesos 
a las arcas del gobierno por 
este rubro. 

Se u ata del mayor mon
to obtenido por fiscal izar los 
trámites de comercio exte
rior en lo que va del sexenio. 
de acuerdo con el Informe 
Triburario y de Gesrión del 
~L: l vicio de Administración 
i"llb11raria (SAT). 

El incremento se da a raíz 
del fortalecimiento de las au
d itorías en rub ros como las 
importaciones temporales y 
verificaciones de origen, de
talló el SAT. 

Asimismo, por el aumento 
ele la presencia fiscal en pun
tos de revisión y acciones es
rrarégicas en apoyo de los 
sectores económicos, indicó 
en su reporte. 

DINERO 

RECAUDACIÓN POR ACTOS 
DE FISCALIZACIÓN 

Millones de pesos 

86,046 

2021 2022 2023 
· l u·. nt<':S.\l 



Pugna por 
propuesta 

• opositora 
de cerrar 
refinerías 
AMLO. Califica de 'aberración' la idea de 
parar las pla!ltas de Cadereyta y Madero 

El presidente AMLO y la candida
ta Xóchitl Gálvez 'chocaron' ante 
la idea de un posible cierre de las 
refinerías de Cadereyta y Madero. 

Él desestimó la idea. "Sería una 
aberración. No sé quién está ahí. 
Bueno, ya me los imagino, un tío 
que se le hace agua la boca, esos 
están con que compremos las gaso
linas'', dijo en referencia a la imagen 
delTíoSam. 

Por su parte, Gálvez dijo que hay 

que hacer cambios en Pemex, sobre 
todo en refinación, para evitar la 
ruina. 

Ante esto, expertos pidieron 
analizar el sistema de refinación 
del país, a fin de determinar la via
bilidad de cada una de las seis ins
talaciones que integran el Sistema 
Nacional de Refinación, para que 
con datos duros se determinen las 
condiciones. 
-D.Benítez/P.Híriart/H. Usla l'A.Gs.4Yll 

PÁG. ia I 
ACELERAN VENTAS EN TIENDAS DE LA ANTAD 
Las ventas 
repuntaron 
9.2% anual 
en febrero en 
tiendas com
parables. su 
mayor alza 
desde junio 
de2023. Su 
aumento real 
esde4.6%. 

Ventas a tiendas iguales 
•Variación porcentual anual 

12.0 9.3 

- Nominales - Reales 

~F_EB~~~~J_U~N~~~~O_CT~ ~ 
2023 2024 

Fuente: ANTAD. 

CLAUD A SHEINBAUM 

•• ~gmparto 
la evaluación 
pesimista actual que 
se presenta, ni que 
prevalece el miedo". 

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ 

•• 
Vamosa · 
respaldar 

esta visión de cambio 
de modelo de segu
ridad; necesitamos 
salir de este horror". 

XÓCHITL GÁLVEZ 

•• 
Las cárceles 
deben ser 

verdaderos centros 
de readaptación 
social y no escuelas 
de delincuentes". 

Firman Compromiso por la Paz; 
Sheinbaum, en desacuerdo con CEM 
Ayer, los tres candidatos ala Pre
sidencia asistieron, no juntos, a 
un encuentro con la Conferencia 
del Episcopado Mexicano (CEM) 
y otros organismos religiosos 
donde firmaron el 'Compromi-

ESCRIBEN 

Enrique Quintana 
COORDENADAS / 2 

Jeanelte Leyva 
MONEDA EN EL AIRE / 6 

Pablo 1-liriart 
USO DE RAZÓN / 30 

Raymundo Riva Palacio 
ESTRICTAMENTE PERSONAL / 32 

COSTO FINANCIERO 

Fortaleza del peso 
y baja de tasas 
generan ahorros. 
PÁG. 8 

so Nacional por la Paz'. Claudia 
Sheinbaum firmó el documento, 
aunque dijo no estar de acuer
do con algunos puntos. Por su 
parte, Xóchitl Gálvez pidió a la 
CEM trabajar en conjunto para 

acabar con la inseguridad en el 
país y dijo que hay que reformar 
cárceles, mientras Jorge Álvarez 
Máynez propuso cambiar la for
ma en que se combate al crimen. 
-E. Ortega/P.Hiriart / PAGS. 28Y29 

DICE AMLO QUE 'HUBO ABUSO DE AUTORIDAD' 

A disposición, policías en caso 
del joven de Ayotzinapa muerto 
El gobierno de Guerrero confirmó 
que los elementos de la Secretaría 
de Seguridad Pública Estatal invo
lucrados en los hechos del pasado 
jueves donde murió un estudiante 
de Ayotzinapa, fueron puestos a 
disposición de las autoridades. 

CONFRONTACIÓN AtREA 

Aeroméxjco y 
Delta ven 'oportunismo' 
de American. 
PAG. 18 

Yanqui Rothan Gómez murió lue
go de que policías estatales le mar
caran el alto y este no se detuviera. 
El presidenteAMLO comentó que 
se trató de un abuso de autoridad, 
pues "el joven no disparó", dijo. 
-R. García/ D. Benítez I PAG. 33 

AHMSA, NUEVO CONSEJO 

Acuerda prórroga 
en pago a Pemex; 
renuncia Ancira. 
PÁG.20 
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Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

De los 111 asignados en la administración pasada

ENI devuelve un 
campo petrolero; 
IP ha renunciado 
ya a 40 contratos
•Solicitó la finalización anticipada por devolución de una 
superficie de 807 km2 en aguas someras frente a Veracruz.

•La empresa italiana es la operadora privada que 
más petróleo ha extraído de pozos en México.  pág. 24

Karol García

Política  
y Sociedad Suscriben candidatos compromiso por la paz  págs. 40-41

 Me comprometo a título 
personal. Nuestras candidatas 

al Senado y a diputadas respaldarán 
este cambio de estrategia”.

 Recuperar la paz no es un 
estado utópico al que se sueña 

llegar, es la construcción constante 
que involucra a las personas”.

 Manifiesto mi desacuerdo con 
las referencias a una supuesta 

militarización y en minimizar la 
función constitucional del Estado”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

La estrategia de la administración 
federal ha fallado todo el tiempo

Desmilitarizar la administración 
federal y nuevo sistema penal

Desestima Claudia Sheinbaum 
evaluación pesimista del CEM

Opinión

Joaquín López-Dóriga O.
 pág. 10

Marco A. Mares
 pág. 26

Rosario Avilés
 pág. 27

José Fonseca
 pág. 39

Manuel® Ajenjo
 pág. 42

El algoritmo y 
sus descontentos

Mariana 
Mazzucato  
e Ilan Strauss

 pág. 32

Alarga racha negativa
La popularidad se mantiene a la baja. 
Hoy aparece más de dos puntos menos 
que al inicio de 2024.  pág. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

11 FEBRERO 2024 12 MARZO 2024

45.4

43.9

54.5
55.9

mejor mejorigual igualpeor peor
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1
año

3 
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1
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1
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hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.0

Situación de economía Situación de seguridad

47.040.5

29.9

ISSSTE planea eliminar 
servicios tercerizados 
de especialidades
• Finalizará contratos con particulares y 
adquirirá equipos para dar atención con su 
personal, en un horizonte de cinco años.

 pág. 23

de pesos será el 
costo anual prome-
dio del programa, 
contra los 1,549 
mdp que se pagan 
actualmente.

el instituto de salud 
ahora comparado 
con el gasto que 
haría si tiene equi-
pos y operación 
propios.

MILLONESMÁS EROGA
1,00753%

Política  
y Sociedad

• Comisión ambiental 
revisará que Cadereyta 
cumpla con normas.

 pág. 38

Denuncian 
ante el T-MEC 
contaminación 
de refinería

barriles de petróleo refi-
nó la planta de Nuevo 
León en el 2023.

118,707

Empresas de la 
BMV pagaron 
14.40% más 
de ISR en 2023 
por mayores 
ganancias

 pág. 6

• La industria aumentó 
774 unidades respecto 
al mes previo.

 pág. 25

Producción y 
exportación de 
camiones rompen 
récord en febrero

FUENTE: INEGI

México: producción de 
vehículos pesados, febrero
| MILES DE UNIDADES
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Bitcoin, en la cresta de la ola 
Rompió récord en su cotización. Las criptomonedas han tenido un despunte en el 
mercado, sobre todo desde la colocación de ETF en la Bolsa.   págs. 4-5

FUENTE: INVESTING

Bitcoin en 2024 | 
DÓLARES POR UNIDAD

Criptomonedas en 2024 
| PORCENTAJE
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LA CANDIDATA de Morena, ayer, con Rogelio Cabrera de la CEM. LA ABANDERADA del Frente, ayer, al firmar la agenda de paz.

NORMALISTAS 
tomaron ayer 

autobuses e hicie-
ron bloqueos en  

Chilpancingo.

HUBO ABUSO DE AUTORIDAD EN 
MUERTE DE ESTUDIANTE: AMLO
AFIRMA que el normalista de Ayotzinapa 
no disparó ningún arma; “no vamos a per-
mitir ninguna injerencia, tentación, de que-
rer proteger a responsables, advierte.

SEÑALA que el caso de los 43 es totalmen-
te distinto; espera reunión con padres; Go-
bernadora de Guerrero acompaña dichos 
del Presidente; entregan a policías. pág. 10

Cae titular del trabajo tras choque Milei-Kirchner 
DESPIDE presidente argentino a Omar Yasin por “error” que subió 
sueldos a él y su gabinete y generó debate con exmandataria. pág. 22

JAVIER SOLÓRZANO CARLOS URDIALES MONTSERRAT SALOMÓN 
Estar sin estar pág. 2 Palacio Nacional no 

entiende pág. 5
Biden se quita los guantes 
pág. 22

HOY ESCRIBEN

48 Por ciento, el 
aumento a funciona-
rios en el Ejecutivo

SON 117 INICIATIVAS ENFOCADAS A COMBATIR VIOLENCIA

Firman agenda de 
Iglesia; Sheinbaum 

difiere de evaluación  
actual pesimista

Y. BONILLA, M. JUÁREZ Y S. RAMÍREZ

Claudia señala “por congruencia” 
que no comparte algunas referen-
cias sobre militarización del país; 
tampoco la visión de que prevale-
cen miedo e impotencia págs. 4 a 6

Xóchitl ofrece al Episcopado hacer 
de propuestas su faro de guía; las 
primeras coincidencias, limitar pre-
sencia de FA; defiende megacárcel 
para hacer frente a hacinamiento   

Máynez aplaude foro; plantea 
construir la paz desde el territorio; 
es la nueva estrategia, dice; repre-
sentantes de la Iglesia recalcan que 
el “país está herido por la violencia”  

Batres va contra juez 
que liberó a “peligroso 
generador de violencia”

Hay partes de México 
controladas por 
cárteles, señala EU

ACUSA que Roberto Paredes y otros ser-
vidores actuaron en complicidad para que 
El Cachorro saliera por la puerta de atrás 
disfrazado; el delincuente está acusado de 
desaparición de personas.  pág. 16

DIRECTORA de inteligencia afirma ante el 
Senado que para el Gobierno mexicano es 
un desafío lidiar con esos grupos; ha mejora-
do  la coordinación, reconoce.   

REVELA director del FBI  supuesta red de 
tráfico de personas en la frontera México-
EU; la  vincula con el Estado Islámico: “Nos 
preocupa mucho”, afirma Wray.  pág. 11

NO HAY duda de que es 
un reto para el Gobierno 
de México el enfrentar a 
los cárteles y hay algunas 
partes del país que efectiva-
mente están bajo el control 
de los cárteles en ciertos 
aspectos”

Avril Haines
Directora de Inteligencia 
Nacional de EU

3 10
Millones de pesos 
ofrecen por El Ca-

chorro

Años de cárcel, la 
pena por sustracción  

de la justicia
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MARTES 12 DE MARZO DE 2024 LLEVAN BATALLA ELECTORAL A FIRMA DE ACUERDO CON LA IGLESIA

Candidatos tienen 
ríspido pacto de paz
En medio de la violencia política que vive el país en pleno proceso 
electoral, la Conferencia del Episcopado Mexicano se reunió con los 
aspirantes a la Presidencia de la República para que se comprometieran a 
lograr la pacificación de México, retirar de forma paulatina a los militares 
en las funciones de seguridad pública y una Guardia Nacional civil, entre 
otros planteamientos, sin embargo, Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y 
Jorge Álvarez Máynez desenvainaron y lanzaron críticas MÉXICO P. 3

El actor Juan Pablo Medina se considera afortunado tras sobrevivir a un infarto silencioso, 
ahora busca proyectos más arriesgados  VIDA+ P. 18
El actor Juan Pablo Medina se considera afortunado tras sobrevivir a un infarto silencioso, 
ahora busca proyectos más arriesgados  VIDA+ P. 18

Abierto a nuevos retosAbierto a nuevos retosAbierto a nuevos retosAbierto a nuevos retos
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Con una bolsa de 
premios de hasta 
164 mil dólares, el 
México City Open se 
presenta como una 
opción para posicionar este deporte DXT P. 22

POR CUALQUIER MEDIO. Isidro Maximino Favela camina con sus burros para llevar agua potable a su casa ubicada en Santa Cruz Acalpixca en 
Xochimilco, este es sólo un ejemplo de la crisis hídrica por la que atraviesa el Valle de México.  
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Especialistas señalan 
que dar trabajo a 
profesores sin título y 
cédula profesional en 
las Universidades del 
Bienestar, como reportó 
la Auditoría Superior de 
la Federación, es una 
anomalía fruto de la 
improvisación, pues no 
se crean instituciones 
de educación superior 
de la noche a la mañana 
MÉXICO P. 6

Ven ocurrencia 
educativa en
contratación de
docentes patito

En ambos equipos hay confusión. Ni en el de Claudia Sheinbaum, ni en el de Xóchitl Gálvez 
sienten una línea normativa para una estrategia cierta rumbo al 2 de junio. Comencemos 
con la candidata del Gobierno. Aunque en un principio se habló de dos corcholatas 
derrotadas como coordinadoras, Adán Augusto López y Ricardo Monreal -Marcelo Ebrard 
era el rebelde-, al final no fue ninguno o tienen papeles colaterales.
JOSÉ UREÑA   PÁGINA 4
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PIDEN A CANDIDATOS GARANTIZAR MENSTRUACIÓN DIGNA EN ESCUELAS MÉXICO P. 6
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IMPULSA TORRUCO 
ELIMINAR REELECCIÓN 
LEGISLATIVA
El diputado federal aseguró 
que es necesario abrir 
oportunidades a la ciudadanía 
para que puedan llegar a un 
cargo de elección popular
MÉXICO P. 5
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PAGAN FIESTAS Y LES DAN 
CANDIDATURAS INDÍGENAS

Aspirantes a cargos públicos lograron postulaciones 
de cuota tras colaborar en eventos patronales, torneos 
deportivos y obras sociales MÉXICO P. 4
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La desaparición de los estudiantes normalistas de Ayotzinapa hace casi 10 
años continúa cimbrando a la sociedad y ante la falta de resultados en las 

investigaciones, las exigencias de justicia y fin a la impunidad continuarán en la 
administración de la próxima presidenta o presidente del país, así como ocurrió 

con el actual sexenio

UNA HERIDA
HEREDADA

Recuperar Tlalpan, el 
objetivo de Gabriela Osorio
La alcaldía del sur de la Ciudad de 
México no cuenta con un proyecto para 
atender la violencia de género, afirma 
la candidata de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, quien propone un 
gobierno progresista y de izquierda

18
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El llamado del Episcopado
Convocados por la Iglesia Católica, 

en el primer evento que logró 
reunirlos, las candidatas y el 

candidato presidenciales firmaron un 
documento común en  

contra de la violencia en el país

16
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Relegan censo en la CDMX 

Exigen 
verificar 
arbolado 

1 El domingo en Observatorio, un á rbol arrasó al desplomarse 
con cables y quebró un poste de la CFE. 

Ven especialistas 
urgente una revisión 
de salud forestal 
para evitar riesgos 

SELENE VELASCO 
- - --------

En medio de la sequía y el 
calor extremo, la caída de 
árboles durante el fin de se
mana en la CDMX reactivó 
las alertas entre ciudadanos 
y especialistas que exigen la 
revisión del arbolado. 

Al menos una decena de 
ejemplares cayó en Álvaro 
Obregón, Benito Juárez, Tlal
pan y Migu el Hidalgo. 

En la Colonia Observato
rio, en esta última demarca
ción, vecinos aseguraron el 
domingo que fueron obras 
las que provocaron el debi
litamiento de las raíces. La 
Alcaldía rechazó conexión 
entre las construcciones y 
los desplomes, pero coinci
dió en que es necesaria una 
revisión a profundidad· en 
toda la Ciudad. 

"El árbol que se precipitó 
contaba con raíces poco pro
fundas que, ante las ráfagas 
de vientos que se registraron 
el día de ayer, se desplomó y 
arrastró en su caída cables 
de mediana tensión, ocasio
nando también la caída de un 
poste de la CFE que a su vez, 
arrastró un cedro localizado 
de manera adyacente", expli
có Miguel Hidalgo. 

Desde marzo de 2023, el 
Gobierno capitalino prome
tió revisar las condiciones 
del arbolado urbano, luego 
de que en dicho año se alcan
zaron registros históricos por 

. este tipo de iilcidentes. 
En un solo día se vencie

ron 168 árboles en 10 de las 
16 alcaldías, además de toldos, 
letreros, láminas. · 

PRIORIDAD 
José CarlosM artínez, director 
de Innovación en la ~iación 
Reforestamos México, recor
dó que algunos ejemplares ya 
están muertos y siguen de pie 
sólo como un cascarón pesado. 

Algunos de Jos motivos 
más comunes de la fragilidad 

José Carlos Martínez, 
de Reforestemos México 

· 66 El riesgo que 
estamos coniendo 
ahorita es que la 
gente dice: 1os 
árboles son un 
problema: (peto) 
no, los árboles no 

· son el problema, 
es cómo le damos 
el mantenimiento". 

son espacios inadecuados, 
raíces cortadas o debilitadas, 
madera podrida y afectacio
nes por obras, tanto públicas 
como privadas. 

La falta de evaluación y 
determinación de acciones 
de saneamiento genera una 
falsa sensación de peligro 
atribuido directamente a los 
árboles, cuando lo que afecta 
es el desdén para cuidarlos. 

"El riesgo que estamos 
corriendo ahorita es que la 
gente dice: 'los árboles son 
un problema', (pero) no, los 
árboles no son el problema, 
es cómo le damos el man
tenimiento nosotros, cuál es 
la responsabilidad y· cómo la 
estamos asumiendo", destaca 

Édgar Ojeda, ingeniero 
en Restauración Forestal, ex
plica que las cambiantes con
diciones climáticas empeo
ran los riesgos de caídas, pero 
que pueden disminuirse con 
prevención a partir de estu
dios profundos y se atienden 
los ejemplares dañados. 

Además de endurecer la 
ley y evitar que en primer 
lugar sean dañados y olvi
dados una vez que crecen y 
aparentemente no presentan 
afectaciones. · 

"Sería rápido identificar 
en primer lugar los árboles 
secos y en peor estado con un 
programa de evaluación de 
riesgos y lo siguiente debe
ría ser adecuar el desarrollo 
de la Ciudad a los existentes, 
a1111onizar su convivencia y 
mejorar las condiciones para 
que crezcan", propuso. 

Sos. ' . . ~ . . •, 
•• ' ' • 1 

La Miguel Hidalgo pidió 
al Gobierno local pipas 
ante la crisis hfdrica. 

• El Alcalde Mauricio Tabe 
hizo un llamado al Go
bierno capitalino a pro
veer a Miguel Hidalgo y 
todas las alcaldías de la 
Ciudad de México el nú
mero de pipas suficientes 
para enfrentar la época 
de estiaje que se avecina. 

• El titular de la demarca
ción sostuvo que la es
casez de agua no es una 
cuestión política ni parti
cular de un Gobierno, por 
lo que se debe enfrentar 
con los distintos órdenes 
la ciudadanía. 

• Aseguró que la' Alcaldía 
se encargará de adminis
trar las demandas ciuda
danas y gestionar la dis
tribución del vital líquido, 
mientras que al Gobierno 
central le corresponde 
dotar de pipas suficientes 
a la demarcación, suma
do al compromiso de 
un consumo responsable 
por parte de vecinos. 

© 55•5140•5140 

Denunciarán a juez por 'Fabiahes' 
SELENE VELASCO 

El Gobierno de la CDMX 
quiere hasta 10 años de pri
sión para un juez federal, el 
mismo por el que iba la FGR 
después de que su resolución 
en el caso de Rosario Robles 
y la Estafa Maestra le repre
sentó su última delTota legal. 

Ayer se anunció que la 
Consejería J urídica capitali
na presentará una denuncia 
de hechos ante la Fiscalia Ge
neral de Ja República (FGR) 
contra el juez Roberto Ornar 
Paredes. 

· El caso es el de "Los Fa
bi anes", líderes de la Ron
da 88, considerado entre los 
principales generadores de 
violencia en la Ciudad de 
Méxko y grupo rival de la 
Unión Tepito. 

Aunque no precisaron las 
acciones concretas que atri
buyen al juez, por las que 
será denunciado, funciona
rios capitalinos acusaron que 
se enmarca en una supuesta 
ayuda a los presuntos delin
cuentes. 

''La conducta específica 
que estamos establedendo 
en la denuncia de hechos, es 
favorecer que el imputado 
se sustraiga de la acción de 
la justicia. Este delito tiene 

U/ises Lara, encargado de despacho de lcJ FGJ 

•• Se le ofrecieron facilidades como cambiarle 
ropa, cómo prestarle materiales, buscar la forma 
de que pudiera retirarse rápidamente del lugar". 

como una pena hipotética 
entre 4 y 10 años de piisión, 
y de 100 a 150 días de multa 
más los delitos que resulten'', 
dijo el tjtular de la Consejería 
Jurídica· de la CDMX, Nés
tor Vargas. 

''Es un delito en contra de 
la administración de la justi
cia", añadió. 

"Los Fabianes" son consi
derados dos objetivos violen
tos prioritarios del grupo de
lktivo La Ronda 88, dedicado 
al narcomenudeo, extorsión, 
homicidios y despojo. 

El 2 de m:ITzo, elemen
tos federales detuvieron en 
un cateo en la Colonia Lin
davista, Alcaldía Gustavo A. 
Madero a Fabián Osvaldo So
lís Vieyra, alias ''El Cachorro", 
y su padre, Fabián Solis, fun- · 
dador de La Ronda 88, giupo 
que pelea a la Unión Tepito 
el control del comercio de 
drogas y extorsión en las Al
caldías Cuauhtémoc, Benito 
Juárez, Azcapotzalco, Miguel 
Hidalgo, Venustiano Carran-

za, Gustavo A. Madero, Co
yoacán, Tlalpan y Xochimilco. 

Fueron acusados por vio
lación a la Ley Federal de Ar
mas de Fuego y Explosivos, 
así como por operación con 
recursos de procedencia ilí
cita y durante la audiencia 
inicial, el juez Paredes de
terminó que la detención ha
bía sido ilegal, por lo que no 
fueron vinculados a proceso 
y ordenó su salida del Reclu
sorio Sur. 

Los agentes de la Policía 
de Investigación de la Fis
calía capitalina asignados a 
cumplimentar una orden de 
aprehensión en su contra no 
lo lograron y dijeron que no 
lo vieron salir. 

Ayer, el encargado de 
despacho de la FGJ; Ulises 
Lara, no indicó detalles so
bre el fundamento de acu
saciones contra el juez, pe
ro afirmó que uno de "Los 
Fabianes" recibió facilidades 
para evitar ser detenido por 

· policías capitalinos. 

Urgen más vigilancia a programas sociales 
EDUARDO CEDILLO 

La bancada de Acción Nacio
nal en el Congreso de la Ciu
dad de México urgió a crear 
w1a comisión especial para la 
vigilancia de la ejecución de 
programas sociales del Go
bierno capitalino. 
· "Cada día salen más re
velaciones que ponen al des
cubierto. la m anipulación 
electoral de los programas 
sociales, opacidad y falta de 
confiabilidad en los padrones, 
la manipulación de los mis
mos para coaccionar el voto 
de los beneficiarios", conside
ró el coordinador de Acción 
Nacional, Federico Doring. 

REFORMA publicó que, 
de acuerdo con el Instituto 
de Transparencia de la Ciu
dad de México (Info), de 309 
programas sociales publica
dos en la Gaceta Oficial, só
lo se ha transparentado el 32 
por ciento en la Plataforma 

\ 

Nacional de Transparencia 
"Se está condicionando y 

coaccionando a los habitan
tes de la Ciudad con quitar
les los programa5 si no votan 
por Morena con una sarta de 
mentiras, diciendo que impli
. ca la cantelación y, claro, es
tos reportajes que cada vez 
salen más", afirmó Doring. 

De acuerdo con el dipu
tado, la p ropuesta se presen
tará en los próximos dias an
te Ja Junta de Coordinación 
Política del Congreso (Juco
po), quien deberá recibirla 
y, en segunda instancia, re
solver si considera neces:rda 
esta vigilancia 

"Queremos una comisión 
especial que investigue y que 
llame a traer al Secretaiio de 
Sibiso y que sepamos quién y 
cómo se están manejando los 
programas, nadie responde 
por tQ<la la m apachería elec
toral de los programas socia
les de la Ciudad", añadió el 

legislador. 
De acuerdo con decla

raciones de la comisionada· 
del Info, María del Ca1111en 
Nava, sólo se encontró el pa
drón de beneficiarios de 78 
progrnmas de los 309 exis
tentes, cifra que representa 
el 25 por ciento del total de 
personas registradas. 

E l diputado de Acción 
Nacional subrayó q ue las 
cámaras de representantes 
crean comisiones especiales 
con fines específicos, los <..'Ua
les dependen de la coyuntura 
y que, por ello, la vigilancia en 
la ejecución de los programas 
podría ser prioritaria. 

"La necesidad de tener 
transparencia en los progra
m as, porque hay much os 
huecos de difuntos que, li
teral, es dinero que se están 
robando y cobrando con las 
tarjetas a espaldas de ·sus fa
milias y sólo para financiar 
campañas electorales", dijo. 

o A '1 : • 

TRANSPARENTES 
En tanto, la Secretaría de In
clusión y Bienestar Social 
(Sibiso) señaló contar con 
transparencia en los 138 pro
gramas sociales vigentes re
gistrados a través del Sistema 
de Infom1ación para el Bien
estar Social (Sibis). 

"Si bien, cada sujeto obli
gado debe verificar la infor
mación que debe publicar en 
la Pl ataforma Nacional de 
Transparencia, es importante 
señalar que desde el Gobierno 
de la Ciudad de México con el 
Sistema de lnfonnación para 
el Bienestar Social se realiza 
un ejercicio de transparencia · 
proactiva en beneficio de la 
ciüdadanía", informó. 

De acuerdo con la Secre
taría, todas las personas pue
den acceder a la información 
sobre los progrnmas sociales 
vigentes para conocer las· ac
ciones sociales de alcaldias y 
dependencias. 
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Hallan bolsas 
con restos 
humanos en 
funeraria 
Peritos de la FGJ realizan 
operativo en el lugar, 
donde desaparecieron 
dos hombres en 2023 

.JUAN CARLOS WILLIAMS 
- metropoll@eluniversal.com.m.x 

Peritos de la Fiscalía General ele Jus
ticia de la Ciudad ele México reali
zaron tm operativo en la ft.meraria 
Mausoleos del Centro, en la alcaldía 
Azcapotzalco, lugar que se mantie
ne bajo investigación por la desapa
rición de dos personas desde el pa
sado 21 de junio de 2023, y ayer pre
suntamente fueron encontradas 
bolsas con restos humanos. 

En el número 553 de la calzada 
Camarones, en la colonia Santa 
María Malinalco, se efectuó una 
diligencia en la que agentes foren -
ses ingresaron al inmueble. 

De acuerdo con fuentes cercanas 
a la investigación, se hallaron dos 
bolsas con restos humanos. 

La fiscalía capitalina indicó que 
ahora harán la confronta de ADN 
para ver si corresponden a las dos 
personas desaparecidas. 

Al darse a conocer la noticia del 
operativo, decenas de personas se 
dieron cita para reclamar los restos 
de sus fallecidos. "Tengo la urna de 
mi. papá aquí, llevo miles de escritos 
en la alcaldía Azcapotzalco para que 
me los devuelvan, pero no me dan 
respuesta, pensamos que nos devol
vían hoy los restos", dijo Yolanda. 

La FGJ indicó que entregó 30 ur
nas con cenizas a familiares. • 

Agentes forenses se llevaron las 
evidencias a un laboratorio. 

En el Mercado de La Viga, en Iztapalapa, llegan a adquirir hasta tres pipas de agua para poder realizar sus actividades cotidianas, como lavar productos Y locales. 
" 

con pipas y tambos se 
surten de agua en La Viga 
Los negocios en este mercado tienen más de dos tinacos y bidones listos para el 
almacenamiento; dueños de hoteles y negocios pequeños se alistan para el estiaje 

CRISIS DEL AGUA 

LAURAARANA 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

Trabajadores del Mercado de La Vi
ga, en la alcaldía de Iztapalapa, pa
decen escasez de agua y prevén que 
se agudice la demanda con la época 
de calor y sequia. Hasta el momen
to pagan de 70 pesos por tambo 
hasta mil 800 por el servicio de pi
pas. Llegan a adquirir hasta tres ca
miones a la semana. 

El Sistema Cutzamala redujo la 
cantidad de agua que envía a la Ciu
dad de México, porque las presas es
tán en su nivel más bajo de alma
cenamiento histórico, lo que ha re
percutido en que d.isnúnuyan los li
tros que abastecen a la capital, que 
son Z7% del total. Si bien las auto
ridades capitalinas han realizado ac
ciones para paliar la baja en el su
ministro, varias zonas lo resienten . 

Durante un recorrido que realizó 
EL UNNERSAL por dicho merca
do se observó que los negocios de 
venta de mariscos tienen más de 
dos tinacos, así como tambos y bi
dones listos para el almacenamien
to del agua, y es que es recurrente 
ver a triciclos con tambos de agua, 
o carritos que transportan garrafo
nes de agua potable y bidones con 
el líquido, que a decir de los comer
ciantes es utilizado para limpieza 
de negocios y alimentos. 

Don Jorge Luis, encargado del 
restaurante El Pulpo, dijo que al día 
se compran dos tambos, "ya van 15 
días que no hay agua constante co
mo antes. Antes ponían un ratito al 
día el agua, pero ahorita de plano 
no y a lo mucho nos dejarán llenar 
w1 tambo'', acotó. 

Agregó que hay triciclos que 
transportan garrafones y así dotan 
a los comerciantes de agua. "Sin 
agua no se hace nada, porque hay 
que lavar sillas, muebles, mesas, 
hasta lavarse las manos, para el ba -
ño también se ocupa". 

"Yo creo que van a tener que ha
cer pedidos por adelantado, porque 
ahorita ya el del agua de tomar elijo 
que no tiene agua y ya van tres pe
didos que no llegan. O cambiar de 
proveedor o pedir antes'', aseguró 
el locatario. 

En tanto, Ernesto Santiago, due
ño de un almacén de pescado, re
corrió el Mercado de La Viga con un 
diablito y su tambo en busca de 
agua "Aquí en Iztapalapa nunca 
hay agua, siempre es lo mismo. Y si 
las cosas están mal, se pondrá 
peor", remarcó. 

Anotó que prevén que suba más 
el líquido, que en promedio llega a 
estar a 70 pesos el tambo. "Dos ve
ces a Ja semana viene una pipa, 
otras hay que buscarla donde se 
pueda ( ... ) Tenemos hasta tres tam
bos y una pileta que vamos llenan
do de poco a poquito", concluyó. 

Ta be oide reo arto sur iciente del nauido 
OMAR DÍAZ 
- ·metropoli@elu11iversal.co111..111x 

El alcalde de Miguel Hidalgo, 
Mauricio Tabe, pidió al Gobier
no capitalino proveer a todas 
las demarcaciones ele la Ciudad 
de México el número de pipas 
suficientes para enfrentar la 
época de estiaje que se avecina. 

Sostuvo que la escasez de 
agua no es una cuestión política 
ni particular de un gobierno, 
por lo que se debe enfrentar 
con los distintos órdenes de go
bierno y la ciudadanía. 

"Exigimos al Gobierno de la 
Ciudad que nos dote de núme
ro suficiente de pipas para po
der atender esta crisis hídrica y 
tener una reunión de todos Jos 
alcaldes para que asf nos asig
nen las pipas que nos van a su
ministrar", refirió. 

MAURICIO TABE 
Alcalde de Miguel Hidalgo 

UExlglmos al Gobierno de 
la Ciudad oue nos dote 
de nümero suficiente de 
oloas para ooder aten· 
der esta crisis hldrlca y 
tener una reunlOn cte 
tactos los alcaldes" 

Tabe aseguró que la alcaldía 
que gobierna se encargará de 
administrar las demandas ciu
dadanas y gestionar la distribu
ción del líquido. mientras que 
al gobierno central le corres
ponde el dotar de pipas sufí-

Ante la falta de agua, los locatarios guardan el liquido en tambos, que les 
llevan en triciclos o diablitos. 

JORGE LUIS 
Encargado del rest aurante El Pulpo 

"Ya van 15 dias oue no 
hay agua constante co
mo antes. Antes ponían 
un ratito ar ara el agua. 
pero ahorita de olano no" 

Se anstan para estlale 
El sector empresarial alista medidas 
preventivas para enfrentar la tem
porada de estiaje que se avecina con 
acciones que abonan al aprovecha
miento y ahorro del agua. Aunque 
hay negocios que ya comienzan a 
sentir los estragos de la escasez del 
líquido en la Zona del Valle de Mé
xico derivada de la disminución del 
caudal del Cutzamala. 

En entrevista con EL UNIVER-

RAFAEL GARCÍA 
Presidente de Asociación de Hoteles 

"Para nosotros no ha 
sido un oroblema grave 
aon. ooroue la mayorfa 
de los hoteles tienen cis
ternas de buen tamaño" 

SAL. el presidente de la Asociación 
de Hoteles de la Ciudad de México, 
Rafael García, sostuvo que la afec
tación es aún mínima, principal
mente en aquellos negocios que 
tienen cisternas pequeñas . . 

"Realmente para nosotros no ha 
sido un problema grave aún, por
que la mayoría de los hoteles tienen 
cisternas de buen tamaño, y esta
mos tomando medidas para al10-
rrarla", dijo. 

cientes a la demarcación, suma
do al compromiso de un consu
mo responsable por parte de las 
y los vecinos. 

"Ellos recaudan, ellos pagan 
las pipas; nosotros somos el go
bierno de primer contacto, 
atendemos a los vecinos y ayu -
damos a Sacmex a la distribu
ción de las pipas y al almacena
miento del agua para poder ga
rantizar que el abasto llegue a 
todas y todos", sostuvo. 

Mauricio Tabe consideró que 
esta es una solución en Ja que 
panicipan todos y nadie se "la
va las manos" ni se deja toda la 
responsabilidad al Gobierno de 
la Ciudad. "Hacemos este lla
mado al jete de Gobierno y al 
Sistema de Aguas a tomar en 
cuenta esta propuesta y enfren
tar todos, jugando un papel, es
ta crisis hídrica", añadió. • 

Remarcó que entre las acciones 
de precaución para el ahorro del 
agua que está implementado el 
sector hotelero en la urbe es que es
tán revisando que las instalaciones 
no tengan fugas, colocando recor
datorios a los clientes para que cui
den el agua y que el personal a la 
hora de hacer la limpieza consu
man el mínimo del líquido. 

Por el momento, "todo lo que es 
jardinería, lavado de equipos espe
ciales, se están atendiendo una vez 
al mes, a la quincena Hemos cam
biado infraestructura, por ejemplo, 
cambiar tazas grandes a de menor 
tamaño. Estamos esperando la par
te dificil, marzo, abril y mayo para 
estar preparados", acotó. 

Indicó que se realizará una en -
cuesta entre-Jos gerentes de los ho
teles de la Ciudad de México a fin 
de planear medidas para el ahorro 
del agua, así como un plan para 
conseguir pipas de manera fre
cuente, en cáso de que se agudice 
el desabasto en la capital. 

"Estamos solicitando a la gente 
en habitaciones que en la medida 
de sus posibilidades no tiren agua, 
que cierren llave cuando se laven los 
clientes, que la ropa que no usen la 
dejen colgada y esa ropa no se lava, 
porque el cliente considera que está 
limpia, sobretodo cuando están dos 
o tres días, y si se van, pues sí se tiene 
que cambiar todo", explicó. 

Eduardo Daniel Contreras, enla
ce empresarial de la Cámara de Co
mercio, Servicios y Turismo en Pe
queño de la Ciudad de México, coin
cidió en que la escasez aún no afecta 
a todo el sector comercial, aunque sí 
vislumbra la problemática que en -
frentarían, por lo que alistan accio
nes para enfrentarla • 

-70a 
1,800 
PESOS 
pagan trabaja· 
dores d el Mer· 
cado La Viga 

por un tambo a 
una pipa. 

-+· 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A

Terminación de placa 7 y 8
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 129 16
Noreste 121 15

Centro 117 14
Suroeste 115 14
Sureste 61 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 104 19
Noreste 78 19

Centro 68 19
Suroeste 51 09
Sureste 65 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA 
Y LAURA GÓMEZ FLORES

El Instituto Electoral de la Ciu-
dad de México (IECM) dio vista a 
la Contraloría General para que 
investigue el acto realizado por 
la entonces alcaldesa de Cuauhté-
moc, Sandra Cuevas, el 15 de enero 
pasado en la Arena México, donde 
presentó su organización A Favor 
de la Familia.

De acuerdo con el expediente, 
existen indicios de que se utilizaron 
espacios físicos y medios de comu-
nicación oficiales de la demarca-
ción para la realización y difusión 
de ese acto político, que pudieran 
ser competencia de investigación 
de la Contraloría.

Asimismo, se determinó proce-
dente decretar una medida caute-
lar que consiste en el retiro de la 
propaganda del evento difundida 
en redes sociales, ya que los men-
sajes pudieran contener alusiones 

y/o manifestaciones que obedez-
can a una estrategia para posicio-
narse en el proceso electoral local, 
“visibilizándose de forma prepon-
derante a la probable responsable 
y haciendo manifestaciones res-
pecto de diversos actores políticos, 
máxime que, de forma indiciaria, 
los eventos y manifestaciones de 
referencia se realizaron en su ca-
rácter de alcaldesa”.

Además, el IECM inició un 
procedimiento administrativo 
sancionador en materia electoral 
por este acto, pues se presume 
promoción personalizada, uso 
indebido de recursos públicos y 
violación a los principios de neu-
tralidad, imparcialidad y equidad 
de la contienda.

Trabajadores denuncian
a la ex alcaldesa por abuso

En tanto, con más de 30 años de 
servicio, 11 inspectores de vía pú-
blica fueron puestos a disposición 
del área de Personal y les retuvieron 
el pago de sus quincenas y horas ex-
tras, en “represalia” por no llevar 
a 5 mil personas que les exigió la 
ex alcaldesa Sandra Cuevas a su 
último informe de labores, el 8 de 
enero, por lo que presentaron una 
denuncia en la Contraloría General.

Ante la negativa de las autorida-
des de la demarcación a atender sus 
demandas, bloquearon los cruces 
de las calles Jesús García y Mina, y 
Héroes Ferrocarrileros e Insurgen-
tes, con el apoyo de comerciantes, 
a quienes también “castigaron” con 
no dejarlos trabajar por no llevar 
gente.

Víctor Manuel Chao, Marco An-
tonio Miranda y Luis Ruiz denun-
ciaron que al término de ese evento, 

la ex alcaldesa les dijo que les tenía 
una sorpresa y fue su retiro del tra-
bajo en campo, y habilitó a gente 
ajena al área que carece de contrato 
laboral en la alcaldía.

Mencionaron que algunos de los 
afectados presentaron una denun-
cia ante la Fiscalía para la Investi-
gación de los Delitos cometidos por 
Servidores Públicos por abuso de 
autoridad y lo que resulte, ya que 
fueron agredidos por policías del 

sector 52 para impedirles el acceso 
a su área de trabajo, quienes pre-
suntamente fueron enviados por la 
ex alcaldesa.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El gobierno capitalino presentará 
una denuncia ante la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR) en contra 
del juez federal Roberto Omar Pa-
redes Gorostieta, titular de la sala 
número 1 de oralidad, y quienes 
resulten responsables por la libe-
ración de Fabián Oswaldo S, alias El 
Junior o El Cachorro, considerado 
uno de los cinco generadores de vio-
lencia más buscados de la Ciudad 
de México.

En conferencia de prensa con-
junta con el encargado de la fis-
calía capitalina, Ulises Lara, y del 
secretario de Seguridad Ciudadana, 
Pablo Vázquez, el jefe de Gobierno, 
Martí Batres, señaló que a pesar de 
que hay una sólida investigación 
por desaparición forzada y el ofre-
cimiento de una recompensa de 3 
millones de pesos para dar con su 
paradero, el impartidor de justicia 
decidió dejarlo en libertad.

El presunto delincuente fue de-
tenido junto con su padre durante 
un cateo realizado por la Secretaría 

de Marina. Ambos fueron llevados 
a un juzgado del Reclusorio Sur y 
después liberados, pero a diferencia 
del segundo, que salió por la puer-
ta principal, El Junior se cambió 
de ropa, se puso un saco, le dieron 
una agenda penal y utilizó una sa-
lida trasera.

El mandatario consideró que el 
juez actuó como cómplice de Fa-
bián N, pues no sólo lo absolvió y 
lo liberó, sino que se le permitió 
disfrazarse y se le ayudó a salir, a 
fin de evitar que fuera detenido 
por la autoridad que se encontra-

ba esperándolo afuera para hacer 
efectiva la orden de aprehensión en 
su contra.

A su vez, el encargado de la fisca-
lía capitalina, Ulises Lara, aseguró 
que se generaron todas las condicio-
nes para que esta persona evadiera 
la justicia. “Se le ofrecieron facilida-
des como cambiarle ropa, prestarle 
materiales, buscar la forma de que 
pudiera retirarse rápidamente del 
lugar y tenemos hoy un seguimien-
to puntual a todo ello. No puedo dar 
mayores detalles por la secrecía que 
se guardan en todos estos esquemas 
(sic), pero queremos decirles que 
tenemos elementos suficientes para 
poder señalar claramente que hubo 
auxilio, que hubo quienes participa-
ron para facilitar la salida de esta 
persona”, puntualizó.

El consejero Jurídico y de Servi-
cios Legales, Néstor Vargas, expuso 
que la denuncia es por el delito con-
tra la administración de la justicia 
cometida por servidores públicos 
establecido en el Código Penal Fe-
deral en el artículo 225, e indicó 
que de igual manera se coordinará 
con las autoridades federales para 
presentar una queja ante el Consejo 
de la Judicatura Federal, en virtud 
de que también se presumen irre-
gularidades por el juez de control.

En tanto, el jefe de la policía 
capitalina, Pablo Vázquez, preci-
só que Fabián N se desempeñaba 
como líder de la célula delictiva 
La Ronda 88, vinculada a actos de 
narcomenudeo y homicidio, por lo 
que se trabaja para su localización 
y reaprehensión.

Denunciará penalmente el gobierno 
local a juez que liberó a El Cachorro

ES CÓMPLICE, LO AYUDÓ A EVADIR LA JUSTICIA, SEÑALA

Fue detenido junto con su padre, quien salió por la 
puerta principal // Él salió disfrazado por una trasera

Investigarán acto de 
Cuevas realizado en la 
Arena México por uso 
de recursos públicos
El IECM dio vista 
a la Contraloría // 
Inició un proceso 
sancionador

▲ Trabajadores de la alcaldía 
Cuauhtémoc que fueron 
despedidos bloquearon avenida 
Insurgentes, en su cruce con 
Héroes Ferrocarrileros. Foto 
Alfredo Domínguez
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Llama a 
cambiar 
el Sacmex 
Candidato de PRl
PAN-PRD estuvo en 
encuentro de ONU 

POR JONÁS LÓPEZ 
jonas.lopez@gimm.com. mx 

El Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México (Sa
cmex) será transforma
do en un organismo con 
autonomía financiera si 
Santiago Taboada ganara 
las elecciones a la Jefatura 
de Gobierno, aseguró ayer 
el candidato de la coali
ción Va por la CDMX. 

Previo a un encuentro 
privado sobre el primer 
aniversario de la Confe
rencia de la ONU sobre el 
Agua, el abanderado de 
PRI-PAN-PRD planteó in
versiones para captar, tra
tar y reusar el agua. 

"El Sacmex se tiene que 
volver el mejor organis
mo público que distribu
ya, trate, almacene y, por 

Pondera 
programas 
sociales 
La candidata de 
Morena-PT-PVEM 
apela a honestidad 

POR JONÁS LÓPEZ 
jonas.lopez@gimm.com. mx 

Los habitantes de la Ciu
dad de México deberán 
decidir entre volver al pa
sado de corrupción y pri
vilegios o continuar en la 
ruta de la honestidad y la 
transform ación , consi
deró Clara Brugada Mali
na, candidata a la Jefatura 
de Gobierno por la coali
ción Sigamos Haciendo 
Historia. 

En su segundo spot de 
campaña, la abanderada 
de Morena, PT y Verde usa 
el lema "Este 2 de junio, la 
decisión es clara". 

Br u gad a t a mbi é n 
abordó la cuestión de los 
programas sociales, plan
teando la decisión entre re
ducirlos o ampliarlos para 

CHERTORIVSKI 

Quiere que 
policías 
denuncien 
El ca ndidato de MC 
presentó proyecto 
de seguridad 
POR IVÁN MEJÍA 
ivanmejia@gimm commx 

Que los policías sean los 
que levanten las denun
cias y que se deje de per
seguir a los ciudadanos 
con posesión simple de 
droga son propuestas del 
candidato a la Jefatura de 
Gobie rno por Movimien
to Ciudadano, Salomón 
Chertorivski. 

El exdiputado señaló 
que su estrategia l Jna Ciu
dad Inteligente es Justa y 
Segura se basa en seis ejes: 
crear la me jor policía del 
país, un nuevo modelo de 
procuración de justicia, un 
poder judicial renovado, 
un nuevo sistema peniten
ciario, una verdadera polí
tica criminal y perspectiva 

Foto: Especial 

Propuestas 
• Sacmex tendría auto

nomía financiera 

• Invertiría para captar, 
tratar y reusar el agua 

• Revisaría uso del acuí
fero por las empresas 

supuesto, atienda el agua 
de la ciudad, es decir, el 
planteamiento sobre el or
ganismo es fundamental, 
el rehacer, de una u otra 
manera, funciones que ha 
perdido el Sacmex o que 
hoy no las tiene inclusi 
ve y, sobre todo, una parte 
fundamental para mí que 
tiene que ver con la auto
nomía financiera", expresó 
Taboada. 

Foto: Tomaca de X 

Propuestas 
• Incrementar los pro

gramas sociales que ya 
existen en la ciudad 

• Construir una Utopía 
Rural que promueva la 
producción y venta de 
nopal 

beneficiar a un mayor nú
mero de ciudadanos, por lo 
que el voto que emitan los 
capitalinos el próximo 2 de 
junio repercutirá en quitar 
los programas sociales o 
aumentarlos para que lle
guen a más, asegura en el 
audiovisual. 

"La transformación es 
seguir me jorando la ciu
dad. La transform ación es 
clara'', subraya. 

Foto: Cuartoscuro 

Propuestas 
• Agruparía a todas las 

policías en una sola 

• Dotaría a los policías 
con un artefacto tecno
lógico con el que pue
dan iniciar denuncias 

de género en todo. 
Sobre el primer punto, 

C:hertorivski precisó que 
buscará fo rmar una sola 
corp oración. incluida la 
Policía de Investigación de 
la Fiscalía. 

"Qué estén con las me
jores condiciones de pago, 
de equipamiento, con ser
vicios de salud y seguridad 
social", dijo. 

BREVE 

Avanza ley contra corrupción inmobiliaria 

POR GEORGINA OLSON 
georginaolson@gimmcomtnx 

1 Gobierno de la Ciu
dad de México pre 
sentará una denuncia 
ante la Fiscalía Ge 
neral de Justicia (FGJ) 
local contra Roberto 
Ornar Paredes Goros
tieta, juez de la Sala. 1 

de Oralidad del Recluso
rio Sur, luego de que ab
solviera y liberara a Fabián 
Osvaldo N. alias El Cacho
rro, acusado de desapari
ción forzada y por quien 
existía una recompensa. 

"Se está investigando a 
Fabián Osvaldo N. y hay in
vestigaciones bastante só
lidas sobre él y se pidió una 
recompensa desde el año 
pasado que es pública(. .. ) 
y el juez Roberto Ornar Pa
redes Gorostieta. en vez de 
decir hay una recompensa, 
están buscando a este se
ñor, no, lo absuelve, lo li 
bera y le ayuda a salir del 
juzgado", acusó ayer el jefe 
de Gobierno, Martí Batres, 
en conferencia de prensa. 

Ulises Lara., encargado 
de despacho de la FGJ, ex
plicó que, tras la absolución 
otorgada por el juez en di
cha sala de oralidad, "nos 
apersonamos en el lugar 
con la Policía de Investiga -
ción, pero no salió (Fabián 
Osvaldo N.) . salieron los 
familiares y se hizo la in
vestigación de qué había 
sucedido, y pudimos veri
ficar que se generaron to
das las opciones para que 
esa persona se evadiera 
de la. justicia", ya que lo ha -
rían enfrenta r otro manda -
miento judicial. 

Sin embargo , d et alló 
que dentro del juzgado "se 
encargaron de prestarle 
ropa y buscar la forma de 
que pudiera retirarse del 
lugar. No puedo dar deta 
lles, pero tenemos elemen
tos suficientes para señalar 
que hubo auxilio y quienes 
participaron para facilitar la 
salida de esta persona en la 
pa rte de atrás, para no en 
frentar a nuestro personal". 

Fabián Osvaldo ;'N" y su 
padre, Fabián "N", alias El 
Fabián, fueron detenidos 
por la Secretaría de la Ma -
rina el pasado 3 de marzo 
durante un cateo en una 
residencia de la colonia 
Lindavista, en la alcaldía 
Gustavo A. Madero. 

El secreta rio de Seguri
dad Ciudadana, Pablo Vá.z
quez Cama.cho. di jo que 
Fabián Osvaldo "se des
empeñaba como líd er de 
la célula delictiva La. Ronda 

EN FOROS EN LÍNEA 

La Comisión de Administra
ción y Procuración de Jus
ticia del Congreso local 
aprobó el dictamen median
te el que se agrega el delito 
de "corrupción inmobiliaria" 
al Código Penal de la ciu
dad, una iniciativa del jefe 
de Gobierno, Martí Batres. 

La reforma agrega el ar
tículo 276 quater al código 
penal, que establece que 
"comete e l delito de co rrup
ción inmobiliaria el servidor 
pl'.1blico que permita por ac
ción, por omisión o to lere la 
construcción de inmuebles 

Ilustraciones: Abraham Cruz 

Difunden información oficial 
POR GEORGINA OLSON 
georginaolson@gimmcom mx 

Víctor Ruiz, especialista en ci
berseguridad, dio a conocer 
que en la página web Breach
f orums se están difundiendo 
documentos del Gobierno de 
la Ciudad de México. 

Ello despierta alertas, ya 
que se trata de una p ágina 
donde en meses pasados se 
filtró presunta información 
de Petróleos Mexicanos, la 
Secretaría de la Defensa Na
cional y el Instituto Nacional 
Electoral. 

'º' @Excelsior 

VíctorRuiz 
@victor _ruiz 

El especialista en 
ciberseguridad alertó del hecho 
en la red social X. 

Alerta: Expuestos públicamente contenedores con infamación del gobierno 
de la #CDMX. Incluyen datos de proyectos de inversión, tesorerías, minutas 
de reuniones, procedimientos, ingresos, egresos entre otros documentos 
Apliquen medidas de mitigación. Informen a la ciudadanía. 

o la construcción de pisos 
adiciona les a los autoriza
dos sin e l cumplimiento de 
los requisitos establecidos 
en la ley". 

De ser aprobada en el 
pleno, la pena de cárcel por 
e l delito de corrupción in
mobiliaria será de diez a 20 
años y "se agravarán en una 
mitad más las penas des
critas en este artículo cuan
do obtenga algún beneficio 
económico, ya sea en efec
tivo o en especie, e l propio 
servidor público, su cónyu
ge" o descendientes. 

88, vinculada con actos 
de narcomenudeo y ho
micidio, por lo que se tra
baja para su localización y 
reaprehensión". 

El conse jero jurídi
co de la Ciudad de Méxi
co, Néstor Vargas, detalló 
que la denuncia contra el 
juez Roberto Ornar Pare
des Gorostieta. es conforme 
a lo establecido en el artí
culo 225 del Código Penal 
Federal, por "favorecer que 
el imputado se sustraiga de 
la acción de la justicia, y la 
pena hipotética va de cua
tro a diez años de prisión, y 
100 a 150 días de multa". 

Mientras que el jefe ge
neral de la Policía de In
vestigación de la FGJ, 
Francisco Almazán Ba
rocio, explicó que están 
trabajando con el Centro 
Nacional de Inteligencia y 
la Secretaría de la Marina 
para detener nuevamente a 
Fabián Osvaldo "N'', y deta
lló que aún no existe ficha 
roja de Interpol. 

"Es un trámite que en su 
momento tendremos que 
gestiona r con la Oficina 
Central de Interpol México, 
pero estamos en comuni
cación y tiene ya alerta mi
gratoria. también'', aseguró. 

El encargado de des 
pacho de la Fiscalía local 
afirmó que ese hecho debe 
sancionarse: "Le estamos 
solicitando la intervención 
a la Fiscalía General de la 
República. (FGR) y que pue
da coparticipar, pues fue 
una investigación que ini
cia.ron en ese ámbito", dijo 
Lara. 

FABRICACIÓN DE 
MONSTRUOS 
La captura de padre e hijo 
llevó al aseguramiento de 
un taller mecánico en el 
que presuntamente se en
samblaban vehículos blin
dados, me jor conocidos 
como monstruos, utiliza
dos por grupos del crimen 
organizado. 

En el ta ll er, ubicado 
en Insurgentes Norte, en 
lo que antes fueron ofici
nas del periódico El D ía, 
también se encontró ma -
quina ria pa ra instalar ar
mamento y depósitos de 
"poncha.llantas" en los ve
hículos intervenidos. 

En e l p redi o fu e ron 
encontrados más de 20 
unidades de d ife rentes 
modelos, algunas de las 
cuales ya contaban con 
láminas de acero de dos 
pulgadas. 

- rnn infnrmnción 

de David V/cenceño 

"Hay documentos de 2019, 
2020 y de otros años del Go
bierno de la Ciudad de Mé
xico ; desde información de 
proyectos, contratos con el 
gobierno, hasta una presen
tación sobre el Mundial de 
Futbol de 2026 del gobierno 
local", dijo Ruiz a este diario. 

Detalló que es informa
ción "que debiera estar me
jor resguardada, pues atañe a 
todos los ciudadanos: hay in
formación de proveedores de 
gobierno, datos personales, 
RFC; es una página que ape
nas detectamos''. 

Advirtió qu e cua lquie r 
persona se puede registra r 
en dicha página y accede r 
a toda esa info rmación en 
https://breachforums.cx/. 



Fueron detenidos nueve integran-
tes del grupo delictivo “Cártel de 
Tláhuac”, entre los que se se en-
cuentra Pedro Leonel “N”, el líder 
de la célula criminal, relaciona-
do al narcomenudeo, extorsión y 
homicidio. Además, se realizaron 
múltiples cateos en predios de las 
alcaldías Tláhuac y Gustavo A. 
Madero, sitios que eran manteni-
dos por la banda como centros de 
operaciones y lugares de almace-
namiento de drogas.

El Secretario de Seguridad 
Ciudadana (SSC), Pablo Váz-
quez Camacho, informó que la 
captura se ejecutó cuando un 
juez giró una orden de aprehen-
sión en contra de Pedro Leonel 
“N”, de 25 años, por su parti-
cipación en el grupo y su rela-
ción con un homicidio ocurrido 

el 28 de diciembre del 2023 en 
la colonia San Francisco Tlal-
tenco, en Tláhuac.

El criminal fue aprehendido 
en un predio de la calle Segun-
da Cerrada la Loma, sitio en el 
que se hallaron tres teléfonos 
celulares y un automóvil. Su-
mado a ello, en otro cateo en la 
calle Buena Suerte, de la colo-
nia Las Arboledas, fueron cap-
turados Pedro “N” de 47 años y 
Liliana “N” de 43, quienes res-

guardaban un arma de fuego 
larga, cuatro celulares y varios 
documentos.

En el tercer inmueble, ubica-
do en la calle Buena Suerte de 
la colonia Ampliación Los Oli-
vos, se detuvo a Armando “N”, 
de 25 años de edad y se asegu-
raron dos cargadores de arma 
de fuego, 14 cartuchos útiles, 
una caja de cartuchos para ar-
ma de fuego corta, dos teléfo-
nos celulares y una camioneta.

En un cateo más en la calle 
Enrique Álvarez Henao, en la 
colonia San Miguel Zapotitlán, 
fueron capturados Omar “N”, 
Francisco Ricardo “N” y Leticia 
“N”, personas que mantenían 
en su poder, 57 cartuchos úti-
les para arma de fuego corta y 
cuatro teléfonos.

En otro operativo, en una vi-
vienda localizada en la calle 
1513, esquina con Avenida 414, 
en la colonia San Juan de Ara-

gón, Cuarta Sección, de la alcal-
día Gustavo A. Madero, se detuvo 
a Ricardo “N”; dicho sitio también 
era utilizado como centro de ope-
raciones del cártel de Tláhuac.

Al seguir con las investiga-
ciones, se identificó en la ave-
nida Granjas y la calle Privada 
Acalotenco, en la colonia el Ja-
güey de la alcaldía Azcapotzal-
co, a Carlos Alberto “N”, quien 
manipulaba envoltorios utiliza-
dos para distribuir drogas, por 
lo que, al realizarle una revi-
sión, le hallaron 20 cartuchos 
útiles y dos teléfonos celulares. 
Para ser liberado, el sujeto in-
tentó sobornar a los judiciales.

C AP TU R AN A LÍDE R DE BAN DA E N 
TL ALPAN
Asimismo, fue capturado Tomás 
“N”, quien es identificado como el 
líder de una célula criminal que 
opera en la comunidad de San Mi-
guel Topilejo, de la alcaldía Tlal-
pan. Al hombre se le imputan los 
delitos de portación de arma de 
fuego, amenazas, violencia fami-
liar, daño en propiedad ajena, au-
tomóvil y despojo de predio. 

En suma, las autoridades lo re-
lacionaron a un homicidio de un 
menor de edad ocurrido en mayo 
del 2023, además de su colabora-
ción en diversos crímenes de narco-
menudeo, homicidio, cobro de dere-
cho de piso e invasión de predios.

Capturan a líder del Cártel de Tláhuac 
y ocho miembros del grupo criminal
El dirigente de la célula, 
Pedro Leonel “N”, 
está relacionado a un 
homicidio ocurrido el 28 
de diciembre del 2023, en 
la colonia San Francisco 
Tlaltenco

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Asimismo, fue capturado Tomás “N”, quien es identificado como el líder de una célula criminal que opera en la 
comunidad de San Miguel Topilejo, de la alcaldía Tlalpan.

El jefe de Gobierno, Martí Batres, 
reveló que presentará una denuncia 
ante la Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) en contra del juez Ro-
berto Omar Paredes Grostieta, por 
el delito en contra de la adminis-
tración de la justicia cometido por 
servidores públicos, debido que co-
laboró en la liberación de Fabián 
Osvaldo “N”, alias “El Cachorro”, 
uno de los criminales más peligro-
sos que operaba en la Ciudad de 
México. El criminal estaba inclui-
do en el Programa de Recompensas 
de la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México (FGJCDMX), 
proyecto en el que la ciudadanía 
recibe hasta tres millones de pesos 
por otorgar información de los de-
lincuentes más buscados por las au-
toridades.

Batres acusó que, a pesar de 
que Paredes Grostieta tenía conoci-

miento de que “El Cachorro” es un 
líder delincuencial de alta peligrosi-
dad, al que se le imputan delitos co-
mo secuestros y extorsiones, igno-
ró las incriminaciones que otorgó el 
Ministerio Público de la FGJCDMX. 
El tres de marzo del presente año, 
“El Cachorro” fue llevado al juzga-
do junto a su padre, Fabián “De la 
Ronda 88”, sitio en el que el mayor, 
salió por la puerta principal del lu-
gar, mientras que el otro, abandonó 
la sala por el acceso trasero, luego 
de que cambió su vestimenta y se le 
otorgó una agenda penal, a fin de 
disfrazar su salida.

“Estos hechos son gravísimos y 
el juez pone en peligro a la ciuda-
danía porque Fabián Osvaldo está 
siendo investigado por delitos de 
desaparición de personas, hay una 
sólida investigación y el juez actúa 
como un cómplice, estamos muy in-

Batres denuncia a juez que liberó al “Cachorro”; 
uno de los más buscados por la FGJCDMX

A pesar de que el Juez tenía conocimiento de que “El Cachorro” es un 
líder delincuencial de alta peligrosidad, ignoró las incriminaciones que 
otorgó el Ministerio Público.

dignados por esa actuación ¿El po-
der judicial no debe de estar del la-
do de la justicia y proteger a las víc-
timas? O ¿De qué lado está operan-
do?”, declaró el jefe de Gobierno.

En su oportunidad, el titular de 
la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC), Pablo Vázquez Cama-
cho, reveló que la institución tra-
baja para fortalecer los datos de 
prueba hacia la posible evasión del 
ejercicio penal, así como para eje-
cutar la aprehensión de Fabián “N” 
y su padre. También, el encargado 
de despacho de la FGJCDMX, Uli-
ses Lara, informó que cuando des-
cubrieron que durante al audiencia 
de “El Cachorro”, la autoridad judi-
cial colaboró para encubrir su sa-
lida, de inmediato se iniciaron las 
investigaciones correspondientes, 
donde se verificó que se habían ge-
nerado las facilidades para que se 

cambiara de ropa, se le prestaran 
materiales jurídicos y abandonara 
rápidamente el lugar.

EL CASO
Fabián “N”, alias “El Cachorro” fue 
detenido el pasado tres de marzo 
en una mansión de la colonia Lin-
davista de la alcaldía Gustavo A. 
Madero, inmueble valuado en 24 
millones de pesos y que contaba 
con fuertes medidas de seguridad 

como rejas electrificadas. 
El criminal fue ingresado al Re-

clusorio Preventivo Varonil Sur, sin 
embargo, la autoridad judicial ca-
lificó como ilegal la detención. En 
su audiencia celebrada el día seis 
del mismo mes, agentes de la Poli-
cía de Investigación (PDI) de la FG-
JCDMX, esperaban al sujeto en el 
acceso principal del juzgado, aun-
que éste ya no se encontraba dentro 
del inmueble. (Jorge Aguilar)
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MAS CHILANGOS PARAN 

DONDE NO DEBEN 
Los conductores ' 

tienen prohibido 
estacionarse en 

banquetas y cruces 
peatonales, 

señalamientos 
restrictivos o rampas 

Los conductores se 
estacionan en doble fila 

KARLAMORA 

El año pasado el número de multas 
impuestas por esta falta al 
reglamento aumentó 88 por ciento 

...,_ ... n la Ciudad de México, la falta 
que más sancionan los agentes 
de tránsito es estacionarse en 
lugares prohibidos, infracción 

,...._....,. que incrementó 88.8 por ciento 
en 2023. 

Según cifras de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana de la Ciudad de México 
(SSC CDMX), en 2022 los elementos de la 
dependencia impusieron 78 mil 353 in
fracciones mediante equipos electróni
cos. Al año siguiente fueron 147 mil 985 
sanciones. 

El Reglamento de Tránsito vigente in
dica que son lugares prohibidos para es
tacionarse las pendientes descendentes, 
banquetas y cruces peatonales, señala
mientos restrictivos, rampas, entradas 
de estacionamientos públicos y gasoli
neras, doble fila o en sentido contrario a 
la circulación. 

Esta problemática es constante y, a 
percepción de la SSC, ocurre con todo el 

conocimiento de los automovilistas. En la 
.alcaldía Benito Juárez, los vecinos tienen 
ubicadas decenas de avenidas donde los 
conductores violan el Reglamento de 
Tránsito: Universidad, División del Norte, 
Xola, Cuauhtémoc, Coyoacán, Eje 8, Dia
gonal de San Antonio, por mencionar al
gunas de las vias. 

El Artículo 30 del reglamento señala 
que la multa por estacionarse en lugares 
prohibidos es de 10, 15 a 20 veces la Uni
dad de Medida y Actualización (UMA) vi
gente. Esto equivale a entre 729.31 y mil 
458.61 pesos. 

Atrás de las oficinas de la alcaldía Be
nito Juárez está la calle Uxmal, convertida 
desde hace años en estacionamiento para 
vehículos sujetos a investigación por par
te de la Fiscalía General de Justicia local. 
La presencia de autos que no son movidos 
de la calle propicia que los automovilistas 
que acuden a inmediaciones de la zona se 
estacionen en doble fila, sin importar que 
haya letreros que lo prohíban. 

Durante un recomdo realizado en la 
calle Uxmal a las 11:00 horas, en el trans
curso de 10 minutos. al menos cuatro 
vehículos se estacionaron frente a las ofi
cinas de la alcaldía. Uno de los autos esta
cionados en doble fila era conducido por 

SANCIÓN 

de tránsito 
señala que la multa va desde 
729.31 hasta mil 458.61 pesos 

un adulto mayor que aparcó su unidad 
durante varios minutos, mientras una 
mujer lo esperaba al interior; al percatarse 
de la presencia de una cámara, el conduc
tor se cubrió la cara, aunque no fue adver
tido sobre el motivo de las fotografías. 

Gastón, quien trabaja como bolero 
desde hace 10 años en la calle Uxmal, se
ñaló que todos los días hay autos en doble 
fila, principalmente de las 15:00alas16:00 

horas, y es raro ver grúas que retiren vehí
culos que llevan ahí mucho tiempo. "Ya 
les vale, se ve en toda la calle, hasta la otra 
avenida (Miguel Laurent) y nunca hacen 
nada para que no pase", comentó. 

En la avenida División del Norte tam
bién es común ver autos en doble fila. ós
car trabaja desde hace cinco años afuera 
del Metro que comparte nombre con la 
avenida. durante ese tiempo ha visto có
mo los conductores que van al banco pre
fieren aparcarse en la arteria, antes que 
meterse a los estacionamientos. 

Expuso que la vigilancia en la avenida, 
para evitar el estacionamiento de vehícu
los. es esporádica y rara vez hay agentes 
de tránsito que retiran las placas a las uni
dades que están en doble fila. 

"Lo toman como si fuera un estaciona
miento. Sí se requiere que tengan limpio 
aquí, porque, muchas veces, lo ocupan 
para delinquir, con los que salen del ban
co, los cuentahabientes, han habido asal
tos aquí", declaró. 

Beatriz Valdez Vázquez, directora ge
neral de Normatividad de Tránsito de la 
SSC. señaló en entrevista con El Sol de 
México que aunque hay discos de restric
ción en distintas calles y avenidas justo 
para advertir que está prohibido estacio
narse, los conductores de manera recu
rrente cometen este tipo de infracciones 
en muchos puntos de la ciudad. No hay 
alguna avenida en particular que padezca 
esta problemática. 

"La mayor parte de las infracciones 
que realizan por parte de los elementos en 
calle es mucho de estacionamiento prohi
bido, aunque hay discos de restricciones 
en diferentes lugares, los conductores a 
veces. o más bien. de manera recurrente 
cometen este tipo de infracciones y es en 
todas las partes de la ciudad. no hay algu
na especial. Los conductores por lo regu
lar tienen una tendencia a estacionarse en 
lugares prohibidos, es un número alto en 
infracciones. ahí tenemos un problema 
importante", dijo. 

La directora destacó la importancia de 
crear conciencia en los automovilistas y 
para ello este año la Secretaria de Seguri
dad Ciudadana realizará ·una campaña, 
principalmente en redes sociales, en la 
que llamarán a los conductores a respetar 
las vialidades y a no estacionarse en luga
res prohibidos. Valdez no ofreció más de
talles sobre la campafia. 
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LA VIOLENCIA es una sombra que se proyecta sobre el
actual proceso electoral Y eso lo saben y lo advierten
tanto dentro como fuera de México En ese contexto
una comisión del frente opositor acudirá hoy mismo al
Tribunal Electoral federal

LOS REPRESENTANTES de PAN PRI y PRD se
reunirán con la magistrada presidenta Mónica
Soto y con el magistrado Felipe Fuentes Van con
una petición concreta que el Trife le ordene al INE
elaborar un mapa de riesgos en las elecciones El
objetivo es que este mapa sirva precisamente para
tomar precauciones y medidas a fin de evitar que la
fiesta democrática se vea manchada por la violencia

A POCO el presidente Andrés Manuel López
Obrador le pedirá a los paisanos en EU que no voten
por Donald Trump La pregunta viene al caso porque
dijo que lo haría si algún candidato comenzaba a
hostigar a México en las elecciones

Y OBVIAMENTE el republicano ya empezó a
amenazar con una de sus armas favoritas los

aranceles Trump se manifestó específicamente contra
el nearshoring al reclamar que empresas vengan a
instalarse en México para venderle a Estados Unidos

EVIDENTEMENTE a quien menos le conviene que se
concrete esta amenaza es a la economía mexicana
que se benefició con la relocalización de empresas que
vinieron a instalarse en estos últimos años Ni modo de

pensar que AMLO prefiere apoyar a Trump verdad

TODO INDICA que en Nuevo León ya se está dando la
alianza entre Morena y Movimiento Ciudadano No
es que fuera un secreto la cercanía de Samuel García
con la 4T pero en estos días fueron balconeadas varias
emecistas que aparecieron en las listas de candidaturas
morenistas

Y SI BIEN ya no serán postuladas se habla de más
intercambios de candidatos entre naranjas y guindas
Para más señales en el municipio de Santa Catarina
se estaría cocinando que el abanderado morenista
Roberto Espinosa decline por el emecista Jesús
Nava A ver cómo le hacen para explicar este supuesto
maridaje quienes han pretendido negarlo

ALGO NO CUADRA tanto el Presidente como la

 .  2024.03.12



Pág: 13

Fiscalía General de la República aseguraron que
el asesinato del normalista Yanqui Kothan Gómez
en Chilpancingo fue un acto de abuso de poder de
policías estatales
ESO DEJA en evidencia la versión tanto del secretario

de Seguridad Pública Rolando Solano Rivera y
el de Gobierno Ludwig Marcial Reynoso quienes
insistieron que los normalistas eran delincuentes pues
iban en un carro con reporte de robo y además estaban
armados Ninguna de las dos cosas fue comprobada

ADEMÁS del castigo de los policías implicados en el
homicidio los funcionarios tendrían que renunciar y
ser llevados a proceso por omisión y encubrimiento

 .  2024.03.12
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BAJO
RESERVA
Los malabares del episcopado

Nos dicen que para la Conferencia del Episco
pado Mexicano no sólo fue difícil que acudieran
las dos candidatas y el candidato presidencial a
firmar el Compromiso para la paz promovido
por la Iglesia católica También tuvieron que ha
cer malabares para que los tres no coincidieran al
mismo tiempo en el Centro Cultural Universitario
La participación de los aspirantes presidenciales
fue programada de manera escalonada de tal for
ma que antes de que llegara Xóchitl Gálvez ya

se hubiera retirado del recinto
Jorge Álvarez Máynez y antes
de que arribara Claudia Shein
baum ya no estuviera la candi
data opositora en las instalacio
nes Quienes sí coincidieron y
hasta platicaron civilizadamente
fueron los integrantes de los
equipos de los candidatos Ahí
se vieron el morenista Ricardo
Monreal y el panista Jorge
Romero el dirigente de More

na Mario Delgado interrumpió una llamada tele
fónica en su celular para saludar a Jesús Zani
brano quien de salida comentó que lo cortés no
quita lo valiente Los que nuevamente no se salu
daron fueron los morenistas y candidatos al Se
nado Adán Augusto López y Marcelo Ebrard
El excanciller jalaba reflectores cámaras y micró
fonos mientras el exsecretario de Gobernación
solo lo veía de lejos Aunque la reunión fue con
vocada por religiosos tampoco se esperaban mi
lagros nos comentan

La moda Morena llega a
los fosfo losfo

Ya se convirtió en todo un clásico que en los
eventos de Morena siempre lleguen vendedores
ambulantes ofreciendo Amlitos posters del titular
del Ejecutivo gorras playeras y hasta calendarios
Y nos hacen ver que en Movimiento Ciudadano

MC no se quieren quedar atrás Ayer se llevó a
cabo la sesión extraordinaria de la Coordinadora
Ciudadana Nacional de MC donde los propios
militantes fosfo fosfo ofertaban chalecos gorras y
termos Nos comentan que los precios varían en
tre los 150 y hasta los 500 pesos aunque nos di
cen que solo faltaron los tenis fosfo fosfo entre la
mercancía del partido naranja Será que pronto
en los actos de campaña y eventos de MC vende
rán Maynitos o Dantitos de felpa

Dos meses de patear el bote
en San Lázaro

En la Cámara de Diputados la oposición sigue
denunciando que las reformas del presidente Ló
pez Obrador son una simulación para mantener
esos temas en el debate durante el periodo de
campañas Ya se desarrollaron dos foros en San
Lázaro y se prevé que estos diálogos se prolonguen
hasta abril por lo que algunas de las reformas co
mo la del sistema de pensiones e incluso de la la
boral de 40 horas de trabajo seguirán durmiéndo
el sueño de los justos El tema nos dicen es pa
tear el bote febrero y marzo hasta que en abril se
venga la votación Ya se verá si para abril o para
mayo hay algo sobre las reformas presidenciales

Sedeña prepara campana contra
violencia de género

Nos adelantan que en el mes de la lucha de
las mujeres contra la violencia y por la equidad
la Secretaría de la Defensa Nacional alista una
campaña de difusión al interior de las Fuerzas
Armadas para sensibilizar y erradicar la violencia
y la discriminación de género Nos indican que se
hará una licitación pública para la elaboración de
estudios especializados privados para garantizar
la pertinencia y efectividad de esta campaña Nos
adelantan que hay cinco empresas interesadas en
el contrato Será esta semana nos revelan que
será cuando se conozca el fallo de esta licitación

 .  2024.03.12
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Que quien acompañó a
Claudia Sheinbaum al diálogo
nacional por la paz organiza
do por la Conferencia del Epis
copado Mexicano fue el ex go
bernador mexiquense Eruviel
Avila quien renunció al PRI
enjulio del año pasado y ahora
está en la lista de candidatos a
una diputación federal víaplu
rinominal por el Verde por lo
que acudió al Centro Cultural
Universitario Tlatelolco a res
paldar a la doctora De paso se
tomó una foto con sus otrora
adversariosAdánAugusto Ló
pez Ricardo Monreal Mario
DelgadoyMarceloEbrard que
hastapresumió en redes

Que por el contrario los di
rigentes nacionales del PAN
Marko Cortés del PRI Ale
jandro Moreno y del PRD Je
sús Zambrano hicieron todo
lo posible por no cruzarse en
el Centro Cultural Tlatelolco
con los operadores de Morena
Adán Augusto López Ricar
doMonrealyMarceloEbrard
por lo que prefirieron salidas y
entradas alternas para no te
ner que darse lapaz en elacto
convocado por el clero

Que después del portazo de
los normalistas y sus promoto
res en Palacio Nacional la se
mana pasada la policía capita
linavolvió a subir la guardia en
las inmediaciones del recinto
histórico y desde temprano los
elementos de seguridad se for
man con escudo antimotines
enmano pararesponder a algu
na contingencia y mientras se
reparalapuerta afectadala calle
de Monedase mantiene con ac

cesos controlados Ayer por lo
demás se despintaron las leyen
das que dejó el 8 M en el Zócalo

Que quien se quedó el do
mingo con las ganas de subir al
templete en los mítines de la
candidata presidencial more
nista Claudia Sheinbaum en
Puebla fue el abanderado de
ese partido a gobernador Ale
jandroArmenta pues las cam
pañas locales iniciarán ahí has
ta el 31 de marzoyaparecerjun
to a la exjefade Gobierno pudo
derivar en sanciones incluso
graves por promoción antici
pada Por cierto en las concen
traciones de laaspirante estuvo
muy activo personal de fiscali
zación del INE para hacer una
estimación de gastos y contras
tarlos después con los reportes
de Morena PVEM yPT m
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1 Previsión Un buen líder está atento a todos
los escenarios IndiraVizcaíno gobernadora

de Colima demostró que está lejos de serlo En su
entidad pasó exactamente lo que no debe suceder
En la marcha por el 8M policías agredieron a
manifestantes con gas lacrimógeno cuando
arribaron a Palacio de Gobierno La gobernadora
optó por lo fácil destituyó a José Manuel Zataraín
subsecretario de Seguridad por la errónea manera
de disuadir Eso es sacudirse la responsabilidad
Ya se puso a pensar Indira Vizcaíno por qué miles

de mujeres protestaron contra su gobierno El
asunto es de fondo Son los nulos resultados y sí el
problema es ella

2 Héroe El alcalde de Cadereyta Cosme Leal se
subió al ring al pronunciarse firmemente en

defensa de la refinería de Pemex tras la propuesta de
Xóchitl Gálvez de cerrarla si gana la Presidencia Leal
resalta su compromiso con la defensa de la principal
fuente de empleo local desafiando al gobernador
Samuel García y a cualquier figura política que
amenace la estabilidad económica de las familias
de su municipio Asegura que está abierto a la
modernización y mejoras ambientales pero rechaza
cualquier propuesta de clausura o reubicación Y
advierte que está preparado para tomar medidas
legales y para sus 5 minutos de fama

3 Rebasada a la luz del día El municipio de
Tijuana dirigido por Monserrat Caballero

enfrenta críticas ante el incremento de la violencia
sobre todo tras la ejecución de Alfredo Pérez
Obispo agente de laPolIcía Ministerial en plena
luz del día El ataque captado por cámaras de

seguridad fue el segundo asesinato de un miembro
de la Agencia Estatal de Investigación en menos
de dos semanas En un dramático conteo más de
veinte agentes han sido asesinados en los últimos
dos años La seguridad en Tijuana atraviesa una
fase crítica y Monserrat Caballero lo único que
hace es salvar su vida durmiendo en un cuartel Así
sus prioridades

4 Cínica Ana Gabriela Guevara titular de la
Conade enfrenta acusaciones por desatender

deportistas y por mal manejo de recursos Le
pidieron comparecer inte las comisiones de la
Cámara de Diputados pero no ha respondido desde
hace casi un año En junio de 2023 el diputado
Alan Castellanos Ramírez fue uno de quienes la
instaron a explicar a bs legisladores Se investiga un
desvío de 205 mdp con sólo 55 millones justificados
Guevara ha ignorado los llamados a renunciar o
acudir a pesar de las pruebas y la presión política
No le importa el escándalo mientras cuente con el
apoyo presidencial De qué privilegios goza
5 Llamado El INi de GuadalupeTaddei invita

a los mexicanos a participar en el primer
debate presidencial formulando preguntas a través
de su plataforma en línea Los interesados deben
seguir un proceso específico visitar la página
oficial completar un formulario indicando ciudad
edad género y si pertenecen a un grupo social
discriminado elegir entre los seis temas propuestos
para la pregunta redactarla decidir si desean
hacer más preguntas y enviarlas En teoría Claudia
Sheinbaum Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez
responderán a las interrogantes Bueno si es que
tienen las respuestas Participe
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Pepe Grillo

Son organismos autónomos
Los organismos electorales INE y TEPJF
también son protagonistas del 2024
En buena hora suscribieron un conve

nio de colaboración y coordinación ins
titucional Tienen la certeza de que el
proceso electoral se consolida con una
supervisión jurisdiccional constante
con pleno respeto a los derechos polí
ticos de los ciudadanos los partidos y
sus candidatos

El convenio fue firmado por Guadalupe
Taddei por el INE y Mónica Soto por el
TEPJF En sus respectivas intervencio
nes destacaron y vale la pena recupe
rarlo que son órganos autónomos li
bres transparentes que no están suje
tos a ningún otro poder
Tendrán oportunidad de demostrarlo
de ratificar su autonomía en los he

chos en el día a día Estarán sujetos
ya desde ahora lo están a presiones
de todo tipo para torcer decisiones pa

ra favorecer a un partido u otro
La creación de esos organismos su pro
fesionalización es resultado de años de
lucha política para establecer una de
mocracia funcional en México Son pa
trimonio de todos no están escritura
dos a favor de ninguna fuerza política

Equidad en los medios
Hay equidad en los medios con res

pecto al tratamiento que le dan a las
candidatas en la actual competencia
por la Presidencia
Un nutrido grupo de intelectuales vin
culados a los medios sostiene que no
que la equidad sigue siendo una asig
natura pendiente
La presión de Palacio Nacional so
bre los medios es similar a la que
se ejercía desde Los Pinos en el an
tiguo régimen La prensa la radio y
la televisión están padeciendo esos

embates que buscan privilegiar a la
candidata oficial en detrimento de la

candidata de la oposición Tal parece
que nada ha cambiado

La demanda es que se destinen igua
les espacios de calidad sobre todo en
la televisión abierta y la radio La idea
es que los ciudadanos tengan elementos
para decidir responsablemente su voto

Los carteles se diversifican
Las bandas criminales detectaron un

área de oportunidad para hacer nego
cios con el fraude financiero y pusie
ron manos a la obra Se diversifican Su

prioridad es tener ganancias y mientras
menos riesgos se corran mejor
Han reclutado menos sicarios y más
hackers delincuentes cibernéticos
con la capacidad de saquear cuentas
en cuestión de minutos El paso pre
vio es el robo de identidad y con los
datos personales de la víctima en su
poder proceder al latrocinio
Los bancos aunque lo intenten no pue
den eludir su responsabilidad porque
los cuentahabientes confiaron en ellos

para custodiar sus recursos en muchos
casos ahorros de toda una vida para
que unos malhechores penetren los sis
temas de seguridad de los bancos y se
los roben

Los bancos no se pueden lavar las ma
nos Tienen que cooperar con las auto
ridades para atrapar a los delincuentes
evitar impunidad y resarcir los daños

Cayetanaregresacondecorada
Las redes sociales pasan de benditas a
malditas a toda velocidad Conforme se

acerca el fin del sexenio el gobierno fe
deral que parecía que terminaría invic
to en las batallas digitales pierde con
frecuencia
Incluso lo vencen en batallas con míni

mo grado de dificultad como la irrup
ción de la diputada española de de
rechas Cayetana Alvarez que duran
te una conferencia en Puebla criticó la

estrategia presidencial de abrazos no
balazos La calificó como una frase

que suena bien pero que tiene efectos
catastróficos
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La verdad era como para dejarlo pa
sar y a otra cosa La oposición sin
embargo se apropió de lo dicho y lo
subió a las redes que lo magnificaron
en cuestión de horas al grado de que
el tema entró a la órbita de los asun

tos presidenciales y el mandatario

tuvo que contestar Incluso la doc
tora Sheinbaum salió a su defensa

El resultado es que Cayetana regresa
a la península condecorada con el be
rrinche que le hizo pasar al presidente
mexicano

pepegrillo cronica com mx
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Ni saludo m mirada

Aunque pasaronuno al lado del
otro ni siquiera se voltearon amirar
ya no se digaunsaludo ni forzado
Así se reencontraronAdánAugusto
López extitular de la Secretariade
Gobernación y Alejandro Moreno
Cárdenas presidente nacional
del PRI durante el encuentro que
organizo el día de ayer la Confe
renciadel EpiscopadoMexicano
para pedir a los tresaspirantesa
la Presidencia de la Repúblicauna
estrategiade seguridad

Nos cuentan que ambosperso
najespolíticos tienen sus rencillas
desde hace algunos años a pesar de
labuenarelación que tuvieron en
sumomento por lo que suencuen
tro odesencuentro en elCentro
CulturalTlatélolcoen la Ciudad de

México fue un momento incómodo

para muchos de los que se dieron
cita a este evento nos dicen Eso sí
a AdánAugusto se le vio más rela
jado mientras que Alito Moreno
salió a todaprisatras concluir la
participación de Xóchitl Gálvez a
esta cita junto a susasesores

El que másintercambióal final

En este mismo encuentro que orga
nizó la IglesiaCatólica los equipos
de trabajo deXóchitl Gálvez y
ClaudiaSlieinbaum como era de

esperarse debido a los horarios en
quecomparecieron se vieron las

caras pues la diferencia entre cada
participación fue de unos cuantos
minutos

Hubo por supuesto saludosy
cortesíasentre Santiago Creel y
MarkoCortés representantes de
la oposición junto con Ricardo
Monreal exlíder de labancada de
senadoresde Morena Prevaleció la

cordialidad

Pero quién llamó la atenciónpor
quedarse hasta el final fue Enrique
de laMadrid quien estuvo plati
cando varios minutos con diversas

personas aun cuando el discurso
de ClaudiaSheiiibaum ya había
comenzado A diferencia de otros

asistentesque solo hicieron los
saludosde rigor

Siguenlaspropuestas
en tiemposelectorales

En un esfuerzopor ganarapoyo
popular en tiemposelectorales
los partidos en el EstadodeMéxico
apuntan a los vacaaonistas yes
que se dio a conocer que una de las
ofertas electorales del PRI es dejar
de cobrar en las casetasde peaje

Esto de acuerdo con algunos
anuncios espectacularespagados
por el Revolucionario Institucio
nal en territorio mexiquense

Se trata en específico de que las
casetas gratuitas vaca
ciones puentes ydíasfestivos
No cabe duda que prometer no
empobrece
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Cuando se descarrile el Tren
Maya ya va a ser otropedo

0 La red de corrupción
A Eso es lo de nosotros

Es laburla y el cinismo
Es la conversación telefónica
textual entre Pedro Salazar Bel
trán primo de Andy y Bobby
López Beltrán los hijos del pre
sidente de México y Amílcar
Olán el íntimo amigo de ellos
que pasó de ser un discreto em
presario al multimillonario be
neficiado con contratos de me
dicinas la refinería de Dos Bo
cas y el Tren Maya

Ya cuando se descarrile el
Tren Maya ya va a ser otro pe
do Además de la burla y cinis
mo es la corrupción que cobra
vidashumanas La frase es de Pe
dro Salazar Beltrán primo de los
hijos del presidente quien está
operando el negocio del Tren
Maya en la grabación de la lla
mada telefónica que tiene con
Amücar Olán y que fue presen
tada anocheenLatinus en un re
portaje de José Manuel Martínez
y Mario Gutiérrez Vega

La instrucción que recibieron
los constructores del Tren Maya
es que la piedra balasto sobre
la que se colocan las vías del
tren se la tenían que comprar
a Amílcar Olán Fue la orden de
Palacio Nacional Amílcar Olán
es íntimo amigo de Andy y Bob
by López Beltrán hijos del pre
sidente de México Compañeros

generacionales desde su ninez
en Tabasco Amílcar Olán con
la ayuda de los hermanos Pedro
y Osterlen Salazar Beltrán pri
mos deAndyyBobby sobornan
al laboratorio que avala que el
balasto tiene la calidad para ser
usado mochadita le llaman
ellos El laboratorio no hace los
análisis ellos meten la piedra
que sea sobre esa se ponen los
rieles y ya cuando se descarrile
el Tren ya va a ser otro pedo

Las grabaciones telefónicas
son las más descaradas y cíni
cas Se ríen de ser una red de co

rrupción lo asumen y jugue
tean con la idea de una tragedia
el descarrilamiento del Tren
Maya a consecuencia de los ma
los materiales que ellos están
vendiendo

En cinco minutos el amigo y
el primo del presidente despe
dazan el discurso anticorrup
ción del presidente de México
Ni pañuelito blanco ni ya se
acabó la corrupción ni ya recu
peramos no sé cuántos miles de
millones de pesos de la corrup
ción El Clan la red de tráfico
de influencias comandada por
los hijos de López Obrador es
el desmentido mismo del dis
curso de AMLO Se mofan de ser
la red de corrupción y encima
sabenque lo que están haciendo
puede costar vidas Y se ríen

Por qué pueden ser tan des

carados Porque se saben prote
gidos por Palacio Nacional Por
que saben que lo que hacen tie
ne el aval del presidente De qué
otra manera se explica que no los
hayan tocado A pesarde que he
mos presentado grabaciones y
documentos de cómo se llevan
contratos en todo el gobierno no
se ha anunciado ni siquiera el
formalismode la aperturade una
carpeta de investigación Su úni
ca respuesta ha sido una metralla
incesante de calumnias y perse
cuciones contra quienes ventila
mos los casos de corrupción que
tienen infectado al gobierno y a
la familia presidencial

No extraña Es el sello de este

gobierno a lo largo de todo el se
xenio impunidad total a los pa
rientes que estén haciendo ne
gocio Los que están vendiendo
los materiales del Tren Maya ju
guetean con la idea de que se va
a descarrilar F1 precedente de la
Línea 12 del Metro es terrible
Una tragedia con muertes de
ciudadanos que ni la debían ni
la temían los responsables im
punes y la denostada fue la em
presa de investigación que el go
bierno de Sheinbaum contrató
porque tuvo la osadía de culpar
al propio gobierno de Shein
baum Ahora la lupa está en el
Tren Maya Y la peligrosa adver
tencia sobre la mesa

historiasreportero gmail com
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Ninguna reñnena debería cerrarse
o construirse por ocurrencias
Se requieren de decisiones sustentadas
en estudios serios

Cerrar refinerías
Lo peor es cuando os avispados

generadores compulsivos
de ocurrencias se niegan

a contrastarlas con la realidad

y encima se empeñan en hacerlas
pasar por innovación

Xavier Marcet

La candidata presidencial de la
oposición Xóchitl Gálvez ha di
cho que de ganar las elecciones

cerrará la refinería de Cadereyta Nue
vo León y la Francisco T Madero de
Tampico Tamaulipas Jorge Alvarez
Máynez de Movimiento Ciudadano
ha propuesto cerrar la de Cadereyta y
la de Tula Hidalgo El presidente Ló
pez Obrador un entusiasta de las re
finerías respondió este 10 de marzo
Una persona dijo que había que cerrar
la refinería de Tula otra más dice que
no que mejor cerrar la de Cadereyta
y la de Tampico Hoy 10 de marzo el
presidente municipal de Cadereyta di
jo que no permitiría que se cerrara la
refinería de ese municipio De modo
que ya la libramos porque no se ce
rrará ninguna dado que la de Tampi
co no existe

Ninguna refinería debería cerrar
se o construirse por mera ocurrencia
Una planta de cientos de miles de mi
llones de pesos requiere de decisio
nes sustentadas en estudios serios El
alcalde de Cadereyta Cosme Leal no
tiene las facultades para decidir si una
refinería se debe cerrar o no Pemex no
es de su propiedad Los habitantes de
la región afectados por la contamina
ción deben también tener una oportu
nidad de incidir sobre la decisión Por
otra parte decir que la de Tampico

no existe es un engaño La refinería
Francisco I Madero sí existe y es muy
contaminante está ubicada en Ciudad
Madero municipio que forma parte
del área conurbada de Tampico

El Presidente escribió también so
bre las refinerías Recordemos no so
lo al general Cárdenas sino también al
presidente Adolfo López Mateos que
en 1960 nos advertía No se confíen
porque en años futuros algunos malos
mexicanos identificados con las peores
causas del país intentarán por medios
sutiles entregar de nuevo el petróleo y
nuestros recursos a los inversionistas
extranjeros

Más que lanzar argumentos con
tra los malos mexicanos lo impor
tante es determinar si conviene o no
a los dueños de Pemex los mexicanos
mantener las actuales refinerías Es in
dudable qúe el sistema pierde dinero
y no poco En 2023 Pemex Transfor
mación Industrial PTI tuvo una pér
dida neta de 74 021 millones de pesos
después de otra de 163 594 millones
en 2022 Pemex Resultados al cuar
to trimestre 2023 anexo p 19 Las
pérdidas netas de 2019 a 2023 suman
ya 692 552 millones

Nos dicen los políticos que no im
porta que lo realmente relevante es
que la refinación se haga en México
por una empresa del gobierno para
preservar la soberanía nacional Pe
ro esto es una ocurrencia Las pérdidas
acumuladas por PTI en este sexenio

son superiores a los presupuestos su
mados de educación y salud 641 206
millones de pesos de este 2024 SHCP
Criterios P 117 Al cierre de 2023
el patrimonio de PTI era negativo en
un billón 5 924 millones de pesos El
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negocio de refinación y transforma
ción representa la mayor parte de las
pérdidas y del patrimonio negativo
de Pemex de un billón 553 484 mi
llones PTI está arrastrando a Pemex

a la quiebra
Las refinerías 110 se pueden cerrar

por ocurrencia pero tampoco se deben
construir así como Dos Bocas a sobre
precio sin entender el mercado lejos
de los centros de consumo sin contar
siquiera con ductos para suministrarle
crudo y sacar refinados La contami
nación del aire es un elemento que se
debe considerar pero hay muchos más

El verdadero lastre a la sobera
nía es tener un sistema de refinación
que genera pérdidas tan importantes
Si hubiéramos usado los casi 700 mil
millones de pesos que ha perdido PTT
en el sexenio para salud y educación
en mucho habríamos ayudado a los
mexicanos y a la soberanía nacional

OTROS DATOS
Cadereyta no está fuera de norma es
tá por debajo de la norma dijo ayer
el Presidente No sé a qué norma se
refiera pero hay estudios del Centro
Mario Molina y de Semarnat que se
ñalan los problemas de contaminación
de la refinería Habrá que ver los otros
datos de AMLC
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Entre el optimismo y la susceptibilidad
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/entre-el-optimismo-y-la-susceptibilidad/

Cuando los gobernantes carecen totalmente de autocrítica y no son capaces de ver lo que
está mal o no funciona en su gobierno --porque están plenamente convencidos que “todo
está muy bien” y que “las cosas funcionan de maravilla”--, los ciudadanos y los países
tenemos un problema. Porque tal vez un ciudadano, militante o no, decida creer en las
falacias y mentiras de un “mundo perfecto” que siempre intentan vender los gobernantes;
pero cuando es el propio gobernante el que se cree su propia propaganda y decide no ver
lo que está mal y los fracasos en su administración, entramos entonces al mundo de la
simulación y la autocomplacencia.

Algo así es lo que les pasa en este momento al presidente López Obrador y a la
candidata presidencial del oficialismo, Claudia Sheinbaum. Ni uno ni otro quiere aceptar
que hay cosas que fallaron en el primer gobierno de la llamada 4T y que deben corregirse
si se quiere mejorar la situación del país y construir segundos pisos o cualquier cosa que
eso signifique. Ayer, en una de esas actitudes que los iguala hasta casi dar miedo, el
mandatario nacional se quejó del discurso que fue invitada a dar en Puebla la diputada
catalana y española, Cayetana Álvarez de Toledo, quien cuestionó la eficacia de su
estrategia federal de seguridad.

“Voy a hablarles con claridad porque creo que las circunstancias lo exigen. México, este
país formidable, esta nación admirable, esta potencia cultural impresionante, está siendo
tomado, no por el crimen organizado, por la complacencia de quienes debieran
defenderlo, ‘abrazos no balazos’ o más bien ‘abrazos a los que dan balazos’, el eslogan
es bonito, pero el resultado es catastrófico, con la democracia y sobre todo para los
jóvenes mexicanos que están matando y muriendo, y esto no es responsabilidad solo de
los criminales, también lo es, principalmente, de quienes gobiernan y aplican las políticas
de seguridad”, dijo la diputada por Barcelona durante su participación en la Feria de las
Ideas de la capital poblana.

Y la respuesta del presidente, lejos de rebatir con argumentos --si es que los tiene-- para
defender su fallida estrategia de seguridad que ha dejado hasta ahora casi 170 mil
muertos en su administración, apeló a la susceptibilidad extrema del gobernante y a sus
teorías conspiracionistas, sin entrar al fondo de la crítica que le hizo la congresista
española: “Le dieron una gran difusión los conservadores, vino a hablar mal de mí. La
verdad es un timbre de orgullo, porque esta joven señora pertenece a la ultraderecha,
nomás a la ultraderecha de Iberdrola”, dijo López Obrador, quien afirmó que este tipo de
declaraciones están asociadas a las elecciones y a que “hay mucho dinero” de por medio.
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¿Y la respuesta sobre su fracasada estrategia de seguridad? ¿Y el reconocimiento de las
masacres, ejecuciones, desapariciones, extorsiones y la impunidad con la que actúan los
cárteles de la droga que dominan, someten y aterrorizan municipios, territorios y
entidades enteras del país? De eso nada dijo el presidente mexicano que prefirió hacerse
el ofendido y atacado por el discurso de Cayetana, pero omitió reconocer la realidad sobre
la inseguridad y violencia que padece el país.

Algo muy parecido fue lo que respondió Claudia Sheinbaum al firmar ayer el Compromiso
por la Paz, invitada por la Conferencia del Episcopado Mexicano. Aunque estampó su
firma en el documento elaborado por los obispos y arzobispos del país, tomando en
cuenta las demandas y exigencias de su feligresía en materia de seguridad y violencia del
narcotráfico, la abanderada de Morena firmó “en desacuerdo” con los conceptos que
expresa la propuesta pacificadora de la jerarquía católica, pues dijo no compartir “la
evaluación pesimista del momento actual” que vive el país.

"Me congratula saber que tenemos coincidencias, sobre todo la de superar la visión
punitiva de autoritarismos y decretos de guerra, y avanzar a una visión de construcción
de la paz atendiendo las causas", aceptó, pero al mismo tiempo no aceptó el diagnóstico
de la iglesia católica: “Por honestidad y congruencia, firmé el documento con la siguiente
leyenda: 'Firmo el documento en el entendido que hay una visión conjunta de construcción
de la paz. Sin embargo, hay diversas afirmaciones y propuestas en las que no coincido.
No comparto la evaluación pesimista del momento actual que se presenta en el tema
tejido social. Tampoco coincido con la visión de 'prevalecen el miedo, la impotencia, la
desconfianza y la incertidumbre”, expuso Sheinbaum ante los obispos.

Entre sus desacuerdos, la candidata oficialista dijo que no acepta las referencias “a una
supuesta militarización o militarismo en el país y con los puntos en los que se minimiza o
relativiza la función constitucional del Estado" y tras cuestionar su visión sobre el
problema de seguridad y violencia y aclarar que no la comparte, la doctora aprovechó
para hacer campaña entre los prelados y les recitó su propuesta de 5 ejes para construir
un México con paz y justicia: “honestidad y atención a las causas; consolidación de la
Guardia Nacional; fortalecimiento de la inteligencia y la investigación; coordinación, y
reforma del Poder Judicial”.
¿Y entonces? La doctora ¿fue realmente a sumarse a una iniciativa de la jerarquía
católica que busca recuperar la paz y la tranquilidad para los mexicanos o fue a
restregarles en la cara a los obispos que están equivocados, que no hay ninguna
emergencia de seguridad, que no hay crisis de ejecuciones, desapariciones, extorsión y
masacres, amén de decir que no ve una “militarización” con el Ejército atendiendo más de
10 responsabilidades civiles, y que hubo más violencia con Calderón?

Resolver la grave crisis de violencia narca y criminal que padece hoy México no es un
tema de “optimismo o pesimismo”; tampoco es un tema de culpar al pasado o decirse
victimizado porque una legisladora extranjera hace una crítica a los resultados de la



Pág: 25

3/4

inseguridad en México. Si realmente se quiere atender y resolver la problemática que
están viviendo los mexicanos de la mayor parte de la República lo primero es que
nuestros gobernantes o quienes aspiran a serlo, reconozcan el problema, lo dimensionen
en toda su gravedad y no se preocupen por si eso los hace ver mal o les resta votos.

Al final de López Obrador ya no extraña nada su ceguera intencional y su delicado
desfasamiento de la realidad en la que ve que “todo va muy bien”, que “los mexicanos
están felices y muy contentos” y tendremos un “final de sexenio muy tranquilo”. Pero en el
caso de Claudia Sheinbaum, si pretende gobernar un país en el que se niega a ver los
problemas y pretende minimizarlos por “optimismo”, por fanatismo o porque de plano no
puede reconocerlos y hablar de su gravedad porque eso le costaría su candidatura, más
le valdría empezar a ver y a aceptar la realidad --aunque no puede hablar por ahora de
ella-- antes de que la sorprenda la herencia emproblemada que le puede dejar su
antecesor y tutor político.

NOTAS INDISCRETAS… A pesar de que funcionarios de su gobierno y de la Fiscalía
General de Guerrero en un principio intentaron revictimizar al normalista Yanki Kothan
Gómez Peralta, hablando de que el joven había dado positivo a alcohol y drogas, ayer la
gobernadora Evelyn Salgado salió a dar la cara y a respaldar lo dicho por el presidente
López Obrador, en el sentido de que la muerte del estudiante fue resultado de un “abuso
de autoridad” y de que el joven no había disparado arma alguna ni había dado positivo a
ninguna prueba. “Acompaño lo expresado por el presidente y reitero el compromiso del
gobierno de Guerrero, para que prevalezca la justicia en el caso del joven Yanki Kothan
Gómez Peralta. Desde el primer momento que sucedieron estos lamentables hechos,
instruí que los elementos de la Policía involucrados fueran puestos a disposición de las
autoridades correspondientes, al igual que todos los elementos de prueba recabados por
las instancias estatales, con el claro objetivo de abonar a la investigación y
esclarecimiento del caso, que fue atraído por la Fiscalía General de la República.
Reafirmo que en todo momento, este gobierno seguirá contribuyendo a que la
investigación sobre este hecho, concluya con estricto apego a la justicia y a la ilegalidad.
Nada ni nadie por encima de la ley”, dijo ayer la gobernadora primero en su cuenta de X y
después en un video difundido por su administración. Es decir que, en cuanto se dio
cuenta de que los agentes de la Fiscalía guerrerense intentaban sesgar la investigación
para salvar a los policías involucrados, la gobernadora dio un manotazo y se tuvo que
alinear a lo dicho por el presidente y respaldado por la atracción de la FGR. Al menos hay
que reconocer que a AMLO no le pasó lo que a Peña con el caso Ayotzinapa, que por
hacerle caso a sus asesores, que le decían que “no se preocupe, ese es un problema
local y ya hablamos con Angel Heladio para que lo atienda”, la muerte de los 43
normalistas se le terminó volviendo un problema que afectó a su gobierno y a su imagen y
que terminó persiguiéndolo por todo el mundo. López Obrador vio “estudiante muerto en
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refriega con la policía” y no permitió que el caso lo tomaran en sus manos las instancias
estatales y lo intentaran manipular para crearle después un problema mayor… Los dados
mandan la segunda Escalera de la semana. Buen tiro.
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Raymundo Riva Palacio
ESTRICTAMENTE PERSONAL

Eljuicio a Genaro García
Luna el poderoso secreta
rio de Seguridad Pública

del gobierno de Felipe Calderón
deberá concluir cuando más tres
semanas después de las eleccio
nes presidenciales en México Si
no se acelera el proceso a finales
de junio será condenado por
eljuez Brian Cogan o anulará
eljuicio y repondrá el proceso
como pretende la defensa del
mexicano Este no es el desenlace
que tenía en mente el presidente
Andrés Manuel López Obrador
cuando le pidió al gobierno de
Donald Trump su detención
que esperaba haber tenido una
condena mucho tiempo antes La
estrategia alteró su calendario
por lo lento y las circunstancias
del proceso legal y detalles de lo
que hicieron ambos gobiernos en
secreto comienzan a trascender

La historia comenzó la
mañana del 19 de diciembre en
Dallas cuando fue detenido Gar
cía Luna en el pequeño depar
tamento que rentaba de manera
temporal mientras trabajaba

un programa de seguridad para
un condado Los alguaciles lo
llevaron al Centro de Detención
Metropolitano de Dallas y tras
ingresar lo llevaron a un salón
donde había siete funcionarios
del Departamento de Justicia
la DEA el FBI y la CIA Sin un
abogado presente sin grabación
de lo ahí platicado y sin minutas
para registrar lo dicho el repre
sentante de la Fiscalía del Distrito

Este de Brooklyn le dijo que su
captura había sido a petición del
Presidente de México para que
imputara a varias personalidades
mexicanas de la política el sector
privado y los medios de comuni
cación

El abogado de la fiscalía men
cionó por nombre a los expresi
dentes Carlos Salinas Vicente
Fox y Felipe Calderón ysin iden
tificar ni precisar al señor de la
telefonía al de la televisora a
los de Televisa y al empresario

de medios que tiene hospitales
Era una lista larga donde estaban
incluidos todos los procuradores
y procuradoras desde el gobierno
de Salinas al de Enrique Peña
Nieto así como todos los secre
tarios de Hacienda y algunos de
Gobernación

No estaba el nombre del pre
sidente Ernesto Zedillo y Peña
Nieto aparecía sólo de manera
tangencial Sí estaban incluidas
las figuras del PRI y el PAN más
connotadas de la última genera
ción líderes de partido legislado
res yjueces También había una
decena de periodistas En todos
los casos querían que García
Luna acusara a los empresarios
de haber utilizado dinero del
narcotráfico en sus empresas
y que el resto había sido parte
de un esquema de corrupción y
encubrimiento

Cuando el representante de la
fiscalía hizo la oferta el represen

tante de la CIA se salió del cuarto
algo que sólo sucede cuando lo
que está prometiendo un fun
cionario con representatividad
no tiene el consenso de quienes
están presentes lo desaprueban
o pueda estar al margen de la
ley Ese fue el primero pero no el
único momento en que afloraron
las diferencias entre los servi
cios policiales y de inteligencia
estadounidenses En el curso
deljuicio la DEA también se
dividió y una parte importante
no respaldó el actuar del agente
Miguel Madrigal que fue quien
llevó a la fiscalía en Brooklyn a
Héctor Javier Villarreal el exte
sorero del gobernador Humberto
Moreira en Coahuila el testigo
más importante de la fiscalía en
eljuicio de García Luna por ser el
único que no era narcotraficante
ni había sido detenido por él y a
quien señala la defensa que co
metió perjurio Madrigal tras la
moción de la defensa donde pre
sentó pruebas de que el agente de
la DEA violó la ley para dañar a
García Luna fue jubilado

García Luna rechazó la pro
puesta del representante de la fis
calía Su explicación de acuerdo
con la información en los ámbitos
judiciales de Brooklyn es que no
imputaría a nadie de quien no te
rna información Como reacción
a su negativa el exsecretario no
fue enviado a una celda ordina
ria sino a un SHU las siglas en
inglés de Unidad Especial de Vi
vienda con la que identifican en
el sistema penitenciario estadou
nidense espacios de dos metros
cuadrados que no tienen nada
para sentarse o acostarse y que
permanentemente tienen la luz
encendida para que el reo pierda
toda la noción del tiempo

Aproximadamente dos horas
después de la primera reunión
en un vuelo privado desde
Nueva York de acuerdo con la
información obtenida llegó a
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quienes varios de los que conocen
los detalles de estos encuentros
informales y que se mantuvieron
fuera de los registros oficiales
identifican como el titular de
la Fiscalía del Distrito Este de
Brooklyn Sin embargo no se
pudo corroborar que se tratara
de Richard Donoghue cabeza de
esa poderosa oficina judicial De
ser asi haber realizado ese viaje
para firmar un acuerdo con un
prisionero es algo extraordinario
porque prácticamente no salen
de sus oficinas ni siquiera para
asistir a susjuicios

El titular de la fiscalía de
Brooklyn como lo refieren en las
informaciones le repitió a García

Luna que había sido detenido
por petición del Presidente de
México al que nunca llamó
por su nombre y le dijo que
a cambio de las imputaciones
y que se declarara culpable el
gobierno de Estados Unidos le
ofrecía que estaría en prisión sólo
siete meses al término de lo cual
saldría libre y recibiría un pago
millonario que no cuantificó

para compensar que perdería las
empresas que tenía en México y
Estados Unidos

García Luna repitió lo que
había dicho al representante de
la fiscalía que le adelantó parte
del acuerdo horas antes que no
imputaría a nadie porque no te
nía información de que hubieran

estado vinculados con el narco
tráfico ni prueba alguna contra
ellos El titular de la fiscalía le
dijo que eso no importaba Que él
los señalara y que del resto se en
cargarían los fiscales Además le
dijo que no se declararía culpable
porque era inocente de las acusa
cionesque le habían formulado
Lo regresaron al SHU

Todavía hubo dos reunio
nes más el 9 de diciembre sin
abogado defensor presente sin
grabación ni minutas para dejar
registro de lo ahí platicado La
respuesta de García Luna fue la
misma Ni se declararía culpable
ni imputaría a nadie

Mañana El objetivo desman
telar el régimen

Querían que arda Luna acusara a los
empresarios de haber ut ilizado dinero def
narco en sus empresas v que el resío había
sido parte de un esquema de corrupción
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Y peor si la FGR
no responde

A propósito del normalista de Ayotzinapa
muertoporpolicías de Guerrero elpresi
denteAndrés Manuel López Obrador te

níaelviernesúnicamentelaversióndelgobierno desu
correligionariaEvelynSalgadoypareció darle crédito
en el sentido de que dos eran tres jóvenes iban en
un carroconreportede robo queno se detuvoen un
arco quesíestá a la entrada de Chilpancingo viniendo
de TixÜa Dicenlospolicíasquelosmuchachosdis
paran respondenlospolicías ylamentablementepier
de lavidaunjoven

Informó que en elgabinetedeseguridad sedecidió
solicitar a la Fiscalía General de la República la atrac
ción del caso para quese investigue bienyse dé a co
nocerlo quesucedió

Ayer sinembargo de maneracategórica desmintió
alas autoridades estatales

Lamento mucho mucho loquepasóenChilpancin
gocon eljovenqueíueasesinado Yaseatrajolainvestiga
ción sevaacastigaralosresponsablesyenvíomipésame
alos familiares de estejovenyasus amigos Novamos a
permitirlaimpunidad seva acastigaralosresponsables
nosevaafabricarnada nopermitimoslaimpunidad

Fueronpolicías
Todavía no quiero adelantar pero sí no disparó

eljoven porejemplo Entonces hayquever todos los
peritajes yase hicieronyyaestáelexpediente en ma
nos de laFiscalíaGeneral Esto sedioporunabuso
de autoridad

La tragediaocurrió alas 8 40 de lanoche deljueves
yalas dos de lamañana delviernes ante reporteros el
secretario general de Gobierno el director de Gober

nación yel de Seguridad Ludwig Marcial Reynoso
Francisco CisnerosyRolando Solano aseguraron que
suspolicíasrespondierona unaagresión ante unhe
chofortuito completamentefortuitoydelictivó

Así las cosas abundan interrogantes de imperativa
respuesta

Aunque abundan testimonios vecinales y como
confirmóAMLO hábíaunreténpoliciaco que sí está
a laentradade Chilpancingoviniendo de Tixtla pero
esto es negado por los estudiantesyrepresentantes de
lanormal de Ayotzinapa se impone demostrarse si lo
habíao no

Si de noche enla carretera los policías avistaron
unvehículo con reporte de robo cómo pudieron
detectarlo

Cuáles son sus característicasylegítimapropie
dad más allá de que los normalistas acostumbran se
cuestrartodo tipo devehículos

Realizó peritajes laFiscalíaguerrerense
Qué contiene la carpeta de investigación que

debió abriresamismanoche
Porqué no se preservó laescenadel crimen
Dónde hasido disparadalapistola descubierta

o sembrada

El reportero de MILENIO Jorge Martínez comentó
enelnoticiarioqueconduceAlejandroDomínguezque
elinformedelanecropsiapresentaunespacioenblan
co en el rubro 35 sobre tóxicos en el cuerpo de Yanqui
Kothan Gómez Peralta

Qué explicaciónda laFGRa suomisión
Cuál es el sustento legal de la FGR para atraer

el caso Su LeyOrgánica la del Poder Judicial de la
Federación o el Código Nacional de Procedimientos
Penales hm
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Perdiendo
Ciudad de México

Nunca tanpocoshabían
asesinadoa tantos mexicanos

Florestán

17
1 entonces Distrito Federal hoyCiu

H i daddeMéxico seconvirtió enel san
Jm JI tuario delgrupo López Obradordes
de laprimera elecciónpara elegir a sugoberna
dor en1997 conCuauhtémocCárdenas cuando
elhoypresidente de laRepúblicaerapresidente
delPRD que lopostuló

Desde entonces su grupo ha gobernado la
capital del país Tras el ingeniero el mismo
López Obrador 2000 05 Marcelo Ebrard
2006 12 MiguelMancera 2012 18 yClaudia

Sheinbaum 2018 23
Ytodosfueronprecandidatospresidenciales

lo que hadado siempre ese cargo a sus titulares
que también es lo que pelean los que ahorabus
cangobernarla

Enestos tiempos quesus animadorescalifican
como estelares dela4T López Obrador decidió
que ClaudiaSheinbaumfuerasu candidatapre
sidencial pero ñoladejó elegirasufavorito al go
bierno de Ciudad de México Ornar García Har
fiich y con los duros le impuso aClaraBrugada

Estafuelaprimeray creo únicadiferenciapú
blica entre el Presidente yquien quiere que sea
susucesora

El caso lo decidió el mismo López Obrador
que nuncahabía saludado siquiera de mano a
García Harfuch a quien citó en su palacio para
anunciarle que Brugadaera lacandidatayél iría
alSenado

Hoy tras una largaprecampaña las cuentas

no le salen al Presidente Haydivisión en More
nayva a perder Ciudad de México el 2 dejunio
secuela de laderrotaenlas intermedias de 2021
cuandoLópezObradorperdiósusantuario nue
ve de 16 alcaldíasylamayoríaenlaCámarade Di
putados preludio del diluvio que se le avecina

Y estodesatarálaprimerapartedel conflicto
poselectoral peroahoracontodoelpoderdelEs
tadoen sus manos

Y sobre todo porque Morenahabráperdido
no solo el gobierno de Ciudad de México sino
un fuerte precandidato natural para 2030 que
es lo que piensa López Obradoryque habrága
nado laoposición
RETALES

LVANIDADES Los presidentes del PANydel
PRI son los que más aparecen en los spotsde los
partidos que controlan regateándole espacios a
su candidatapresidencial Xóchitl Gálvez Qué
buscan Marko Cortés yAlejandro Moreno siya
se autocolocaron para ser senadores Eso qui
tarle espacios
2 AGUAS Tras las declaraciones de Martí Ba
tres de que la escasezde agua es un invento de
los conservadoresy de Clara Brugada de que el
invento es de sus opositorespolíticos la Cona
guahadado aconocerque las presas del sistema
Cutzamala están en untercio de su capacidady
que eldéficitesde270milmillones de litros y
3 CONSECUENCIAS El sistemadeseguridad
de laCortedetectó aun sujetoque ingresabaasu
sede conunapistolayunexplosivo Sigan pues
laofensivacontralaCorte sigan laofensivacon
tra losperiodistas que nuncafaltaráun ofrecido
malodeMalolandin mmm

Nosvemosmañana peroenprivado
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En la oposición López Obrador le sacó mucho millaje político
a la desaparición de los 43 jóvenes de la normal de Ayotzlna
pa Desde el primer día aprovechó este tema para atacar al
gobierno de Peña Lo convirtió en un asunto electoral con la
consigna de que había sido el Estado Prometió que de ganar
la Presidencia investigaría a fondo resolvería el paradero de
los muchachos y castigaría a los responsables

AMLO ganó y le encargó el caso a Alejandro Encinas un
político con reputación en el ámbito de los derechos humanos
Se formó una Comisión de la Verdad que junto con una fiscalía
especial avanzó en nuevas pesquisas

Hasta que se toparon con un enorme muro verde imposible
de franquear el Ejército

Efectivamente como en el sexenio de Peña la
investigaciones se detuvieron cuando había que
indagar el papel que desempeñaron los militare
aquella maldita noche de Iguala en que las poli
cías locales detuvieron a los estudiantes y se los
entregaron a miembros del crimen organizado
Tal y como lo habían advertido con toda clari
dad la comisión internacional que también in
vestigó este asunto de manera paralela el Grupc
Interdiscipllnario de Expertos Independientes

Peña como buen priista no iba a permitii
que involucraran a las Fuerzas Armadas en éste
u otro caso judicial De López Obrador se tenía
una expectativa diferente Sin embargo desde el
primer día de su mandato el tabasqueño basó su
gobierno en una creciente militarización de diversos asuntos
públicos Soldados y marinos se convirtieron en los principales
aliados de AMLO

Naturalmente con tantas responsabilidades a su cargo el
Presidente no iba a molestar al Ejército con la monserga
de involucrarlos en los acontecimientos ocurridos la noche del
26 y 27 de septiembre de 2014 en Iguala El muro verde que se
había levantado durante el gobierno de Peña se hizo aún más
infranqueable en el actual sexenio

Entre cumplir su promesa de campaña o proteger a los mi
litares AMLO escogió lo segundo En el camino dejó colgados
de la brocha a Alejandro Encinas subsecretario de Derechos
Humanos y presidente de la Comisión de la Verdad y Ornar
Gómez Trejo fiscal general de este caso Ambos ya abando
naron estas funciones Los mandos militares en cambio si
guen campantes recibiendo cada día más responsabilidades
gubernamentales

Quedan siete meses para que termine el sexenio de AMLO
Todo indica que el Presidente incumplirá su promesa de resol
ver Ayotzinapa Esto ha irritado a los padres de los muchachos
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quienes con toda razón se sienten utilizados politicamente
por el actual mandatario

El rompimiento entre las dos partes ha sido gradual La se
mana pasada se llegó a un nuevo hito cuando un grupo de
encapuchados supuestamente estudiantes de Ayotzlnapa
utilizaron una camioneta para romper una de las puertas de
Palacio Nacional en una muestra de protesta

La imagen le dio la vuelta al mundo Mientras AMLO daba
su conferencia mañanera los jóvenes derribaban el portón del
recinto presidencial

El mandatario como es su costumbre se victimizó Res
ponsabilizó a agentes nacionales y extranjeros de un complot

en su contra Y claro no faltaron en su lista los
medios que se atrevieron a trasmitir tan ignomi
niosas imágenes del abatimiento de un acceso de
Palacio Nacional como si lo adecuado hubiese
sido esconder una noticia de ese tamaño

Vidulfo Rosales uno de los abogados de
los familiares de los estudiantes de Ayotzinapa j
amenazó con que de no haber respuestas del
gobierno de AMLO escalarían la protesta apa
reciéndose durante todos los actos de campaña
que haga Claudia Sheinbaum Esto sería una
pésima noticia para la candidata morenista que
está cuidando mucho sus eventos para que no
haya ningún tipo de problemas Un puñado de
jóvenes expertos en la protesta social podrían
ser tremendamente disruptivos en los actos de

campaña de Claudia
No por nada el Presidente se quejó de esta amenaza invi

tando a que las protestas también se llevaran a cabo en los
eventos de los candidatos opositores

En eso estábamos cuando tres policías estatales de Guerre
ro mataron a tiros en una carretera de ese estado a Yanqui
Kothan Gómez estudiante de la normal de Ayotzinapa quien
al parecer estuvo presente en el derrumbamiento del portal de
Palacio Nacional Esto complicará aún más la mala relación
que ya existe entre los familiares de los desaparecidos con el
gobierno de AMLO

El Presidente usó el caso Ayotzinapa para atacar a su pre
decesor Ahora es él quien está sufriendo los ataques por fal
ta de resultados Bien reza el dicho El que a hierro mata a
hierro muere

áf
X leozuckermann

Siete meses para
que termine
el sexenio

Todo indica que
el Presidente

incumplirá
su promesa
de resolver

Ayotzinapa
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Para mi muy querida amiga Ivonne Melgar
por el fallecimiento de su padre el poeta

escritor y académico José Luis Melgar Brizuela
Qué hacemos con el caso Ayotzinapa Cada vez se prolonga

más en el tiempo su resolución y por ende más se contamina
con nuevos elementos con mayores confusiones también
con más violencia e impunidad La muerte de un joven estu
diante en la noche del jueves pasado es un capitulo más de
una historia que no tiene visos de concluir mucho menos de
cerrarse

En realidad no sabemos qué sucedió con la muerte del
joven de 23 años Yanqui Kothan Gómez Peralta en la noche
del jueves Ese día se estaba celebrando con una fiesta en el
Lienzo Charro de Tix tia un aniversario más de la normal Isidro
Burgos como comentamos en este espacio

Cuando este joven y unos amigos se dirigían a la terminal
de autobuses a buscar a unas amigas se cruzaron con una pa
trulla de la policía local que les indicó el alto A partir de allí las
versiones son confusas Primero se dijo que el automóvil en
el que iban los jóvenes tenía reporte de robo que ellos le dis
pararon a los policías y que éstos repelieron la agresión que
había drogas y armas en el carro La versión de los jóvenes y
sus familiares es diametralmente distinta y dicen que Yanqui
fue ejecutado de un disparo en la cabeza El presidente López
Obrador dijo que el caso había sido atraído por la FGR y que
se estaba investigando pero como suele ocurrir antes de
que la Fiscalía diera informe alguno se adelantó a decir que
el joven no había disparado y que los policías de Guerrero
abusaron de su autoridad La gobernadora Evelyn Salgado
dijo que los elementos que participaron en los hechos estaban
desde el primer momento a disposición de las auiorldades
De todo lo demás no se ha dicho nada alguno de los jóvenes
tenía restos de pólvora si habían consumo de drogas o si el
coche tenía o no reporte de robo no lo sabemos Tiene que
haber un reporte de la FGR que aún no se conoce

Horas después de que se conocieron los hechos hubo que
ma de vehículos se secuestró a dos patrullas de la Guardia
Nacional se golpeó y retuvo durante doce horas a diez ele
mentos de esa corporación se ofrecieron reuniones acuer
dos el Presidente reiteró que se quiere reunir con los padres
de Ayotzinapa pero sin sus asesores y Evelyn se reunió con
la madre del joven asesinado

No creo que esta historia se cierre rápido Si las versiones
originales se confirman con análisis periciales los mismos
no serán aceptados Si se confirma el asesinato por policías
locales el tema inevitablemente tenderá a crecer y se le re
lacionará con el caso Ayotzinapa
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Y eso seguirá ocurriendo porque estamos en una espi
ral de violencia con todo lo que gira en torno a Ayotzinapa
que es imposible de resolver en las actuales circunstancias
El presidente López Obrador no se puede desprender de su
versión del crimen de Estado y por eso se apresuró tanto a
decir qué había ocurrido el Jueves antes de que la FGR tuviera
conclusiones sobre la muerte de Yanqui y no puede porque
no quiere aceptar que la investigación que llevaron a cabo
Alejandro Encimas y Ornar Gómez Trejo fue fallida y que la
realidad se aproxima y mucho a lo que Investigaron las au
toridades en 2014 y años posteriores

Mientras tanto el grado de impunidad del que gozan los
hechos de violencia que han protagonizado los jóvenes de
Ayotzinapa o por lo menos quienes así se presentan lo único
que han logrado es que éstos escalen cada día más convir
tiéndose más que en un reclamo en una suerte de extorsión
a las autoridades

Yo no sé y aparentemente las autoridades tampoco qué
sucedió con el joven Yanqui Si su muerte fue por un en
frentamiento debe quedar absolutamente claro con pruebas
periciales si fue asesinado por los policías debe haber res
ponsables Pero lo que también debe quedar en claro es que
la tragedia que se vivió en 2014 en Iguala no puede ser una
suerte de patente de corso para robar quemar provocar No

tienen derecho los jóvenes de Ayotzinapa o quienes así se
presentan de robar tráileres quemar autobuses secuestrar
a elementos de la Guardia Nacional o penetrar por la fuerza
a Palacio Nacional

Al final lo que se debe imponer es el imperio de la ley No
hay pruebas de que en 2014 haya habido un crimen de Estado
Sí las hay de que la fiscalía especial y sus responsables propug
naron la liberación de los secuestradores y asesinos confesos
para convertirlos en testigos protegidos e inventar así a los
responsables del supuesto crimen de Estado Sí hay pruebas y
responsables de los innumerables actos de vandalismo que se
han cometido utilizando la bandera de Ayotzinapa Y lo que sí
sabemos es que la manipulación política ha negado en todos
estos casos la aplicación de la ley Y cuando eso ocurre las
que pierden son la justicia la estabilidad y la credibilidad de la
gente en sus Instituciones Y se alimenta a su vez la violencia
una consecuencia inevitable de la propia impunidad

Todo es una tragedia Pero nadie quiere ponerle punto final
al capítulo Ayotzinapa aunque sea doloroso políticamente
incorrecto y controvertido lo que incluye discutir el futuro de
una escuela que en las actuales circunstancias y convertida en
un botín político no parece tener razón de ser Por lo pronto
esperemos que se haga justicia sea quien sea el responsable
de la muerte del joven Yanqui Kothan Gómez Peralta
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Que vivan
En México el eje fue el miedo y la rabia

Caminan sobre el empedrado del pueblo más fiestero que
he conocido Parece una procesión a paso lento Me orillo
a la orilla No hay féretro al frente con el ceño fruncido

muy seria vestida de blanco y un crucifijo entre las manos
camina aterrada una mujercita Leo Lucy cumple 15

Hay caras de velorio decenas la acompañan irán a una
iglesia Recuerdo Tengo 14 años y no es buena noticia
de Jo Witek y jimena Estíbaliz Mismo lugar escucho a
lo lejos la arenga Aplausos para Mary que cumple 20
Horas antes 170 ciudades del mundo fueron visitadas por
millones de mujeres Estambul París Afganistán Serbia
Honduras Buenos Aires etcétera En mi país fueron dece
nas La más visible en la CDMX La demanda es la misma
universal y sin embargo todas son distintas

Las argentinas amenazadas por Milei de perder su
derecho a decidir sobre su propio cuerpo En Serbia la
exigencia es sencilla las niñas quieren tener derechos
humanos fundamentales El ingenio desborda las con
signas no somos heréticas somos históricas Genial
Años trabajando el doble y cobrando la mitad en Es

paña Mujer ni sumisa ni devota te quiero linda y loca
Tranquila hermana En México el eje fue el miedo y la

rabia feminicidios desaparecidas violentadas en muchos
sentidos Y Ja sordera del poder como respuesta Si tocan
a una nos tocan a todas La policía no me cuida me
cuidan mis amigas Las niñas
NO se tocan NÓ se violan NO pse matan Hoy lucho para exis u ld d
tir mañana ser presidente de

Mientras en otros países las pi j inrlúnrlun
mujeres luchan por la equidad tu UI1 muiviuuü
de género en los consejos de COP lina Condena
administración o por salarios r abusQ sexua
equitativos aquí es una cuestión 1
de supervivencia Uno supondría por la que pagó
que el avance es innegable Mi 5 nicJcJ
madre ante la negativa i uni
liar de que fuera a la UNAM se
inscribió fue la primera en la Universidad Femenina
Obtuvo su título a principios de los cuarenta Una década
después las mujeres en México obtendrían su derecho al
voto Ahora hay escuelas y facultades de la UNAM donde
las mujeres son mayoría y no son las carreras tradicionales
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de Filosofía y I erras también en las ingenierías
Se podría suponer que el avance es incontenible que

a mayor desarrollo las demandas básicas desaparecen
para ceder su lugar a nuevas Pero no necesariamente es
así I l sc irelarin general de Naciones Unidas advirtió Fn
lodo el mundo lanío en naciones en desarrollo como en
países desarrollados los derechos de las mujeres se en
cuenlran bajo amena a de reiroceso y en algunos casos
incluso pueden ser revenidos Después lanzó cifras al
ritmo actual se necesitarían 300 años para llegar a la plena
igualdad y al fin del matrimonio infantil para el 2030
más de 340 millones de mujeres y niñas seguirán viviendo
en pobreza extrema unos 18 millones más que hombres
y niños Eso es un insulto para las mujeres y las niñas

Optimismo Pero sí podría volver a ser presidente un
individuo con muchas acusaciones de acoso con una con
dena por abuso sexual por la que pagó 5 mdd Un Indi
viduo al que se le conocían grabaciones misóginas antes
de su primera elección del que se sabe pagó sumas mi
llonarias a una estrella porno para comprar su silencio
Algunos estudios afirman que esa fama no lo afecta puede
ser lo contrario La misoginia y el machismo están desde
Argentina hasta EU pasando por México donde la actitud
presidencia frente a ellas habla de eso machismo Y en
dónde aprendieron esas mañitas que los llevaron a los
tocamientos a desconocidas o a sus propios familiares la
gran mayoría como en el caso de una niña de tan sólo
cuatro años violentada por su río Pues en sus hogares y
allí hubo padres y madres que transmitieron y transmiten
valores

#ffe
Las veo marchar esta primavera adelantada firmes ale
gres furiosas con poca ropa para desafiar y coincido
muchas mentes son más corras que sus faldas fascinan
temente cortas

Que vivan en sentido estricto y en plenitud
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Al ladrón

Unpequeño escándalo de
falsos ofendidos han he

cho los estrategas de las
mañaneras presidenciales pidiendo
que se investigue y se censure a quien
dijo en Labora de opinarde Televisa
Jorge Castañeda que lascampañasne
gativas son indispensables paraquien
vaabajo enunacontiendaelectoral

Es míaverdad de libro de texto Go

negative que en México adquiere la
expresiónde guerrasucia lamás im
procedente para hablar de lo que ha
blamos estrategias electorales para
golpearaladversario

Laexpresión guerrasucia remitea
lashoras más oscuras de las dictaduras
latinoamericanas a represión estatal
contra miles y atrocidades sin fin En
México costómildesaparecidos

Lascampañasnegativasque los opo
sitores electorales se hacen entre sí no
tienennadaquever coneso De hecho
cuando sebasanenladifusióndeverda
des sonunservicioparalosvotantes

Les danunainformaciónque novan
a obtener en ninguna
otraparte sobre laca
lidad de los candida

tos que compiten
Incluso si tienen

simpatías por alguno
de ellos alosvotantes
no lesviene malsaberque supreferido
tiene lados flacos aveces no muygra
vesperoaveces inaceptables

Ese servicio solo pueden dárselos

quienes hacen campañas negativas
contrasus opositores

Es un servicio fundamental pa
ra los votantes que quieren saber por
quiénvan avotar No es guerra sucia
ni siquiera guerra no haymuertos ni

ejercitos disparando balas contra los
adversarios

Haysolounosespecialistasinteresa
dos tratando de que pierdasu adversa
rio en las urnas asunto no solo normal
sino sano en lavidademocrática

Ahora bien si alguien no tiene de
recho a quejarse de las campañas ne
gativas en este país es el gobierno en
particular el Presidente cuyo discur
so normalpodríadescribirse como un

ejemplo extremo y
cotidianodecampaña
negativacontratodos
los que se le oponen

Y eso igual cuando
andaba abajo en las
preferencias electo

rales cuando era opositoryahora que
espresidente Es el reyabsoluto de las
campañas negativas Las sueltatodos
los días desdePalacio altiempo que se
quejaypide censura contra lo que se
dice en unprogramasemanal de tele
visión

Es una especialidad que le conoce
mosya entodas susvariantes Es la es
pecialidaddegritar Al ladrón

El gobierno no tiene
derecho a quejarse de

las campañas negativas
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ASTILLERO

Con Sheinbaum los obispos han topado Firma
compromisopero objeta El estilopersonal

de Claudia Movimiento nacional pro paz

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NOES UN gesto menor que la pun
tera en la contienda presidencial
haya expresado con firmeza sus
desacuerdos con la élite del catoli
cismo mexicano

PUDO HABER SOBRELLEVADO las cir
cunstancias para no generar perturbaciones
clericales en su sendero electoral ventajoso a
sabiendas de la decreciente pero aún muy im
portante influencia que obispos y sacerdotes
en general mantienen en la sociedad mexica
na y ha de suponerse que también advertida
a tiempo de que sus competidores Xóchitl
Gálvez y Jorge Álvarez Máynez habían asu
mido previamente posturas de apoyo general
al Compromiso nacionalpor la paz y que al
expresar objeciones a éste Sheinbaum podría
ser objeto de campañas adversas desde posi
cionamientos religiosos extremistas

LA POSTURA DE la candidata morenista
puede tener dos lecturas irónicamente contra
dictorias por una parte marca algo que podría
formar parte de lo que declaró a Arturo Cano
en La Jornada Tengo mi estilo y hay cosas
también en las que no estoy de acuerdo con
AMLO Cada uno tiene su estilo personal
pero venimos luchando en el mismo movi
miento durante 23 años Cano le planteó Ha
surgido también una legión de buscadores de
la verdadera Claudia A lo que ella respondió
Ah sí Las cuatro Claudias las tres Claudias
La Claudia calca Se dice mucho eso es que

López Obrador le dice qué decir qué no decir
y cuando llegue al gobierno ella no va a gober
nar A mí me da risa Ni me voy a poner a an
darles aclarando es ridículo absolutamente
https goo su RflT

CABRÍA PUES PREGUNTARSE si en ese
estilo personal de Sheinbaum estará la

diferenciación respecto a López Obrador en
cuanto al trato con organizaciones religiosas
pues el tabasqueño incluso se ha excedido en
cuanto a actos públicos y privados de corte
evangélico a referencias explícitas a la divini
dad e incluso a la promoción electoral de cier

tos grupos como el Partido Encuentro Social
ahora llamado Partido Encuentro Solidario

PERO SUPONIENDO QUE hubiera tal
diferencia de estilo también ha enviado
Sheinbaum una muestra más de lealtad políti
ca al guía que dejará Palacio Nacional ya que
las objeciones de la candidata al plan clerical
de paz son al mismo tiempo una defensa
absoluta a la política presidencial en materia
de seguridad pública y de combate al crimen
organizado Claudia parecería decir a López
Obrador que no dejará pasar críticas y diag
nósticos adversos aunque eso le pueda aca
rrear riesgos electorales

VALE PRECISAR QUE la participación ayer
de candidatos presidenciales por separado
ante la Conferencia del Episcopado Mexicano
tuvo como especial contexto la serie de pro
puestas que según los organizadores entre los
que destacan los jesuítas además de represen
tantes de organizaciones de la sociedad civil
proviene de una intensa consulta e implica el
echar a caminar un movimiento nacional por
la paz

SEGÚN LA PÁGINA del Episcopado
https goo su 13qjkC las propuestas se

construyeron desde la escucha amplia y el
diálogo entre más de mil 600 instituciones y
la identificación de 300 buenas prácticas y
representan un llamado a la colaboración la
exigencia y el trabajo conjunto Hace casi dos
años iniciamos un camino que nos ha llevado
a recorrer el país recogiendo la mirada de 20
mil personas en más de mil foros y conversa
torios creando una red territorial diversa y
multisectorial que hoy está presente en cada
estado de la República De esta manera
quienes participamos en el Diálogo Nacional
por la Paz hemos decidido organizamos en
un movimiento amplio y diverso que sume
capacidades profesionales y académicas a las
experiencias y conocimientos de quienes ha
bitan los territorios de nuestro país

Y MIENTRAS AHORA hay quejas por pre
sunta inequidad en coberturas de campañas
presidenciales sobre todo en medios electróni
cos a favor de Sheinbaum hasta mañana
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Justicia y seguridad
para lograr la paz

uestro país enfrenta desde hace muchos
años unacrisis deviolenciacomo resultado

1 m de lallamada Guerra contra el narcotráfi
co laestrategiairreflexivaqueemprendióFelipeCalderón
durante su administración yque ala féchanos hacostado
cientos de miles devidasyundolorcolectivo incalculable

Enelcentrodeesapolíticapunitivistaestabalaideadeque
laviolenciasecombateconmásviolenda yquelaúnicaforma
de lidiarconladelincuenciaes medianteunaguerraabierta
permanenteytotaldesde elEstado sin importarelcosto que
elloimpliqueentérminosfinancieros humanosydejusticia

Lejos de abatir la impunidad y debilitar al crimen or
ganizado esta estrategia represiva detonó unaespiral de
violencia sinprecedente homicidios secuestros extor

siones desapariciones forzadasyotras violaciones de de
rechos humanos con repercusiones desoladoras para la
vidade millones de mexicanos lagobemabilidadylapaz

Lo cierto es que la delincuenciaylos factores que oca
sionan laviolencia enbuenamedida tienen su origen en
la desigualdad La pobreza la exclusión la marginación
yla falta de acceso a derechos proporcionan un contexto
propicio para ello Enfrentados a la disyuntiva de morir o
delinquir muchos jóvenes son arrastrados hacia organi
zaciones criminales que destrozan sus vidas y las de sus
familias con total impunidad

Porello la inseguridadno esunproblemaque se puedare
solverconunaguerraabsurda niconprisiones oarmamen
to comoloproponeladerecha Defenderesteenfoquerepre
sivoapesarde sufracaso enelpasado no solo espopulismo
penal sinounatretahipócritayprofundamenteinmoral

Si queremos atender laviolenciade raíz lo que requeri
mos es un proyecto de construcción depaz

Un proyecto que atienda a las causas con programas
sociales pararomper los ciclos deviolenciaque propician
lacriminalidadyofreceralternativas reales de educación

empleoypertenenciaalosjóvenes ensucomunidad afín
de que realicen sus anhelos en libertad

Requerimosunproyecto queconsolide alos cuerpos de
seguridadpública particularmente alaGuardiaNacional
para combatir a la delincuencia en todo el territorio na
cional con eficacia profesionalismo yrespeto por los de
rechos humanos Un proyecto que fortalezca las capaci
dades de investigación de nuestras policías para que los
delitos se persigan con inteligencia yque garantice que
las instituciones de seguridad se coordinen con las fisca
lías en los tres órdenes de gobierno para obtener mejores
resultados sin descuidarel debido proceso

Nuestro país demandaun proyecto que reconozca que
sinjusticia nopuedehaber seguridad Que en laconstruc
ción de la paz todos los actores ypoderes del Estado tie
nen unaresponsabilidad fundamental y los poderesju
diciales no son laexcepción

No basta con reformar al Poder Judicial Federal lo
cual resulta indispensable para asegurar que éste contri
buya a la construcción de paz con total independencia de
intereses económicos políticos o partidistas sino de
impulsaruna reforma profunda e integral atodo el siste
madejusticia Se trata de garantizar que las fiscalías los
poderes judiciales y las defensorías públicas actúen de
formacoordinadaenlos tres niveles degobiernoparaaba
tir la impunidad yproteger los derechos de las personas
másvulnerables de nuestrasociedad

Solo así con una mejorjusticia podremos atender de
raíz el fenómeno de la inseguridadyrecuperar la paz pa
ra millones de mexicanos Ese es el proyecto que necesi
tamos Ese es el proyecto transformador que representa
ClaudiaSheinbaum el proyecto que ya dio resultados en
laCiudadde México además de serlaúnicacandidatacon
experienciaylogros medibles en el combate ala impuni
dad Estaes laúnicarutaposible paraconstruirunpaís se
guro y conjusticia en el que todas las personas vivan sin
miedoycon dignidad
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El productor y el analista aunque lúcidos se han ganado a pulso la animadversión que los persigue pero el linchamiento
al que fueron sometidos tras sus críticas a las campañas de Claudiay Xóchitl dice más de los tiempos de cólera electoral

En defensa de Epigmenio y
de Castañeda

Probablemente ala ma
yoría de los lectores le
va a gustar la mitad de
la columnaydesapro
bará a la otra mitad El

tema es cuál de las dos mitades

le va a gustar a usted En días re
cientes Epigmenio Ibarra el co
nocido productor de televisión
fue duramente cuestionado por
sus afirmaciones sobre el esper
pento que representa el perso
naje de Xóchitl Gálvez Por otra
parte Jorge Castañeda ex canci
ller del gobierno deVicente Foxy
ex vocero de la campaña del pa
nista Ricardo Anaya fue critica
do por un texto en el que asegu
raba que recurrir a las campañas
sucias eralaúnicamaneraenque
laoposiciónpodíavencer a Clau
diaSheinbaum Unoyotro desde
posiciones distintas obviamente
fueron crucificados enredes so
cialesymedios de comunicación
se convirtieron en trending to
picsy constituyeron durante un
par de días la pluma de vomitar
de las dos tribunas que se dispu
tan labatallade la opiniónpúbli
caenpleno proceso electoral

No sorprende lavirulenciacon
la que fueron tratados conside

rando el ambiente político cris
pado propio de la recta final de
la campaña presidencial Por lo
demás yen cierta manera los dos
personajes se han ganado apulso
laanimadversión de sus respecti
vos adversarios Ambos son lúci

dos claridosos a ratos provoca
dores invitados habituales en los
espacios mediáticos

Comienzo con el caso de Cas

tañeda El 27 de febrero publicó
en su blog en Nexos digital una
reflexión sobre la marcha de las
campañas Allí dio cuenta de la
ventaja considerable de Claudia
Sheinbaum sobreXóchitl Gálvez

según las encuestas de opinióny
reconocía que esa diferencia no
se estaba acortando ni habíavi
sos de que fuera a suceder Lue
go añade unas líneas polémicas
Cito textual

La opción para modificar el
statu quo no es obvia Pero se
puede uno imaginar un par de
factores El primero consiste en
un descalabro del gobierno des
de #Narcopresidente hasta un
evento disruptivo en materia de
seguridad de salud o financiero

Se ve poco probable aunque no
imposible El segundo es másvia
ble una campañanegativa feroz
de rompeyrasga depatínytrom
pón enel fango deunacandidata
contra la otra Si se cerrara la ac
tual brecha no se puede descar
tar que Morenarecurraa ello

Frente a la repulsa que pro
vocaron estas líneas Castañeda
ha señalado en un par de espa
cios adicionales que él no for
ma parte del cuarto de guerra de
Xóchitl y que simplemente está
señalando la estrategia que hoy
en día se sigue en el mundo en
situaciones como la que descri
be una candidatura desespera
dapor remontar una distancia al
parecer inalcanzable

Normalmente no coincido

con la visión de país que sostie
ne Jorge Castañeda Pero eneste
caso se agradece el realismo de su
diagnóstico Diferente al de mu
chos de sus colegas que ampara
dos en su papel de periodistas o
columnistas falsean la realidad
de manera deliberaday la hacen
pasarpor análisis rigurosos

Puede entenderse que Xóchitl
afirme que hay todo tipo de en
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cuestas que algunas arrojan un
empate técnico yotras enlas que
vaperdiendo hayansidocompra
das por el oficialismo Es falso pe
ro explicablequetengaque hacer
lo para mantenervivalaesperan
za de los suyos Pero que analistas
que se afanan de su objetividad lo
repitan pese aqueestasencuestas
provienen de los propios diarios
antiobradoristas en los que escri
ben es muestradedeshonestidad
intelectualporlo menos

No es el caso de Castañeda Re
conoce lo que está sucediendo a
pesar de que no le guste Xóchitl
vaaperderamenosquesuceda al
goextraordinarioyesosolopuede
provenir siacaso ysegún los nue
vos manuales de estrategia elec
toral de unacampañasucia En lo
personalme parece que yani eso
cambiaríael resultado peronoes
tá diciendo algo que no esté suce
diendo aquí o en Estados Unidos
Xóchitl y Claudia han sido inda
gadas con lupapor sus respecti
vos adversarios con el ánimo de

explotaralgunadebilidad Enpie
na campañaelectoral el gobierno
de Peña Nieto le desempolvó a
Ricardo Anayauna investigación
sobre la adquisición de vinas bo
degas y lo convirtió en pieza cla
ve de una propaganda negativa
luego fue graciosamente encar

petada por falta de elementos
Toda debilidad susceptible de ser
explotada constituye material de
las campañas sucias Que Casta

ñedareconozcaque lacompeten
ciahallegado al punto de que solo
eso podríadarle una oportunidad
aXóchitl me parece más realista
que estar engañando ala opinión

pública tapando el sol con un de
do Prefiero al Castañeda cínico
que a los falsarios disfrazados de
demócratas

Lo de Epigmenio surgió en su
colaboración en vivo en el noti
ciero de Ciro Gómez Leyva Afir
mó que la candidaturadeXóchitl
Gálvez era un esperpento Ciro
preguntó si se refería a la perso
na él contestó que hablaba del
personaje Xóchitl Gálvez de la
campaña y definió esperpento
como la deformación grotesca
de la realidad Enseguidahizo un
breve listado de las incongruen
cias de Xóchitl en campaña con
banderas contrapuestas yvaria
ciones diametrales dependiendo
del día o el auditorio atribuible
entre otras cosas al imposible
maridaje entre el PANyel PRI
que la apoyan Recurrir apac
tos de sangre espectáculos
con veladoras son muestras
grotescas que dan cuenta del
personaje concluyó

En cuestión de horas la
oposición convirtió el epíte
to de Epigmenio en insulto
inadmisible y en escándalo
del día Lapropia candidata lo
consideró una ofensa imper

donable Se le atribuyeron ras
gos misóginosy se consideró que

constituíaunagravio en contrade
todas las mujeres particularmen
te envísperas de lacelebración de
su día el 8 de marzo Un rosario
decandidatas de la alianzase soli
darizó con laagraviadayse indig
nó en contra del ofensor Pero a
ninguno de sus críticos le pareció
conveniente responder a los ar
gumentos de Epigmenio Se tra
tabadeaprovecharunaoportuni
dadparavictimizaralacandidata
y abollar la imagen de uno de los
cuadros mediáticos de la4T

En realidad el productor no
lanzó un adjetivo a la ligera sino
una descripción de las inconsis
tencias deXóchitl No atribuyó el
apelativo a rasgos físicos o com
portamientosprivados o morales
de la candidata sino exclusiva
mente asus decisiones de campa
ñaylos contenidos delamisma

Abordo el tema de Castañeda
y de Epigmenio porque en po
cas ocasiones son tanvisibles los

mecanismos de campañayel es
tado de ánimo de lapolarízación
prestos a la cacería de brujas ala
crucificción de todo aquel que
pueda abonar algún aparente
beneficio a la causa Los dos son
personas controvertidas y ve
teranos de muchas batallas con
aciertos y desaciertos En esta
ocasión sin embargo me parece
que sus respectivos linchamien
tos dicen más de los tiempos de
cólera y coléricos que vivimos
que de la falta imperdonable que
se les atribuye

Las candidatas
han sido indagadas
con lupa por sus
adversarios para
explotar alguna
debilidad
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CIRCUITO
INTERIOR

POR lo pronto
está pasando
en Cuauhtémoc
pero que nadie
descarte que suceda
en otras alcaldías

CUENTAN

que la molestia
entre los trabajadores
va en aumento
pues además
de sus labores
oficiales tienen la

encomienda paralela
de promocionar la
candidatura de su

supuesta ex jefa
Sandra Cuevas

DICEN que el exceso
está en el área de
Vía Pública donde
las cuadrillas salen
siempre acompañadas
por un promotor
del voto emecista

para ir preparando
terreno

LA NUEVA política
le dicen

UNA SOLICITUD
más se discutirá
hoy en Donceles
SE TRATA de la que
presentó el Alcalde de
Coyoacán Giovani

Gutiérrez quien
buscará la reelección
por parte de la Alianza
Opositora Tomen
su lugar que el juego
político de las sillas

está en pleno

EL JEFE de Gobierno

informó ayer que
denunciarán por
delitos contra la
administración de
justicia al juez federal
Roberto Ornar
Paredes Gorostieta

Femat pues tienen
muchos elementos
para creer que facilitó
la huida de uno de

los integrantes de la
banda Los Fabianes

SE TRATA del mismo

juzgador al que la
FGR también inició

procesos por haber
absuelto a Rosarlo

Robles por la llamada
Estafa Maestra

SI VAS a generar
polémica que no sea
por cualquier temita
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Batres da bendición a terna para
alcalde sustituto en BJ

Le platicamos que finalmente el jefe de Go
bierno de la Ciudad de México Martí Batres en
vió la tema para que el Congreso capitalino deci
da al alcalde sustituto de Benito Juárez toda vez

que el panista Santiago Ta
boada se separó de forma defi
nitiva para buscar ser jefe de
Gobierno de la CDMX Entre los
nombres incluyó a Jaime lsael
Mata Salas quien actualmente
es el encargado de despacho y
a otros dos funcionarios de la
alcaldía Mario Enrique Sán
chez Flores e lvette Gabriela
Graciano Pérez Así que estos
nombres que nos dicen son

cercanos a don Santiago tuvieron que pasar el fil
tro por no estar presuntamente involucrados con
temas de corrupción inmobiliaria pues esa nos
recuerdan fue una de las condiciones de don
Martí para incluir nombres en la terna

Zambrano le quita parte del control
a Nora Arias

Nos cuentan que la presidenta del PRD en la
Ciudad Nora Arias se quedó sin el control de
los recursos financieros del partido los cuales ha
bía manejado desde el año 2018 Nos detallan

que mediante un acuerdo el
dirigente nacional del partido
del sol azteca Jesús Zarabra
no le quitó la gestión del patri
monio y recursos financieros
estata es de partido a doña No
ra y en su lugar se nombró a
Aldo Jonathan Dávüa Ríos
quien funge como coordinador
del patrimonio y recursos finan
cieros de la dirección nacional
Nos recuerdan que debido a

que la dirección del partido se quedó sólo con
Nora Arias como su presidenta y Guillermo
Domínguez como secretario de Gobiernos y
Asuntos Legislativos ellos no pueden elegir al ti
tular de finanzas por lo que don Chucho lo hizo

Miercoles caotico con bloqueos
de transportistas

Integrantes de 20 rutas de transporte público
y 10 organizaciones civiles anunciaron que maña
na harán bloqueos en varias carreteras que conec
tan al Estado de México con la Ciudad de México
además de cerrar vialidades primarias en la enti
dad mexiquense para denunciar presunta co
rrupción de jueces estatales y que no han cesado
las extorsiones en su contra Los concesionarios
advirtieron que esta será su primera movilización
y sólo algunos de sus compañeros participarán en
la protesta si no son escuchados saldrán muchos
más la próxima vez Qué harán al respecto en el
presidente del Poder Judicial Ricardo Sodi Cué
llar y las autoridades de seguridad estatales ante
el reclamo de los transportistas

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarlos comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email edltor eluníversal com mx
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CIUDAD PERDIDA

La justicia del sistema que no se toca
MIGUELÁNGELVELÁZQUEZ

LAPREGUNTA LA que los quejosos
por la violencia deberían hacerse an
tes de lanzar condenas escandalosas
es por qué los jueces siguen liberan
do a los agentes de la furia

LA RESPUESTA DESDE luego puede estar
dentro del catálogo de los argumentos de lo
cínico que tan bien manejan y podría ser algo
como a la justicia no se le toca pero la ver
dad todos los combatientes contra la violencia
deberían tener en cuenta que la impunidad es
el ingrediente que aviva la violencia y debería
estar pidiendo cuentas a la Judicatura

LA SEMANA PASADA se informó que el juez
Roberto Paredes Gorostieta había dejado en
libertad a un sujeto considerado como uno
de los principales generadores de violencia
en esta capital El asunto es largo pero es la
muestra de que parar la violencia asociada a la
impunidad es prácticamente imposible

RESULTA ENTONCES QUE el viernes de la
semana pasada se informó del resultado de un
cateo que realizaron autoridades locales y fe
derales Se detuvo por esa acción a Fabián Solís
Vega y su hijo Fabián Ortiz Vieyra a quien se
le acusa de desaparición forzada y homicidio
entre otros delitos Por la captura de ElJúnior
como se le conoce se ofrecía una recompensa
de hasta 3 millones de pesos

LOS SUJETOS PADRE e hijo fueron presen
tados ante los juzgadores en el Centro de Jus
ticia Federal que tiene su sede en el Reclusorio
Sur de esta ciudad donde Paredes Gorostieta
el mismo que al parecer dictó libertad a Rosa
rio Robles argumentó en algo muy parecido a
la complicidad que el cateo en el que se les de
tuvo era ilegal y los dejó libres Los dos sujetos
encabezan la banda llamada La Ronda 88 acu
sada de invasión de predios y cobro de derecho
de piso a comerciantes

AÚN ASÍ CON los datos de que eran muy
buscados y que había una recompensa por su
localización y captura el juez Paredes Go

rostieta puso sobre ellos el manto de la ley

FABIÁN PADRE ABANDONÓ las oficinas
del Reclusorio Sur por la puerta principal
pero a su cachorro a quien esperaban en la
puerta para volverlo a internar se le dieron las
facilidades para abandonar el centro de reclu
sión por una salida de escape

LA ORDEN DE detención en contra de Fabián
hijo era por desaparición forzada y la autoridad
estaba en espera de su liberación que ya se
había anunciado para volverlo a detener pero
adentro en el juzgado la historia era diferente

UN SACO UNAS carpetas y un libro de los que
usan los abogados sirvieron de disfraz para lo
grar la fuga de ElJúnior Pero no sólo eso den
tro del juzgado se instaló una escalera por la
que el también llamado El Cachorro trepó para
salir con su disfraz del recinto de justicia

UNO DE LOS generadores de violencia más
buscados en la capital anda suelto por sus
calles La situación se la debe la ciudadanía
al sistema de justicia del que no se habla al
que no se condena porque a la justicia no se
le toca

Depasadita
ES OBVIO LO sabía Nora Arias se le avisó de
veinte maneras El PRD no es partido político
es el negocio de los Chuchos y ahora lo sintió
en carne propia

NADA PERSONAL SE trata de un negocio
Chucho Zambrano quería que su hijo fuera el
proveedor único según nos informan de los
bienes que adquiere el PRD en la ciudad pero
la presidenta del partido se opuso

NORA AUNQUE FIEL al cadáver amarillo
fue un obstáculo para el negocio y antes que
renunciar a las ganancias era mejor maniatar
a la presidenta y arrebatarle las facultades de
administración que son por principio tareas
de la presidenta que ahora se quedó sin recur
sos pero sigue con la camiseta puesta Qué
barbaridad

cd perdida jornada com mx
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Tras ser absuelto por el juez Paredes Gorostieta El Cachorro salió por una puerta trasera
del juzgado y ya en el patio disfrazado trepó poruña escalera para evadirse Foto La Jornada
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Zambrano y su hambre
de dinero

La Dirección Nacional Ejecutiva del sol azteca decidió
arrebatarle el control de las finanzas a Nora Arias

Alegando presuntas malas prácticas administrativas en su
Comité Directivo en la Ciudad de México la dirigencia na
cional del PRD decomisó los recursos que el INE les da para
su operación política en la capital

El fin de semana la Dirección Nacional Ejecutiva del sol
azteca que preside Jesús Zambrano decidió arrebatarle
el control de las finanzas a la presidenta local Nora Arias
para manejar a su antojo los dineros del partido

La jugada de Los Chuchos no es nueva pues en cada
elección hacen lo mismo para quedarse con el dinero y
ahora usarán a Carlos Zambrano hijo del dirigente nacio
nal quien será el proveedor del PRD

Es decir que el júnior del Chucho Mayor fue incluido en
la lista de quienes surtirán los artículos para la temporada
electoral No cabe duda que el sonorense es buen padre
pues no dejará que su hijito se quede nomás mirando cómo
pasan frente a él los contratos

En 2021 Zambrano se hizo del dinero de la misma
forma imponiendo en Finanzas a Aurelio Alfredo Reyes
García a quien por cierto después envió a la alcaldía Tlal
pan con Alfa González

Esta vez le dio las Finanzas locales a su coordinador na
cional Aldo Dávila Ríos quien tiene una carpeta por admi
nistración fraudulenta en la Fiscalía General de Justicia de la
capital bajo el nümero CI FIEAE C UI 1C D 013 01 2023

El interés de Los Chuchos por la Ciudad de México creció
luego de haber perdido el registro
en 20 entidades Por eso buscan
asentarse en la capital del país
donde la gestión de Nora permi
tió al PRD sobrevivir

La ambición de Zambrano y
su pandilla no tiene límite pues
sin tener presencia territorial en
la CDMX ponen a su nuevo chico
consentido Ángel Ávila a pelear
diputaciones locales y alcaldías

Como fueron doblados por el
priista Alejandro Alito Moreno
y el panista Marko Cortés en las principales posiciones a
nivel nacional buscan los lugares que Nora sí logró en la
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alianza Va por la Ciudad de México
Porque además de la lana del partido Los Chuchos le

están echando el 0 0 al presupuesto de las alcaldías que
pudieran ganar y una buena posibilidad es GAM donde los
de Morena están muy partidos

Por ello intentarán de nuevo inhabilitara Arlas para po
der hacer ajustes en las candidaturas y meter a sus incon
dicionales El tema acabará seguramente en tribunales y el
único perjudicado será el frente opositor

Vaya bronca para Santiago Taboada y la alianza justo
cuando mejor caminan

O
CENTAV1TOS

Cuando por fin el Congreso de la Ciudad de México ha
bía decidido votar las ternas de quienes sustituirán a los

alcaldes que se fueron en busca de otra posición política
una señal de última hora frenó el tema Martí Batres pi
dió anoche que las ternas no se incluyeran en el orden del
día ya que necesitaba hacer unos ajustes pues se le hizo
bolas el engrudo con las listas que envió a Donceles En
tre los nombramientos más esperados estaba el del relevo
en la Cuauhtémoc donde Sandra Cuevas dijo a su equipo
que necesitaba como sustituto no al mejor sino a quien no
le hiciera el feo a los moches pues requeriría de efectivo
para su campaña por el Senado Recomendó dejar a Raúl
Ortega Rodríguez quien según ella le podría garantizar
el flujo necesario pero Batres no lo incluyó en la terna y se
armó la bronca El jefe de Gobierno sustituto propuso a José
Medina a Rodrigo Torres y a Dulce María Jurado pero
esos son muy mochos para el moche y no le servirían a la
exalcaldesa Hay que ver en qué termina la novela

La jugada de
Los Chuchos no

es nueva pues
en cada elección
hacen lo mismo
para quedarse
con el dinero
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RED COMPARTIDA
OBISPOS Y MORENA CHOCAN
VISIONES SOBRE SEGURIDAD

Sin duda alguna la candidata presi
dencial de Morena Claudia Shein
baum se mantiene presa de los otros
datos y por supuesto no está dis
puesta a aceptar los que la Conferen

cia del Episcopado Mexicano CEM tiene reco
pilados de sus 99 circunscripciones eclesiásticas
divididas en 18 archidiócesis 74 diócesis cuatro
prelaturas territoriales dos eparquías orientales
y un exarcado apostólico En suma 7 mil 165 pa
rroquias y 12 mil 703 centros de atención pastoral
y por eso es que presentó su propia propuesta
para alcanzar la paz en el país La iglesia le pidió
firmar un acuerdo de siete puntos y la candidata
oficialista dijo que por honestidad y congruen
cia lo firmaba pero aplicó la del abogado su
ponemos sin conceder que aceptó las coinci
dencias entre la Iglesia y ella sobre todo la de
superar la visión punitiva de autoritarismos y
decretos de guerra y avanzar en una visión de la
construcción de la paz atendiendo las causas
Para quienes se molestan en torno al te

ma de las vallas que protegen Palacio
Nacional nos cuentan que esta práctica
es en todo el país De hecho en Nuevo
León no se aplicaba un cerco policiaco ni

de vallas y hace un par de años con motivo de la
marcha del 8 de marzo la destrucción en las oficinas
del gobierno estatal fue significativa Nos comentan
colectivos que nadie propugna la violencia y la des
trucción de la propiedad privada o pública pero hay
grupos de personas que se dedican a esto en cual
quier marcha Quién en su sano juicio se queja de la
protección de bienes públicos Sea el Palacio de Go
bierno de Nuevo León o de Chihuahua Zacatecas o el
Nacional nadie impide la libre manifestación
Lacampaña de Alma Alcaraz en Guana

juato debería ser una muestra de todo
lo que no se debe hacer Lo primero al
ser impuesta sin consulta a las bases
por razón de género Morena se pelea

con los demás aspirantes mismos que ahora no
operan a su favor Por si fuera poco no es alguien
que conecte con la gente y su campaña nació
mal Nos cuentan que esta situación le tiene
francamente mal y los regaños que recibió tras el
paso de Claudia Sheinbaum por el estado sin lle
nos y foros adecuados hicieron que su equipo de
campaña replantee la estrategia para durar has

ta junio Los ánimos no son los mejores y espe
ran un milagro nos dicen
Por cierto León se convirtió en escena

rio de uno de los anuncios más impor
tantes para la iniciativa privada del
país pues desde ahí Héctor Tejada
Shaar presidente de la Concanaco

Servytur ungió como vicepresidente a Manuel Bri
biesca Sahagún cabeza estatal de la Cámara Na
cional de la Industria Restaurantera y Alimentos
Condimentados Canirac que también fue sumado
al Consejo Coordinador Empresarial de México
CCE de Francisco Cervantes

La trascendencia de la industria del juego
en México es indiscutible no solo por los
200 mil empleos formales que genera o su
contribución anual de 12 mil millones de

pesos a las finanzas públicas sino por su
potencial para ser un motor de desarrollo y prosperi
dad En ese sentido la IV Convención Internacional
del fuego organizada por la Asociación de Permisio
narios Operadores y Proveedores de la Industria del
Entretenimiento y Juego de Apuesta en México AIE
JA de Miguel Angel Ochoa se erige como una plata
forma insuperable para fomentar el diálogo y la cola
boración entre los actores clave del sector propo
niendo un futuro donde el juego de apuestas se en
tienda y gestione como una parte integral de nuestra
sociedad con un enfoque en la visión la responsabi
lidad y el bienestar colectivo
Aguas en Tabasco y no por las inunda

ciones Mire si bien es cierto que para
los comicios de gobernador el candi
dato de Morena lavier May Rodrí
guez trae todo la realidfad es que en

algunos municipios tendrá competencia porque su
candidatura rompió el monopolio político y hay
seis municipios que le van a dar lata a la 4T Cárde
nas Tenosique Paraíso Cunduacán Nacajuca y
Huimanguillo porque la oposición está formada
por los que no fueron los abanderados de Morena y
traen una buena preferencia entre sus paisanos La
gran apuesta de Morena es el Plan Chontalpa pero
resulta que ese mismo programa lo conocen sus
adversarios pues de ahí vienen Ojo la oposición
no sólo es PRD sino también PVEM MC y Morena
que se quiere reelegir en Nacajuca pero los more
nos no aceptan a la candidata
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iHÜHÜSI jaloneo por las can
didaturas de Morena en el Estado de
México está a todo lo queda sobre
todo porque este fin de serrana se
dieron a conoc er los resultados de
algunas encuestas realizadas en
municipios mexiquenses Según los
sondeos preliminares en el caso de
Tecámac quien encabeza los son
deos es Cristofer Leyva que no es el
candidato de la presidenta munici
pal con licencia Marieta Gutiérrez
por lo que habrá que ver lo que pa
sará En Ecatepec se cierra entre
Esmeralda Valfejo y Azucena Cisne
ros mientrasque quien siguedomi
rtnndo en Nezahualcóyoti el que si
gue muy arriba es Adolfo Cerque
da aunque quien quiere la candida
tura es Carmen de la Rosa
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Nueva muralla
de chinaderas

Conmucha preocupación ve
mos el crecimiento de un mo
delo de negocios de artículos

basura o desechables provenientes
de oriente lo que genera una com
petencia desleal con los negocios le
gendarios ubicados en el Centro
Histórico e la Ciudad de México

Esto haoriginado la injusta compe
tencia en la compra yarrendamiento
de predios edificiosy locales yaque la
comunidad orientalhace ofertas con
los que no se puede competir

Por eso hoyenvarias calles del CH
se ven nuevas plazas comerciales con
anuncios enchino inmueblesque no
fueron construidospara soportarex
cesivas cargas de productos lo que po
dríaconvertirseen crónica de trage
dias anunciadas

Asimismo vemos la nueva muralla
China hechaporcajas de mercancías
que se descargany se comercializan
en las calles hoy incluso el comercio
de lavía pública seve invadido por es
tos productos

Comerciantes establecidosexigi
mos a autoridades localesyfederales
imponerunaregulación aestos negó
cios desleales pues existe la presun
ción de quesus productos ingresan al
país sin el correcto pago de impuestos
o enel mejorde los casos conpagos
irrisorios de derechos también enla
mayoríade estos negocios se havisto
la falta de entregadecomprobantes
fiscales facturas aclientes por lo que
se crea la suspicacia de la evasión fis
cal porel IVAydemás impuestos que
lacomercialización deestos produc
tos involucra Sin elpago de estas obli
gaciones se complicaexponencial
mente la cargaque sítenemos la ma
yoríade negocios nacionales

Nopodemos dejardemencionar
que este modelode las chinaderas
sologeneranempleos de segundayde
terrera ya que dejan solamente las
plazas de cargadores diablerosybo
degueros a fuentes detrabajomexica
nos Insistimos en exigir la regulación
de este fenómenocreciente
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POR lo pronto está pasando en Cuauhtémoc
pero que nadie descarte que suceda en otras
alcaldías

CUENTAN que la molestia entre los traba
jadores va en aumento pues además de sus
labores oficiales tienen la encomienda paralela
de promoclonar la candidatura de su supues
ta ex jefa Sandra Cuevas

DICEN que el exceso está en el área de
Vía Pública donde las cuadrillas salen siempre
acompañadas por un promotor del voto eme
cista para ir preparando terreno

LA NUEVA política le dicen

UNA SOLICITUD más se discutirá hoy en Don
celes

SE TRATA de la que presentó el Alcalde
de Coyoacán Giovani Gutiérrez quien busca

rá la reelección por parte de la Alianza Oposi
tora Tomen su lugar que el juego político de
las sillas iestá en pleno

EL JEFE de Gobierno informó ayer que de
nunciarán por delitos contra la administración
de justicia ai juez federal Roberto Ornar Pa
redes Gorostieta Femat pues tienen muchos
elementos para creer que facilitó la huida de
uno de los integrantes de la banda Los Fa
bianes 1

SE TRATA del mismo juzgador al que la
FGR también inició procesos por haber ab
suelto a Rosario Robles por la llamada Estafa
Maestra

SI VAS a generar polémica que no sea
per cualquier temíta

demisfuentes areforma com
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Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez
Máynez aspiran a la silla presidencial en relevo del
presidente Andrés Manuel López Obrador Han hecho
decenas si no es que cientos de propuestas en 11 días
de campaña Pero lo único claro es que no tienen cer
teza de cuánto costarán cada una de sus propuestas
de dónde obtendrán los recursos obviamente del pre
supuesto que deriva de nuestros impuestos ni cuán
do comenzarán a implementar para no perder de
vista

Avríl Haínes directora Nacional de Inteligencia del
gobierno de Estados Unidos añrmó que los cárteles
del narcotráfico en México tienen el control de partes
en el país donde el gobierno no tiene un control real
de territorios No es la primera vez que funcionarios
estadounidenses alertan del tema

José Ramón Cossío Amoldo Kraus Jaime
Labastida y varias decenas de firmas de intelectua
les y escritores están exigiendo espacios iguales en
radio y televisión para las candidatas Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum para una mejor toma de decisión
de las y los ciudadanos Rechazan que exista un cerco
mediático en contra del presidente Andrés Manuel
López Obrador

Obispos sentaron a las candidatas y candidato presi
dencial para la firma de la Agenda Nacional por la Paz
Obispos también se han acercado con grupos crimina
les en particular en Guerrero para buscar acuerdos de
paz La Iglesia católica anda muy movida y eso que
todo el sexenio no hizo mucho ruido

Federico Jiménez Losantos famoso periodista espa
ñol no dejó títere sin cabeza en la izquierda ibérica en
su último libro que se titula El camino hacia la dictadu
ra de Sánchez y de paso aprovechó la ocasión para
lanzarse contra el presidente Andrés Manuel López
Obrador a quien se refirió como El Cobrador En el
fragmento Las cárceles privadas de México y España
vincula al presidente mexicano con el narco a la vez
que nombra a Pablo Iglesias propietario del canal de
YouTube al que el mandatario mexicano le dio una
entrevista recientemente
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Sienten pasos
Como cada año las colectivas de
feministas dan a conocer los casos
de candidatos que están siendo
señalados de violentar la ley electoral
en especial aquellos que no cumplen
con él con la #3de3VsViolencia que
firmaron ante el Instituto Nacional
Electoral INE

Y miren que comienzan a temblar
pues de acuerdo con la Observatoria
Ciudadana Todas Mx que integran 154
organizaciones y colectivos feministas
en el proceso pasado balconearon a 71
candidatos a los diferentes puestos de
elección popular diputados locales y

federales presidencias municipales y
hasta candidatos a gobiernos

lo señaló en este espacio colectivas
feministas rescataron la sentencia
dictada por el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
TEPJF que determinó que Gabriel

Quadri diputado federal del PAN
incurrió en violencia política contra las
mujeres en razón de género y violencia
contra las personas LGBTQ y hoy
vuelve a lanzarse como candidato

Pero también hay que recordar
que hay 8 tipos de delitos por los
que algunas figuras no podrían
ser candidatos y estos son Delitos
contra la vida y la integridad
corporal atentar contra la libertad y
seguridad sexual violentar el normal
desarrollo psicosexual incurrir en
violencia familiar y violencia familiar
equiparada o doméstica

También existen los delitos de
Violación a la intimidad sexual
violencia política contra las mujeres en
razón de género y ser declarada como
persona deudora alimentaria morosa
Sería interesante saber en la Ciudad
de México cuántos candidatos a
diputados locales alcaldes concejales
y otros puestos de gobierno entran
dentro de ese perfil y cuántos más muy
probablemente serán expuestos antes
de iniciar su camino por las elecciones
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Pone 162 denuncias
Morena en 3 días
Reclaman en IECM

por burocratismo
sugieren integrar
una sola denuncia
ALEJANDRO LEÓN

En sólo tres días el Institu
to Electoral de la Ciudad de
México IECM recibió al
menos 162 denuncias de Mo
rena en contra del candidato
opositor Santiago Taboada

En las querellas el par
tido en el Gobierno advirtió
que la alianza que integran
PAN PRI PRD colocó en lu
gares prohibidos propaganda
del aspirante panista a la Je
fatura de Gobierno

Además acusó que la
coalición opositora publicó
en redes sociales sobre todo
en Facebook y X mensajes
que no se apegan a normati
vas electorales

Del 6 al 8 de marzo el
IECM recibió de manera pre
sencial 190 quejas de las cua
les el 90 por ciento fueron
iniciadas por Morena

Los morenistas solicita
ron al Instituto implementar
medidas cautelares y retirar
esa propaganda así como pe

dir a las plataformas electró
nicas eliminar el contenido
político de las redes

Sin embargo la consejera
Erika Estrada criticó la estra
tegia de Morena al presentar
tal cantidad de denuncias en
lugar de hacerlo en un sólo
expediente

Recordó que el IECM no
cuenta con los suficientes re
cursos materiales y humanos
lo que podría provocar un
proceso burocrático y que la
capacidad de reacción no sea
la esperada

Yo como autoridad elec
toral y como responsable te
diría que esa estrategia poco
abona a que las autoridades
electorales podamos desa
rrollar con mejor precisión
nuestro trabajo

Porque al haber 190
quejas eso obliga a que yo
haga 190 acuerdos en lugar
de hacer uno en lugar de
presentar una grandota di
gamos por todo entonces sí
hay mucho trabajo burocráti
co de fondo declaró Estrada
a REFORMA

Puntualizó que si bien
Morena tiene permitido in

terponer el cúmulo de que
jas consideró que el partido
debería encontrar otra estra
tegia más eficiente

La consejera detalló que
ahora analizarán cada denun
cia para saber si son compe
tentes para atraerlas o deter
minar si están bien susten
tadas con pruebas pues en
ocasiones los quejosos agre
gan datos ilegibles o las direc
ciones electrónicas no existea

Agotan los recursos ma
teriales y humanos de los ór
ganos electorales que en este
momento además hay que
recordarlo nos encontramos
disminuidos

Entonces la capacidad
se ve distraída a este tipo de
cosas que las tenemos que
hacer porque es nuestra res
ponsabilidad en lugar de te
ner una estrategia que per
mita a las autoridades reali
zar nuestro trabajo de mejor
manera apuntó

En los tres días de las de
nuncias acumuladas de Mo
rena ni la coalición PAN
PRI PRD ni Movimiento
Ciudadano interpusieron de
nuncias ante el IECM
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Investigarán acto de
Cuevas realizado en la
Arena México por uso
de recursos públicos
El IECM dio vista
a la Contraloría
Inició un proceso
sancionador

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y LAURA GÓMEZ FLORES

El Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM dio vista a
la Contraloría General para que
investigue el acto realizado por
la entonces alcaldesa de Cuauhté
moc Sandra Cuevas el 15 de enero
pasado en la Arena México donde
presentó su organización A Favor
de la Familia

De acuerdo con el expediente
existen indicios de que se utilizaron
espacios físicos y medios de comu
nicación oficiales de la demarca
ción para la realización y difusión
de ese acto político que pudieran
ser competencia de investigación
de la Contraloría

Asimismo se determinó proce
dente decretar una medida caute
lar que consiste en el retiro de la
propaganda del evento difundida
en redes sociales ya que los men
sajes pudieran contener alusiones

y o manifestaciones que obedez
can a una estrategia para posicio
narse en el proceso electoral local
visibilizándose de forma prepon

derante a la probable responsable
y haciendo manifestaciones res
pecto de diversos actores políticos
máxime que de forma indiciaría
los eventos y manifestaciones de
referencia se realizaron en su ca
rácter de alcaldesa

Además el IECM inició un
procedimiento administrativo
sancionador en materia electoral

por este acto pues se presume
promoción personalizada uso
indebido de recursos públicos y
violación a los principios de neu
tralidad imparcialidad y equidad
de la contienda

Trabajadores denuncian
a la ex alcaldesa por abuso

En tanto con más de 30 años de
servicio 11 inspectores de vía pú
blica fueron puestos a disposición
del área de Personal y les retuvieron
el pago de sus quincenas y horas ex
tras en represalia por no llevar
a 5 mil personas que les exigió la
ex alcaldesa Sandra Cuevas a su
último informe de labores el 8 de
enero por lo que presentaron una
denuncia en la Contraloría General

Ante la negativa de las autorida
des de la demarcación a atender sus
demandas bloquearon los cruces
de las calles Jesús García y Mina y
Héroes Ferrocarrileros e Insurgen
tes con el apoyo de comerciantes
a quienes también castigaron con
no dejarlos trabajar por no llevar
gente

Víctor Manuel Chao Marco An
tonio Miranda y Luis Ruiz denun
ciaron que al término de ese evento

la ex alcaldesa les dijo que les tenía
una sorpresa y fue su retiro del tra
bajo en campo y habilitó a gente
ajena al área que carece de contrato
laboral en la alcaldía

Mencionaron que algunos de los
afectados presentaron una denun
cia ante la Fiscalía para la Investi
gación de los Delitos cometidos por
Servidores Públicos por abuso de
autoridad y lo que resulte ya que
fueron agredidos por policías del

sector 52 para impedirles el acceso
a su área de trabajo quienes pre
suntamente fueron enviados por la
ex alcaldesa
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Trabajadores de la alcaldía
Cuauhtémoc que fueron
despedidos bloquearon avenida
Insurgentes en su cruce con
Héroes Ferrocarrileros Foto

Alfredo Domínguez
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#INFORMAIECM

MATERIAL SE
RESGUARDA
EN TLÁHUAC

C NJHYA Q ELHERALDODESTETTIN W MEX C0C0M

El material electoral del proceso electoral
de la Ciudad de México será resguarda
do en una bodega de 2 mil 280 metros
cuadrados que cuenta con 13 cámaras
de seguridad de video y vigilancia las
24 horas

Así fue aprobado por el Consejo Ge
neral del Instituto Electoral de la Ciudad

de México IECM quienes señalaron que
este espacio se encuentra en la colonia

Barrio de Santa Ana Zapotitlán en la
alcaldía Tláhuac

Explicaron que hay instalados 33 raks
de almacenamiento donde se estiban
tarimas de madera y protegen los ma
teriales electorales con película plástica
para su conveniente conservación res
guardándolos de los efectos del medio
ambiente como la humedad y el polvo

propios del lugar
De esta acción para resguardar los

documentos se dio aviso a la Unidad Téc

nica de Vinculación con los Organismos
Públicos Locales del INE

PREVENCIÓN
La bodega

también tiene
detector de

humo y 32
extintores

MIL 280 METROS
CUADRADOS MIDE

LA BODEGA
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Taddei destacan 4 estados
en protocolo de seguridad
para el proceso electoral
LILIAN HERNANDEZ OSORIO

Para mantener un ambiente de
paz en este proceso electoral las
medidas de seguridad se están in
tensificando en todos los estados
del país pero con acentos diferen
ciados en cuatro entidades donde
se cuenta con una coordinación
más directa entre las juntas dis
tritales y los elementos de la fuer
za pública aseguró la consejera
presidenta del Instituto Nacio
nal Electoral INE Guadalupe
Taddei Zavala

Estamos recibiendo a los inte
grantes de la Sedeña Secretaría
de la Defensa Nacional para que
se instalen adecuamos todas las
instalaciones en los distritos por
que son los que están de manera
permanente custodiando las acti
vidades en los consejos distritales
eso se realiza de manera paralela
apoyando a todos los organismos
públicos locales en etapa de defi
ciencia presupuestal También se
desarrollan actividades de super
visión constante en las entidades
por parte de las comisiones de
aquí del instituto es decir hay
una intensificación de la dinámi
ca detalló

Sin embargo la consejera presi
denta destacó que este protocolo
de seguridad es más específico en
San Luis Potosí Puebla Chihua
hua y Durango donde cuentan
con una clave de auxilio única
para atención inmediata

Luego de firmar un convenio
de colaboración con el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF la encargada
de arbitrar los comicios en el país
informó que en estas cuatro enti
dades acordaron establecer una
base de datos con los teléfonos de
todos los supervisores y capacita
dores y el personal de los distritos
y al llamado de ese teléfono que
no es una señal común que se re
cibe en los C5 o en las llamadas en
los centros de atención ciudada
na telefónica si no con una clave
diferente y reciben el auxilio de
manera instantánea

En entrevista aseguró que di
cho protocolo en cuatro entidades
es un proceso adicional a lo soli
citado están yendo un poquito
más allá del mecanismos de segu
ridad inicial

Sobre el fondo de observación
electoral explicó que está siendo
manejado con mayor transparen
cia que en ciclos precedentes

 .  2024.03.12



Pág: 84

La OEA enviará su mayor
comitiva de observadores a
México para las elecciones
presidenciales del próximo
2 dejunio le dangusto
a Xóchitl Gálvez
INDIGO STAFF

La Organización de los Es
tados Americanos OEA
desplegará la comitiva más

grande jamás enviada a México
para observar las elecciones pre
sidenciales del próximo 2 de junio
La noticia fue dada a conocer por
la presidenta del Instituto Nacio
nal Electoral Guadalupe Taddei

La OEA enviará su comitiva

más grande en la historia de las
elecciones de México afirmó
Taddei durante un breve encuen

tro con medios de comunicación

La misión de observación elec

toral de la OEA se suma a la visita

realizada recientemente por una
delegación de la Unión Interame
ricana de Organismos Electorales
lacual sedesarrollaráen tres fases

Según Taddei estas fases in
cluirán actividades de recono

cimiento la presentación de un
plan específico y la observación
directa el día de las elecciones

Invitación de Xóchitl

Cabe recordar que el pasado 6 de

febrero la candidata presidencial
de la oposición Xóchitl Gálvez
acudió a la OEA en Washington
para solicitar a Luis Almagro que
el organismo internacional vigi
lara las elecciones del 2 de junio

La invitación al organismo
internacional fue extendida por
el órgano electoral mexicano en
julio de 2023 y fue aceptada por
el secretario general de la OEA
Luis Almagro en el mismo mes

Esto significa que la OEA ya
había aceptado enviar una co
mitiva a México siete meses an
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tes de la solicitud hecha por Gal
vez en su visita a Estados Unidos

el mes pasado

A qué viene la OEA

La importancia de esta visita ra
dica en el contexto de violencia

política que ha marcado el pro
ceso electoral en México Desde

el inicio de las campañas el pa
sado 1 de marzo ha habido pre

ocupación por los incidentes
violentos que han cobrado la
vida de candidatos y aspirantes
a cargos políticos

De acuerdo con informes de

la organización civil Data Cívi
ca al menos cinco candidatos
fueron asesinados en enero y
el número total de homicidios
relacionados con la violencia

político electoral asciende a 21

si se incluyen funcionarios pú
blicos y familiares de políticos

Las elecciones del 2 de junio
representan un hito en la histo
ria de México ya que más de 97
millones de ciudadanos están
convocados a renovar 20 mil 375

cargos federales incluida la Pre
sidencia de la República los 500
escaños de la Cámara de Diputa
dos los 128 del Senado así como
nueve gobiernos estatales
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Cruzan partidos culpas por
delincuencia en foro del INE
ÉRIKA HERNÁNDEZ

En el primer foro convoca
do por el Instituto Nacional
Electoral INE para expo
ner las plataformas presiden
ciales los representantes de
partidos se acusaron mutua
mente de estrategias guber
namentales erráticas

Asistieron Julio Castillo
de la alianza PAN PRI PRD
Hamlet García de Morena
PVEM PT y Alejandro Cha
nona de Movimiento Ciuda
dano MC

Al abordar el tema de se
guridad Castillo acusó al Pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador de mentir pues
los delitos van en aumento

Aseguró que el crimen
organizado tiene aliados en
el Gobierno por lo que el

primer paso debe ser trans
formar la Guardia Nacional
a civil no militar

Aprovechó para presumir

que que la Alcaldía Benito
Juárez que encabezó el can
didato la Jefatura de Go
bierno de la CDMX Santiago
Taboada es el mejor ejemplo
del proyecto panista

Garría afirmó que Clau
dia Sheiiibaum llevará a a
todo el País su estrategia de
seguridad aplicada en ía Ciu
dad de México y reviró que
Guanajuato con gobierno pa
nista es una de las entidades
con más violencia y crimen

Así que no tienen calidad
moral sobre un tema donde
tienen en el lodo a una en
tidad señaló el morenista

Castillo reviró que la vio

lencia en Guanajuato es por
delitos federales y eso de
muestra que el Gobierno de
la 4T no ha hecho nada

Mientras el panista sos
tuvo que López Obrador y su
candidata están perdidos en
cómo sacar adelante a Mé
xico García dijo que la ex
traviada es Xóchitl Gálvez
pues ni siquiera sabe que la
refinería de Pemex no está
en Tampico

El representante emccis
ta también cuestionó la estra
tegia de seguridad de la 4T

Difícilmente podríamos
convencer a los ciudadanos
de que las cosas están mejor
65 por ciento de las personas
se siente insegura se requie
re una revisión del modelo
de seguridad dijo Chanona
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INE y los estados
coordinan seguridad
En algunas entidades toman medidas adicionales como
en San Luis Potosí Puebla Chihuahua y Durango señalan
OTILIA CARVAJAL

narinn a pluniv r nl rnw m r

La consejera presidenta del INE
Guadalupe Taddei dijo que en
todos los estados hay coordina
ción con las instancias de segu
ridad para el proceso electoral
sin embargo en algunos han to
mado medidas adicionales

En entrevista detalló que en
San Luis Potosí Puebla Chihua
hua y Durango se ha creado una
base de datos con los teléfonos de
todos los supervisores y capacita
dores y el personal de los distritos
para que en caso de requerirlo
puedan comunicarse con el GS y
tener auxilio inmediatamente

Esto yo lo marco con ustedes
como un tema adicional que es
tán yendo más allá de lo que pri
mero establecimos como meca

nismos de seguridad que tene
mos que plantear apuntó

La consejera señaló que los
protocolos son diferenciados en
las entidades ya que en los dis
tritos tienen distintos espacios
para la recepción y distribución
de la documentación electoral

Depende de los recorridos

depende de todo pero todos
tienen al menos un mínimo de

presencia de ellos y hoy ten
dremos presencia de la Guar
dia Nacional expuso

Hemos tenido a elementos
de laSecretariade la DefensaNa

cional proceso tras proceso Esta
no es una novedad es una obli
gación que tenemos de construir
junto con las autoridades y así lo
hacemos añadió

La consejera presidenta del
Instituto Nacional Electoral
INE afirmó que están en tiem

po para las visitas que realizan
organizaciones para observar el
proceso electoral

La OEA mandara a su comi
tiva más grande en la historia de
las elecciones de México Ya re
cibimos a una misión de la

Unión Interamericana de Orga
nismos Electorales Uniore la se
mana pasada y que viene en tres
fases Van a estar viniendo la pri
mera en el reconocimiento inte
racción con las instituciones
después viene con un plan espe
cífico y luego ya viene con el tema
del día de la jornada expuso

Para que vengan nuestros vi

sitantes extranjeros tenemos que
tramitar en Relaciones Exteriores

la aceptación el ingreso que se
pan a qué vienen porque la ley
sólo permite visitantes extranje
ros no observadores indicó

INE y TEPJF firman convento
El INE y el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
TEPJF firmaron un convenio
de colaboración para el proceso
electoral 2024 a fin de fortalecer
la comunicación y acciones en
tre ambas instituciones

Taddei avala explicó que este
eje de colaboración es una ma
nifestación inequívoca para la
ciudadanía y para todas las can
didaturas locales y federales de
que el proceso electoral en curso
se consolidacon una supervisión
jurisdiccional constante

32
ENTIDADES

cuentan con coordinación con las

instancias de seguridad
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Las presidentas del INE Guadalupe Taddei y del TEPJF Momea Soto
firmaron un convenio de colaboración para el proceso electoral 2024
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RECIBIÓ GRAN CANTIDAD DE SOLICITUDES

ADVIERTEI QUE INRARDN
PADRON DE VOTO FORANEO

V x py i L 7 1 j ü Jiíj ÍÍ í ií í

MILES demandaron sufragar por
internet pero con credencial
emitida en territorio nacional
instituto abre investigación

POR AURORA ZEPEDA

azepedci lqimm com mx

El PRD y el PRI denun
ciaron registros atípi
eos de mexicanos con

credencial para votar
expedida en territorio
nacional en el Listado
de mexicanos en el ex

tranjero que además
eligieron Ja modalidad de
veto doi iíiternet en los úl
timos días de plazo para ins
cribirse en ese listado

En la sesión de la Comisión

Nacional de Vigilancia el di
rector del Registro Federal de
Electores Alejandro Sosa ad
mitió que también detecta

ron esa situación
e iniciaron una

investigación y
análisis

El represen
tante del PRD
Agustín Uribe

explicó que el promedio de
registros en días previos a la
fecha de vencimiento del pla
zo fue de entre 800 a 1 500
registros al día mientras que
el 21 de febrero de las 5 mil 12

solicitudes de registro 2 mil
434 fueron de mexicanos con
credencial nacional solicitan

do votar por internet
Los días 22 y 23 números

parecidos el día 24 fue de 6
mil 642 registros 3 mil 846
fueron con credenciales na
cionales pero ya el colmo
fue el 25 fecha en que termi
naba el plazo se registraron
14 mil 76 personas totales
13 mil por internet y de ese
número 9 mil 525 mexicanos
solicitaron votar por internet
pero con credencial emitida
en territorio nacional

Sólo en tres días se regis
traron 15 mil 805 personas
con credencial expedida en
territorio nacional solicitan
do votar por internet desde el
extranjero

Por su parte el represen
tante priista Justo López pi
dió que se investiguen las IP de
esas solicitudes para descar
tar un uso indebido del listado
para votar desde el extranjero
y la documentación que esos
ciudadanos entregaron

Comentó que no entendían

para que estaban tratando de
inflar la votación en el extran
jero y causa duda el motivo
para hacerlo no tenemos in
formes no sabemos por qué
pasó es un plan Nos da mu
cho que pensar queremos te
ner la información que sean
exhaustivos con el informe y
que nos de el tiempo para ac
tuar en consecuencia dijo el
representante del PRI

flfl
Estamos tomando

acciones pues no
sólo están haciendo

investigación de gabinete
sino que se realizarán
operativos de campo para
hacer la verificación

ALEJANDRO SOSA
FUNCIONARIO DEL INE

sa
EH
DESTINO
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Los funcionarios del INE harán una revisión de las solicitudes
sobre voto foráneo previo a los comicios del 2 de junio
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Vigilancia en Chihuahua Durango Puebla y SLP

INE refuerza seguridad
del personal y de sedes

LA CONSEJERA presidenta del órgano electoral Guadalupe
Taddei afirma que la OEA enviará la mayor comitiva para los
comicios firma un convenio de colaboración con el TEPJF

Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Laconsejera presidenta del Ins
tituto Nacional Electoral INE
Guadalupe Taddei dio a cono
cer que para garantizar la paz en

el proceso electoral se han reforzado las
medidas de seguridad en todo el país

Particularmente explicó han incre
mentado las acciones de vigilancia en
torno al personal electoral en los estados
de Chihuahua Durango Puebla y San
Luis Potosí

Además refirió que la Organización
de los Estados Americanos OEA envia
rá la mayor comitiva para los comicios
mexicanos

Explicó que los funcionarios como su
pervisores y capacitadores electorales así
como el personal de los distritos son pro
tegidos por un protocolo que contempla
una mayor coordinación entre las juntas
distritales y los elementos de seguridad

La presidenta del Consejo General del
INE indicó que por ello se cuenta con
la base de datos y los teléfonos de todos
los funcionarios electorales que forman
parte de este ejército que actualmente
recorre el país

El llamado de ese teléfono no es una

señal común que se recibe en los C5 o en
las llamadas en estos centros de atención
ciudadana telefónica Es con una clave
diferente y reciben el auxilio de manera
instantánea comentó

En el contexto de la firma de un con
venio de colaboración con el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción TEPJF afirmó que también están
recibiendo a todos los elementos de la

Secretaría de la Defensa Nacional para
que se instalen en los distritos electora
les respectivos

Estamos recibiendo a los integrantes
de la Sedeña para que se instalen esta
mos adecuando todas las instalaciones

en los distritos porque son los que es
tán permanentemente custodiando las
actividades en los consejos distritales
eso lo estamos haciendo de manera pa
ralela apoyando a todos los organismos
públicos locales que andan en una etapa
de deficiencia presupuestal También se
están desarrollando actividades de su

pervisión constante en las entidades por
parte de las comisiones de aquí del insti
tuto es decir hay una intensificación de
actividades apuntó

Guadalupe Taddei señaló que todos
los elementos que se solicitan al Gobier
no federal están llegando en tiempo y
forma de acuerdo a la estructura de
nuestros inmuebles llegan o están lle

gando todos los días

La consejerapresidenta del INE refirió
que la Organización de los Estados Ame
ricanos OEA enviará la comitiva más
grande para los comicios mexicanos
además de que ya comenzaron a recibir
distintas misiones

La OEA mandará a su comitiva más

grande que ha mandado en la historia de
las elecciones de México Ya recibimos a
una misión de la Uniore Unión Intera
mericana de Organismos Electorales la
semana antepasada que viene en tres
fases la primera en reconocimiento e in
teracción con las instituciones después
viene con un plan específico y luego ya
viene con un tema del día de la jomada

Hoy recibimos a otro grupo de muje
res que están incluidas en los organismos
electorales internacionales con perspec
tiva de género a ver qué ha avanzado el
instituto En esa materia compartimos
nuestros avances después hacen su pro
grama de trabajo visitan hoy a todas las
instituciones con las que van a estar inte
ractuando manifestó

PARA LOS TRES DEBATES presidencia
les el INE prevé la contratación de servicios
de detección de armas explosivos narcóti
cos o cualquier objeto peligroso
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LAS PRESIDENTAS del INE izq y la del TEPJF durante la firma de convenios de
coordinación y colaboración institucional ayer
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Taddei acciones adicionales

Alertas especiales en cuatro
estados para auxiliar al INE
JANNET LÓPEZ PONCE

Crean 4 estados alertas
de auxilio para el INE
Preparativos En Puebla Chihuahua Durango y SLP ya alistan
medidas especiales para el personal ante posibles emergencias
JANNET LÓPEZ PONCE

CIUDAD DE MÉXICO

Guadalupe Taddei consejera
presidentadel INE reveló que al
menos cuatro estados hangene
rado alertas especiales de emer
genciaparael personalelectoral
encampo conelfinde que enca
sodealgúnincidenteenzonasde
riesgo reciban auxilio de mane
rainstantánea

Hemos llegado a acciones
másañádelas quehabíamospro
gramado de inicio en cada enti
dad porejemplo hayestadosque
hanacordado crearuna base de
datos con los teléfonos de super
visores capacitadoresypersonal
de distritos yel llamado aese te
léfono no es común al C5 o cen
tros de atención ciudadana es
conunaclave diferenteyreciben
auxilio de manera instantánea

Hablamos de San Luis Potosí
Puebla ChihuahuayDurango

Explicó que efectivos de laDe
fensa Nacional Sedeña ya co
menzaron a llegar a varias zo
nasparavigilar lospaquetes elec
torales que se distribuirán en las
próximas semanas

Es un balance correcto con
una intensificación de todas las
actividades en los estados esta
mosimplementando lasmedidas
de seguridad recibiendo a los in
tegrantes de la Sedeña para que
se instalen adecuando las insta

laciones en los distritos entre
otras disposiciones adicionales

Aseguró que la sede el INE
contará con la seguridad necesa
riapara garantizar la integridad
de los candidatospresidenciales
asistentesyciudadanos enelpri
merdebate

Por separado Taddei y la pre
sidenta del Tribunal Electoral
MónicaSoto firmaronunconve
niodecolaboraciónparareforzar
el trabajo interinstitucional en la
organización desarrollo y revi
sióndelproceso electoral
Nuevo exhorto a Samuel
LaComisióndeQuejasyDenun
cias del INE volvió a emitir un
exhorto al gobernador de Nuevo
León Samuel García para que
frene laspublicaciones en sus re
des que buscan influir en lacon
tienda en curso las cuales pue
denbeneficiar indebidamente al
candidatopresidencial JorgeÁl
varez MáynezyaMC

Debido aqiie se trató de histo
rias de 24horas en Instagram se
consideranactosconsumadosde
manerairreparable
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GuadalupeTaddeiyMónieaSotoenlafirmadeunconvenio cuartoscURO
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Firman convenio de colaboración TEPJF e Instituto Electoral

Vigilan Fuerzas Armadas
Consejos Distritales del INE

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

Le consejera presidenta del
Instituto Nacional Electoral

INE Guadalupe TaddeiZavala
dio a conocer que elementos de
las Fuerzas Armadas FA ya se
encuentran involucrados en las

tareas de seguridad yprotección
de personal en el marco delpro
ceso electoral en curso

De manera específica la titu
lar del INE detalló que integran
tes de las FA realizan tareas de

custodia de los Consejos Distri
tales mientras que se hapuesto
en marcha un protocolo para el
resguardo de los funcionarios
electorales así como de los pro
pios ciudadanos

Cuando nosotros buscamos

el acompañamiento de todas las
instancias de seguridad lo he
mos hecho proceso tras proceso
en el Instituto no es para ge
nerar un clima mayor o menor
en términos de inseguridad al
contrario es para que la ciu
dadanía siempre esté enterada
que labúsqueda de su seguridad
siempre es una responsabilidad
del INE sostuvo

Taddei dijo desconocer cuán
tos elementos del Ejército Ma
rina y Guardia Nacional están
abocados a las tareas de vigi
lancia aunque afirmó que tiene
que lo que se busca es resguar
dar la estructura de nuestros
inmuebles de todos los distritos

Estados con focos rojos
La consejera presidenta destacó

que en los estados de San Luis
Potosí Puebla Chihuahua y
Durango el INE ya facilitó a las
autoridades una base de datos

de sus supervisores capacita
dores y personal de los distritos
para que mantengan contacto
con ellos vía telefónica ante
cualquier emergencia

El llamado de ese teléfono

no es una señal común que se
recibe en los C5 o en las llama
das en estos centros de atención
ciudadana telefónica Es con

una clave diferente y reciben
el auxilio de manera instan

tánea explicó a medios tras
firmar un convenio de colabo
ración con el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa

ción TEPJF para incentivar la
participación en las elecciones

Confían en personal
Durante el evento la magis
trada presidenta de la Sala Su
perior del TEPJF Mónica Aralí
Soto Fregoso afirmó que el tri
bunal y el INE son institucio
nes fuertes autónomas libres
transparentes con plena soltu

ra y criterio para resolver cual
quier situación que demande el
proceso electoral 2023 2024

En este sentido dijo que el
INE y el TEPJF tienenun amplio
camino recorrido contamos
con experiencia en este tipo de
elecciones Ambas instancias

cuentan con personal amplia
mente calificado y especia
lizado en la materia No hay
duda que tener Segura estoy
de que cumpliremos a cabali
dad y con creces nuestro deber
constitucional

Al tiempo que reconoció
que aunque se fomenta una
cultura político democráti
ca del país también hay que
incentivar las denuncias las
demandas cuando se consi
deran que nuestros derechos
político electorales han sido
vulnerados

Y para eso cuentan con el
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación que
siempre abona en ensanchar la
puerta de la justicia y que más
mexicanas y mexicanos puedan
acceder a ella

Guadalupe
Taddei
titular del

INE izq y
Mónica Soto
homologa
del TEPJF
dijeron que
ambas insti
tuciones son

esenciales
foto ee eric lugo
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Sólo 15 ciudadanos asisten al foro virtual
de comparación de plataformas políticas

razonado para elegir presiente
Sin embargo ayer el primero de
tres foros pasó desapercibido por
los mexicanos sólo 15 personas
se conectaron a la transmisión en
tiempo real mediante YouTube

Dichos espacios de divulgación
fueron solicitados por la represen
tación de MC y se aprobó efectuar
los los días 11 18 y 25 de marzo de
2024 en la sede del instituto para
generar un espacio de discusión en

LILIAN HERNÁNDEZ 0S0RI0

El primer foro Contrastes de las
Plataformas Electorales de los Par
tidos Políticos 2024 no cumplió el
objetivo El Consejo General del
Instituto Nacional Electoral INE
aprobó tres foros de este tipo con
la finalidad de contribuir a que la
ciudadanía cuente con elementos
para emitir un voto informado y

el que los ciudadanos puedan con
tar con elementos para ver lo que
ofrece cada candidata y candidato a
la Presidencia de la República

Ayer los tres representantes de
las coaliciones Fuerza y Corazón
por México Sigamos Haciendo
Historia y del partido naranja re
ciclaron los mensajes de sus can
didatas y candidato sin realmente
atender los puntos planteados por
la moderadora del INE
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Abren foros
para revisar
plataformas
POR AURORA ZEPEDA

cizepecla glmrn cnm mx

El Instituto Nacional
Electoral 1NE inició los
toros de contraste de
plataforma electorales
de las dos coaliciones y
un partido político que
contenderán por la Pre
sidencia de la República
el próximo 2 de junio

Este primer foro trató
de los temas de política
y gobierno y participa
ron Julio Castillo pre
sidente de plataforma
electoral del PAN en re
presentación de Fuerza
y Corazón por México el
diputado Hamlet García
representando a Siga
mos Haciendo Historia y
Alejandro Chanona por
MC

Durante el Foro fu
lio Castillo dijo que hay
que ponderar la paz y la
justicia por un lado y la
confrontación y pola
rización del otro lado

nosotros vamos por la
paz y la justicia subra
yó el panista

Hamlet García co

mentó que laplataforma
de Sigamos Hacien
do Historia está pensa
da para compartir el
bienestar y denunció
que los otros partidos se
han negado a reducir el
financiamiento de los
partidos políticos

En tanto Alejandro
Chanona de MC habló
de implementar una
nueva política de se
guridad ciudadana y
rescatar la autonomía
plena de Poder Judicial
en México

3
INTEGRANTES
partidistas participaron
en los foros sobre las

plataformas
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EN FOROS EN LÍNEA

Difunden información oficial
POR GEORGINA OLSON

Víctor Ruiz especialista en ci
bersegurldad dio a conocer
que en la página web Breach
forums se están difundiendo
documentos del Gobierno de
la Ciudad de México

Ello despierta alertas ya
que se trata de una página
donde en meses pasados se
filtró presunta información
de Petróleos Mexicanos la

Secretaría de la Defensa Na
cional y el Instituto Nacional
Electoral

Hay documentos de 2019
2020 y de otros años del Go
bierno de la Ciudad de Mér
xico desde información de
proyectos contratos con el
gobierno hasta una presen
tación sobre el Mundial de
Fútbol de 2026 del gobierno
local dijo Ruiz a este diario

Detalló que es informa
ción que debiera estar me
jor resguardada pues atañe a
todos los ciudadanos hay in
formación de proveedores dé
gobierno datos personales
RFC es una página que ape
nas detectamos

Advirtió que cualquier
persona se puede registra
en dicha página y acceder
a toda esa información en
https Vbreachforums cx

IEI especialista en
ciberseguridad alertó del hecho
en la red social X
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Encomienda en tres fases
La OEA enviará la comitiva
más nutrida de observación
JANNET LÓPEZ PONCE

OEA enviará
su misión de
observación
más nutrida
JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

La consejera presidenta del
Instituto Nacional Electo
ral INE Guadalupe Taddei
reveló que la Organización
de los Estados Americanos
OEA enviará a su comitiva

más grande en la historia de
las elecciones de México para
observar lajornada electoral
delpróximo 2 dejunio

La OEA mandará a su co
mitiva más grande que haya
enviado en la historia de las
elecciones de México ya reci
bimos aunamisiónde laUnio
re Unión Interamericana de
Organismos Electorales la
semanapasada

Estarán viniendo en tres
fases primero el reconoci
miento e interacción con ins
tituciones despuésunplanes
pecíficoyluego la estrategiael
díade lajornada informó

Señaló que hayotras comi
tivas internacionales entre
ellas de organismos de muje
res las cuales analizarán esta
semana los avances de las au
toridades mexicanas en ma

teria de perspectivade género
para aplicarlo en la observa
cióneldíade laelección

Sobre los cuestionamientos

en la sesióndel Consejo Gene
ral del pasadoviernes sobre el
manejo del fondo de observa
cióninternacional quepasaso
loporlaJuntaGeneralEjecuti
va delaquenoformapartenin
gunaotra consejería así como
el retraso paraun reglamento
de transparencia sostuvoque
todoestáentiempoyforma

Acusóqueenlasúltimas elec
ciones el manejo del fondo era
porusosycostumbres pero su
administraciónbuscaregularlo
yhacerlomástransparente

El tema del trámite de la
habilitación del fondo va en el
tiempo correcto no hayun re
traso teníamos vino al no exis
tirningúnlineamiento nime
todologíapor escrito creo que
lohacíamosporusosycostum
bres yalo generamos sefirmay
automáticamente se inicia

No sololoestamoshaciendo
entiemposestablecidos sinoen
coordinaciónconlapresidencia
delTribunal Electoral porque
queríamos que fuera mucho
másamplio detalló

Taddei explicó que el tema
delfondo incluíaal INE alTri
bunal Electoralya la Secreta
ría de Gobernación pero con
eltiempo se fuerondejando de
lado estos dos últimos w
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Exhorta autoridad a Samuel
García a no hacer proselitismo
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

El Instituto Nacional Electoral
INE exhortó al gobernador de

Nuevo León Samuel García a
mantenerse al margen de las elec
ciones y no efectuar propaganda
política a favor del candidato de
MC Jorge Álvarez Máynez

Tras una denuncia presentada
por el PAN la Comisión de Que
jas determinó que no procede una
medida cautelar contra el manda
tario estatal porque el video que
publicó en la red social Instagram
ya no está disponible sin embar
go concluyó que no es la prime
ra vez que lo hace y por ello los
consejeros acordaron hacerle un
exhorto para que no incurra en
violaciones a la ley comicial

La consejera Rita Bell López
propuso dicho exhorto y los con
sejeros Claudia Zavala y Arturo
Castillo lo avalaron al conside
rar que Samuel García vulnera la
normativa en la materia con ese
tipo de divulgación de contenidos
aunque ya no estén disponibles

No es la primera ocasión que
incurre en ello el gobernador por
que existen posibles violaciones a
las reglas establecidas Es necesa
rio hacerle un recordatorio de que
deben abstenerse de intervenir
señaló la consejera Zavala

En la sesión de la Comisión
de Quejas también se aprobó
establecer medidas cautelares a

la candidata de la coalición Siga
mos haciendo historia Claudia
Sheinbaum porque nuevamente
aparecen niños en sus contenidos
publicados en redes sociales sin
tener el permiso para ello por lo
que vulnera el interés superior de
la niñez

Tercera medida
cautelar a Sheinbaum

Es la tercera ocasión que el INE
determina declarar medidas
cautelares a Sheinbaum en estos
11 días de campaña por no tener
cuidado de difundir imágenes de
menores de edad sin la previa au
torización

El PRD denunció a Morena y a
su candidata a la Presidencia de
la República por la publicación
de videos que dan cuenta de dos
eventos en los que aparecen me
nores de edad

La comisión resolvió proceden
te ordenar el retiro de las publica
ciones porque no aportaron las
pruebas necesarias parajustificar
su aparición Por esta razón se or
denó a la candidata y al partido
denunciado a que en un plazo no
mayor a tres horas a partir de la
notificación tramite y gestione
las acciones necesarias para eli
minar o en su caso difuminar el
rostro de los niños

También deben editar el mate
rial para que no sean identifica
bles los menores de edad
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Batres envía ternas para
nombrar 6 ediles sustitutos
Dice que las tiene el
Congreso y espera que
las resuelva sólo falta la
de Milpa Alta señala
OMAR DÍAZ Y
ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

El Gobierno de la Ciudad de México
envió las ternas para la sustitución
de titulares de seis alcaldías en las
que los ediles pidieron licencia para
separarse del cargo y competir por
otros cargos públicos como la Jefa
tura de Gobierno el Senado o una
diputación federal

Así lo informó el jefe de Gobierno
Martí Batres luego de que EL UNI
VERSAL dio a conocer que en siete
de las 16 alcaldías de la capital hay
un encaigado de despacho pues los
ahoraexalcaldes solicitaron licencia
de manera definitiva para separarse
de su cargo ya que participarán en
la elección del 2 de junio

Al respecto Batres aseguró que
los legisladores locales ya tienen las

ternas para designar a los alcaldes
sustitutos en Iztapalapa Benitc
Juárez Cuauhtémoc Cuajimalpa
Gustavo A Madero y Xochimilco
pues su gobierno las ha enviado a
Congreso local en tiempo y forma

I as ternas ya las tiene el Congre
so de la Ciudad lo que esperamos es
que resuelva sólo faltaría enviar le
terna de Milpa Alta explicó Batres
Guadarrama en conferencia

De acuerdo con ínlormacion

que obtuvo EL UNIVERSAL la
terna para la alcaldía Iztapalapa
que dejó Clara Brugada para irse a
competir por la Jefatura de Go
bierno está conformada por Raúl
Basulto Luviano José Antonio Ji
ménez Islas y María del Rocío
Lombera González

La de Benito Juárez donde pidió
licencia definitiva Santiago Taboa

da para pelear por el Gobierno de la
Ciudad de México está integrada
por Jaime lsael Matá Salas Mario
Enrique Sánchez Flores e lvette Ga
briela Graciano Pérez

Esta semana el pleno del Con
greso de la Ciudad de México po
dría discutirlo toda vez que ya tie
nen los documentos

Los primeros en solicitar licencia
definitiva fueron Clara Brugada y
Santiago Taboada candidatos a la
Jefatura de Gobierno La primera
fue concedida en noviembre y la se
gunda en diciembre de 2023

Para que un alcalde sustituto sea
nombrado el jefe de Gobierno debe
enviaruna terna al Congreso porca
dacaso donde se ausentede manera
definitiva la persona titular de la al
caldía Todas las han tenido en
tiempo y forma nosotros no hemos
excedido los tiempos legales en el
envío de las ternas correspondien
tes afirmó Batres

En febrero el Congreso concedió
licencias definitivas a los alcaldes y
alcaldesas de Cuauhtémoc Xochi
milco Cuajimalpay Gustavo A Ma
dero quienes aspiran al Senado y el
Congreso federal También está la

extitular de Milpa Alta quien va por
una diputación local

Además las alcaldesas de Tlá
huac y Alvaro Obregón solicitaron
licencia temporal por 60 días para ir
por su reelección

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno

odas las ternas para
designar alcaldes
sustitutos las han tenido
en tiempo y forma
nosotros no hemos
excedido os tiempos
Segales en el envío de las
ternas correspondientes

Batres subrayó que él ha cumplido
con los tiempos de entrega
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Martí Batres denunciará
ajuez por liberación
de El Cachorro

EN CONFERENCIA DE prensa explico que Paredes
Gorostieta ayudó a salir por la puerta trasera
al líder del grupo criminal Ronda 88
HECTOR CRUZ

nacion contrarepl ca mx

El jefe de Gobierno capi
talino Martí Batres Gua
darrama informó que
presentará nna denuncia
de hechos ante la Fiscalía

General de Justicia de la República
FGR en contra del juez Roberto

Ornar Paredes Gorostieta titular de
la sala de oralidad 1 en el Reclusorio

Sur por dejar en libertad a Fabián Os
valdo Solís Jr alias El Cachorro líder
del grupo criminal Ronda 88

En conferencia el Ejecutivo ca
pitalino explicó que el juez Paredes
Gorostieta absolvió liberó y ayudó a
salir por la puerta trasera o lateral

a Fabián Osvaldo Solís Jr pues con
esto evitó que la Fiscalía General de
Justicia FGJ capitalina pudiera pedir
una nueva orden de aprehensión en
su contra por el delito de desapari
ción forzada

Esto no sucedió porque el indi
ciado salió por un lugar diferente no

salió por la puerta principal del juz
gado Fue auxiliado de alguna manera
para salir por otro lado Ahí en el ca
mino hasta las escaleras colocadas en

el trayecto por donde sale y además
por otra parte se le cambia la ropa se
le pone un saco y sale por una agenda
penal es decir se le habilita para que
pueda evadirse y fugarse apuntó

Además añadió que esta acción que
llevó a cabo el juez es un hecho muy
grave que pone en riesgo a todos los
ciudadanos y habitantes de la Ciudad
de México alertó el mandatario de la
Ciudad de México

Destacó que Fabián Osvaldo Solís
Jr es considerado uno de los cinco
generadores de violencia más peli
grosos y por quien se ha ofrecido una
recompensa de tres millones de pesos
para que brinde información sobre su
paradero reveló el funcionario

El juez Roberto Ornar Paredes en
lugar de trabajar en favor de la justicia
para la gente lo que hace es que de
manera objetiva ayuda ala delincuen
cia sentenció
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Es un

hecho que
pone en
riesgo a los
ciudadanos

y habitantes
de laCD
MX señaló
el jefe de
Gobierno

capitalino
Especial
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Suspenden 138 farmacias en CDMX
SELENE VELASCO

Un total de 138 farmacias fue
ron suspendidas en la CDMX
en los cinco años que lleva el
actual Gobierno

La cifra de estableci
mientos derivó de verifica
ciones a 2 mil 791 farmacias
donde además se efectuaron
150 aseguramientos con un
total de 701 kilogramos 2 mil
584 litros y 2 mil 029 piezas
de medicinas e insumos pa
ra la salud

Los principales moti
vos de suspensión y asegu
ramiento de productos en
las farmacias fueron medi
camentos e insumos sin re
gistro sanitario número de
lote o con fecha de caduci
dad vencida comercializa
ción dé medicamentos que
son muestras médicas o de
origen desconocido en far
macias privadas

La Secretaría de Salud
de la Ciudad de México Se
desa añadió que también se
encontró laventa de insumos
importados no autorizados
para su venta en el País falta
de licencia sanitaria o de avi
so de funcionamiento y esta
blecimientos dependiente de
cualquier otro local o casa
habitación

Falta del efecto terapéu
tico esperado intoxicación o
daños graves a la salud de las
personas que los consumen
fueron algunas de las conse
cuencias que la Sedesa des
tacó por las irregularidades
en farmacias

Tome en cuenta lo que indica la Sedesa

El medicamento debe estar adquiridos no estén
a la vista del público caducados
Detectar que cuente con el Mantenerse al tanto porque
Aviso de Funcionamiento el personal de farmacia
o Licencia Sanitaria Aviso no debe diagnosticar
de Responsable Sanitario y enfermedades ni prescribir
constancias de capacitación medicamentos
del personal No adquirir medicamento
Observar que el establecí fraccionado en empaque
miento se encuentre limpio maltratado o abierto mues
y ordenado tras médicas o con etique
Comprar medicamentos en tado como propiedad
farmacias establecidas no del Sector Salud
en tianguis mercados vía El suministro de antibióticos
pública u otro establecimien y medicamentos controla
to diferente a una farmacia dos sólo se debe hacer con
Corroborar que los insumos tra la entrega de la receta
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Envía Batres propuestas al Congreso para relevar a ex alcaldes

Mandan al fin ternas
Tiene designación
de Iztapálapa mayor
retraso a causa

de crisis legislativa
EDUARDO CEDILLO

Y SELENE VELASCO

El Jefe de Gobierno de la
Ciudad de México mandó
por fin la terna para elegir a
los titulares que terminarán
las administraciones en las
Alcaldías pero casi un mes
después del tiempo límite pa
ra resolverse

Ya se enviaron práctica
mente todas las ternas envia
mos ternas de Iztapalapa de
Gustavo A Madero de Cuaji
malpa de Xochimilco de Be
nito Juárez desde la semana
pasada y sólo nos falta una
terna que es la de Milpa Al
ta explicó durante su con
ferencia de ayer

Se trata de un asunto que
se encuentra retrasado y que
debió resolverse al menos
para Clara B rugada desde
el 19 de febrero de este año
pero que la falta de acuer
dos y propuestas entre los
congresistas han impedido
que así sea

En su búsqueda por la
candidatura a la Jefatura de
Gobierno Clara Brugada de
jó la demarcación el 15 de
noviembre del 2023 luego
de que el Congreso de la Ciu
dad aprobara su petición de
licencia permanente el 16 cié

dicho mes

Desde entonces la de
marcación quedó a cargo del
Director General de Obras y
Servicios Urbanos Raúl Ba
sulto Luviano quien hasta el
momento se desempeña co
mo encargado del despacho

Brugada fue la prime
ra en dejar su demarcación
de manera definitiva segui
da por Santiago Taboada de
Benito Juárez Sandra Cue
vas de Cuauhtémoc Adrián
Rubalcava de Cuajimalpa
Francisco Chíguil de Gus
tavo A Madero José Carlos
Acosta de Xochimilco y Ju
dith Vanegas de Milpa Alta

De acuerdo con el Artí
culo 67 de la Ley Oi jánica de
las Alcaldías tras la ausencia
definitiva del titular electo de
alguna demarcación en el úl
timo año de su gestión será
el Congreso de la Ciudad el
que deberá elegir a un nue
vo Alcalde

Esto con base en una ter
na que debe proponer el titu
lar ele la jefatura de Gobierno
Para la votación se requiere
la presencia mas no el voto
a favor de dos terceras par
tes del Pleno es decir 44 le
gisladores

Todo este proceso debe
darse hasta en máximo 60
días después de la ausencia
del titular

Siguiendo dicha legisla
ción Martí Batres remitió
su propuesta para Iztapala

pa al Congreso desde el 8 de
diciembre del 2023

Pero desde cuando tiene
la terna de Iztapalapa la tie
ne desde hace dos meses más
o menos dos meses y frac
ción tiene la terna de Iztapa
lapa desde fines del año pa
sado dijo Batres ayer

Sin embargo el clima po
lítico en Donceles por la fal ta
de ratificación de la Fiscal Er
nestina Godoy y la ausencia
de una terna para la Alcaldía
Benito Juárez detuvieron la
votación

Y así continuó pero las
excusas constantes que dio
el titular del Ejecutivo sobre
las propuestas de designa
ción del suplente de Santiago
Taboada fueron alargando las
fechas y actualmente el pla
zo para designa un titular de
Iztapalapa se encuentra ven
cido desde el 19 de febrero

Con las ternas que reci
bió el Congreso de la Ciudad
el proceso arrancará casi un
mes después de que el plazo
se venciera

Tras la recepción de las
propuestas el Congreso de
berá darles trámite y deter
minar a aquellos que termi
narán las administraciones

Lo que esperamos es que
resuelva Todas las tienen en
tiempo y forma resaltó Ba
tres al afirmar que el resto
del proceso es responsabili
dad del Legislativo
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II Pero desde cuando tiene
la tema de Iztapálapa la tiene
desde hace dos meses más o

menos dos meses y fracción
tiene la tema de Iztapálapa
desde fines del año pasado

De tres en tres

De entre estas opciones saldrán quienes habrán
de concluir el trienio en las alcaldías

Raúl Basulto
encargado de despacho
José Antonio Jiménez
director de Gobierno

María del Rosario Lumbrera
asesora del Gabinete

Mario Enrique Sánchez coor
dinador de Gobernabilidad

Ivette Gabriela Graciano
directora de Desarrollo Social

Jaime Ismael Mata
director de Asuntos Jurídicos

y de Gobierno

Carlos Alberto Gómez
director de Obras

y Desarrollo Urbano
Gabriela Leonor Quiroga
directora Jurídica

y de Gobierno
José de Jesús Arrieta secre
tario particular del Alcalde

José Guadalupe Medina
director Jurídico

y de Servicios Legales
Dulce María Jurado
docente en la SEP

Jorge Rodrigo Torres
director de Recursos Humanos

Enrique Rodrigo Rojas
director de Asuntos

Jurídicos y de Gobierno
Rafael Bustamante director
de Participación Ciudadana
Alejandro Alvarado director
de Recursos Materiales

Juana Onésimo directora
de Participación Ciudadana
Martha Sánchez directora
de Obras y Desarrollo Urbano
Francisco Pastrana
director de Asuntos
Jurídicos y de Gobierno
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Agobíala
falta de agua
enzonas

delaCDMX
A Un colono de Santa
Cruz Acalpixca alcaldía
Xochimilco utiliza sus
burros para abastecerse
del líquido En el Centro
Histórico empresarios
contratan el servicio de

pipas para llenar los
depósitos en hoteles y
restaurantes Foto Afp
BERTHA TERESA RAMÍREZ

Pega desabasto de agua a hoteles y
restaurantes del Centro Histórico
Propietarios acuerdan con autoridades descargar
pipas fuera del horario autorizado para mercancías

BERTHA TERESA RAMÍREZ

Ante el desabasto de agua potable
empresarios y comerciantes del
Centro Histórico se ven obligados
a contratar el servicio de pipas para
llenar los depósitos de restaurantes
y hoteles

María Fernanda Islas del pasaje
Pimentel informó que tras dialo
gar con las autoridades capitalinas
llegaron a un acuerdo para que se
les permita descargar los carros
tanques sin importar la hora

Sólo tienen que dar aviso sobre
el número de placa y la ubicación
donde se encuentran para darles
acceso en horarios fuera de los de
carga y descarga de mercancías en
la zona indicó

Islas explicó que hoteles y restau
rantes son los servicios que más de
mandan el abastecimiento de agua
por medio de pipas

Comerciantes de la zona habían
solicitado a las autoridades permi
tir la descarga cuando se necesite
ya que las pipas vienen desde muy

lejos y es difícil cumplir con el re
glamento de descarga porque los
servicios que se proporcionan a la
comunidad lo requieren

Agregó que hay días en que no
cae demasiada agua y a las 3 de la
tarde ya se necesita una pipa co
mo en el caso de hoteles que tie
nen huéspedes y restaurantes y no
pueden esperar hasta las 10 de la
noche para descargar una pipa en
su cisterna

Gasto doble por el líquido

Estamos conscientes de que tene
mos que pagar las pipas indepen
dientemente de que tenemos que
pagar los recibos del Sistema de
Aguas añadió

El suministro tiene constantes

retrasos pues en los pozos hay filas
para cargar las pipas hay gente a
la que le están surtiendo dos o tres
días después de la cita que hizo de
bido a la demanda de agua

Comentó que necesitan atender
este problema para poder seguir
trabajando y no perder ventas ni el
negocio

Por separado Rafael García pre
sidente de la Asociación de Hote
les de la Ciudad de México AHM
hizo un llamado a las autoridades

capitalinas para que los servicios
de pipas estén disponibles y no se
encarezcan

Se requieren más pipas y más
atención facilidades para el abas
tecimiento pues de un día para otro
te quedas sin agua ya que somos
muchos escasea y encarece y la
descarga cada vez se hace en hora
rios más difíciles y complica mucho
la operación apuntó
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A La escasez de agua por la
sequía que sufre la Ciudad de
México también afecta a las

zonas rurales En esta imagen
Isidro Maximino Favela llena sus

contenedores con líquido de una
toma pública que serán
transportados por su burro hasta
su domicilio ubicado en Santa
Cruz Acalpixca en la alcaldía
Xochimilco Foto Afp
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GOBIERNO CAPITALINO PRESENTARA UNA DENUNCIA ANTE LA FGR

Van contra juez que liberó
a Fabián N líder criminal
Alerta Batres señaló que
es uno de los más buscados

en la ciudad por el delito de
desaparición de personas

ÁNGEL OKT1Z

Por presuntamente facilitar la hui
da de uno de los generadores de
violencia más peligrosos en la ca
pital el Gobierno de la Ciudad de
México presentará una denuncia
ante la Fiscalía General de la Re

pública FGR contra un juez por
delitos contra la administración de

lajusticia cometidos por servidores
públicos

En conferencia el jefe de Gobier
no Martí Batres señaló que el Juez
Federal Roberto Omar Paredes Go
rostieta titular de la Sala 1 de Ora
lidad así como de otros integrantes
deljuzgado por la sospechosa libe
ración de Fabián Oswaldo N alias
El Cachorro quien pesa una orden
de aprehensión por el delito de des
aparición de personas

Destacó que esconsiderado como
uno de los cinco generadores más
peligrosos en la Ciudad de México
y por quién se han ofrecido desde
agosto del 2023 3 millones depesos
de recompensaporaportarinforma

ción para su captura ofrecimiento
que se refrendó en febrero de este
ano

No obstante ello eljuez Paredes
Gorostieta lo absolvió lo liberó y
además en eljuzgado lo ayudaron
a salir poruna puerta trasera o late
ral una puerta diferente de donde
debió haber salido refirió Batres
al relatar que en la entrada princi
pal personal de la Fiscalía local lo
esperaba para ejecutar una orden
de aprehensión

Además de ser auxiliado de al

guna forma para salir deljuzgado
también fue favorecido conprendas
para que se cambiara de vestimenta
y así evadir lajusticia fugarse y evi
tar ser detenido por las autoridades
locales abundó el mandatario ca
pitalino

Subrayó que las acciones deljuez
Gorostieta ponen en riesgo a la ciu
dadanía al facilitarla liberación de
uno de los cinco generadores devio
lencia másbuscados en la ciudad

El titular de la Secretaría de Se

guridad Ciudadana SSC Pablo
Vázquez explicó que Fabián N se
desempeñaba como líder de la célu
la delictiva La Ronda 88 vinculadaa
actividades como narcomenudeo y
homicidio quien esbuscado para su

reaprehension
La Fiscalía General de Justicia de

la Ciudad aseguró que cuentan con
elementos suficientes para poder
señalar claramente que Fabián N
tuvo apoyo de varios participantes
para facilitar su escape y evitar en
frentarse a lajusticia

El consejero Jurídico y de Ser
vicios Legales capitalino Néstor
Vargas detalló que las probables
sanciones por el delito contra la
administración de lajusticia come
tido por servidorespúblicosvan de
cuatro a 10 años de prisión de 100
a 150 días de multa y la sustrac
ción del imputado de la acción de
lajusticia

íkúik Estoque ha hecho
el Juez Roberto

Omar Paredes Gorostieta
en lugar de trabajar en
favor de lajusticia para la
gente lo que haces es de
manera tácita y objetiva
ayudara la delincuencia y a
la inseguridad
MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno
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DENUNCIA
El mandatario

capitalino indicó
que ElCachorro
además de recibir

ayuda para salir del
juzgado también le
dieron prendasde
vestir para facilitar
sufugayevitarser
detenido
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MÁS CHILANGOS PARAN
DONDE NO DEBEN

El año pasado el número de multas
impuestas por esta falta al
reglamento aumentó 88 por ciento
KARLA MORA

rn la Ciudad de México la falta
que más sancionan los agentes
de tránsito es estacionarse en

lugares prohibidos infracción
iJi 1 que incrementó 88 8 por ciento
en 2023

Según cifras de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana de la Ciudad de México
SSC CDMX en 2022 los elementos de la

dependencia impusieron 78 mil 353 in
fracciones mediante equipos electróni
cos Al año siguiente fueron 147 mil 985
sanciones

El Reglamento de Tránsito vigente in
dica que son lugares prohibidos para es
tacionarse las pendientes descendentes
banquetas y cruces peatonales señala
mientos restrictivos rampas entradas
de estacionamientos públicos y gasoli
neras doble fila o en sentido contrario a
la circulación

Esta problemática es constante y a
percepción de la SSC ocurre con todo el
conocimiento de los automovilistas En la

alcaldía Benito Juárez los vecinos tienen
ubicadas decenas de avenidas donde los

conductores violan el Reglamento de
Tránsito Universidad División del Norte
Xola Cuauhtémoc Coyoacán Eje 8 Dia
gonal de San Antonio por mencionar al
gunas de las vías

El Artículo 30 del reglamento señala
que la multa por estacionarse en lugares
prohibidos es de 10 5 a 20 veces la Uni
dad de Medida y Actualización UMA vi
gente Esto equivale a entre 729 31 y mil
458 61 pesos

Atrás de las oficinas de la alcaldía Be
nito Juárez está la calle Uxmal convertida

desde hace años en estacionamiento para
vehículos sujetos a investigación por par
te de la Fiscalía General de Justicia local

La presencia de autos que no son movidos
de la calle propicia que los automovilistas
que acuden a inmediaciones de la zona se
estacionen en doble fila sin importar que
haya letreros que lo prohiban

Durante un recorrido realizado en la
calle Uxmal a las 11 00 horas en el trans
curso de 10 minutos al menos cuatro
vehículos se estacionaron frente a las ofi
cinas de la alcaldía Uno de los autos esta

cionados en doble fila era conducido por
un adulto mayor que aparcó su unidad
durante varios minutos mientras una
mujer lo esperaba al interior alpercatarse
de la presencia de una cámara el conduc
tor se cubrió la cara aunque no fue adver
tido sobre el motivo de las fotografías

Gastón quien trabaja como bolero
desde hace 10 años en la calle Uxmal se
ñaló que todos los días hay autos en doble
fila principalmente de las 5 00 a las 16 00
horas y es raro ver grúas que retirenvehí
culos que llevan ahí mucho tiempo Ya
les vale se ve en toda la calle hasta la otra
avenida Miguel Laurent y nunca hacen
nada para que no pase comentó

En la avenida División del Norte tam
bién es común ver autos en doble fila Ós
car trabaja desde hace cinco años afuera
del Metro que comparte nombre con la
avenida durante ese tiempo ha visto có
mo los conductores que van al banco pre
fieren aparcarse en la arteria antes que
meterse a los estacionamientos

Expuso que la vigilancia en la avenida
para evitar el estacionamiento de vehícu
los es esporádica y rara vez hay agentes
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de tránsito que retiran las placas a las uni
dades que están en doble fila

Lo toman como si fuera un estaciona

miento Sí se requiere que tengan limpio
aquí porque muchas veces lo ocupan
para delinquir con los que salen del ban
co los cuentahabientes han habido asal
tos aquí declaró

Beatriz Valdez Vázquez directora ge
neral de Normatividad de Tránsito de la
SSC señaló en entrevista con El Sol de
México que aunque hay discos de restric
ción en distintas calles y avenidas justo
para advertir que está prohibido estacio
narse los conductores de manera recu
rrente cometen este tipo de infracciones
en muchos puntos de la ciudad No hay
alguna avenida en particular que padezca
esta problemática

La mayor parte de las infracciones
que realizan por parte de los elementos en
calle es mucho de estacionamiento prohi
bido aunque hay discos de restricciones

en diferentes lugares los conductores a
veces o más bien de manera recurrente
cometen este tipo de infracciones y es en
todas las partes de la ciudad no hay algu
na especial Los conductores por lo regu
lar tienen una tendencia a estacionarse en

lugares prohibidos es un número alto en
infracciones ahí tenemos un problema
importante dijo

La directora destacó la importancia de
crear conciencia en los automovilistas y
para ello este año la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana realizará una campaña
principalmente en redes sociales en la
que llamarán a los conductores a respetar
las vialidades y a no estacionarse en luga
res prohibidos Valdez no ofreció más de
talles sobre la campaña

SANCIÓN
El REGLAMENTO de tránsito

señala que la multa va desde
729 31 hasta mil 458 61 pesos

Los conductores
tienen prohibido
estacionarse en

banquetas y cruces
peatonales

señalamientos

restrictivos o rampas

Los conductores se
estacionan en doble fila
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Caen líderes de
Cártel de Tláhuac
MANUEL COSME

Agentes de la policía capitalina captu
raron a Pedro Leonel N y Tomás N
quienes al parecer encabezan a grupos
delictivos que operan en las alcaldías de
Tláhuac y Tlalpan y quienes tienen re
lación con al menos dos homicidios re

gistrados en esas demarcaciones infor
mó Pablo Vázquez Camacho secretario
de Seguridad Ciudadana

Además comunicó la ejecución de
órdenes de cateo en domicilios en
Tláhuac y Gustavo A Madero GAM
que llevaron a la detención de ocho per
sonas ligadas al Cártel de Tláhuac y que
tienen relación con al menos cuatro ho
micidios registrados recientemente

El jefe policiaco ofreció una confe
rencia de prensa para dar a conocer la
captura de Pedro Leonel N de 25 años de
edad quien presuntamente es uno de
los líderes del Cártel de Tláhuac y tam
bién es responsable del homicidio de
una persona que tuvo lugar en San
Francisco Tlaltenco el 28 de diciembre

del año pasado
La lista del resto de los detenidos en

los cáteos efectuados es de cuatro hom

bres identificados como Pedro N Ar
mando N Sergio N Omar N y Francisco
Ricardo N y dos mujeres que responden
al nombre de Liliana N y Leticia N

Las averiguaciones previas de la po

licía local dieron como resultado que los

sujetos presuntamente tienen relación
con crímenes registrados entre el 28 de
diciembre de 2023 y otros tres cometi
dos en este año en la alcaldía de
Tláhuac

Los domicilios sujetos a la revisión
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
SSC que ocurrieron el 7 de marzo es

tán en las colonias la Loma Las Arbole
das San Miguel Zapotitlán Ampliación
Los Olivos todas ellas en Tláhuac el
otro está en la cuarta sección de San

Juan de Aragón en la GAM
También en calles de la colonia Ja

güey de la alcaldía Azcapotzalco los
policías capitalinos detuvieron a Carlos
Alberto N quien presuntamente terna
droga en su poder

Al hablar de Tomás N el titular de la
SSC dio cuenta que su detención tuvo
lugar en Tequesquitengo Morelos de
donde lo trasladaron al Reclusorio

Oriente y que el grupo delictivo que co
manda se dedica al narcomenudeo la
extorsión el homicidio cobro de dere
cho de piso a comerciantes y despojo

LOS policías aseguraron 5
celulares dos vehículos un arma
de fuego larga y diversas dosis de
mariguana y cocaína
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#DERECHOSHUMANOS

GOBIERNO
DE JUSTICIA
E IGUALDAD

CODHEM PRESENTA INFORME ANUAL GOBERNADORA
MEXIQUENSE REFRENDÓ SU COMPROMISO DE

RESPALDAR LAS ACCIONES DEL ORGANISMO

POR GERARDO GARCÍA

a goberna
Ldora mexi

quense Del
fina Gómez

Álvarez se
comprome

tió a que se fortalezca la defensa
de los derechos humanosy a lo
grar que se tenga justicia equi
dad e igualdad al colaborarcon la
Comisión de Derechos Humanos

del estado Codhem
Lo anterior loexpresó al asistir

alInformeAnualdeActividadesde

la Codhem que emitió su presi
denta Myriam García Morón en
la quetambién estuvieron autori
dadesde los poderes Legislativo
y Judicial así como de la Fiscalía
General de Justicia de la entidad

En su mensaje dijoqueasistió
al evento para refrendar que su
administración podrá todos los
esfuerzos humanos para lograr
lo que tanto se anhela justicia
equidad eigualdad pues admitió
se requiere de todas las autorida
desy de la sociedad en general

Ratificó que habrá colabora
ción con la Codehm para fortale
cer la protección de los derechos
de la ciudadanía en la entidad

Gómez Alvarez afirmó que
como mandataria estatal y ciu
dadana aplaude las actividades
emprendidas por el organismo
autónomo en el último año razón
por la que agradeció el compro
misoy la entrega

Celebró que la institución vol
tee la mirada a los grupos más
necesitados y vulnerables lue
go de destacar que mediante su
inteiA ención y el mecanismo de
amnistías de alto impacto Irma
y otras siete personas pudieron
recobrar su libertad

Por otra parte valido que la
Codhem da atención especial a
través de Visitaduríasen lasque
tramita quejasy recomendacio
nesdelosgruposdesprotegidos

Resaltóque ha avanzado en la
modernización con la capacita
ción del personal para llegara los
lugares másalejados con cursos

Por ello Delfina GómezÁlvarez
aseguró que existe el poder de
seiA ir a la ciudadanía al tener el

conocimiento y el compromiso
de dicho desempeño

Afirmó que los resultados
entregados por la Comisión de

Derechos Humanos del Estado
de México no son atribuibles a

una persona o institución sino
que son derivados déla colabo
ración y coordinación entre los
diferentes niveles de gobierno y
con otros organismos

Finalmente la mandataria
admitió la necesidad de que la
sociedad reconozca que las per
sonassondiferentesy apartirde
ello respetarse

La gobernadora estuvo acom
pañada de los secretarios general
deGobierno HoracioDuarte yde
las Mujeres Mónica Chávez #

DELFINA GÓMEZ
1 GOBERNADORA

DEL EDOMEX

Asistí a la Presentación

del Informe Anual de

Actividades 2023 de

la Codhem Reconozco

la labor de las personas
que integran esta
institución

AVANCES

O
La co

misión da
atención

especial a
través de
Visitadurías

O
Ha crecido

en la mo

dernización
con la capa
citación del

personal

O
Al or

ganismo
autónomo
lo confor
man 360

seiA idores

públicos
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FESTEJO Horacio Duarte secretario General de Gobierno Delfina Gómez gobernadora del Edomex y Myrna García presidenta de la
Codhem posaron junto a la mascota del organismo de derechos humanos que representa la vigilancia y respeto a la dignidad humana
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GOBIERNO BAJA
DE ÚLTIMA HORA
TERNAS PARA
SEIS ALCALDÍAS

oí i ello scivi iasa de
11i icy ti ti ici lía ki isí ti
cic los siisíiíiiíos en
íísdtvNííicííCíVwics

HÉCTOR CRUZ
nacion contrareplica mx

Debido al conflicto que generaron
las ternas para la designación de los
sustitutos de seis alcaldías el jefe de
Gobierno Martí Batres Guadarrama
pidió de último momento al Congre
so local bajar dicho punto del orden
del día de la discusión y votación de
la sesión ordinaria para este martes

Con ello de nuera cuenta se retra
sa los nombres de quiénes serán los
alcaldes sustitutos de Iztapalapa Be
nito Juárez Guauhtémoc Guajimalpa
Xochimilco y Gustavo A Madero

La primera tenia que presentí fue
la de Iztapalapa en la que se presen
taron los nombres de Raúl Basulto
José Antonio Jiménez Islas y María del
Rocío Lombera González

En tanto para Benito Juárez de
marcación que era gobernada por
Santiago Taboada los contendientes
eran Jaime Isael Mata Mario Enrique

Sánchez e Ivette Gabriela Graciano

En Guajimalpa que gobernó Rub
alcaba las propuestas fueron Carlos
Alberto Gómez Gabriela Leonor Qui
roga y José de Jesús Arrieta

En Guauhtémoc alcaldía que de
jó Sandra Cueras para buscar ser se
nadora por Movimiento Ciudadano
son José Guadalupe Medina Romero
Dulce María Jurado Avila y Jorge Ro
drigo Torres Ortega

Sin embargo la propia Sandra
Cueras se inconformó con la tenia

y acusó al jefe de Gobierno de fal
tar a su palabra pues según ella el
acuerdo fue que incluyera el nombre
de Raúl Ortega Rodríguez director
Administrativo de la demarcación

Sandra Cuevas acusó al jefe de
Gobierno de faltar a su palabra al no
incluir a Raúl Ortega Rodríguez en
Cuauhtémoc Especia
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ADVIERTE MARTÍ BATRES

DENUNCIARÁN A
JUEZ QUE LIBERÓ
A EL CACHORRO

El jefe de Gobierno afirmó que el impartidor de justicia
sabía que el sujeto era investigado por ser uno de los

cinco generadores de violencia más peligrosos
HILDA ESCALONA
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Eljefe de Gobierno Martí Batres
Guadarrama informó que se
presentará una denuncia ante
la Fiscalía General de la Repú
blica en contra del juez Roberto

Ornar Paredes Gorostieta titular de la Sala
1 de Oralidad en el Reclusorio Sur por de
litos contra la administración de la justicia
cometidos por servidores públicos por
dejar libres a Fabián Solís Vega y a Fabián
Osvaldo Solís Vieyra alias El Cachorro

Vamos a presentar esta denuncia acu
sándolo de delitos contra la administra
ción de la justicia cometidos por servido
res públicos está denuncia se presentará
contra este juez y contra otros integrantes
del juzgado que resultaren responsables

En conferencia de prensa el mandata
rio dijo que se procederá de esa forma
porque el juez aún con conocimiento de
que la Fiscalía General de justicia de la
Ciudad de México perseguía e investigaba
a Fabián Osvaldo N alias El Júnior o El Ca
chorro y a pesar de que había una recom
pensa por 3 millones de pesos ofrecidas a
quienes otorgaran información sobre esta
persona desde agosto de 2023 y de que se
reforzó que Fabián Osvaldo N era uno de
los cinco generadores de violencia más
peligrosos de la Ciudad de México el juez
decidió liberarlo

Batres Guadarrama detalló que esta
persona fue detenida junto con su padre
quien salió por la puerta principal del Re
clusorio Sur y su hijo lo hizo por la puerta
de atrás además de que fue cambiada su
ropa y sale incluso con una agenda penal
es decir se busca disfrazar su salida

Estos hechos son gravísimos y el Juez
Roberto Omar Paredes Gorostieta pone en
peligro a la ciudadanía porque está perso
na Fabián Osvaldo está siendo investigada
por delitos de desaparición de personas
hay una sólida investigación en su contra
y sin embargo el juez que he mencionado
actúa prácticamente como un cómplice
de Fabián Osvaldo

El mandatario dijo que presentarán la
denuncia y existen elementos para pre
sentarla en principio por delitos de la Ad
ministración de la Justicia cometidos por
Servidores Públicos y no se descarta am
pliarla por otros delitos y en otras instan
cias insistirán en la queja ante el Consejo

de la Judicatura Federal

El Jefe del Ejecutivo local indicó que la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad
de México y las diversas instituciones del
Gobierno de la Ciudad van a cuidar las
pruebas que se presentarán ante las auto
ridades que tomen este caso con el objeto
de que no sean nulificadas pero sí van a
insistir en la necesidad de que sea investi
gado este juez y por otra parte también
con las autoridades correspondientes in
sistirán en otro procedimiento que es la
queja ante el Consejo de la Judicatura Fe
deral

El juez que le ayudó a la delincuen
cia es el juez Roberto Omar Paredes Go
rostieta titular de la Sala número 1 de
Oralidad es el que prácticamente por
un lado lo libera lo absuelve y además
le permite disfrazarse para salir por de
cirlo así por la puerta trasera a fin de

que no pudiera ser detenido por las au
toridades por la Fiscalía General de Jus
ticia de la Ciudad de México que se en
contraba esperándolo en la puerta prin
cipal para hacer efectiva la orden de
aprehensión en su contra

Por su parte Francisco Almazán Jefe
General de la Policía de Investigación in
formó que a El Cachorro ya se le busca no
sólo en la Ciudad de México sino en toda la
República Mexicana y comentó que por el
momento no cuenta con ficha roja de In
terpol

En tanto que el Secretario de Seguridad
Ciudadana Pablo Vázquez Camacho indi
có que la dependencia a a su caigo traba
lando en colaboración con la Policía de In
vestigación y la Fiscalía General de Justi
cia para aportar todos los elementos de
prueba en torno a la posible evasión de
forma irregular o facilitada

Pero también ya en lo que toca a la
investigación y seguimiento para la
aprehensión en este caso reaprehensión
de las dos personas presuntas responsa
bles de diversos delitos y de manera se
ñalada de Fabian N sobre quien hay
una investigación por desaparición que
seguramente referirá ahora la Fiscalía

El titular de la SSC dijo que trabajarán
con la generación de inteligencia y actos
de investigación que ayuden a la deten
ción de estos presuntos generadores de

violencia importantes para construir se
guridad y paz en la ciudad

Así que estaremos trabajando de la
mano de mis compañeros bajo la instruc
ción del Jefe de Gobierno tanto como de
cía el tema de la presunta facilitación de
condiciones para que se evadiera pero de
manera señalada para la reaprehensión
de estas dos personas

En tanto que Ulises Lara coordinador
general de Investigación Territorial en
ejercicio de la suplencia de la persona ti
tular de la Fiscalía General de Justicia de

la Ciudad de México FGJ recordó que a
ellos se les notificó que se estaba llevando
un acto de investigación conocido como
cateo y que habla resultado personas de
tenidas

Al verificar los nombres de estas per
sonas que ustedes saben se notifica rápi
damente al Sistema de Seguridad Nacio
nal sobre las órdenes o sobre las personas
que han sido detenidas concillamos con
nuestros documentos y aparecieron los
nombres de estas dos personas que esta
ban dentro de nuestro catálogo de perso
nas buscadas

El funcionario comentó el equipo de
investigación acudió a donde se llevaba a
cabo el juicio se le estuvo esperando has
ta muy tarde hasta la madrugada y cuan
do finalmente no salió solamente salie
ron sus familiares se tuvo que hacer una
investigación de qué había ocurrido no se
encontraba al interior de las instalaciones

y resultado de ello es que se inició una in
vestigación donde pudieron verificar que
se habían generado todas las opciones pa
ra que esta persona se evadiera

Se le ofrecieron facilidades como
cambiarle ropa como prestarle materia
les buscar la forma de que pudiera reti
rarse rápidamente del lugar y tenemos
hoy un seguimiento puntual a todo ello
no puedo dar mayor detalles por la secre
cía que se guardan en todos estos esque
mas pero queremos decirles que tenemos
elementos suficientes para poder señalar
claramente que hubo auxilio que hubo
quienes participaron para facilitar la sali
da de esta persona como lo decía el Jefe
de Gobierno por la parte de atrás para no
enfrentar a nuestro personal en la parte
frontal del Tribunal y que eso finalmente
deberá ser sancionado
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Lara López dijo que le están solicitando
la intervención a la Fiscalía General de la

República para que conozca de todos es
tos elementos y también pueda copartici
par toda vez que fue una investigación
que iniciaron dentro de ese ámbito

Tenemos diferentes acciones que va
mos a emprender tanto para este perso
naje como para el papá estamos traba
jando fuerte en el sentido de poder lograr
que se cumpla y se haga justicia estamos
hablando igualmente con el Tribunal
porque consideramos que resulta funda
inental reconocer que estas personas que

son generadores de violencia de mucha
violencia no pueden seguir en libertad y
no pueden seguir afectando la vida de la
sociedad estamos realmente trabajando
en ello

ANTECEDENTES
El pasado lunes 14 de agosto el Gobierno
de la CdMx en conjunto con la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la capital mexicana
dieron a conocer el Programa de Recom
pensas que buscará capturar por varios
medios a delincuentes generadores de
violencia que han sido buscados por años
pero que aún siguen prófugos de la justi
cia

Uno de ellos es Fabián Osvaldo Solís

Vieyra El Cachorro por quien se ofrece
una recompensa de tres millones de pe
sos

Él es señalado como uno de los princi
pales operadores y líderes del grupo delic
tivo la Unión de Tepito Se le relaciona
con extorsiones de comerciantes en la zo

na centro de la CdMx en homicidios se
cuestros y distribución de droga así como
por la coptación de gente joven a la que
proporciona armas de fuego e involucra
en sus actividades delictivas

El 4 de marzo se informó que El Cacho
rro fue detenido por gente de la Fiscalía
General de la República FGR y personal
de la Secretaria de la Marina Armada de

México y puesto a disposición de un juez
que le giró orden de aprehensión

La aprehensión se llevó a cabo en un
domicilio de la colonia Lindavista en la
alcaldía Gustavo A Madero luego de ser
localizado en ese lugar tras intensas labo
res de inteligencia del gabinete de seguri
dad del gobierno federal

El imputado se ocultaba en una casa
que contaba con cámaras de vigilancia
además de que en la residencia tenía rejas
electrificadas

El 6 de marzo se dio a conocer que Fa
bián Osvaldo N alias El Cachorro consi
derado como uno de los generadores de
violencia más buscados por policías de la
Ciudad de México escapó esta mañana de
un operativo de la Fiscalía General de Jus
ticia de la Ciudad de México quienes lo
esperaban afuera del Reclusorio Sur

El Cachorro acudió a una audiencia

donde el juez responsable le dio libertad y
a dos otros presuntos cómplices

LA BUSQUEDA
A EL CACHORRO ya se le busca no
sólo en la Cdmx sino en toda la
República Mexicana y por el mo
mento no cuenta con ficha roja de
interpol

W amos a presentar
L sía denuncia

f acusándolo de delitos
contra la

administración de la

justicia cometidos por
I servidores públicos

MARTÍ BATRES
JEFE DE GOBIERNO

El titular de la SSC dijo que trabajarán con
la generación de inteligencia y actos de
investigación que ayuden a la detención de
estos presuntos generadores de violencia
importantes
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Pablo Vázquez Camacho indicó que la
dependencia a a su cargo está traba
jando para aportar todos los elemen
tos de prueba en torno a la posible
evasión de forma irregular o facilitada

SERGIO VAZQUEZ

Pablo Vázquez Camacho indicó que la dependencia a a su cargo está trabajando
para aportar todos los elementos de prueba en torno a la posible evasión de
forma irregular o facilitada sergio Vázquez

Fabián Osvaldo N es

uno de los cinco genera
dores de violencia más

peligrosos de la CdMx
FGJ CDMX
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El Cachorro salió por la
puerta trasera del Reclu

sorio Sur CUARTOSCURO

El mandatario dijo que se procederá de esa forma porque el juez aún con cono
cimiento de que la FGJ de la CdMx perseguía e investigaba a Fabián Osvaldo N
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Avalan diputados dictamen sobre
castigo a corrupción inmobiliaria
La reforma al Código Penal a raíz
de red detectada en Benito Juárez
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA Y
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

En comisiones del Congreso de la
Ciudad de México diputados apro
baron una reforma para adicionar
un capítulo en el Código Penal local
para castigar con cárcel actos de
corrupción inmobiliaria Por estos
casos diversos funcionarios e inte
grantes del Partido Acción Nacional
PAN han sido investigados como

el ex diputado y ex delegado de Be
nito Juárez Christian von Roehrich

La modificación se aprobó ayer
por unanimidad y establece que el
delito de corrupción inmobiliaria la

comete un servidor público que por
acción u omisión tolere la construc
ción de inmuebles o la edificación
de pisos adicionales autorizados sin
el cumplimiento de los requisitos de
ley quien incurra en esta conducta
será acreedor a una pena de 10 a 20
años de prisión

La pena se incrementará en una
mitad si se producen beneficios

economicos para el servidor y sus
familiares socios y o sus empresas

Tan sólo en la alcaldía Benito
Juárez anteriormente goberna
da por el hoy candidato opositor
Santiago Taboada se han conta
bilizado 264 pisos que se constru
yeron de manera irregular Varios
ex funcionarios de la demarcación
han sido investigados por avalar
edificaciones que violan el uso de
suelo e incluso han confesado su
participación en estos actos por lo
que han devuelto edificios a la admi
nistración pública local como parte
de la reparación del daño al erario

Presenta el gobierno local
ternas de alcaldes sustitutos

Por otra parte el Gobierno de la
Ciudad de México envió al Congreso
local las ternas para sustituir a los ti
tulares de seis alcaldías que pidieron
licencia para separarse del cargo de
manera definitiva con el fin de com
petir en las elecciones del 2 de junio

Se trata de las demarcacio

nes Iztapalapa Benito Juárez
Cuauhtémoc Cuajimalpa Gustavo
A Madero y Xochimilco donde sus
ex titulares ahora son candidatos a

lajefatura de Gobierno a senadores
y a diputados federales

En todos los casos las propuestas
de alcaldes suplentes son directivos
que se encuentran laborando en los
órganos político administrativos
incluso algunos son encargados de
despacho

No obstante entre las propues
tas destacan los nombres de José de
Jesús Arrieta Espinosa ex secreta
rio particular del ex alcalde Adrián
Rubalcava quien fue señalado
como responsable de reventar un
evento del panista Santiago Taboa
da también Dulce María Jurado
Ávila en Cuauhtémoc de quien se
conoce públicamente que fue una
candidata del extinto partido Nueva
Alianza y María del Rocío Lombe
ra González en Iztapalapa que fue
funcionaría de la alcaldía según el
registro de servidores públicos ac
tualizado al 31 de enero pasado
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COMISIÓN ESPECIAL SUPERVISARÍA MANEJO DE RECURSOS

PAN busca crear grupo que
vigilaría programas sociales
Neutralidad Federico Dóring
quien preside la bancada
panista en el Congreso pidió al
Gobiernocapitalinosacarlas
manos de losactualescomicios

ÁNGEL ORT1Z

Es necesario crear una comisión es

pecial para vigilar que durante las
campañas proselitistas los progra
mas sociales no sean utilizados con
fines electorales a favor de un can

didato partido político o alianza
anunció el coordinador de labanca

da del PAN en el Congreso capitali
no Federico Dóring

El panista explicó que en las pla
taformas de transparencia sólo se
encuentra el padrón de beneficia
rios de 78 de los 309 programas que
maneja la autoridad local lo cual es
muysospechoso ydebe ser revisado
para evitar un mal uso de estas ins
tancias

Inocultable cada día salen más
revelaciones que ponen al descu
bierto la manipulación electoral de
los programas sociales opacidad y
falta de confiabilidad en los padro

nes la manipulación de los mismos
para coaccionar el voto de los bene
ficiarios

Dóring reclamó que Morena local
tenga mano en la distribución de la
política social del Gobierno con el
propósito de influir en la elección a
jefe de Gobierno diputados locales
yfederales

Exigimos la intervención inme
diata de la Auditoría Superior de la
FederaciónydélaAuditoría capitali
na conprocesos de revisión extraor
dinarias para evitar las irregularida

des y sancionar con inhabilitación y
cárcel a los corruptos del gobierno
local exigió

Consideró que una comisión es
pecial sería muy útil porque las y
los diputados conocerán el padrón
actual de beneficiarios los montos
que se ejecutan de manera trimes
tral y constatar que efectivamente
se focalizan a los más necesitados y
no para inflar listas ni amagar con
votos

La diputada panista Wendy Gon
zález dijo que el Gobierno capitalino
maneja un presupuesto de 19 mil
598 millones de pesos para el uni
verso de los309 programassociales
lo que significa un gasto millonario
pero almismotiempo es opacoyno
rinden cuentas los encargados de
áreas como el titular de Sibiso Juan
Gerardo López

Parece elección de Estado que
organiza Martí Batres para Clara
Brugada esurgente fiscalizar al 100
por ciento la operación de la política
socialytenerbajo lupa a los alcaldes
corruptos como José Carlos Acosta
a la familia Moreno en Venustiano

Carranzaya los funcionariosde Mil
paAlta comentó

ÁÁ Urge mayor
fiscalización al

Gobierno local y urge una
atención focalizada a la
forma en que se distribuye
la política social Morena
debe sacar las manos el
Gobierno y Martí Batres

FEDERICO DORING

Coordinador del PAN

 .  2024.03.12



Pág: 128

VERIFICACIÓN
El líder deAcción

Nacional en

Congreso dijo
quelosdiputados
hacen recorridos

para supervisar
que los morenistas
noquieran
coaccionar elvoto
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DEMANDA EL PAN EN EL CONGRESO COMISIÓN DE VIGILANCIA

Exigen lupa a programas sociales
Exigimos la intervención inmediata
de la Auditoria Superior de la
Federación y de la Auditoria
capitalina dice Federico Doring

PATRICIA CARRASCO

Paradar seguimiento a la ejecu
ción de la política social del
Gobierno Morena CDMX el
coordinador del GPPAN Fede
rico Doring Casar propuso una

Comisión Legislativa en el Congreso local
Ello agregó debido a que en las plata

formas de transparencia sólo se encuen
tra el padrón de beneficiarios de 78 de los
309 programas que maneja la autoridad
local

A decir del legislador es inocultable
cada día salen más revelaciones que po
nen al descubierto la manipulación elec
toral de los programas sociales opacidad
y falta de confiabilidad en los padrones la
manipulación de los mismos para coac
cionar el voto de los beneficiarios

Federico Doring reclamó que Morena
CDMX tenga mano en la distribución de la
política social del Gobierno con el propó

sito de influir en la elección a jefe de Go
bierno diputados locales y federales

Exigimos la intervención inmediata
de la Auditoria Superior de la Federación
y de la Auditoria capitalina con procesos
de revisión extraordinarias para evitar las
irregularidades y sancionar con inhabili
tación y cárcel a los corraptos del go
bierno local señaló

El legislador panista resaltó que una
Comisión Especial seria muy útil porque

las y los diputados conocerían el padrón
actual de beneficiarios los montos que se
ejecutan de manera trimestral y constatar
que efectivamente se focalizan a los más
necesitados y no para inflar listas ni ama
gar con votos

Sobre el tema la diputada federal del
PAN Wendy González Urrutia dijo que el
GCDMX maneja un presupuesto de 19 mil
598 millones de pesos para el universo de
los 309 programas sociales lo que signifi
ca un gasto millonario pero al mismo
tiempo es opaco y no rinden cuentas los
encargados de áreas como ei titular de SI
BISO Juan Gerardo López

Ante una verdadera elección de Esta

do que organiza Martí Batres para Clara
Brugada es urgente fiscalizar al 100 por

ciento la operación de la política social y
tener bajo lupa a los alcaldes corruptos
como José Carlos Acosta a la familia Mo
reno en Venustiano Carranza y a los fun
cionarios de Milpa Alta resaltó González
Urrutia

La panista recordó que Sheinbaum re
galó sartenes en Alvaro Obregón y obliga
ba a las brigadas a decir su nombre en la
pandemia se lucró con las ayudas econó
micas y las vacunas también La Tarjeta
Claudia fue otra cochinada del Gobierno
Morena en donde desde ahí se lucró con la

educación pública en los primeros mo
mentos donde la ex jefa de Gobierno bus
caba la candidatura presidencial
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Doring reclamó que Morena tenga mano en la distribución de la política social
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Piden reforzar
cultura de la
denuncia
PATRICIA CARRASCO

El pleno del Congreso capitalino aprobó
el dictamen a la proposición para exhor
tar al titular del Centro de Comando
Control Cómputo Comunicaciones y
Contacto Ciudadano C5 a reforzar las
acciones de difusión de las líneas telefó

nicas de servicio 089 y 9D para fomentar
la cultura de la denuncia

En el caso de la Ciudad de México la
Encuesta Nacional de Viclimizadón y
Percepción sobre Seguridad Pública EN
WE reveló que se denunciaron sola
mente 12 por ciento de los delitos desta
cando que las causas para no denunciar
son la pérdida de tiempo seguida por la
desconfianza en la autoridad Además

del temor a represalias la falta de evi
dencias considerar de poco impacto el
delito así como los trámite burocráticos

AI presentar ante el pleno el dicta
men a la propuesta de la diputada Leti
cia Estrada Hernández el diputado
Carlos Cervantes Godoy ambos de
MORENA indicó que además se pla
nea impulsar una campaña que pro
mueva el uso responsable y efectivo de
las llamadas a servicios de emergencia
o de denuncia así como las sanciones
por el uso incorrecto de estos servicios

El instrumento legislativo presen
tado por la Comisión de Seguridad Ciu
dadana indica que según datos de la
Encuesta Nacional de Victimización y

Percepción sobre Seguridad Pública
en el año 2020 sólo se denunciaron el
10J por ciento de los delitos cometidos
a nivel nacional y de estos se abrieron
carpetas de investigación en el 66 9
por ciento de los casos

Sostuvo que la promoción del uso
adecuado de los servicios de emergen
cia y denuncia puede ayudar a reducir
la cifra negra y fomentar el uso de la
línea anónima La promoción de las
sanciones por llamadas falsas puede
disuadir a las personas de hacer llama
das innecesarias y garantizar que los
recursos estén disponibles para las
personas que sí lo requieran

El pleno del Congreso capitalino
aprobó el dictamen congreso cdmx
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MARINA SAN MARTIN
REBOLLOSO
COMISIONADA
INFOCDMX

NAVYSAN MARTIN

INTELIGENCIA
ARTIFICIAL CON
SESGOS DE GÉNERO
Esta tecnología no actúa
por sí sola sino conforme
a las instrucciones que
nosotros le demos

Sin darnos cuenta la Inteligencia
Artificial IA ya está por doquier
Nos topamos con ella en muchos
artefactos que buscan facilitarnos
la vida como aquellos integrados
en nuestros smartphones en los
asistentes virtuales en el reco
nocimiento facial o de voz en la
visión por computadora o bien
en la automatización de los siste
mas de gestión que tengamos en
nuestros hogares como los de luz
o de alarma

Asimismo está presente en
diversos servicios al cliente ayu
da a localizar direcciones hace
pronósticos del clima propor
ciona una educación interactiva
y personalizada y de forma más
avanzada la vemos en robots

drones o vehículos autónomos
Esta tecnología como la define

la OCDE se refiere a máquinas
que pueden hacer predicciones
recomendaciones o tomar deci
siones que influyan en entornos
reales o virtuales para cumplir
con objetivos definidos por los
humanos lo que significa que
no actúa por sí sola sino que se
comporta conforme a las instruc
ciones que nosotros le demos

Así la humanidad ha decidi

do aprovecharla para
distintas aplicaciones la
mayoría positivas pero
otras tantas negativas
Algunos ejemplos de un
mal empleo es su uso
para fines bélicos o para
cometer actos ilícitos o
malintencionados como
el deepfake porn que
consiste en poner a la
venta fotografías de des
nudos cuyas imágenes
fueron alteradas

Otro caso que ha mostrado
imprecisiones en su ejecución
es el programa español Biogen
implementado desde 2007 para
combatir la violencia doméstica
el cual ha calificado errónea
mente en varias ocasiones el
nivel de riesgo que representa un
abusador para su víctima como
si fuera menos grave del que
debería corresponder

También se han encontrado
fallas en los controles de segu
ridad del aeropuerto estadou
nidense de Detroit que sólo
distingue entre figuras femeninas
y masculinas excluyendo a quie
nes no se identifican con ninguna
de estas dos

Los estereotipos y prejuicios
que provocan distintas formas
de discriminación que busca
mos erradicar en el mundo real
desafortunadamente se replican
en esta herramienta a través de

los sesgos que se manifiestan en
su operación en particu
lar los de género ya sea
porque los registramos
desde su diseño o bien
porque son resultado de
las fuentes que elegimos
para entrenar su meca
nismo de tal suerte que
si éstas carecen de una
perspectiva incluyente
la posibilidad de que
promuevan exclusión es
mayor

La investigadora Hilary Bergen
sostenía que la IA actúa como un
verdadero espejo de nuestra so
ciedad pues mientras seamos
imperfectos ésta también lo será
Por ello en el Día Internacional
de los Datos Abiertos 4 de marzo
ante la expansión de estas inno
vaciones digitales que llegaron
para quedarse es fundamental
recordar que no tienen concien
cia propia sino que somos las
personas quienes las construi
mos y controlamos

Los estereotipos
y prejuicios

que provocan
distintas

formas de
discriminación

se replican
en esta

herramienta
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El acceso a a información cambia
vida de mujeres
Alpaso de los años las

mujeres hemos logrado
avanzar pero falta

mucho camino por recorrer En
las últimas décadas las muje
res hemos tenido una mayor
participación en sectores como
la justicia salud educación y en
espacios políticos Sin embargo
como lo muestran datos del
INEGI de 2022 solo 3 de cada
10 profesionistas son mujeres en
los ámbitos de las ciencias natu
rales matemáticas o ingeniería

La contribución de las
mujeres al desarrollo de la

ciencia ha sido fundamental a
lo largo de la historia a pesar
de enfrentar desafíos y des
igualdades en comparación con
los hombres Mujeres científi
cas mexicanas han realizado
importantes investigaciones y
descubrimientos aportando
significativamente al avance
Sin embargo han tenido que
superar obstáculos adicionales
debido a barreras de género
falta de reconocimiento y opor
tunidades limitadas Siguen
siendo víctimas de acoso laboral
y sexual

Desde el Instituto Nacional

de Transparencia Acceso a la
Información y Protección de Da

tos Personales TNAI se ofrecen
herramientas para coadyuvar
en lograr un piso parejo

Las mujeres consultan infor
mación para tomar decisiones
de vida Contamos con varios
casos sobre como testimonios
de mujeres que les cambió la
vida el acceder a su información
y proteger sus datos personales

Recientemente una mujer se
acercó al INAI después de que
en 2016 su hija embarazada
falleciera en el IMSS durante el

parto por presuntas negligen
cias médicas Al demandar daño
por responsabilidad patrimo
nial solicitó vía transparencia
el expediente de investigación y
después de un recurso de revi
sión resuelto en Pleno por fin le
entregaron la información para
poder reclamarjusticia

También una persona solicitó
al IMSS un informe de las
cantidades pagadas a su tutor
por concepto de su pensión por
orfandad gracias al INAI la in
formación fue entregada y logró
conocer los movimientos del

dinero que debía ser destinado a
su desarrollo personal

Una mujer viajó desde Jalisco
al Centro de Atención a la Socie
dad y logró obtener la informa

ción de su marido fallecido para
tramitar la pensión por viudez
que por ley le corresponde

Desde 2023 y hasta febrero
de 2024 existieron 312 solici
tudes de mujeres preguntando
temas educativos en temas de

salud se registraron 1 206 soli
citudes realizadas por mujeres
y en el mismo periodo 1 737
fueron en temas de justicia

El acceso a la información

pública les permite conocer y
comprender mejor las políticas
programas y recursos disponi
bles destinados a su desarrollo
para abogar por sus derechos
identificar situaciones de des
igualdad y exigir transparencia
en temas que impactan directa
mente en sus vidas

Hoy en la Plataforma Nacio
nal de Transparencia contamos
con un buscador que utiliza la
inteligencia artificial enfocado
al tema de género que fue
puesto en marcha en mayo del
año pasado y registra ya 9 mil
226 consultas

Ante negativas para acceder
a la información las mujeres
interponen denuncias conoci
das como recursos de revisión
A la fecha hemos resuelto 55
asuntos con perspectiva de
género esto significa que
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nuestros abogadas y abogados
toman en cuenta diversas leyes
que respaldan a las mujeres
en busca de una vida libre
de violencia y considerando
variables de desigualdad social
educación y justicia entre otras
todo con base en el Protocolo de

Referencia para Incorporar la
Perspectiva de Género en Reso

luciones en Materia de Acceso a
la Información Pública

De los 55 recursos de este

tipo que han sido resueltos en
2023 y 2024 el 93 fue en
materia de derecho al acceso a
la información donde institu
ciones como la FGR la Comi
sión Nacional para Prevenir y
Erradicar la Violencia contra las

Mujeres o el IMSS ocupan los
primeros lugares en este tipo de
casos

El tener acceso a esta infor
mación ayuda a mujeres a co
nocer sus derechos luchar por
lo que les corresponde y tomar
decisiones para una vida estable
y conjusticia

Testimonios de mujeres que les cambió la
vida el acceder a su informacióny proteger
sus datospersonales

El acceso a la información pública Ies permite
conocery comprender mejor laspolíticas
proepramas destinados a su desarrollo
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uifdesacata a la
Corte y no abre
datos dePegasus
Argumenta que no ha recibido la notificación para hacer
pública la información sobre la adquisición del software espía
por lo que la reserva se mantiene hasta agosto de 2026

DANIELA WACHAUF

naclon eluniversal com mx

A pesar de que el 6 de febrero la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación determinó que la Unidad
de Inteligencia Financiera UIF
debía entregar la versión pública
de la informaciónque posee acerca
de laadquisicióndel software espía
Pegasus la dependencia ratificó su
reserva de cinco años y será hasta
el 3 de agosto de 2026 cuando se
conozcan los detalles

En respuesta a una solicitud de
informaciónque hizo este diario la
UIF confirmó la reserva y argu

mento causas de seguridad nacio
nal para no proporcionar los datos
ya que se obstaculizarían las acti
vidades de inteligencia

Además la UIF describió que a
la fecha no ha recibido la notifica

ción de la resolución de la Corte y
la reserva se encuentra vigente

Entre los datos clasificados hay
reportes de operaciones que pre
sentan las entidades financieras y
avisos de quienes realizan activida
des vulnerables y diagnósticos así
como del sistema de pagos electró
nicos interbancarios relacionados
con la contratación del programa

la comisionada del Inai Norma
Julietadel Río dijo que estaránpen
dientes de la notificación para exi
gir que se efectúen las resoluciones
de la Corte y tienen 10 días hábiles
para entregar la información

394
RECURSOS INTERPUESTOS
ANTE EL INAI DESDE 2003

para conocer datos sobre Pegasus
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Desoye UIF a Corte reserva
contratos de Pegasus
La Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda señala no haber sido notificada
de entregar la información del software de espionaje y la mantiene clasificada hasta 2026

DANIELA WACHAUF

riacion eluniversal com inx

A pesardel fallode laSupremaCorte
de Justicia la Unidad de inteligen
cia Financiera UIF confirmó la re
serva de toda la información rela
cionada al software espía Pegasus

Entre los datos reservados hay re
portes de operaciones que presen
tan las entidades financierasy avisos
de quienes realizan actividades vul
nerablesydiagnósticos así comodel
sistema de pagos electrónicos inter
bancarios relacionados con la con
tratación del programa Pegasus

En respuesta a una solicitud de
información realizada por EL UNI
VERSAL la UIF detalla que a la do
cumentación se le otorga un trata
miento especial con la finalidad de
evitar un perjuicio que suponga la
comisión de actos u omisiones que
pudieran favorecer prestar ayuda
auxilio o cooperación de cualquier
especie para la comisión de los de
litos de operaciones con recursos de
procedenciailícitayfinanciamiento
al terrorismo

El 6 de febrero la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN de
terminó que la UIF debía entregar la
versión pública de la infomiación
que posee acerca de Pegasus

En esa ocasión el Máximo Tribu
nal resolvió dos recursos de revisión
en materia de seguridad nacional
que fueron promovidos por la Con
sejería Jurídica del Ejecutivo federal
que tenía como fin impugnar una re

solucion del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Persona
les Inai que ordenaba a Hacienda la
entrega de estos docümentos

En la respuesta a este diario la
UIF remarca que a la fecha no ha re
cibido la notificación de esta reso
lución emitida por la Corte y que la
reserva se encuentra vigente

La Unidad de Inteligencia precisa
que la limitación se adecúa al prin
cipio de proporcionalidad y repre
senta el medio menos restrictivo
disponible para evitar el perjuicio

De lo contrario el régimen de pre
vención de los delitos de operacio

nes con recursos de procedencia ilí
cita y de financiamiento al terroris
mo se vería vulnerado

Porque se daría información
pri vi legiada a personas que no par
ticipan en el régimen de preven
ción de los delitos aunado a que
se pondría a disposición de proba
bles delincuentes los datos y todo
tipo de información recibida en la
UIF subraya

El organismo dependiente de la
SHCP enfatiza que la clasificación
de carácter reservado culminará el 3
de agosto ele 2026 de conformidad
con el pronunciamiento emitido
por la Unidad Administrativa me
diante oficio D E UIF 206 2021 de
fecha 3 de agosto de 2021 el cual
puede prorrogarse por un plazo
igual atendiendo a las circunstan
cias del caso

Abunda que este plazo se consi

dera adecuado para no entorpecer
las actividades de prevención que
realizan las autoridades

La comisionada del Inai Norma
Julietadel Río refi rió que en febrero
la Suprema Corte resolvió confir
mar las resoluciones del instituto
pero que la Unidad de Inteligencia
Financiera todavía no ha sido noti
ficada de esta determinación

Nosotros debemos estar pen
dientes de que le notifiquen la sen
tencia de la Suprema Corte de estos
recursos através de la dirección Ge
neral de Cumplimientos enton
ces es cuando entramos aexigirque
se efectúen las resoluciones del ple
no subraya

La comisionada expresa que una
vez enterada la UIF tienen la facul
tad a través de la Dirección General
de exigir que se cumplan esas reso
luciones del pleno del Inai que fue
ron dos por lo que deberá entregar
la información en un lapso máximo
de 10 días hábiles

De acuerdo con el instituto desde
2003 se tiene registro de asuntos
que incluyen a Pegasus Los 10 su
jetos obligados con más resolucio
nes interpuestas son el Consejo de
la Judicatura Federal CJF con 64
casos la entonces Procuraduría Ge
neral de la República PGR con 45
la Secretaría de la Defensa Nacional
Sedeña con 38 la Secretaría de

Gobernación Segob con 34 la Se
cretaría de Hacienda SHCP con
29 la Fiscalía General de la Repú
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blica FGR con 28 la Oficina de la
Presidencia de la República con 26
la Secretaría de Marina Semar con
20 y el Centro de Investigación y Se
guridad Nacional con 18

Eduardo Bohórquez director eje
cutivo de Transparencia Mexicana
considera que la UIF puede argu
mentar que no ha sido notiheada
por lo que entonces no ha cambiado
la situación jurídica

En el contexto de un asunto tan
delicado como éste y por razones de
interés público tal vez la UIF debe
ría revisar el criterio con el que cla
sificó como reservado este asunto
porque ya son continuas y repetidas
las ocasiones en las que el tema de
Pegasus ha generado controversias
desde la administración de Enrique
Peña Nieto

Tenemos un asunto que se ha
venido agravando entonces es im
portante que a la luz de estos even
tos la UIF reconsidere su posición de
clasi ficar como reservado o no este
asunto explica el experto

En marzo de 2023 en respuesta
a una solicitud de información de
H1 Gran Diario de México la Sede
ña indicó que reservó los contratos
que firmó con la empresa Comer
cial izadora Antsua S A de C V

proveedora del programa de espio
naje telefónico Pegasus al conside
rar el riesgo de dar a conocer infor
mación relacionada con asuntos
de seguridad nacional

Es necesario conocer el tipo de
tecnología utilizada para la seguri
dad estratégica del país pues puede
ser empleada para contrarrestar y
vulnerar sistemas de seguridad ope
rativa y de instalaciones militares lo
cual atenta contra la estabilidad y
paz social del país puntualizó

EDUARDO BOHÓRQUEZ
Director de Transparencia Mexicana

Por razones de ínteres
público tal vez la UIF
debería revisar el criterio
con el que clasifico como
reservado este asuntu
porque ya son continuas
y repetidas las ocasiones
en las que el tema de
Pegasus ha generado
controversias

recursos interpuestos
Desde 2003 se ha registrado al
menos un asunto sobre Pegasus

AÑO INTERPUESTOS
Y RESUELTOS

2018 y 172
anteriores

2019 98

2020 75

2021 17

2022 22

2023 10

2024 98

Total 394

Fuente I nai

El programa de
espionaje
Pegasus fue
creado por la
firma israelí

NSO Group
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Dependencias públicas con más resoluciones interpuestas

SUJETO OBLIGADO

Consejo de la Judicatura Federal

Procuraduría General de la República
Secretaría de la Defensa Nacional

Secretaría de Gobernación

Secretaría de Hacienda y Crédito Público

Fiscalía General de la República

Oficina de la Presidencia de la República
Secretaría de Marina

Centro de Investigación y Seguridad Nacional

Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana

Fuente Inai
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Advierten que solo habra un
debido proceso legal si hay
transparencia y rendición de
cuentas si las resoluciones
pueden leerse y comprenderse
por todas las personas
INDIGO STAFF

El Instituto Nacional de

Transparencia Acceso a
la Información y Protec

ción de Datos Personales INAI
presentó el Observatorio de
Justicia Abierta 2022 El INAI en

la jurisdicción constitucional
un estudio realizado en colabo
ración con la Universidad de las

Américas Puebla UDLAP que
permite conocer la evolución
de los criterios en materia de

transparencia y de acceso a la
información de los órganos del
Poder Judicial de la Federación
a partir del análisis de diversas
resoluciones emitidas

En su mensaje inaugural la
comisionada Blanca Lilia Ibarra

Cadena señaló que el Observato
rio demuestra el papel quejuega
el INAI y la justicia constitucional
en los alcances y límites de los
derechos que tutela el Instituto
y en sus diversas ediciones ha
dejado lecciones entre las que
se pueden destacar que la infor
maciónjudicial debe ser siempre
accesible oportuna sin requisi
tos que impidan su acceso

Estas recomendaciones de

muestran que los derechos que

tutela el INAI son inseparables
del derecho a la impartición de
justicia porque solo habra un de
bido proceso legal si hay trans
parencia y solo habrá rendición
de cuentas si las resoluciones

pueden leerse y comprenderse
por todas las personas Nuestro
país en efecto tiene urgencia de
justicia de acceder a la misma
más esta jamás podrá construir
se sin instituciones imparciales
autónomas e independientes
que garanticen la apertura in
formativa advirtió

En su intervención el comi
sionado presidente del INAI
Adrián Alcalá Méndez sostuvo
que la apertura judicial es una
necesidad pública irreversible
pues la sociedad requiere cono
cer cómo están resolviendo las y
los jueces en ese sentido apeló
a la voluntad de las y los repre
sentantes de todo el ecosistema

judicial para lograr la implemen
tación del modelo de Justicia

Abierta en el que la imparticion
de justicia sea más eficiente
equitativa y conforme a los es
tándares democráticos

Promover la Justicia Abierta

no solamente es una obligación

del Estado mexicano sino un de
recho de todas y todos a saber de
los procesos judiciales y así evi
tar el estado de indefensión que
tanto se reclama y la vulneración
de víctimas del delito y de aque
llas personas que se encuentran
en prisión preventiva sin escu
char una sentencia apuntó
Sentencias

A su vez la comisionada Norma
Julieta Del Río Venegas enfatizó
que la publicidad de las senten

cias fue un logro que ha per
mitido que el desempeño del
sistema judicial ya no quede en
la discrecionalidad por ello ejer
cicios como el Observatorio for
talecen su actuar en momentos
en los que se necesita más que
nunca que sus determinaciones
sean firmes

Los datos que van a ver nos
van a abrir un poquito más el
criterio de la importancia que tie
nen los jueces y las juezas en este
país y el sistema de justicia más
allá de la desacreditación de lo
que se les señala es un sistema
fuerte y necesitamos a un Poder
Judicial independiente como se
trabaja subrayó
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Luis Ernesto Derbez Bautista
rectorde la UDLAP destacó que
el documento presentado fue
desarrollado por investigadores
y estudiantes de la institución y el
INAI con el objetivo de presentar
una contribución académica que
permita a la ciudadanía apreciar
la evolución global del derecho
de acceso a la información y a la
protección de datos personales

Dicho esfuerzo exhibe cómo

estos derechos se encuentran

vinculados con el surgimiento
del Estado de derecho en nues

tro país en el que al amparo de
la ley se busca dar voz a las y los
ciudadanos garantizar el libre
desarrollo de su identidad así

como preservar estos derechos
informacionales en el presente y
ajusfarlos y proyectarlos hacia el
futuro planteó

Rita Elena Balderas Huesca
Comisionada Presidenta del or

ganismo garante local precisó
que eventos como este Observa
torio refrendan el interés y com
promiso de los distintos actores
de la vida pública y privada en
aras del fortalecimiento del go
bierno la transparencia y la Jus
ticia Abierta

El día de hoy con la presen
tación de los resultados obteni

dos en el Observatorio de Justi

cia Abierta 2022 nos hacemos
partícipes de la evolución de
los criterios de los órganos del
Poder Judicial de la Federación

en materia de transparencia y
acceso a la información a partir
de la autonomía constitucional

del INAI siendo testigos de cómo
los principios de gobierno abier
to se extienden al campo de la
justicia acotó

Laapertura
judicial

esunanecesidad
públicairreversible
pueslasociedad
requiereconocer
cómoestán
resolviendolasy
losjueces
AdriánAlcaláMéndez
Presidente del INAI
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Reformas de AMLO
se aprobarán hasta
la nuevaLegislatura
Gómez Urrutia revisa
con el Presidente las

iniciativas prioritarias

ALBERTO MORALES

nucion etuniversal com mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador y el senador y líder minero
Napoleón Gómez Urrutia revisaron
iniciativas prioritarias para la pre
sente administración como la re
forma al sistema de pensiones que
los salarios no estén por debajo de la
inflación y la iniciativa en materia
de vivienda para los trabajadores

Al ténnino del encuentro en Pa
lacio Nacional el senador Gómez
Urrutia expresó que se revisó el pa
quete de reformas que envió el Eje
cutivo el pasado 5 de febrero sobre
todo las que tienen que ver con el

tema laboral

Pensiones es muy importante

que los salarios noestén porabajo de
la inflación también la otra impor
tante es la de la vivienda en Un y
cuatro y las otras 16 pues son gene
rales para todo el país todas muy
importantes dijo

El morenista consideró que los
cambios constitucionales plantea
dos por el titular del Ejecutivo cam
biarían el futuro del paísuna vez que
sea aprobadas lo que podría ocurrir
en la siguiente Legislatura

Le entregue unos documentos
platicamos un buen rato de temas
relacionados con el sector minero
con el Congreso de la Unión con las
nuevas iniciativas que envió y que
probablemente se vayan a comenzar
a discutir en este mismo periodo an
tes de que termine pero lo más pro
bable es que se continuará dándoles
seguimiento en la próxima Legisla

tura asevero el senador

El también presidente de la Co
misión de Trabajo y Previsión Social
de la Cámara Alta dijo que en su en
cuentro con el Ejecut ivo también hi
cieron un balance positivo de todo
lo que se ha logrado a punto de ter
minar la presente Legislatura

Confió en que la mayoría de las
iniciativas presentadas por el Presi
dente obtengan el aval del Congre
so aunque podrían no ser todas

Estamos analizando eso yo creo
que no todas se aprobarían en al
gunas ya estamos preparando la dis
cusión Es que hay muchas que ya
venían atrasadas y otras nuevas que
se presentaron por ejemplo las úl
timas dos semanas presenté lo de
aguinaldo duplicarlo de 15 a 30 días
al año fue aprobada por unanimi
dad en la Comisión de Trabajo y Pre
visión Social pero esto t iene que pa
sar al pleno del Senado dijo

El senador y líder minero Napoleón Gómez Urrutia se
reunió con el Presidente en Palacio Nacional
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Conversan Gómez
Urrutía y el Ejecutivo
sobre reformas a
pensiones y vivienda
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

Al término de una reunión en Pa
lacio Nacional con el presidente
Andrés Manuel López Obrador el
senador Napoleón Gómez Urrutia
aseveró que analizaron las diversas
iniciativas que envió el mandatario
al Congreso y las que él ha pro
movido en el Senado Aunque no
dio detalles sobre la conversación
destacó que una de las prioridades
presidenciales está en aprobar las
modificaciones al sistema de pen
siones y el del sector de la vivienda

El encuentro se prolongó por po
co más de una hora al término del
cual Gómez Urrutia dijo que tam
bién abordaron un buen rato so
bre cuestiones mineras A pregunta
expresa dijo que el tema del resca
te de los mineros de Pasta de Con
chos no salió en la conversación

En la reunión hicieron un ba
lance de todo lo que se ha logrado
a estas alturas Fue muy positivo
le entregué unos documentos

platicamos un buen rato de temas
relacionados con el sector minero
con el Congreso de la Unión con
las nuevas iniciativas que envió a
la Cámara y que probablemente se
vayan a comenzar a discutir en este
mismo periodo antes de que termi
ne pero lo más probable es que se
continuará dándole seguimiento en
la próxima legislatura

Hablaron sobre la iniciativa
para duplicar el aguinaldo

No se habló específicamente de
ninguna Hablamos en general de
todo muy productivo muy amable
como siempre muy directo

Habrá oportunidad para sacar
las reformas que mandó

Estamos analizando eso creo
que no todas en algunas ya esta
mos comenzando a preparar la
discusión es que hay muchas que
ya venían atrasadas y otras nuevas
que se presentaron por ejemplo
las últimas dos semanas presenté lo
de aguinaldo duplicarlo de 15 a 30
días al año fue aprobada por una
nimidad en la comisión de trabajo
y previsión social que yo presido
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Insiste Morena en debatir
que se penalicen las terapias
de reconversión sexual

ENRIQUE MÉNDEZ

A pesar de la oposición del PAN
Morena y sus aliados en la Cámara
de Diputados insistirán en discutir
esta semana la minuta que tipifica
como delito y sanciona con prisión
de seis años la imposición de las
denominadas terapias de recon
versión sexual

Se trata de una reforma a la Ley
General de Salud que impone una
multa de mil a dos mil veces el va
lor diario de la unidad de medida
y actualización pero en el caso de
los padres que obliguen a sus hijos a
acudir este tipo de tratamientos só
lo prevé una amonestación o aper
cibimiento a criterio del juzgador

El asunto fue incluido en la sesión
del miércoles como de urgente
resolución ya que se trata de una
minuta con vencimiento obligatorio
impuesto por la Suprema Corte al
Legislativo No obstante Morena
acusó que se sacó de la agenda por
presiones del coordinador panista

Jorge Romero Los cambios ya se
avalaron en el Senado y falta la Cá
mara de Diputados El tipo penal
que se busca imponer es contra
quien realice imparta aplique

obligue o financie cualquier tipo
de tratamiento terapia servicio o
práctica que obstaculice restrinja
impida menoscabe anule o supri
ma la orientación sexual identidad
o expresión de género

Las sanciones serían del doble
cuando las conductas tipificadas

se realicen en contra menores de 18
años adultos mayores o personas
con alguna discapacidad también
cuando quien cometa el delito ten
ga con la víctima alguna relación
que implique subordinación con el
afectado De igual forma si se tra
ta de un funcionario público y si se
emplea violencia física sicológica o
moral en contra de la víctima

Las sanciones serían aplicables
además a las personas profesiona
les técnicas o auxiliares relaciona
das con las prácticas médicas de
reconversión sexual
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SENADO DE LA REPUBLICA

Morena se aleja de
mayoría calificada

EL OFICIALISMO AHORA NECESITA 10 votos par í poder
llevar a c tbo reformas constitucionales antes eran ocho

POR LETICIA ROBLES

DI LA ROSA

loticia robles ípelmincom rm

A sólo 14 sesiones para con
cluir su trabajo ele seis años
el pleno del Senado tiene el
insólito número de 124 inte

grantes de los 128 que debe
tener porque tres senado
res suplentes no asumirán
el cargo y uno más no ha ex
presado sus intenciones de
hacerlo lo que provocó que
también tenga una bancada
con sólo dos de los cinco in

tegrantes que debe tener
Además la composición

interna muestra que el ofi
cialismo se redujo de 78 a 73
votos pues si bien las suplen
tes ele las panistas Minerva
Hernández e Inclira Rosales
del PAN se fueron a Morena
Maura González y Judith Váz
quez respectivamente mien
tras los expriistas Eruviel Ávila
Nuvia Mayorga y Jorge arlos
Ramírez Marín se fueron al
Verde la salida de Claudia
Balderas lucía Meza Ceci
lia Sánchez María Antonia
Cárdenas y jesús Encinas de
Morena la licencia de Ceci
lia Márquez cuya suplente se
fue al PAN y la ausencia de los
suplentes de Ovidio Peralta y
Manuel Velasco les restaron
votos

Los movimientos provo

cados por las solicitudes ele
licencia y la renuncia a las
bancadas y partidos origi
nales por los que llegaron al
Senado provocaron combi
naciones políticas que no se
habían ciado en el Senado

En la llamada bancada

del PRD que durante cuatro
años estuvo integrada por
Miguel Ángel Mancera Ma
nuel Fócil y Antonio García
Conejo a pesar que la Cons
titución ordena que deben
ser un mínimo de cinco in

tegrantes ahora tiene sólo
dos senadores

juan Manuel Fócil solici
tó licenciay llegó su suplen
te Christian Gregorio Díaz
Carrasco quien se sumó a
Miguel Ángel Mancera

Antonio García Conejo
solicitó licencia pero su su
píente Marco Trejo Pureco
dejó de ser parte del PRf y
ahora es de Morena inclu
so es candidato a una dipu
tación federal de Micboacán
por Morena Trejo Pureco ya
había suplido a García Co
nejo del 10 de marzo al 2 de
junio del 2021 como pene
dista pero semanas después
decidió pasarse a Morena

Ahora ese escaño está
vacío porque Trejo Pureco
no puede asumir la senadu

ría pues de hacerlo se
anula su candida

tura a una dipu
tación federal

Asi contra
rio a la Cons
titución el
Senado tie
ne una banca
da con sólo dos

integrantes
Pero además del escaño

vacío de Trejo Pureco que
daron vacíos también los

escaños del verdeecologis
ta Manuel Velasco quien

solicitó licencia en junio
pasado para competir por
la candidatura presidencial
del oficialismo Ya no se re
incorporará y esperará a su
reelección como senador

plurinominal por el Verde
Su suplente es el dipu

tado priista Eduar
do Enrique Murat

Hinojosa que no
renunciará a su
curul en Cámara

de Diputados
El tercer esca

ño vacío es el que
dejó Ovidio Peralta

de Tabasco Ovidio es su

plente de javier May actual
candidato de Morena al go
bierno de Tabasco por lo
que ya no se reincorporará a
su lugar en el Senado
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Y el cuarto escaño vacio es

el que dejó Francisco García
Cabeza de Vaca pues su su
plente osé Marón Manzur es
diputado local en Tamaulipas

Asi el pleno del Senado
se integra ahora con 124 le
gisladores lo que signi
fica que la mayoría
calificada se for
ma con 83 vo
tos es decir
el oficialismo
está a 10 votos
de distancia de

obtenerlo pues
actualmente hay 57
senadores de Morena
siete del Verde cinco del PT
y cuatro del PFS

El año pasado Morena
tenia 62 integrantes el Verde
seis el PT seis y el PES cuatro
para hacer un total de 78 vo
tos es decir el oficialismo
estaba a ocho votos de la ma
yoría calificada que se forma
con 86 senadores de los 128
en total del pleno

Aunque Morena anunció
su decisión de que las pro

puestas de reformas del
Presidente se proce
sen en este perio
do la salida de los
senadores del ofi

cialismo complicó
que alcance la ma

yoría calificada pues
el año pasado necesita

ba ocho votos de la oposición
y ahora requiere de 10 votos
porque además Jesús Encinas
suplente de Alejandro Amien
ta ele Morena se declaró sena
dorsin grupo

áfík

Contexto

Uno de los proyectos del
Ejecutivo es que parte de
su paquele de reformas
se aprueben en este
periodo pero el
Congreso ha postergado
su discusión

legisladores se
necesitan piara i

fa mayoría A
calificada
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LABOR LEGISLATIVA

Congreso atora 430 minutas
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia roblesdf 0mm corrí mx

A pesar de la intención por
avanzar lo más posible en
los últimos 50 días que le
quedan al último periodo
ordinario de sesiones den
el Congreso de la Unión
llegó a 430 el número de
minutas que están atora
das en las comisiones del

Senado y de la Cámara
de Diputados de acuerdo
con los registros de ambas
cámaras

Ayer la senadora Patri
cia Mercado presidenta de
la Comisión de Zonas Me

trópoli tanas y Movilidad
del Senado informó que
ante el avance de los días

y la imposibilidad de que
se concluyan los procesos
legislativos que están pen
dientes en ambas cámaras
existe la propuesta que se
dé prioridad a la aproba
ción de las minutas que
hayan contado con el voto
unánime de su respectiva
Cámara

De acuerdo con los re
gistros de la Cámara de Di
putados y del Senado hacia
el 11 de marzo del 2024 la
Cámara de Diputados te
nía 337 minutas que envió
al Senado sin que se ha
yan atendido en comisio
nes en tanto que Senado
había enviado a la Cámara
de Diputados un total de
93 minutas que están pen
dientes en comisiones

La presidenta del Se
nado Ana Lilia Rivera
anunció la semana pasada
que está en diálogo con la

presidenta de la Mesa Di
rectiva de la Cámara de Di
putados Marcela Guerra
para que se puedan po
ner de acuerdo en la apro
bación de un paquete de
minutas que sumen el con
senso mayoritario

Fntre los 430 temas que
están pendientes en am
bas Cámaras en forma de

minuta el Senado tiene en
estudio las reglas de cuida
dos que implica fácil ida
des paralas mujeres que se
dedican a los cuidados

También están algunas
reformas que con consi
deradas como polémicas
como son los derechos re

productivos y sexuales de
los menores de edad y la
regulación de la objeción
de conciencia

Hay temas en materia
de derechos lingüísticos
de los pueblos indígenas
en materia de movilidad
de equidad salarial en
tre hombres y mujeres
para prevenir y eliminar
la discriminación aguas
suelos personas con dis
capacidad atención
médica a algunas en
fermedades de nuevo
descubrimiento

Asimismo hay un pa
quete en materia de cam
bios a la ley que protege
a las mujeres contra todo
tipo de violencia

337
MINUTAS
están atoradas en la
Cámara de diputados
según sus propios datos

93
MINUTAS
envió el Senado a la
Cámara de Diputados
para que siguieran su
cursos iegisiativo

Con la nueva norma sobre cuidados se pretende proteger a las
mujeres

 .  2024.03.12



Pág: 150

Reformas presidenciales
no saldrán esta legislatura

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador y el senador de Morena Napoleón
Gómez Urrutia revisaron las iniciativas
enviadas por el Ejecutivo el 5 de febrero
pasado en materia de pensiones salarios
mínimos y de viviendapara los trabajado
res las cuales reconocieron que no sal
drán en esta legislatura

Luego de la reunión privada en Palacio
Nacional el presidente de la Comisión
del Trabajo y Previsión Social del Senado
dijo en entrevista que las modificaciones
planteadas por López Obrador cambiarán
mucho el futuro del país

Pensiones es muy importante que
los salarios no estén por abajo de la infla
ción también la otra importante es la de
la vivienda en fin Las otras 16 pues son
generales para todo el país todas muy im
portantes expuso

Refirió que le entregó varios documen
tos al mandatario federal sobre el sector

minero además de platicar durante largo
tiempo de las nuevas iniciativas que man
dó al Congreso de la Unión

De igual manera el líder minero decla
ró a la prensa que se realizó un balance
positivo de lo alcanzado por la actual le
gislatura del Congreso a unos meses de
concluir

A pesar de confiar en que la mayoría de
las reformaspresentadaspor AMLO alcan
cen la aprobación de los legisladores po

drían no ser todas Estamos analizando

eso yo creo que no todas en algunas ya
estamos preparando la discusión es que
hay muchas que ya venían atrasadas y
otras nuevas que se presentaron

Por ejemplo las últimas dos semanas
presenté lo de aguinaldo duplicarlo de 15
a 30 días al año fue aprobada por unani
midad la Comisión de Trabajo y Previsión
Social que paresido pero esto tiene que
pasar al pleno del Senado

Luego también modificamos el reco
nocimiento a los derechos de todas las

trabajadoras y trabajadores profesionales
del deporte darle sus derechos el salario
base también fue aprobado La tercera
fue el derecho a la paternidad para que
los padres puedan tener días de descanso
cuando nazca y puedan apoyar a su espo
sa apuntó

áí
PENSIONES es muy importante que los sala
rios no estén por abajo de la inflación también

la otra importante es la de la vivienda en fin
Las otras 16 pues son generales para todo el

país todas muy importantes

Napoleón Gómez Urrutia
Presidente de la Comisión del Trabajoy Previsión Social

w
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IMPULSA TORRUCO
ELIMINAR REELECCIÓN
LEGISLATIVA
El diputado federal aseguró
que es necesario abrir
oportunidades a la ciudadanía
para que puedan llegar a un
cargo de elección popular

BUSCA ABRIR PASO A NUEVAS GENERACIONES DE POLITICOS

Impulsa Torruco reforma
its reelección legislativa
Acción El diputado federal
prevé presentar hoy una
iniciativa para evitar que los
legisladorespuedanocuparsu
cargodeforma consecutiva
Angelortíz

La reelección de legisladores no
es conveniente pues es necesario
abrirle las oportunidades a la ciuda
daníapara accederauncargo repre
sentativo aseguró Miguel Torruco
Garza diputado federal por More
na quien impulsa una iniciativa en
San Lázaro para evitar este tipo de
continuidades

En entrevista con 24 HORAS To
rruco adelantó que por ello busca
eliminar la posibilidad de que las y
los legisladores puedan reelegirse
de manera consecutiva para lo cual
prevé presentar este martes una ini
ciativa ante elPleno de la Cámara de
Diputados

Y es que de acuerdo al legislador
federal se debe dar su lugar a la ex
periencia perotambién alasnuevas
generaciones quebuscan ocupar es
tos cargos representativos

La experiencia esmuyimportan
te claro que sí pero desafortunada
mente en 2014 se reforma esta ley
y es cuando les dan la continuidad
para el Poder Legislativo yo creo
que le debemos de dar cabida a ma
yor gente a gente que tengatambién
preparación que tenga ese impulso
y también al relevo generacional
parapoderparticipardemaneraple
na enun espacio político expresó

En este sentido Torruco Garza

manifestó que la reelección legis
lativa consecutiva implementada
desde el año 2014 ha sido desafor
tunada pues ha quitado la opor
tunidad a muchos ciudadanos que
aspiran a cargos como lo son las
diputaciones o senadurías asimis
mo espera que la reforma constitu

cional orille a las diferentes fuereas
políticas a presentar a sus mejores
candidatos y candidatas para ocu
par dichos espacios

El morenistatambiénrecordó que
ha impulsado diversas iniciativas
siendo una de ellas la propuesta en
el año 2021 sobre el regreso de los
trenes de pasajeros misma que con
cluyó como un decreto presidencial
de Andrés Manuel López Obrador
así comolaparticipación en lainicia
ción de la defensa del litio un mine
ral preciado del cual México cuenta

congrandes reservas
Por otraparte destacó también la

reciente propuesta de una reforma
legislativa para mantener bajo con
trol de un marcojurídico la utiliza
ción de la inteligencia artificial pues
advirtió que hoy en día cualquier
persona conmediano conocimiento
en redes sociales e Internet puede
modificar un video de cualquier ser
humano de cualquierpersona
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íkfck Quequienes
aspiren a ser

diputadas diputados
federales o locales tengan
una mayor preparación
yqueseobliguealos
partidos políticos a
postulara los mejores
cuadros

MICUELTORRUCO GARZA

Diputado federal por Morena

CUADROS

El diputado
federal

destacó que
la experiencia
es importante
pero también
el relevo

generacional
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Diputados pedirán renuncia
o cese de ñna Guevara

Raúl Ramírez Alejamdro Romero

La titular de la Comisión Nacional de

Cultura Física y Deporte Conade Ana
Gabriela Guevara Espinoza tiene pen

diente de atender los llamados a comparecer
ante las comisionesPermanente y delDeporte
de la Cámara de Diputados para que explique
el abandono a deportistas y los presuntos malos
manejos en el presupuesto del organismo

Como ya se ha informado en mayo del año
pasado la diputada Laura Lorena Haro
Ramírez presentó un punto de acuerdo para
que acudiera ante la Comisión Permanente
del Congreso de la Unión

Para aclarar as irregularidades en el
manejo de los recursos económicos y apoyos
a las y los atletas mexicanos estableciendo el
esquema de la comparecencia la Mesa
Directiva del órgano en comento se planteó
en el citatorio

De igual manera en el llamado se plan
teó la posibilidad de que la ex deportista
y medallista olímpica presente la renun
cia a su cargo en caso de mostrar una
negativa a comparecer

En caso de mostrar negativa por pro
nunciamiento expreso de facto se conmina
a que presente su pronta y expedita renun
cia o en su defecto cese inmediatamente
sus labores y sea removida del cargo soli
citó la diputada Haro Ramírez

Vale explicar que los integrantes de la
Comisión de Deporte en San Lázaro plantea
ron la necesidad de llamar a Ana Gabriela

Guevara por los mismos motivos para explicar
las acciones a favor de los deportistas y el
manejo de los recursos de la Conade

A 10 meses del primer llamado que se
realizó para que la titular de la Conade com
parezca no se ha presentado ante los legis
ladores y tampoco ha dejado el cargo

Investigaciones de la Auditoría Superior
de la Federación y de la Secretaría de la
Función Pública SFP llevaron al inicio de
dos expedientes en la Fiscalía General de
la República

Se presume un presunto desvío por 205
millones de pesos de los que la gestión de
Guevara sólo logró acreditar 55 millones
por el uso inadecuado de instalaciones y el
pago de nóminas a presuntos entrenadores
que no estaban registrados en el organismo

Por dedazo Guevara beneficia
a empresario con millones

Por otra parte se ha filtrado información
en lo que podría ser un nuevo caso de
corrupción al interior de la Conade

Bajo la supuesta mentira de que la expresi
denta Effy Sánchez está en la cárcel y que
existe un crédito fiscal que la vuelve inopera
ble la Comisión Nacional de Cultura física y
Deporte Conade persuadió a la Federación
Internacional de Tiro con Arco de desmante

lar la Federación Mexicana de este deporte
para crear un nuevo organismo que pretende
poner en manos de Gabriel Ramos el empre
sario beneficiado durante el sexenio con con

tratos millonarios para operar eventos naciona
les e internacionales

Se sabe que esta decisión provocó incon
formidad en 12 de las asociaciones estata

les que integran la Federación Mexicana de
Tiro con Arco Femeta y de cuatro clubes
razón por la cual el 2 de febrero último
enviaron a la Federación Internacional

World Archery una carta acompañada con
las evidencias que demuestran los abusos
de la Comisión de Transición que se instaló
para crear la nueva federación y que en este
mes convocará a elecciones para nombrar al
nuevo dirigente

Con tal finalidad Gabriel Ramos propie
tario de la empresa Moveo Lab fue elegido
como presidente de la recién creada asocia
ción del estado de Tlaxcala donde en 2022
tuvo lugar la final de la Copa del Mundo de
Tiro con Arco evento que operó este
empresario Él también fue el organizador
de la edición 2023 de esta misma compe
tencia que se realizó en Hermosillo Desde
la administración de Alfredo Castillo en la

Conade Ramos ha sido el elegido para ope
rar los eventos deportivos a cambio de
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moches según denuncian algunas fuentes
cercanas

En dicho documento se quejaron del
1 intervencionismo11 de la Conade y de su
directora Guevara Espinoza porque violen
ta el principio de legalidad es decir que
ejecuta funciones más allá de las que la Lev
del Deporte le mandata v también las realas
del Movimiento Olímpico al estar detrás de
la creación de la nueva federación

Por ello solicitaron al Comité Ejecutivo
de la World ñrchery que se interrumpa la
injerencia no justificada y que reconozca y

respete a las asociaciones y clubes de la
Femeta De igual manera le pidieron que
disuelva la Comisión de Transición que inves
tigue el desempeño de quienes la integran los
arqueros en retiro Luis Eduardo Vélez y Juan
Rene Serrano así como una colaboradora de
Guevara Norma Olivia González deje sin
efecto todos los actos que han realizado desde
el 20 de enero de 2023 y que reconozca nueva
mente a la Femeta para que sus asociados pue
dan llamar a elecciones y se integre un nuevo
Consejo Directivo

Diputada Laura Lorena Hará Ramírez
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HUMBERTO ACUILAR
CORONADO
DIPUTADO FEDERAL
DEL PAN

TIGRE ACUILAR C

LA FISCALIZACION
DELOS
RECURSOS
No podemos permitir que
se oculten gastos y que
se intente engañar a la
ciudadanía y al INE

La fiscalización de los recur

sos de los partidos políticos y
candidatos en las etapas de
precampaña y campaña es una
de las tareas clave que le fueron
asignadas al Instituto Nacional
Electoral INE

Esta herramienta institucional

se construyó con el consenso
de las fuerzas políticas a partir
del alarmante diagnóstico de las
inequidades y los efectos co
rruptores del ingreso de dinero
ilegal en lo que son las campañas
políticas

Y decir que el dinero es ilegal
es tanto por su posibles fuentes
como por la manera de ingresar
lo al proceso

Algunas estimaciones llega
ron a considerar que por cada
peso que los candidatos y los
partidos declaraban al sistema
de fiscalización en realidad se
gastaban 15 pesos

El sistema de financiación de

los gastos de campaña esta
blece desde la Constitución la
prevalencia del financiamiento
público sobre el privado pero el
mecanismo está profundamente
distorsionado permitiendo que
el dinero público o privado no

provenga directamen
te de la financiación

asignada presupuestal
mente

Es evidente que sea
cual sea el origen de los
recursos ejercidos en
precampañas o campa
ñas fuera de los límites

de la ley significa un
peligro mortal para la
salud de la democracia
mexicana

Implica que los aportantes
ya sean servidores públicos o
particulares a lo que aspiran es
a ejercer influencias ilícitas en
el ejercicio del gobierno pero
además esta vulnerabilidad
afecta directamente la autentici

dad de la representación política
porque no puede expresarse
como resultado de un voto libre

y secreto
Están definidos los topes de

gasto que los candidatos y las
candidatas deben respetar y el
procedimiento para vigilar su
cumplimiento

Su finalidad es garantizar el
cumplimiento del principio de
equidad por lo que si dichos
límites no se respetan enton
ces es cuando el propósito se
diluye

Evidentemente el diseño nor
mativo es insuficiente cuando
se acusa a personas cercanas al
gobierno de recibir aportaciones

de origen ilícito
Existen investigacio

nes criminales sobre

aportaciones del crimen
organizado para por lo
menos dos campañas
del grupo político que
hoy ostenta el Poder

No podemos permitir
dinero de la delincuen

cia organizada en las
campañas electorales

No podemos permitir
que se usen recursos

públicos para favorecer a una
candidata

No podemos permitir que se
oculten gastos y que se intente
engañar a la ciudadanía y a la
autoridad electoral

México merece una demo

cracia real con contrapesos y
división de poderes

México no puede ser rehén
del dinero ilícito para construir
un régimen autoritario que no
sabe y a las claras no quiere
respetar la ley

México no

puede ser rehén
del dinero ilícito

para construir
un régimen

autoritario que
no sabe y a las

claras no quiere
respetar la ley
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I ENTREVISTA MARTA LAMAS
Integrante del Consejo Asesor de la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia

SISTEMA PUBLICO DE CUIDADOS CERRARA BRECHAS
Dice que plan
propuesto por la
abanderada de
Morena PT y PVEM
acabará con
tragedias familiares
FRIDA SÁNCHEZ

metropoli eluniversal com mx

Construir un sistema público
de cuidados de alta calidad
ydegran cobertura como el

que propone Clara Brugada candi
data a la Jefatura de Gobierno de la
capital por la coalición Sigamos Ha
ciendo I listoria es lo que se necesita
para cerrar la brecha salarial entre
hombres y mujeres y terminar con
muchas tragedias familiares y per

sonales que se viven en la Ciudad
de México consideró la antropóloga
y feminista Marta Lamas

En entrevista con EL UNIVER
SAL la experta quien forma parte
del Consejo Asesor de la candidata
consideró que la propuesta de Bru
gada Molina en la que se incluye

la creación de centros de cuidado y
de desarrollo infantil en toda la ciu
dad así como casas de día para las
personas adultas mayores tiene
una visión integral y de conjunto
para modificar el funcionamiento
actual de la capital

Todo esto atravesado por lo
que hoy las feministas llamamos

la mirada mterseccional de co
mo intersecta la clase social con
la condición étnica con la edad y
recuperando algo que para ella es
muy importante que es la dimen
sión intercultural Entonces a mí
me parece un proyecto de rique
za Nada que ver con el salario ro
sa que está planteando la oposi
ción el salario rosa es así como
una ayudadita no Pero no es
una mirada integral para modifi
car la estructura y la dinámica de
funcionamiento en la Ciudad
señaló la académica

Apuntó que no se trata de copiar
de forma idéntica lo que se hizo en
Iztapalapa cuando Brugada Molina
fue alcaldesa sino tomarlo como
modelo para poder llevarlo a toda la
Ciudad de aquí que el equipo de la
candidata esté analizando la situa
ción de cada una de las alcaldías

Se trata de buscar soluciones es
pecíficas para cada alcaldía reto
mando el modelo de integralidacl de
los servicios que han sido lasutopías
en Iztapalapa indicó

Lamas advirtió que la violencia de
género es un problema estructural
que afecta a decenas de mujeres ca
pitalinas que no se erradicará en
una sola administración no obstan
te consideró que la estrategia plan
teada por Brugada puede si bien no
erradicarla sí contribuir

Una cosa que me parece impor
tante de la propuesta de Clara es que
sí está tomando mucho en cuenta la
subjetividad y lo simbólico y ese es

un camino pero yo no se si soy
muy pesimista creo que hay que
saber qué es lo que pedimos como
ciudadanía que hagan nuestros go
bernantes y un cambio civilizatorio
como acabar con la violencia no lo
han logrado ni los países supuesta
mente más desarrollados europeos
etcét era donde sigue habiendo femi
nicidios porque es de una magnitud
esta cosa estructural filenísima

Entonces claro que no hay que
desatenderlo pero si se atienden las
causas económicas y las causas cul
turales es muy probable que se vaya
reduciendo Entonces yo apostema
a que se va a reducir dijo

Más que pensar en que se puede
acabar la violencia explicó se déte
matizar su discurso y narrativa y
entender que la violencia estructu
ral que tiene dos componentes muy
fuertes el económico y el cultural
va a requerir mucho más que un

solo gobierno los casos concretos de
una mujerviolada al bajardel Metro
una chica asesinada en un antro
esas cosas sí se pueden abordar de
una manera más integral y con me
jor respuesta del Estado dijo

Advirtió que desde hace más de
40 años le ha tocado ver cómo son
las políticas panistas y cómo las fe
ministas liemos tenido siempre al
PAN como nuestro adversario des
de los primeros intentos de cambiar
la ley del aborto Acción Nacional se
oponía con matrimonios del mis
mo sexo igual este señor Taboada
votó en contra indicó
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44
Hay una diferencia entre alguien que

toda la vida ha defendido los derechos
a una persona que ha estado en

contra de los derechos
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Adelanta
Morena en
encuestas
para la MH
MiguelTorruco Garza encabeza en
cuestas rumbo a la elección de alcal

de en la Miguel Hidalgo en Ciudad
de México

En la encuesta de Polister pu
blicada en las redes sociales de la

empresa el diputado federal y pre
candidato de la coalición de More

na PT y PVEM tiene 48 6 de las
preferencias electorales

De acuerdo con la encuesta co
rrespondiente a marzo Mauricio
Tabe abanderado del PRI PAN y
PRD tiene 45 5 mientras queAn
tonio Carbia de Movimiento Ciuda
dano tiene 5 9

En la encuesta de Polister corres
pondientea febrero Torruco obtuvo
48 2 de respaldo mientras que
Tabe se colocó en segundo lugarcon
46 8 yAntonioCarbia con5

Por su parte la encuesta de Pul
so Electoral difundida en redes
sociales a la pregunta de que si el
día de hoy fueran las elecciones

para elegir al próximo alcalde de
Miguel Hidalgo por quién vota
ría el 49 2 de los ciudadanos
respaldó a Miguel Torruco

A su vez Mauricio Tabe le siguió
con 41 8 de preferencias y Anto
nio Carbia de Movimiento Ciuda
dano 4 3 y los restantes 4 7
respondieron que ninguno

La campaña para la elección de
alcaldes en la Ciudad de México

arrancará el próximo 31 de marzo
y concluirán el 29 de mayo para
que lajornada electoral se realice el
próximo 2 dejunio

El pasado 11 de diciembre se dio
a conocer que Torruco Garza fue
electo como precandidato de More
na a la alcaldía Miguel Hidalgo en
Ciudad de México

Durante la presentación de resul
tado se señaló que fue electo pre
candidato por consenso o por ser el
mejor posicionado en dicha alcal
día 24 HORAS

Aventaja el guinda
La disputa en la alcaldía Miguel Hidalgo mantiene como punteros a los aspirantes
de Morena PT PVEM y de PAN PRI PRD de acuerdo a encuesta
Si el día de hoy se llevarán a cabo elecciones para elegir al próximo
alcalde de Miguel Hidalgo por quién votaría usted
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Plantea Chertorivski integrar Policía única
EDUARDO CEDILLO

Crear una sola corporacion
policial en la Ciudad de Méxi
co y garantizar una actuación
más ágil de los jueces propu
so ayer Salomón Chertorivs
ki candidato de Movimiento
Ciudadano MC al Gobierno
de la Ciudad de México

Al presentar su propues
ta de gobierno en materia de
seguridad Chertorivski afir
mó que 6 de cada 10 habitan
tes consideran que la insegu
ridad es el principal proble
ma de la CDMX

En su iniciativa de cua
tro ejes plantea primero me
jorar las condiciones de la
Policía y agruparla bajo una
sola corporación

Proponemos crear y for
mar a la mejor policía de todo
el país que esté además reu
nida en una sola corporación
bien capacitada y con pers
pectiva de género con pro
cesos efectivos y rendición
de cuentas dijo

La propuesta aglutinaría
a todas las corporaciones co
mo la policía de proximidad
y la Bancaria e Industrial así
como la Policía de Investiga
ción que pertenece a la Fis
calía bajo un solo órgano

El segundo eje plantea
una reforma a la Fiscalía ca
pitalina para agilizar y hacer
efectiva la atención a víctimas

Que sea abogado de las
víctimas y que su función sea
la búsqueda de justicia Que
realmente se encarguen de
ser ese ministerio público de
ser lo que siempre tuvo que
ser el abogado de la víctima
y no el investigador el acusa
dor el que trata de buscar y
sentenciar la justicia indicó

Una reforma al poder ju
dicial para que sea más ágil
paritario y funcional es el ter
cer eje de las propuestas de
Chertorivski

Necesitamos moderni

zarlo con procedimientos
más ágiles ya no sólo en ma

teria penal le tenemos que
entrar con toda fuerza agili
zar lo que tiene que ver con
la materia mercantil civil fa
miliar y laboral que haga uso
de la tecnología dijo

Y finalmente propuso
mejorar y reformar el siste
ma penitenciario para lograr
una reinserción efectiva

Durante su presentación
criticó las afirmaciones de
campaña de las aspirantes a
la Presidencia de la República

De Claudia Sheinbaum
criticó que presuma buenos
resultados en seguridad en la
CDMX cuando Ja incidencia
delictiva no bajó

Y de Xóchitl Gálvez re

chazó su propuesta para crear
cárceles de alta seguridad

Es necesario mejorar las
condiciones de las que ya
existen No necesitamos más
cárceles ni más grandotas
afirmó el candidato

i Salomón Chertorivski durante la presentación de su plan
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Cruzan acusaciones por
retiro de propaganda
Equipos y simpatizantes de Brugada y Taboada muestran fotos y videos
de pendones destrozados hay rayones en los de Chertorivski

OMAR DÍAZ
metmpoli eluniversal com nix

A11 días de haber arrancado la cam
paña electoral por la Jefatura de Go
bienio de la Ciudad de México los
equipos de campana y simpatizan
tes de Clara Brugada y Santiago Ta
boada candidatos a la Jefatura de
Gobierno han intercambiado seña
lamientos por el retiro de propagan
da colocada en la vía pública

En los últimos días han dado a
conocer ubicaciones fotos y videos
en donde presuntamente se observa
el retiro o destrozo de pendones

Eduardo Santillán representan
te de Morena en el Instituto Elec
toral de la Ciudad de México
IECM acusó que en la alcaldía Al

varo Obregón gobernada por el
PAN han retirado publicidad de
Clara Brugada

De igual forma evidenció que en
avenida Tasqueña en Tlalpan y en
calles de la alcaldía Cuauhtémoc
también se observa el retiro de pro
paganda Pueden quitar un pen
dón pero no el ánimo de la gente a
favor de la transformación

El exdiputado también compar
tió un video en donde se ve cómo
algunos vecinos recuperan publici
dad que fue rota

Leticia Varela abanderada de
Morena a la Benito Juárez mostró
fotografías de publicidad de Bruga

da volteada

En tanto el equipo de Santiago
Taboada evidenció que el domingo
en la noche sobre Eje 1 y Congreso
de la Unión en la Venustiano Ca
rranza gobernada por Morena se
estaba bajando publicidad del can
didato del PAN PRJ y PRD para co
locar la de Clara Brugada

También dieron a conocer que en
otros puntos de la misma alcaldía
como la Michoacana la Merced
Molina y Eje 1 se bajó propaganda
del exalcalde de Benito Juárez

Miguel Frrasti militante del
PAN acusó que encontraron a mi
litantes de Morena que trabajan
para Ulises Labrador bajando pro
paganda de Santiago Taboada en la
colonia Verónica Anzures de la Mi
guel Hidalgo

Al respecto el presidente del
Acción Nacional en la Ciudad de
México Andrés Atayde comentó
que en días recientes las redes so
ciales dieron cuenta de actitudes
totalmente antidemocráticas pe
ro sobre todo intimidatorias por
parte de colaboradores de las al
caldías Gustavo A Madero Tzta
palapa Milpa Alta y otras gober
nadas por Morena en las que por
consigna servidores públicos re
tiraron la propaganda de Santiago
Taboada para colocar la de la can
didata oficialista

Por ello Atayde llamo al ECM y a
1 a Cont raloría capital i na a i nvestigar
y en su caso sancionar el ilegal re
tiro de propagandaelectoral de San
tiago Taboada

Se buscó a algunas alcaldías que
han sido señaladas por este retiro de
publicidad Hasta el momento la
única que respondió fue Cuauhté
moc que subrayó que nodarían ni n
guna postura y que no hay instruc
ción de la alcaldía para retirar pro
paganda de ningún candidato

Él UNIVERSAL recorrió diversas
calles de las colonias que limitan en
las alcaldías Iztapalapa y Benito
Juárez y se documentó que cente
nares de mantas con las imágenes
de los abanderados sobre la avenida
Plutarco Elias Calles Calzada de
TlalpanyCircuito Interior en su tra
mo de Río Churubusco están cor
tadas del rostro rotas y volteadas

Sobre los camellones aparecen
una propaganda encima de otra ta
pando al rival algunas en el piso
donde los vecinos denuncian son
un objeto de pelea por el personal
encargado de ponerlas

En la semana los veo peleándose
para poner las mantas de los can
didatos unos las cuelgan y otros lle
gan y las quitan diario aparecen en
la basura y vuelven a colocarlas
dijo Hsthcr Balbuena vecina de la
colonia Albcrt
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Centenares de mantas sobre diversas avenidas y calles de la Ciudad están cortadas rotas y
volteadas algunas más cubiertas por otra propaganda según pudo constatar EL UNIVERSAL
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Impugnará
Arias acuerdo
de Zambrano
que le retira
facultades
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Nora Arias quien aseguró con
tinúa al frente de la presidencia
del Partido de la Revolución
Democrática PRD en la Ciu
dad de México impugnará el
acuerdo por el que el dirigen
te nacional de ese instituto
político Jesús Zambrano le
retiró la facultad de gestionar
los recursos y las finanzas de la
organización local

Sostuvo que el acuerdo es un
acto de violencia política de gé
nero en su contra así como de
beneficiar a la propia familia de
Zambrano quien busca tener
el control de los gastos de la

elección
Sin embargo manifestó que

el dinero de la campaña está
concentrado en una cuenta que
comparten con los partidos
Acción Nacional PAN y Revo
lucionario Institucional PRI
por lo que descartó cualquier
problema político

La intención de quitarme la
presidencia siempre estuvo pre
sente pero yo les gané todos los
juicios manifestó Arias quien
explicó que el control de las fi
nanzas locales lo tuvo el PRD na
cional durante 2023 sin embar
go a partir de resoluciones de
tribunales estuvieron a su cargo
durante los primeros dos meses
de 2024 ahora con el acuerdo
aprobado vuelven a manos de
Zambrano

Se deslinda de acusación
de que no pagó impuestos

Sobre la presunta acusación
de la dirigencia nacional de
que el PRD local no ha paga
do impuestos Arias envió un

documento al Instituto Elec
toral de la Ciudad de México
IECM para informar que el

año pasado las cuentas estu
vieron a cargo de Adriana Si
gler en contubernio con Aldo
Jonathan Dávila Ríos quien
quedó al frente de las finanzas
locales del partido quienes
manejaron las finanzas del
partido cuyas irregularidades
ahora pretenden evadir

Asimismo explicó que en
enero y febrero cuando le co
rrespondió ejercer los recur
sos se regularizó el pago de im
puestos de diciembre de 2023 y
enero de 2024 adicionalmen
te se pagaron servicios seguro
social agua luz internet de la
sede local y de los 15 comités
con que cuenta el partido en la
capital

En todo caso los omisos y
negligentes en la falta de pago
de impuestos son Siegler y Dávi
la mencionó Arias en el docu
mento quien además manifestó
que en todo momento se le ha
impedido ejercer el cargo
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No más pozos Taboada

No más pozos pide
Taboada ante crisis
Contienda por CdMx
Revisar concesiones de

agua atender las fugas
y dotar de autonomía a
Sacmex sus propuestas
REDACCION

CIUDAD DE MÉXICO

El candidato del frente oposi
toralaJefatura de Gobierno de

Ciudad de México Santiago Ta
boada planteó frenar la explo
taciónde nuevos pozosyrevisar
las concesiones de agua otorga
das a las empresas

Al participar en el foro Pri
mer Aniversario de la Confe

renciade laONUsobre el agua
el abanderado de Vapor CdMx
tambiénplanteó que ante lacri
sishídricase necesitaunaestra
tegia que atiéndalas fugas e im
pulse la reutilizaciónyla capta
ción de agua

Novoyaserungobiernoque
permitaypromuevamás pozos

deaguaenlaciudad yanopode
mos seguirextrayéndola lo que
queremos hacer es una nueva
modalidadpara tener agua que
tienequeverconeltratamiento
lacaptaciónyarreglarlas fugas

Tenemos que revisar eso sí
el funcionamiento de las em
presas que hoyestánexplotan

do muchos pozos propuso
acompañado del ex titularde la
ComisiónNacionaldelAguaJo
séLuisLuege

Taboada también planteó
otorgar de autonomíaen el uso
de recursos al SistemadeAguas
de Ciudadde México Sacmex
pues se tiene que convertir en
el mejororganismopúblico que
distribuya trate almacene y
porsupuesto atiendael aguade
laciudad

Es necesario recobrar de
unau otra manera lasfunciones
quehaperdidoSacmexo que no
las tiene unaparte fundamen
tal es laautonomíafinanciera
recalcó elcandidato

ElaspiranteasusalidadelforodelaONU CUARTOSCURO
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Chertorivski presenta plan de seguridad
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

EL CANDIDATO de Movimiento Ciuda

dano a la Jefatura de Gobierno Salomón
Chertorivski indicó que en la Ciudad de
México hay impunidad de 100 por cien
to en los homicidios dolosos feminici
dios desapariciones secuestro y delitos
de alto impacto por lo que propuso un
cambio completo a las instituciones de

seguridad de la capital
Durante la conferencia de prensa el

candidato comentó Proponemos crear
y formar la mejor policía de todo el país

que este reunida en una sola corporacion
bien capacitada con perspectiva de géne
ro y rendición de cuentas

Chertorivski sugirió que los policías
cuenten con mejor sueldo servicios de
salud ya que actualmente cuentan con
contratos con clínicas privadas además
darles créditos de vivienda y servicios
para una vida digna

Vamos a conectar la infraestructura

pública con los sistemas privados de vi
deovigilancia supuestamente hay 63 mil
cámaras sirviendo a la ciudadanía pero
podemos llegar a 214 mil en las colonias
más conflictivas yponer drones propuso

Chertorivski compartio que se debe
implementarun modelo de procuración
de justicia que sean verdaderamente
autónomas y prioricen los delitos que
interrumpen la paz de los chilangos
porque la Fiscalía se ocupa de perseguir
delitos mínimos

El candidato señaló que el Poder Judi
cial debe renovarse con procedimientos
más ágiles en materia penal civil fami
liar y laboral de manera que se aprove
che la tecnología para dar un servicio
más profesional y paritario Los puestos
de jueces y del personal puedan y deben
ser ocupados de forma paritaria declaró

EL ASPIRANTE de Movimiento Ciudadano por la capital en un
encuentro con la Coordinadora Nacional del partido ayer
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Ciudadanos decidirán la
ruta subraya Brugada
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

EN UN VIDEOMENSAJE la candidata
a la Jefatura de Gobierno por la coalición
Sigamos Haciendo Historia que integran
Morena PT y PVEM dijo que de cara a las
elecciones del próximo 2 de junio los ha
bitantes de la Ciudad de México deberán

decidir entre volver al pasado de corrup
ción yprivilegios o continuar en la ruta de
la honestidad y la transformación

Brugada Molina mencionó en su se
gundo spot de campaña que es necesario
que los ciudadanos salgan a
votar bajo el lema Este 2 de
junio la decisión es clara la
candidata enfatizó la dicoto

mía entre las visiones que exis
ten para la capital en el actual
proceso electoral la primera
dijo es representada por la 4T
que ella encabeza

La otra es la que propone
el candidato del PRI PAN PRD
que significa retroceder a las
políticas de guerra yviolencia

En el videomensaje la candidata
morenista también abordó el tema de

los programas sociales planteando la
decisión entre reducirlos o ampliarlos
para beneficiar a un mayor número de
ciudadanos por lo que el voto que emi
tan las y los capitalinos el próximo 2 de
junio repercutirá en quitar los progra
mas sociales o aumentarlos para que
lleguen a más

En ese sentido las principales propues
tas que plantea Brugada para profundizar
la política de justicia social en la Ciudad
de México incluyen el programa Desde

la cuna de apoyo a la primera
infancia 0 3 años y el progra
ma Alas para las y los jóvenes
que brindará un único apoyo
económico al cumplir 25 años

De igual forma Brugada re
COrdó que en su gobierno brin
dara un apoyo economico um
versal para adultos mayores de
los 57 a los 60 años como una
medida de transición hacia la

pensión universal del Gobier
no federal

EL DOMINGO
la exalcaldesa de

Iztapalapa realizó
un recorrido por
el Mercado de La

Nueva Viga donde
se comprometió a
transformar este
centro en un nuevo

polo turístico

LA CANDIDATA de la 4T por la CDMX centro con productores de nopal ayer
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PAN pide indagar desvío de apoyos
Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

EL PAN pidió al Gobierno de al Gobierno
de la Ciudad de México así como a los al
caldes de Morena que no metan las ma
nos en el proceso electoral y a la Audito
ría indagar presunto desvío en programas
sociales

Andrés Atayde líder local panista la
mentó que el propio Jefe de Gobierno
utiliza su cargo para emitir discursos en
favor de Morena pero no nos sorprende
se saben perdidos y en su desesperación
no les queda de otra que recurrir a la des
calificación a la mentiraya su viejo estilo
de faltarle al respeto a la ley

Atayde agregó que no sólo se trata de
actos intimidatorios de quitar propagan
da sino también de discursos oficialistas
así como la confrontación con los alcaldes

y alcaldesas de oposición el cual conside
ró que genera un clima de crispación y
violencia electoral

Denunció que en Gustavo A Madero
Iztapalapa y Milpa Alta entre otras demar

caciones gobernadas por Morena servi
dores públicos retiraron la propaganda de
Taboada para colocar la de Clara Brugada

Por ello llamó al Instituto Electoral
de la Ciudad de México y a la Contraloría
capitalina a investigar y en su caso san
cionar el ilegal retiro de dicha publicidad

Por otro lado el coordinador del PAN
en el Congreso local Federico Dóring
propuso crear una comisión legislativa
para vigilar la ejecución de los programas
del Gobierno capitalino ya que en las
plataformas de transparencia sólo se en
cuentran 78 de 309 registros en
el padrón de beneficiarios

Inocultable cada día salen
más revelaciones que ponen
11 i i i

al descubierto la manipulación
electoral de los programas so
ciales opacidad y falta de con
Habilidad en los padrones la
manipulación de los mismos
para coaccionar el voto de los
beneficiarios denunció

Dóring reclamó que Morena
en la capital tiene mano en la

distribución de la política social del Go
bierno con el propósito de influir en la
elección

Exigimos la intervención de la Audi
toría Superior y de la Auditoría capitalina
con procesos de revisión extraordinarias
para evitar las irregularidades y sancionar
con inhabilitación y cárcel a los corruptos
del gobierno local expresó

El diputado del PAN comentó que una
Comisión Especial sería muy útil porque
las y los diputados conocerían el padrón
actual debeneficiarios los montos que se

ejecutan de manera trimestral y
constatarqueefectivamente se
focalizan a los más necesitados

pío ego
y110 Para inflar listas ni amagar
con votos

La diputada Wendy Gonzá
lez dijo que el Gobierno local
maneja un presupuesto de 19
mjj ggg mj 0nes de pesos para
los 309 programas sociales lo
que significa un gasto millona
rio pero al mismo tiempo es
opaco y no rinden cuentas

EL GOBIERNO

local maneja un pre
supuestode 19 598
mdp para los 309
programas sociales
La oposición acusa
que las plataformas
del padrón de be
neficiariods están

incompletas
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#Elecciones2024

Promete atender violencia

contra las mujeres
El candidato a la Jefatura de
Gobierno por los partidos de
oposición Santiago Taboada
prometió que de llegar
al poder trabajará en favor
de las capitalinas
POR DAVID MARTÍNEZ

TamarizDavid

Santiago Taboada candi
dato a la Jefatura de Go

bierno por la coalición
Va X la CDMX Partido

Acción Nacional Partido de la
Revolución Democrática y Par
tido Revolucionario Institucio

nal prometió que de llegar al
poder cuidará a las mujeres de
la Ciudad de México y se pro
nunció en contra de que haya
más víctimas de feminicidio

Asimismo hizo el compromi
so de que no habrá vallas para
proteger el Palacio del Ayunta
miento cuando haya manifesta
ciones como la del 8 de marzo

pasado en la que miles de muje
res salieron a marchar para exigir
un alto a la violencia de genero

Posterior a esto Taboada Ar
mó los compromisos en favor
de dicho sector de la población
en un evento que se realizó el
domingo 10 de marzo en el Pep

si Center de la capital del país
El candidato también asegu

ró que no va a permitir nunca
que en la ciudad se criminalice
a las capitalinas

Vamos a respetar sus dere
chos y a mantener los avances
que ha tenido esta ciudad que
remos convertir esta ciudad

en un espacio donde puedan
vivir libres seguras y en paz
subrayó

Además resaltó que entre
sus ejes de gobierno está el im
pulso al desarrollo profesional
y económico de las mujeres

Una de esas Cinco de Ta

boada va dirigida principal
mente a las mujeres El salario
rosa chilango Vamos a regresar
todas las estancias infantiles a

la Ciudad de México y también
las escuelas de tiempo comple
to Tenemos que emparejar la
cancha para las mujeres ese sa
lario lo único que está haciendo
es emparejar esa chamba doble
que tienen señaló

El panista también afirmó
que su gobierno no va a permi

tir que en la CDMX una mujer
pierda la vida por falta de trata
mientos contra el cáncer y al
igual que Morena y sus aliados
Santiago Taboada hizo el com
promiso de implementar un
sistema de cuidados para ga
rantizar el bienestar de las ciu

dadanas

mm
Vamos arespetar
sus derechosy
amantener los
avances queha
tenido estaciudad
queremos convertir
esta ciudad en un
espacio donde
puedanvivir libres
segurasy enpaz

SantiagoTaboada
Candidato a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX
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#CambioDeMando

Recuperar Malparí
el objetivo de Gabriela Osorio
La alcaldía del sur de la
Ciudad de México no cuenta

con un proyecto para atender
la violencia de género
afirma la candidata de la

coalición Sigamos Haciendo
Historia quien propone
un gobierno progresista
y de izquierda
POR DAVID MARTÍNEZ

Tarnariznavid

Laalcaldía Tlalpan de
la Ciudad de México

CDMX debe ser re
cuperada del olvido
de la violencia de gé

nero que padece dice Gabriela
Osorio candidata de la coalición
Sigamos Haciendo Historia Mo
rena Partido del Trabajo y Parti
do Verde Ecologista de México
al gobierno de la demarcación

En este sentido la abandera
da oficialista afirma que aunque

la alcaldía es gobernada por una
mujer esto no se ha visto refleja
do en la atención al sector que
representa

Actualmente Tlalpan es
gobernada por Alfa González
quien ganó los comicios para go
bernar la demarcación en 2021
de la mano de los partidos Ac
ción Nacional de la Revolución
Democrática y Revolucionario
Institucional y se perfila para
contender por la reelección el
próximo 2 de junio

De acuerdo con el portal Da
taMéxico de la Secretaría de

Economía federal la demarca
ción mencionada cuenta con

una poblacion de 699 mil 928
personas de las cuales 47 2 por
ciento son hombres y 52 8 por
ciento mujeres

Asimismo según el portal
electrónico de la misma alcal

día el 80 por ciento del territorio
es suelo de conservación y es la
demarcación más grande de la
capital con un total de 312 kiló
metros cuadrados de extensión

Tlalpan más
justa e igualitaria

Se necesita una Tlalpan más
justa e igualitaria donde se res
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peten los derechos de los más
pobres y de las mujeres señala

en entrevista con Reporte índigo
Gabriela Osorio

El actual gobierno ha dejado
muchos temas pendientes no
hubo un proyecto para las muje
res no hay un diagnóstico uno
de los problemas más importan
tes es el embarazo adolescente

que sigue muy presente en los
pueblos este y otros temas la
actual administración los ha de

jado a un lado declara
La candidata oficialista men

ciona que no es suficiente con
que llegue una mujer al cargo de
alcaldesa sino debe ser una mu
jer de izquierda

Porque aquí gobierna una
mujer y no tiene una visión em
pática entonces debe llegar una
mujer con una visión de izquier
da progresista empática Debe
haber una política pública muy
específica afirma

Osorio añade que actualmen
te en Tlalpan no hay programas
para atender la violencia de
género aunque la mayoría de
los habitantes son mujeres a lo
que se suma que hay poca coor
dinación con el gobierno de la
CDMX

En el gobierno de la Ciudad
de México que encabezó Clau

dia Sheinbaum y en el que
actualmente está al frente

Martí Batres sí se llevan

a cabo programas y estrategias
contra feminicidios indica

De este modo acusa que para
la derecha la lucha por la justi
cia y por las mujeres es un tema
electorero del que no tienen

verdadero interés

Es un tema que no se tiene
que politizar en temas partida
rios y la derecha lo toma como
electorero comenta

Sobre la erradicación de la

violencia de género y la des
igualdad la candidata explica

que se necesitan programas y
políticas públicas puntuales
para cada problema

Cada día 25 del mes el go
bierno de la Ciudad de Méxicc

hace una presentación de cómc
se ha avanzado desde que se de
claró la Alerta por Violencia de
Género en 2019 y son resultados
con números declara

Sin embargo afirma que er
el caso de Tlalpan los datos de
cómo se ha avanzado para erra
dicar las agresiones contra las
mujeres y la estrategia de segu
ridad que se implemento se des
conocen

El proyecto
feminista de la 4T

Gabriela Osorio afirma que nc
puede hablar de propuestas
puntuales porque no ha empe
zado el periodo de campaña de
las y los candidatos a las 16 al
caldías sin embargo menciona
que la Cuarta Transformación
4T y las candidatas de More
na a la Jefatura de Gobierno
Clara Brugada y a la Presiden
cia Claudia Sheinbaum tienen
propuestas muy importantes
para mejorar la vida de las
mujeres

Quienes más padecemos
las desigualdades somos las
mujeres donde recae la po
breza con mayor fuerza es en
las mujeres subraya

Por lo anterior comenta
que la izquierda en el país
ha permitido que hoy ten
gamos lo que nunca antes
había pasado que es tener
a una candidata presidencial
con amplias posibilidades

de convertirse en la primera mu
jer titular del Poder Ejecutivo de
México

En estos días han presenta
do la agenda feminista que es
un avance en la búsqueda de

los derechos y que sirve para
reencontrarnos con las adultas

mayores madres de familia jó
venes buscadoras menciona

Sistema de cuidados
la principal propuesta

La abanderada de Sigamos Ha
ciendo Historia menciona que
entre las principales propuestas
para fortalecer los derechos de
las mujeres realizadas por Clara
Brugada y Claudia Sheinbaum
está la creación del Sistema de

Cuidados que ha sido mencio
nado por ambas

El Sistema de Cuidados im

plica reducir el tiempo en que
las mujeres están en labores de
cuidado ahí es en donde recae
el trabajo que no es reconocido
reducir este tiempo que tengan
derecho de irse al cine o hacer

lo que quieran afirma
Además manifiesta que hay

importantes logros como la
Ley Olimpia y la Ley Contra la
Violencia Vicaria así como una
paridad efectiva en el gobierno

Finalmente Gabriela Oso
rio afirma que su propuesta de
gobierno tendrá los mismos
principios mencionados y que
dará a conocer su plataforma
slectoral durante la campaña a
ías alcaldías que comenzará el
próximo 31 de marzo

Tlalpan es
laalcaldíamás
grande de la
CDMX con una
extensión de
312 kilómetros
cuadrados y
80 por ciento
desu territorio
es suelo de
conservación

 .  2024.03.12



Pág: 172

mm
Aquí gobiernaunamujer y

no tiene unavisión empática
entonces debe llegar una

mujer con unavisión de
izquierda progresista i
empática Debe haber i

unapolítica pública muy
especifica

i

o

GabrielaOsorlo x

Candidata de la coalición jj
Sigamos Haciendo Historia
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Galvez propone desmilitarizar la administración puDiica
I XOCHITL GALVEZ RU

López Obrador busca
meterse al proceso
Candidata opositora afirma que ai descalificar su propuesta de cerrar las
refinerías de Cadereyta y Ciudad Madero intenta descarrilar su campaña
VÍCTOR GAMBOA

nacion 8 eluniversal com n x

La candidato presidencial de oposi
ción Xóchitl Gálvcz Ruiz advirtió
que al descalificar su propuesta de
cerrar las refinerías de Cadereyta y
Ciudad Madero lo que busca el pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor es meterse al proceso electoral

En su conferencia Sin mieclo a la
verdad denunció que el Mandata
rio federal ha emprendido una gue
rra sucia y campaña negativa contra
ella desde que se perfilaba para ser
candidata presidencial por lo que

exigió que el Instituto Nacional
Electoral INE le ponga un alto y
aplique sanciones

Calvez Ruiz acusó a López Obra
dor de emprender una campaña de
falsedades para tratar de descarrilar
su candidatura

El Presidente ha hecho desde la
mañanera una campaña negativa
contra mi persona El dicho de que
yo iba a quitar los programas so
ciales salió de Palacio Nacional y
eso lo ha repetido una y otra vez y
el INE tendría que ir valorando qué
implica envotos para ellos esa falsa

afirmación reclamó
Laaspirante opositora dijo que en

lugar de dedicar sus spots de cam
paña a difundir sus propuestas
tengo que estarme defendiendo de

los dichos del Presidente
El segundo daño que me hizo

fue decir que era una empresaria
que había facturado cierta cantidad
y ellos se encargaron de decir en su
guerra sucia que yo me había roba
do mil400 millones de pesos Eso es
lo que le dicen a la gente y eso es lo
que ponen en Twilter y en internet
que mi casa es ilegal
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Si ha habido guerra sucia ha sido
de ellos pero como siempre el Pre
sidente se hace lavíctima o es el niño
de los 1 5 años o es el niño del bautizo
o la víctima Ya estuvo suave

Espero que el INE empiece a qui
tarle puntos a la aindidata de enfren
te con tanta ayuda Que ya digan A
ver esto equivale a tantos votos que
le está abonando porque electiva
mente usa dinero público usa todos
los medios Efectivamente le atona a
ella pero como dice el Presidente el
pueblo no es tonto apuntó

Señaló que las críticas del Man
datario federal a su propuesta de ce
rrar las refinerías de Cadereyta y
Ciudad Madero son sólo u n pretexto
para intervenir en el proceso elec
toral Al Presidente no le importa
que se muera lagente lo que él quie
re es meterse a la elección y debatir
conmigo subrayó

Aclaró que su plande clausurar re
finerías no implica la pérdida de em
pleos pues los trabajadores serán

parte de la transición energética por
la que el país tendráque avanzarpara
producir energías limpias Que le
quede claro a los trabajadores sim

plemente vamos a modernizar la for
ma de producir energía

La aspirante de Fuerza y Corazón
por México destacó que varios países
han cerrado refinerías como Alema
nia Italia Francia Suecia yNoruega
Esto es una realidad No podemos ir

contra lo que va a pasar advirtió
Más tarde Gálvez Rui acudió al

Centro Cultural Universitario de Tla
telolco donde fumó e hizo suyo el
Compromiso Nacional por la Paz an
te los representantes de la Conferen
cia del Episcopado Mexicanoyde or
ganizaciones de la sociedad civil

Resaltó las coincidencias entre al
gunas de sus ideas y las expuestas en
el documento que consta de 117
propuestas entre ellas la renova
ción del sistema de procuración e
impartición de justicia una reforma
al sistema penitenciario y la crea
ción de estrategias que promuevan
el bienestar de los adolescentes y
protejan a las mujeres

Hago mías las preocupaciones y
propuestas del documento en lo re
lativo a la necesidad de fortalecer el
tejido social atender integralmente
el problema de la seguridad abordar

el tema de la justicia con diagnóstico
y transparencia dijo

Remarcó que su principal objetivo
es lograr la pacificación del país con
justicia y dignidad pitra lo cual lo
más importante es la desmilitariza
ción de la administración pública

Permítanme parafrasear lo que
dijo Jesús refiriéndose a Dios y al
César A los civiles lo que le corres
ponde a los civiles y a los militares lo
que es de los militares indicó

v

44
El dicho de que yo ida a
quitar los programas so
ciales salló de Palacio Na
cional y lo ha repetido
una y otra vez y el INE
tendría que ir valorando
XÓCHITL CALVEZ RUIZ
Candidata presidencial

1 400
MILLONES
DE PESOS
acusa el

Presidente en su
guerra sucia que
yo me había
robado
recuerda Xóchitl
Gálvez Ruiz

Xóchitl Gálvez Ruiz acudió al Centro Cultural Universitario de Tlatelolco donde firmó e hizo suyo el Compromiso Nacional por la Paz
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Exigen equidad
en cobertura de
candidatas
Personalidades firman una carta en la que demandan que
a Xóchitl Cálvez y a Claudia Sheinbaum se les brinden
canales y horarios de máxima audiencia en TV abierta

CÉSAR REYES
naci n a cluniversal mm mx

Un grupo de personalidades de
diferentes ámbitos del país exi
gieron que en los canales estela
res de la televisión abierta y en
los horarios de máxima audien
cia se den iguales espacios de ca
lidad a las candidatas presiden
ciables tanto en cobertura como
en entrevisteis

Mediante una carta titulada
Equidad en los medios agenda
pendiente escritores intelectua
les diplomáticos expertos en
distintas disciplinas y periodis
tas indicaron que de ese modo la
ciudadanía podrá conocer de
primera mano qué representa
cadaunadeellasy estará en con
dición de decidir responsable
mente su voto

Lo mismo aplica a las demás
campañas extemaron los 46
firmantes entre los que desta
can el historiador Enrique Krau

ze el escritor Héctor Aguilar Ca
mín la también escritora Ánge
les Mastrctta los exministros
Diego Valadés y José Ramón
Cossío y el exrcctor de la UNAM
y biólogo Antonio Lazcano

Senalan que la lucha por la
equidad en la cobertura de los
medios a todas las candidaturas

ycampañas lúe parte esencial de
la transición democrática

Indicaron que no obstante el
tiempo ha mostrado que los
avances en las leyes electorales
han sido insuficientes

En la práctica los medios
pueden cumplir cuantitativa
mente con tiempos equitativos
pero también pueden privilegiar
cualitativamente una candida
tura en detrimento de las de
más dijeron

Refirieron que el discurso del
presidente I ópez Obrador acer
ca del cerco mediático en su
contra y la hostilidad que dice re
cibir por pane de la mayoría de
los medios de comunicación no
resiste un análisis factual

La verdad es lo contrario

hoy la presión de Palacio Nacio
nal sobre los medios es similar

a la que se ejercía desde Los Pi
nos en tiempos del antiguo sis
tema político aseguraron

Indicaron que la prensil la ra
dio y la televisión están pade
ciendo esos embates que buscan
privilegiar a la candidata del ofi
cialismo en detrimento de la de
la oposición Señalaron que el
caso de la radio y la televisión es
particularmente grave porque
son los medios que llegan a un

público más amplio
Por último indicaron que la

sociedad civil está observando

este proceso electoral y noso
tros como parte de ella daremos
puntual y estricto seguimiento a
la cobertura de los medios

Firmaron la carta Adriana
Malvido Agustín Basave Ánge
les Mastretta Antonio Lazcano
Araujo Amoldo Kraus Arturo
Sanikhán Aurelio Asiain Carlos
Elizondo Mayer Serra Christo
pher Domínguez Michael Clau
dia Schatan Concepción Com
pany Diego Valadés Eduardo
Huchín Emilio Rivaud Enrique
Krauze Federico Reyes Heroles
Fernanda Solórzano Fernando
Escalante Gonzalbo Fernando
García Ramírez Francisco Val
dés IJgalde Gerardo Villadelán
gel Héctor Aguilar Camín Héc
tor de Mauleón 1 léctor Manja
rrez Jacquelirie Peschard Jaime
Iabastida lean Meyer Jorge G
Castañeda José AntonioAguilar
Rivera José Antonio Crespo y
José Ramón Cossío

También José Samkhán Ju
lio Frcnk Luis Miguel Aguilar
Luis Rubio Macario Schettino
Malva Flores María Amparo Ca
sar María Marván Pedro Sala
dar Guillermo Sheridan Rafael
Pérez Gay Raúl Trejo Delarbre
Roger Rartra Sergio López Ayón
y Verónica Murguía
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El discurso del Presidente acerca del cerco mediático en su contra y la hostilidad que dice recibir
por parte de los medios de comunicación no resiste un análisis dijeron los firmantes

Los firmantes aseguran que la cobertura de medios a todas las
candidaturas fue esencial en la transición democrática

EQUIDAD EN MEDIOS
AGENDA PENDIENTE

En la práctica
los medios
pueden cumplir
cuantitativamente
con tiempos
equitativos pero
también pueden
privilegiar
cualitativamente
una candidatura

La verdad es lo
contrario a lo que
señala AMLO Hoy
la presión de
Palacio Nacional
sobre los medios
es similar a la que
se ejercía desde
Los Pinos en
tiempos del
antiguo sistema
político
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Gálvez propone desmilitarizar la administración publica

Firman Compromiso
por la Paz con Iglesia

Plantea regular el
mercado de drogas
Impulsa poner fin al prohibicionismo y una reforma fiscal que
favorezca la recaudación de ingresos para financiar plan de paz
ALELHÍ SALGADO

nacion eluniversal com mx

Jotge Álvarez Máynez planteó que
mediante la regulación del mercado
de drogas y una reforma fiscal que
favorezca la recaudación de ingresos
financiará un plan de pacificación
con el que conseguirá la pazen el país
en menos de seis años

El candidato presidencial de Mo

vimiento Ciudadano MC explicó a
la Conferencia del Episcopado Me
xicano CEM durante la firma del
Compromiso por la Paz que lega
lizará y regulará el mercado de dro
gas como la marihuana con el ob
jetivo de costear su estrategia

Su plan se apoyará en una refor
ma fiscal gradual que actualice los
catastros públicos del país y recau

de mejor el impuesto predial por
ejemplo en gravámenes a la pro
piedad y la diversificación del ori
gen de los financiamientos

Un tema recurrente que vamos
a tener en todas las propuestas que
hagamos es de dónde se van a fi
nanciar Uno de los graves proble
mas de este gobierno es que no in
crementó los ingresos tributarios la
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recaudación Nosotros sí habla
mos de la necesidad de una reforma
fiscal también tana reforma al gasto
pero necesitamos recursos no sólo
para tener un sistema de cuidados
un Estado de bienestar un Estado
cuidador en el país sino para em
prender este tipo de políticas y una
de las fuentes de ingresos tiene que
ser la regulación del mercado de
drogas el que es el mercado negro
nó contribuye nada a la posibilidad
del Estado de combatir expuso

Álvarez Máynez expuso el plan
nacional de pacificación con el que
proyecta disminuir al mínimo los
índices de violencia en México du
rante su sexenio y que se compone
de cinco puntos creación de una
academia de policía con la cual se
dignifique su labor desaparecer la
prisión preventivaoficiosaypromo
ver la reinserción social poner fin al
prohibicionismo de drogas demo
cratizar la justiciay atender a las víc
timas desde la reforma a las insti
tuciones que debían darles justicia
hasta ayudarlas de forma integral

Unade las candidatas presiden
ciales va a una arenga a decir que

la solución es una megacárcel y
aquí les va a decir que les firma el
documento o la otra les va a decir
que les firma el documento aunque
los 100 puntos que acaba de presen
tarsonperpetuar la estrategiafallida
que está operando hoy en el país

A mí no me importa que en to
dos los foros aplaudan lo que me
importa es sembrar laconciencia de
que México puede ser distinto y que
necesita un nuevo modelo de justi
cia declaró el emecista

Adelantó que aunque no gane la
Presidencia de México retomará las
propuestas con el equipo de MC en
el Senado y la Cámara de Diputados
para empujar el cambio de la estra
tegiade seguridad de abrazos noba
lazos Voy a intentar concentrar mi
energía en que estas ideas tengan un
voto mayoritario de la población pe
ro tambiénvengo acomprometerme
no sólo a título personal MC retoma
este documento y nuestras candida
tos al Senado a diputados se van a
obligar a respaldar esta visión de
cambio de estrategia de cambio de
modelo de seguridad que necesita
urgentemente el país necesitamos

salir de este horror dijo
En el encuentro con la jerarquía

de la Iglesia precisóque la estrategia
de seguridad que Morena propuso
en el mismo evento pero en 2018
falló y que el PRIAN sumó a que las
calles del país estén militarizadas
en una creciente ola de violencia

El responsable de la estrategia de
seguridad de la coalición PRi y PAN
es uno de los máximos impulsores
de la militarización criticó

44
A mí no me importa que en
todos los foros aplaudan
lo que me importa es
sembrarla conciencia de
que México puede ser
distinto y que necesita un
nuevo modelo de justicia
jorge Alvarez máynez
Candidato a la Presidencia

Jorge Álvarez Máynez candidato de MC a la Presidencia explicó a la CEM que legalizará el
mercado de drogas como la marihuana con el objetivo de costear su estrategia

 .  2024.03.12



Pág: 181

JALISCO

Exgobemador llama a MC
a votar por Xóchitl Gálvez
Álvarez Máynez no es una opción de cambio afirma que sí
existe un voto inteligente y es por Fuerza y Corazón por México
RAÚL TORRES Corresponsal
Guadalajara En la presentación
de laagendaambientalde LauraHa
ro candidata de la coalición Fuerza
y Corazón por Jalisco PAN PRI y
PRD el exgobernador del estado el
panista Emilio González llamó a sus
amigos de MC a votar por Xóchitl

Gálvez pues Jorge Álvarez Máynez
no es una opción de cambio

Yo creo que sí existe un voto in
teligente y es este yo le digo a mis
amigos de Movimiento Ciudadano
queMáyneznoesopcióndecambio
que es un instrumento al servicio de
Morena si hablan de voto inteli

gente ese es votar por Xóchitl Gál
vez yo invito a mis amigos de Mo

vimiento Ciudadano a sumarse a es
te trabajo por la única opción que es
una oposición a Morena pero tam
bién una oportunidad señaló Gon
zález Márquez quien también fun
ge como coordinador de la campaña
de Gálvez Ruiz en Jalisco

El llamado se da en el contexto de

una campana que se atribuye a un
sector del emecismo y el panismo
jalisciense que desde hace meses
promueve el voto inteligente y
busca que el emecista Pablo Lemus
gane la gubernatura y Xóchitl Gál
vez la Presidencia de la República

Durante la mañana las candida
tas de Morena Claudia Delgadillo y
del PRI Laura Haro acudieron afir
mar los acuerdos de la Red de Can
didatas y Mujeres Electas del Estado
de Jalisco en el proceso electoral lo
cal que tiene como objetivo crear
vínculos paraenfrentaryacabarcon
la violencia política contra ellas por
razones de género

Hay intentos por desprestigiar
a las mujeres por edad estado civil
la marca de nuestra ropa nuestra
forma de hablar o de expresarnos
dijo Delgadillo

Por su parte Haro precisó que
participa en procesos de elección
desde que estaba en la secundaria y
desde entonces ha tenido que lu
char contra la violencia política de

género porque se considera a las
mujeres menos capaces

El candidato de Movimiento Ciu
dadano Pablo Lemus presentó su
plan de seguridad para el estado
elaborado a partirde la consulta con
varios expertos en la materia

Mi meta al terminar mis seis
años de gobierno serápasar a la his
toria como el gobernador que paci
ficó el estado de Jalisco ofreció

En tanto Enrique Alfaro gober
nador del estado criticó la propues
ta de la candidata de la coalicion Si

gamos Haciendo Historia en Jalis
co Claudia Delgadillo sobre desa
parecer el modelo educativo estatal
Recrea por considerar que se trata
de un negocio de MC

Destruir Recrea no sólo es el
programa de mochilas unifor
mes calzado yútiles que sin duda
es muy importante pero destruir
Recrea es destruir el fideicomiso
de infraestructura educativa
aseveró
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Laura Haro candidata de Fuerza y Corazón por Jalisco presento su agenda ambiental
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YUCATAN

Díaz Mena presenta su
plan estatal de salud
Barrera Concha realiza caminata en la colonia Juan Pablo II
de Mérida las mujeres serán las consentidas del sexenio promete
YAZMÍN RODRÍGUEZ
Corresponsal

Mérida El candidato de la alian
za Morena PVEM y PT Joaquín
Díaz Mena reapareció ante los me
diosparapresentarsu planestatalde
salud que incluirá creación de hos
pitales de alta especialidad en el in
terior del estado y dar base laboral a
médicos que trabajaron en la pan
demia del Covid 19

Además Díaz Mena mostrando
aún un cabestrillo para sostener su
brazo derecho recién operado afir
mó que también se promoverán
ambulancias de traslado en el inte
rior del estado

El aspirante estuvo acompaña
do de varios médicos y señaló que
también se creará un sistema que
permita que todos tengan acceso
a medicamentos

Hablo de apoyar al CR1T de Yu
catán y de generar centros de re
habilitación en la entidad

Más tarde se reunió con el magis
terio de Yucatán Fui maestro de te

lesecundaria y director de Colegio
de Bachilleres por eso comprendo
que tenemos mucho por hacer para
reducir las brechas de desigualdad
que hoy enfrentamos y construir
un Yucatán con bienestar para to
dos publicó en un mensaje en sus
redes sociales

Por su parte el candidato a la go
bematuta de Yucatán por el PAN
PRI y Panal Renán Barrera Concha
realizó una caminata en la colonia

Juan Pablo n de Mérida y subrayó
que en su gobierno las mujeres se
rán las consentidas del sexenio

Prometió que seráungobernador
enfocado en apoyar a las yucatecas
mediante un nuevo sistema estatal
de cuidados que incluya seguro mé

dico de vida y seguridad social
El candidato Barrera Concha

destacó que unidos se logrará que
todas las mujeres gocen de estos
beneficios para que vivan con
dignidad salud e igualdad de de
rechos por ello recordó que este
sistema estatal se sumará a las
guarderías y estancias infantiles
gratuitas para brindar más opor
tunidades a las familias

Será el sexenio de las mujeres
con la creación de empleos tempo
rales para esposas de los pescadores
de obreros así como los apoyos eco
nómicos para todas aquellas que de
seen emprenderun negocio quienes
contarán con programas y capacita
ción las mujeres serán las consenti
das los próximos años aseveró

Las candidatas de MC Vida Gó
mez y del PRD Jazmín López tuvie
ron reuniones privadas

Los candidatos a la gobernatura de Yucatán Renán Barrera y Joaquín Díaz con cabestrillo
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I GUANAJUATO

Candidato pamsta busca
empoderar a las mujeres
Ofrece independencia economica escuelas de tiempo
completo crear guarderías policía femenil y red de refugios
XÓCHITL ÁLVAREZ Corresponsal
León Libia Dennise García Mu
ñoz Ledo candidata a la gubema
tura por el PAN PRD y PRI presentó
su plan para el empoderamiento de
las mujeres con independencia eco
nómica escuelas de tiempo com
pleto la creación de guarderías y es
tancias infantiles una policía feme
nil y la red de refugios paravíctimas
de violencia en Guanajuato

La panista garantizó que en su
gobierno de ganar el 2 de junio
no habrá agresores ni deudores
alimentarios Afirmó que a todos
los hombres que se integren a su
administración se les aplicara la
Ley 3 de 3

Tengan la garantía de que no só
lo tendrán una gobernadora aliada
sino un gobierno que será aliado de
sus causas y que no estará revicti
mizándolas ni viendo violentadores
en los espacios públicos acotó

Desglosó en ocho puntos el eje Un

nuevo comienzo para las mujeres
como un plan integral que apoyará a
todas las niñas adolescentes y mu
jeres que también contempla aten
ción a la salud y apoyo económico

En su propuesta se comprometió
a hacer que la tarjeta rosa que con
siste en apoyos económicos men

suales sea un derecho paratodas las
mujeres de esta entidad

La panista ofreció fortalecer el
modelo de los centros integrales de
atención a mujeres por violencia
proporcionando servicios legales y
sicológicos previniendo la agresión
física emocional y digital así como
crear la red de refugios seguros

También señalóque se crearáuna
policía femenil en las Fuerzas de Se
guridad Pública del Estado

Destacó que tendrá un gabinete
paritario y explicó que las estancias
infantiles guarderías y escuelas de
tiempo abordan la creación de un
sistema de cuidados que permita la

incorporación de las mujeres a la
economía en igualdad

Además 50 de las becas edu
cativas serán para mujeres en edu
cación media superior y superior
enfocadas en el impulso de carreras
vinculadas con ciencia tecnología
ingeniería y matemáticas

A las madres les dijo que respon
derá a su confianza con cercanía y
verdad haciendo lo necesario en la
búsqueda de sus seres queridos En
esta estrategia se consultó con quie

nes integraron la Comisión Nacio
nal de Búsqueda de Personas y las
madres buscadoras del estado

Ayer lunes las candidatas Alma
Alcaraz Hernández de la coalición
Morena PT y PVEM tuvo una agen
da privada mientras que Yulma Ro
cha Aguilar de Movimiento Ciuda
dano MC continuó la preparación
de su estrategia de campaña y com
partióunvideo en el que aparece jun
to a Yuawi López intérprete de la
canción emblemática de MC
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Libia Dennise García candidata por el PAN PRD y PRI presentó su plan para las mujeres
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Exige el PRD al INE revisar
el registro de solicitudes
de voto en el extranjero
Efectúan el trámite con credencial emitida en México advierte
LILIAN HERNANDEZ OSORIO

El PRD solicitó a la Comisión de
Vigilancia del Instituto Nacional
Electoral INE una revisión minu
ciosa de un fenómeno que detectó
en el registro de personas que quie
ren votar en el extranjero por la
cantidad inusual de connacionales
que decidieron hacerlo en el último
momento antes de que venciera el
plazo pero con credenciales emiti
das en el territorio nacional

Ayer durante una sesión ordina
ria el partido del sol azteca mani
festó su preocupación por esta si
tuación por lo que los integrantes
de la comisión acordaron realizar
verificaciones y validaciones en tra
bajo de campo y no virtual

El instituto político señaló que
hicieron una revisión de esos regis
tros realizados cerca del cierre del
plazo y detectaron aumento atípi

co de inscripciones porque había
un promedio de 800 a mil 500 so
licitudes hasta antes del 20 de fe
brero sin embargo el 21 de febrero
hubo 5 mil 12 registros totales De
ellos 2 mil 434 son de mexicanos
con credenciales nacionales y só
lo 2 mil 578 con identificaciones
emitidas en el extranjero y todos
solicitan voto electrónico

El 22 de febrero hubo 4 mil 855
registros 2 mil 494 de mexicanos
con credenciales nacionales y 2
mil 361 con tarjetas emitidas en
el extranjero La tendencia se re
pitió el día 23 y el 24 de febrero se
registraron 6 mil 642 ciudadanos
de los cuales 3 mil 846 acreditaron
credenciales nacionales y 2 mil 796
con documento de identidad para
votar emitido en el extranjero

Para el 25 de febrero último día
del registro hubo 14 mil 76 solici
tudes 13 mil 792 fueron solicitadas

vía web y 9 mil 525 son mexicanos

que solicitaron registrarse con cre
dencial emitida en territorio nacio
nal y sólo 4 mil 551 fueron con tarje
ta emitidas en el extranjero

Ante ello se mostró la hipótesis
de que pudieran estar inflando la
votación en el extranjero por lo
que se solicitó un informe preciso
y exhaustivo al respecto

De izquierda a derecha los
consejeros Jorge Montaño y
Arturo Castillo la consejera
presidenta Guadalupe Taddei
Zavala la magistrada presidenta
Mónica Areli Soto el magistrado
Felipe Fuentes la consejera Rita
Bell López y la encargada de
la Secretaría Ejecutiva del INE
Claudia Suárez en la firma del
Convenio de colaboración del

Instituto Nacional Electoral y el
tribunal electoral Foto María
Luisa Severiano
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Gálvezy Álvarez Máynez avalan documento que plantea desmilitarización de la seguridad
Guardia Nacional civil y reforma electoral que evite infiltración del narco Sheinbaum aclara no coincido

Candidatos firman con el clero
pero Claudia objeta diagnóstico
GASPAR VELA OMAR BRITO ISRAEL
NAVARRO Y CARLOS VEGA CDMX

La candidatopresidencial
de Morena PT yVerde Claudia
Sheinbaum firmó el compro
miso por la paz elaborado por
el Episcopado Mexicano co
mo también sus competidores
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez

Máynez peroelladestaco que no
estáde acuerdoconalgunospun
tos centrales principalmente en

diagnósticos con un tono pesi
mista del momento actual y so
breelasunto de lamilitarización

Frente al clero la doctora sig
nó el texto por honestidad y

congruencia pero con una le
yenda Firmo el documento en
el entendido de que hayunavi
siónconjuntadeconstrucciónde
lapaz Sin embargo haydiversas
afirmaciones ypropuestas en las
que no coincido

Firman con la
Iglesia aunque
Claudia objeta
Estrategia Gálvez y Álvarez Máynez avalan el documento que
plantea desmilitarizar la seguridad y una Guardia Nacional civil
EQUIPO MILENIO
CIUDAD DE MÉXICO

La Iglesiapresentó alos tres can
didatos a la Presidenciade la Re
públicaunaestrategiapor lapaz
la cual fue avalada por Xóchitl
Gálvez y Jorge Alvarez Máynez
sin embargo pese aque también
firmó el documento Claudia
Sheinbaum destacó su inconfor
midadenvariospuntos

La candidata de Morenay los
partidos Verde ydel Trabajo se
ñaló que signó el llamado Com
promiso por la paz elaborado

porlaConferencia del Episcopa
doMexicano CEM porhones
tidad y congruencia pero des
tacó que no está de acuerdo con
algunos puntos principalmente
enlos diagnósticos del momento
actualylamilitarizacióndelpaís

Firmo el documento en el

entendido de que hayunavisión
conjunta de construcción de la
paz Sin embargo hay diversas
afirmacionesypropuestas en las
que no coincido y a la firma del
presente debe anexarse el do

cumento Sigamos dialogando
coincidencias y diferencias con
el Compromiso por lapaz estra
tegias de política pública para la
paz de la CEM escribiójunto a
sufirmaenlapropuestadelclero

Laestrategiade lalglesiaplan
tea entre otros puntos sacar al
Ejército de labores de seguri
dad pública así como una refor
ma electoralyalos partidos para
evitarque seanvulnerados porel
crimen organizado

Enel Centro CulturalUniver
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sitano Tlatelolco laabanderada
de lacoalición Sigamos Hacien
do Historia enumeró los puntos
en los que estáen desacuerdo

No coincido con la descrip
ción del problema entre comi
llas de inseguridad ni con al
gunas propuestas que suponen
que no haydatos confiables en el
SistemaNacional de Seguridad

No estoy de acuerdo con las
referencias a una supuesta mi
litarización o militarismo en el
país ni con los puntos en donde
se minimiza o relativiza la fun
ción del Estado ensus tres pode
res y sus tres niveles de gobier
no acusó

Sheinbaum añadió que no
coincide con la visión de con
vertir a la Guardia Nacional en
un cuerpo civil ni con la idea de
otorgar mayor presupuesto a
los organismosjudiciales en los
cuales dijo existeunmanifiesto
derroche de recursos

Perfecta sintonía
Por su parte Gálvez celebró las
coincidencias entre su platafor
ma de seguridad yla propuesta
depaz de laIglesia

Encuentro unaperfecta sin
tonía y coincidencia con lo que
he estado proponiendo 15 pro

puestas de seguridad que para
mí la más importante es la des
militarización de la administra
ciónpública

Permítameparafrasearloque
dijoJesús refiriéndose aDiosyel
César alos civiles lo que corres
pondealos civiles alosmilitares
lo que esdelos militares

La abanderadade la coalición
FuerzayCorazónporMéxico re

conocio el trabajo de laIglesiaen
todo elpaísyrecordó alos sacer
dotes asesinados eneste sexenio

Hoy me quiero comprome
ter con todos ustedes al ganar
la elección al día siguiente de la
toma de posesión el próximo 2
de octubre me voya reunir con
ustedes paratener laprimerase
siónde trabajo diálogoyescucha
de compromisos por lapaz pero
no como candidata sino como
Presidenta puntualizó

Asimismo celebró la identifi
cación de temas comoladesapa
rición de personas y laviolencia
contraías mujeresylaspersonas
enmovilidad

Compromiso de partido
Elcandidato alaPresidenciapor
Movimiento Ciudadano fue el
primero en firmar el compromi
so que contiene 117 propuestas
enmateriadeseguridad derechos
humanos justiciaydesarrollo

Vengo acomprometerme no
solo atítulopersonal Movimien
to Ciudadano retoma este docu
mento y nuestros candidatos al
Senado y a la Cámara de Dipu
tados se van aobligara respaldar
estavisiónde cambio de estrate
giaquenecesitaurgentementeel
país expresó

Alvarez Máynez reconoció que
no va adelante en las preferen
cias electorales ycalificó de pre
ocupante que las dos punteras
Sheinbaumy Gálvez han sido

responsablesdeperpetuar estra
tegias fallidasenseguridad

El documento de la Iglesiaba
sa en siete ejes sus planteamien
tos como el desarrollo de políti
caspúblicas enentornos seguros
fortalecer a las policías munici

pales renovar el sistema de im
partición dejusticiayuna refor
ma al sistemapenitenciario

Asimismo estrategias para
blindar a los adolescentes de ser
cooptados por el crimen organi
zado unagobernanza democrá
ticapara laprotección de los go
biernosmunicipalesylaatención
de derechoshumanos

Labúsqueda de personas des
aparecidas representa un tema
prioritario para la Iglesia al pro
ponerquesefortalezcaalaComi
sión Nacional de Búsquedayque
estévinculadacon laFiscalía Ge
neralde laRepública

También plantea dar apoyo a
los organismos autónomos que
velanpor los derechos de las per
sonas así como reforzar laauto
nomíade laComisiónNacionalde
Derechos Humanos CNDH an
te una creciente opacidad bajo
el argumento de laprotección de
datospersonales

Además de acuerdo con el
análisis planteado el tejido so
cial del país está en un proceso
de degradaciónacelerada lo que
Mario Delgado dirigente nacio
nal de Morena calificó de diag
nóstico catastrofista

Esundiagnósticocatastrofis
ta hay avances sin duda La ca
tástrofe hubiera sido seguir con
laspolíticas de Felipe Calderón
yno habercreado porejemplo la
Guardia Nacional En lo que no
coincidimos es en que digan que
no se hahecho nada o que segui
mos con los mismos resultados

No somos iguales apuntó tmm

Con información de Gaspar Vela Ornar
Brito Israel Navarro y Carlos Vega

Propuestas del clero
La estrategia que la Iglesia presentó
a los tres candidatos presidenciales
incluye siete ejes de acción a escala
federal estatal y municipal
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Los candidatos conmiembros de la Conferencia delEpiscopado
Mexicano entre ellos su presidente Rogelio Cabrera A LÓPEZ
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ESTADO CLAVE PARA MORENA

BUSCAN RFTBIEB BASTION
EN LAS ELECCIONES DE 2018 LOS VERACRUZANOS DIERON 2 MILLONES

DE LOS 30 MILLONES DE VOTOS CON LOS OUE GANÓ EL PRESIDENTE
LÓPEZ OBRADOR

POR LOURDES LÓPEZ

Corrcsponsa I
naclonal gimmcom nw

ALAPA Veracruz
1 M como el cuarto esta
la do con el mayor mi
li mero de votantes 6
JK millones de acuerdo
1 con el 1NE es una de

m las joyas más dis
m 1 putadas por los par
tidos políticos En menos
de 10 años ha tenido dos
transiciones políticas y se
prepara para decidir si de
nuevo elige al partido que
actualmente ostenta el po
der en la entidad o si opta
por darles una nueva opor
tunidad a los partidos an
teriores convertidos en
aliados

Y es que en 2016 los ve
racruzanos sacaron del po
der al PRI que durante 84
años mantuvo en el poder
a gobernadores y una ma
yoría en el Congreso y los
ayuntamientos La pobla
ción castigó así los actos de
corrupción cometidos en el
período del último gober
nador de la era tricolor y ello
trajo consecuencias que ac
tualmente generan opinio
nes encontradas

El cambio llegó con
una alianza entre el PAN y
el PRD que sólo duró dos
años puesto que con la re
forma electoral que busca
ba empalmar los procesos
electorales estatal y federal
supuestamente para aho
rrar recursos esta alianza
no logró mostrar del todo los

proyectos que intentaba de
sarrollar Fue prácticamente
una transición de paso

Las persecuciones po
líticas los señalamientos
desde el poder las refor
mas constitucionales como
la de la prisión preventiva y
la de ultrajes a la autoridad
así como las confrontacio
nes públicas del gobernador
Cuitláhuac García con dife
rentes sectores de la socie
dad civil y actores políticos
obligaron que de nuevo los
partidos Partido Acción Na
cional y el Partido de la Re
volución Democrática se
aliaran y que de manera
sorprendente el partido al
que primero combatieron
también se les uniera para
intentar sacar a Morena sólo
que en esta ocasión hay pri
istas y hasta panistas que de
manera soterrada apoyan al
partido gobernante

ROCÍO
NAHLE GARCIA
MORENA

Es oriunda de Río Gran

de Zacatecas pero con
residencia en Veracruz

Nació el 14 de abril

de 1964 y estudio inge
niería con especialidad
en petroquímica en la
Universidad Autónoma
de Zacatecas

Su carrera política
inició formalmente en
2015 cuando fue electa
diputada federal por el
Distrito 11 de Coatza
coalcos con Morena

En 2018 participó
como candidata al Se

nado y ganó la elección
sin embargo solicitó
licencia para ocupar la
titularidad en la Secre

taría de Energía cargo
que dejó en octubre
de 2023

Lourdes López

HIPOLITO
ESPINO BARROS
MC

Es egresado de la Es
cuela de Derecho de

Veracruz y estudios de
séptimo grado en la es
cuela Oklawn Academy
en Edgerton Winscon
sin EU donde perfeccio
nó su inglés

Fue director de De
sarrollo Económico del

ayuntamiento de Boca
del Río y diputado local
en el periodo de 2016 al
2018 así como alcalde
del municipio de Mede
llín de Bravo en el perio
do 2019 2021

Después de renun
ciar al PAN el pasado
3 de febrero ofreció
ser el rostro nuevo de
la política y calificó de
políticos rancios a sus

excompañeros
Lourdes López

JOSÉ FRANCISCO
YUNES ZORRILLA
PAN PRI Y PRD

Nació en Perote Vera
cruz el 25 de septiem
bre de 1969 Cursó el
Bachillerato en la ciu

dad de México y en 1996
se tituló como licencia
do en administración de

empresas en el Instituto
Tecnológico Autónomo
de México ITAM y pos
teriormente realizó una
Maestría en Administra
ción Pública en la Univer
sidad de Columbia EU

Inició su carrera poli
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tica en 1987 cuando se

afilió al PRI partido que
lo postuló a la alcaldía
de Perote y posterior
mente fue candidato a

la diputación local al
Senado y a la diputación
federal cargos
que ganó efi urnas

Lourdes López

Panorama electoral
Para el 2 de junio en Veracruz las
más de 6 millones de personas con
credencial para votar acudirán a las
urnas Además de elegir goberna
dor votarán para renovar el Congre
so local Cabe mencionar que los
212 ayuntamientos se elegirán hasta
el próximo año

Veracruz es codiciado por todos
los partidos ya que es la cuarta

entidad con más votantes del país
sólo detrás del Estado de México
Ciudad de México y Jalisco

De 1998 a 2016 el PRI mantuvo
el poder Su último gobernador fue
Javier Duarte quien se encuentra
detenido por el saqueo de 253
millones de pesos de los fondos
públicos

De la Redacción
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Obras públicas
pendientes
del gobierno
A unos meses de concluir

su mandato el goberna
dor de Veracruz Cuitlá
huac García reconoció
que no logrará terminar to
das las obras públicas y
es que al ser año electo
ral marzo es el límite para
la inauguración de éstas

Dentro de los trabajos
que el mandatario estatal
planea concluir ante de
ese mes está la carretera
de la zona industrial de

Coatzacoalcos y el Puente
del Maguey así como la
remodelación del estado

de fútbol en Xalapa la
restauración del Acuárium

y el complejo deportivo
Nido del Halcón

Sin embargo entre
las que es un hecho que

quedaran inconclusas se
encuentra la ampliación
del Centro Estatal de Can

cerología de Xalapa pro
yecto que tiene un costo
de 70 millones de pesos y
que incluye la compra de
un helicóptero para brin
dar traslados con estados
colindantes

De la Redacción

LÍNEA
DE TIEMPO

Estos son algunos
de los hechos
más relevantes
de la actual
administración
veracruzana

ASESINADA
El 24 de abril fue
asesinada Maricela

Vallejo alcaldesa de
Mixtla de Altamirano

Hasta el momento

suman mas de 25

políticos veracruzanos
asesinados en 5 años

FISCAL DETENIDO

En septiembre el Congreso
de Veracruz suspendió al
entonces fiscal general Jorge
Winckler supuestamente por
no acreditar los exámenes

de confianza y luego lo
detuvieron por presuntos
actos de tortura
MFPM

POLÉMICA REFORMA
El Congreso local
aprobó reformas al
Código Penal para
endurecer las penas por
el delito de ultrajes a la
autoridad La SCJN lo
declaró inconstitucional

i en febrero de 2022

PRIMER DETENIDO
El exsecretario de

Gobierno Rogelio
Franco Castán estrenó
el tipo penal de
ultrajes a la autoridad
Actualmente se
encuentra en arresto
domiciliario

CONTRA LA SCJN

El 20 de mayo el
gobernador Cuitláhuac
García encabezó una
manifestación frente a
la SCJN en la CDMX
con un ataúd con el
nombre de la ministra
Norma Piña
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SON 117 INICIATIVAS ENFOCADAS A COMBATIR VIOLENCIA

Firman agenda de
Iglesia Sheinbaum

difiere de evaluación

actual pesimista
Y BONILLA M JUAREZ Y S RAMIREZ

Claudia señala por congruencia Xóchitl ofrece al Episcopado hacer Máynez aplaude foro plantea
que no comparte algunas referen de propuestas su faro de guía las construir la paz desde el territorio
cias sobre militarización del país primeras coincidencias limitar pre es la nueva estrategia dice repre
tampoco la visión de que prevale sencia de FA defiende megacárcel sentantes de la Iglesia recalcan que
cen miedo e impotencia para hacer frente a hacinamiento el país está herido por la violencia
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Rechaza que el tejido social esté en degradación

Sheinbaum firma pacto de paz de
CEM califica evaluación pesimista
LA CANDIDATA a la Presi
dencia de la República niega
que exista militarización del
país expresa desacuerdo con
dotar de mayor presupuesto
a los organismos judiciales

Por Yulia Bonilla

yulia bonüla razon com mx

La abanderada presidencial de la
coalición Sigamos Haciendo His
toria Claudia Sheinbaum calificó
como pesimista el diagnóstico

que presentó la Conferencia del Episco
pado Mexicano CEM al convocar a las
candidaturas presidenciales a suscribir un
Compromiso por la Paz el cual firmó por
honestidady congruencia a pesar de las

discrepancias

Como se planteó a todos los aspiran
tes Jorge Atilano y Ana Paula Hernández
director y coordinadora del proyecto afir
maron que el país está herido por la vio
lencia y muchos de sus territorios se han
vuelto inhabitables ante una situación
de inseguridad que no ha dejado de crecer
en los últimos 18 años

Nos convocaun tejido social erosiona
do y frágil capaz de abandonar a sus ado
lescentes y mujeres un sistema de justi
cia lejano y burocrático en donde no hay
confianza para denunciar ni capacidad
para investigar los casos en el que predo
mina la impunidady la corrupción un sis
tema de seguridad fragmentado incapaz
de responder a las economías criminales
que hoy controlan muchos territorios del
país instituciones débiles y carentes de
autonomía aseguraron

Luego de escuchar el llamado de la
Iglesia católica la candidata morenista
presentó el documento Sigamos dialo
gando para marcar sus desacuerdos y
señaló No comparto la evaluación pesi
mista del momento actual

Antes de exponer sus discrepancias
leyó fragmentos de la carta encíclica Fra
telli Tutti del papa Francisco para seña
lar que en el camino a la paz es asegurar
tierra techo y trabajo para todos y no la
estrategia carente de sentido y corta de

miras de sembrar temor y desconfianza
ante amenazas extemas

Enlistó varios puntos con los que no
concuerda y que se expresaron en el do
cumento como la afirmación del aumen
to de la delincuencia común que las estra
tegias nacionales han sido insuficientes
al punto de desencadenar nuevas violen
cias así como el hecho de que el tejido so
cial esté en una degradación acelerada

Para contrastar el contenido plasma
do en el acuerdo de la CEM Sheinbaum
Pardo dijo que los homicidios dolosos se

cuadruplicaron entre el 2007 y el 2018
mientras que en el sexenio en curso este
delito bajó de los 36 mil a los 28 mil

Por supuesto que es indispensable
continuar con una reducción todavía

más acelerada pero lo relevante es que
la tendencia cambió debido al cambio
del modelo de una visión de violencia y
desamparo a los más necesitados a una
estrategia en donde la paz y la seguridad
son fruto de la justicia expuso

También negó que exista una milita
rización del país y descalificó que se mi
nimicen las funciones del Estado y se
separó de la defensa de instituciones y lo
relativo a los órganos autónomos que se
plasmó en el acuerdo

Cuestionó la claridad de las ideas
como aquélla en la que se afirma que el

país se debate entre un Gobierno autori
tario yuno democrático que hasta la fecha
ha sido precario pues dijo que esto quedó
lejos desde el 2018

Asimismo dijo estar en desacuerdo
con dotar de mayor presupuesto a los
organismos judiciales pues en éstos hay
derroche y se pervierte la justicia A

esto sumó que el debate actual sólo se
centra entre dos modelos de nación don
de unobusca seguir con la transformación
y el otro apuesta por la regresión de la vio
lencia del Estado y más cárceles

Estaúltimavisión estábasada en el mie

do y el miedo suele ser el combustible que
utiliza el autoritarismo en muchas partes
del mundo en tiempos electorales dijo

Luego de rechazar algunos puntos de
la propuesta y respaldar las acciones del
Gobierno actual aseguró que hay más
puntos de coincidencia Además sostuvo
que todas las voces son importantes para
construir una nación democrática en la

que será necesario continuar el diálogo
Por honestidad y congruencia he fir

mado el documento Creo firmemente
en la paz y sé que todos ustedes también
trabajemos juntos y juntas Todas las
voces son importantes para seguir cons
truyendo la nación pacífica justa demo
crática libre y soberana que todas y todos
deseamos dijo

Alfinal Ramón Castro presidentede la
CEM agradeció la sinceridad de la candi
data y recalcó que ahora la Iglesia católica
está en un ejercicio de sinodalidad que
implica escuchar y con el que se puede
llegar a resultados positivos

EL EXCANCILLER Marcelo Ebrard opinó
ayer que el planteamiento de la postura de
Sheinbaum consiste en el diálogo al cual no se
puede estar de acuerdo en todo con el CEM
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PORSUPUESTO

que es indispensable
continuar con una
reducción todavía

más acelerada pero
lo relevante es que

la tendencia cambió
a una estrategia

en donde la paz y la
seguridad son fruto

de la justicia
Claudia Sheinbaum

Pardo

Candidata presidencial
de Morena PT y PVEM

w

2 LA CANDIDATA T LOS EXCONTENDIEN
presidencial de la 4T TES por la candidatura
centro durante el en de Morena y el dirigente

cuentro con religiosos del partido 2 de izq a
del CEM ayer der ayer
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Ofrece diálogo inmediato si gana

Propuestas de Iglesia
serán mi guía Xóchitl
LA ABANDERADA presidencial de FCXM dice que el mayor
reto es reconstruir el tejido social la principal coincidencia
entre el acuerdo y su proyecto es la desmilitarización señala

Por Yulia Bonilla y Magali Juárez
La candidata presidencial de la

coalición Fuerza y Corazón por
México FCXM Xóchitl Gálvez
Ruiz ofreció a la Conferencia del

Episcopado Mexicano CEM que las 117
propuestas que le presentó para procurar
la paz en el país serán su faro de guía en
caso de ganar el cargo

Ayer se presentó ante las tres candida
turas presidenciales el Compromiso por
la Paz que en palabras de Rogelio Cabre
ra presidente de la CEM parte del clamor
de las víctimas y también del punto de
inflexión que representó para la Iglesia
católica el asesinato de dos sacerdotes

jesuítas en Cerocahui Chihuahua en ju
nio del 2022

Tal y como se le dijo a los otros aspi
rantes presidenciales Juana Ángeles
Zárate presidenta de la Conferencia de
Superiores Mayores de Religiosos de Mé
xico expuso que esta agenda no busca
dividir ni polarizar sino dar voz a los gri
tos ensordecedores que buscan la paz

El acuerdo expuesto fue dividido en
siete ejes desarrollo de una política de
cuidados fortalecimiento de las policías
municipales reinvención del sistema de
impartición de justicia reforma de fon
do al sistema penitenciario presupuesto
que asegure el bienestar de los jóvenes y
atender las crisis que atañen a los desa
parecidos mujeres migrantes y pueblos
indígenas

La abanderada del PAN PRI y PRD

afirmo que hara suyos los planteamien
tos pues sostuvo que el documento
representa su aspiración al estar segura
de que el mayor reto para el país será la
reconstrucción del tejido social

Obviamente haré mías todas estas

propuestas que han salido de la socie
dad civil Será también el faro de guía
en el proceso de toma de decisiones de
mi gobierno Hago mías las preocupa
ciones y propuestas expresadas en el
documento dijo

En su participación enunció los nom
bres de los sacerdotes asesinados en el

sexenio actual como José Martín Guz
mán Gumersindo Cortés José Guadalu
pe Popoca y también al padre Pancho a
quien recordó por haberla acompañado
a recorrer la Sierra Tarahumara en 1997 y
que murió en un accidente aéreo

Ante Rogelio Cabrera y otros repre
sentantes de la Iglesia se comprometió a
entablarun diálogo de manera inmediata
al día siguiente de ganar la contienda en
curso pues desde su punto de vista el
combate a la violencia y la recuperación

de la paz es una tarea que debe involu
crar a todos

Al leer el documento que hoy se me
presenta encuentro una perfecta sinto
nía y coincidencia con lo que he estado
poniendo durante los días que llevamos
de campaña manifestó

Gálvez Ruiz subrayó que la mayor
coincidencia entre el acuerdo y su pro
yecto es la desmilitarización de la admi
nistración pública

Al abordar su propuesta sobre la
mega cárcel que fue motivo de con

troversia explicó que se trata de renovar
totalmente el sistema penitenciario ante

el hacinamiento que convirtio los pe
nales del país en espacios de anarquía
y violencia donde es difícil hablar de
derechos humanos y de que se cumpla
el objetivo de reinsertar socialmente a
quienes llegan ahí

Precisó que el objetivo de su estrate
gia abarca reducir la criminalización para

que las cárceles no se llenen de personas
que cometieron delitos menores Ade
más recordó que ella tiene una hermana
en prisión desde hace 12 años a pesar de
aún no contar con sentencia

En el discurso recordó que el Papa
Francisco plasmó en su encíclica Fratelli
Tutti que la política es una de las formas
más elevadas de la caridad porque sirve

al bien común

Quiero dejarles claro que mi propó
sito es unir para ganar pero sobre todo
ganar para unir a México enfatizó

Antes en conferencia de prensa la
candidata pidió al Instituto Nacional
Electoral INE quitarle puntos a su
oponente Claudia Sheinbaum por lo
que consideró una ayuda de parte del
Presidente de la República a raíz de la
opinión que el mandatario emitió sobre
las refinerías que Gálvez Ruiz propuso
cerrar por contaminar

También pidió a los partidos que le
dejen más espacios de sus spots para
promoverse así como más recursos
Asimismo ratificó su planteamiento
de que es necesario el cierre de las refi
nerías pero expuso que eso no implica
dejar en el desempleo a quienes depen
den de ellas porque aseguró que busca
rá hacer una transición energética con
justicia
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LACANDIDATA presidencial criticó la re
presión de la que fueron blanco las mujeres
que participaron en las movilizaciones por el
8 de marzo particularmente en Zacatecas

Él
OBVIAMENTE haré mías todas estas pro
puestas que han salido de la sociedad civil
Será también el faro de guía en el proceso de
toma de decisiones de mi gobierno

Xóchitl Gálvez

Candidata presidencial de FCXM

w

XÓCHITL Gálvez y Rogelio Cabrera presidente de la CEM ayer
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Firma Compromiso por la paz con la CEM

Máynez urge a frenar el
horror de la violencia

EL CANDIDATO presidencial de MC asegura que México ne
cesita un nuevo modelo dejusticia propone desaparecer la pri
sión preventiva y poner fin al modelo prohibicionista de drogas

Por Sergio Ramírez

sergio ramirez razon com mx

Elcandidato presidencial de Mo
vimiento Ciudadano MC Jorge
Álvarez Máynez firmó el Com
promiso por la Paz en México

promovido por la Conferencia del Epis
copado Mexicano CEM que tiene como
ejes principales la desmilitarización
pacificación de los territorios atención a
crisis de derechos humanos gobernanza
democrática y sistema de justicia

En el auditorio Alfonso García Robles
del Centro Cultural Tlatelolco el emecista
destacó que se debe teneruna visión nue
va de las policías en el país a las que hay
que dotar de capacidad de investigación
como parte del nuevo proyecto de segu
ridad nacional

Ante representantes de la jerarquía ca
tólica afirmó que construir desde el terri
torio la paz es la nueva estrategia ya que
en medio de la tragedia del horror hemos
dejado que la violencia vaya habitando
este país carcomiendo la República

Luego de expresar su dolor por el asesi
nato de los jesuitas Joaquín Mora y Javier
Campos Álvarez Máynez dijo que Méxi
co necesita un nuevo modelo de justicia

basado en cinco aspectos fundamentales
para lograr el Plan Nacional de Pacifica
ción con policías civiles del país

Se requiere establecer una academia
de mandos policiacos y no megacárceles
como lo plantea Xóchitl Gálvez No po
demos pedirle que nos cuiden a personas
que de la noche a la mañana en seis se
manas se convierten en policías No hay
carrera policial

En otro punto propuso desaparecer
la prisión preventiva oficiosa además de
entrar a un proceso de reinserción social
tercero poner fin al prohibicionismo y
regulación del mercado de las drogas
reformar la Ley de Amparo fortalecer la
defensoría pública y a la par contrarrestar
el punitivismo

El abanderado naranja dijo también
que se debe poner en el centro a las vícti
mas para tener un proceso de paz y justi
cia transicional y llevar a cabo la reforma
a las instituciones de seguridad dar ma
yor autonomía a la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos CNDH y a
las comisiones de Atención a Víctimas y
Nacional de Búsqueda de Personas

El emecista adelantó que el documen
to suscrito este lunes será adoptado por
todos los candidatos a senadores y sena
dores diputadas y diputados federales
quienes se van a obligar a respaldar esta
visión de cambio de estrategia y de mo
delo de seguridad que necesita urgente
mente el país

Necesitamos salir de este horror sos

tuvo el candidato presidencial luego de
lamentar el fracaso de una política que al
inicio del Gobierno actual se dijo que los
delincuentes se matarían entre ellos

Lamento muchísimo que la estrate
gia de quienes nos dijeron que no nos
preocupáramos porque nada más se
iban a matar entre ellos porque nada
más eran disputas entre ellos porque
el fuego cruzado nada más mataba a
criminales haya cobrado la vida de no
solamente de los padres Joaquín Mora y
Javier Campos sino de tantas mexicanas
y mexicanos familiares nuestros que son
absolutamente víctimas de una estrate

gia fallida enfatizó
En tanto monseñor Rogelio Cabrera

presidente de la CEM dijo que los mexi
canos hemos sido testigos del clamor de
las víctimas dondeunpunto de inflexión
para la iglesia ocurrió hace más de 20 me
ses cuando asesinaron a los dos jesuítas
en Cerocahui Chihuahua

Este asesinato como muchos que su
ceden cada día en nuestro país conmocio
nó anuestra sociedad finalizó

EN SUS REDES el candidato destacó la ne
cesidad de construir un sistema nacional de

cuidados ya que 9 de cada 10 mujeres dejan
el mercado laboral para dedicarse a ello
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tí
CONSTRUIR desde
el territorio la paz es
la nueva estrategia
ya que en medio
de la tragedia del

horror hemos deja
do que la violencia
vaya habitando este
país carcomiendo la

República
Jorge Álvarez

Máynez
Candidato presidencial

de MC

w

EL CANDIDATO

de MC y Rogelio
Cabrera presiden
te de laCEM ayer
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Seguridad corrupción y política energética los temas

Confronta a los partidos
propuestas de candidatos
JULIO CASTILLO Hamlet García Almaguer y Alejandro Chanona defienden las ofertas de
sus aspirantes presidenciales se enfrascan en cuestionar resultados contra el crimen

Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Los representantes de Claudia
Sheinbaum Xóchitl Gálvez y Jor
ge Álvarez Máynez confrontaron
las propuestas de las plataformas

en materia de seguridad corrupción y
política energética e incluso chocaron
por las pifias que han tenido en sus dis
cursos

Durante el primer Foro de Contraste
de Plataformas Electorales 2024 Política

y democracia organizado y transmitido
por el Instituto Nacional Electoral INE
Julio Castillo en representación de la coa
lición del PAN PRI y PRD Hamlet García
Almaguer por Morena PTy PVEM yAle
jandro Chanona de Movimiento Ciuda
dano defendieron las propuestas de sus
respectivos candidatos presidenciales

En la discusión tanto Castillo como
Chanona resaltaron la importancia de for
talecer la democracia sobre todo porque
el representante de la coalición opositora
señaló que pese al costo que puede tener

es mucho mejor a pagaruncosto de repre
sión o persecuciones Sabemos que no es
cara la democracia sostuvo

Para el emecista es fundamental el
impulso de reformas para fortalecer las

autonomías del Poder Judicial y evitar el
enajenamiento del Poder Legislativo

Mientras que el representante mo
renista resaltó que en el Gobierno de
Andrés Manuel López Obrador se forta
lecieron derechos ciudadanos e incluso

se llevó a cabo la primera consulta ciuda

dana Julio Castillo apuntó que éste esun
derecho de la ciudadanía no unapreben
da del gobierno

En materia de seguridad el represen
tante del partido guinda refirió que hay
regiones del país donde se enfatiza el pro
blema de laviolenciaylas desapariciones

como los estados gobernados por el PAN
como Guanajuato ante lo que Julio Cas
tillo apuntó que la mayoría de este tipo
de delitos en dicho estado son del fuero
federal

El representante de la coalición del
PAN PRI y PRD puntualizó que la segu
ridad es la principal preocupación de la
población sobre todo a partir de que el
crimen organizado está poniendo en ja

que al sistema mexicano con aliados po
líticos que los dejan operar

Por ello planteó como parte de la pla
taforma propuestas de Xóchitl Gálvez la
transformación de la Guardia Nacional

enunaguardia civil así como el fortaleci
miento depuración y profesionalización
de las policías locales

En un punto del debate que fue mo
derado por Marisa Arlene Cabral Porchas
coordinadora de Asuntos Internaciona

les del INE la confrontación se dio entre
Hamlet García Almaguer y Julio Castillo
porque el morenista se burló porque Xó
chitl Gálvez dijo que quería cerrar la refi
nería de Tampico pese a que no existe

EL PRÓXIMO lunes 18 de marzo se realizará
el segu ndo Foro de Contraste de Plataformas
Electorales 2024 con los temas de Econo
mía y Desarrollo Social

3
Foros de Contraste

de Plataformas
Electorales 2024

DE IZQ a der Julio Castillo López Hamlet García Almaguer
Arlene Cabral Porchas y Alejandro Chanona Burguete

áí

DECLAMAR que
vivimos en un país
en paz es una gran
falsedad Una
cosa es atacar las
causas de la inte
gridad y otra cosa
es claudicar como
Estado a atender

el tema del crimen
organizado
Julio Casillo

Director general de
la Fundación Rafael

Preciado Hernández de
México

w
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PAGAN FIESTASY LES DAN
CANDIDATURAS INDÍGENAS
Aspirantes a cargos públicos lograron postulaciones
de cuota tras colaboraren eventos patronales torneos
deportivos y obras sociales

TERRENOS O FAMILIARES EN POBLADO ÉTNICOS FAVORECE A PERSONAJES

Pagan fiestas y se cuelan
a candidaturas indígenas
Cuota Aspirantes de pueblos
originarios lograron su certificación
por colaborar en fiestas patronales
eventos deportivos y obras sociales
ANGEL CABRERA

Una veintena de aspirantes tanto plurinomi
nales como de mayoría lograron candidatu
ras por cuota indígena porque acreditaron
su pertenencia a los pueblos originarios
por colaborar en fiestas patronales eventos
deportivosyobras sociales

De acuerdo con una revisión a las candida

turas por acción afirmativa en varios casos
se acreditó también por tener propiedades
en esos lugares o familiares que nacieron ahí

En las candidaturas por acciones afirmati
vas se obliga alospartidos a impulsarperfiles
que sean de pueblos originarios con el obje
tivo de que lleguen a la Cámara de Diputados
representantes de esas comunidades

Las reglas del Instituto Nacional Electoral
INE para acreditar las candidaturas indíge

nas tienen como principal requisito que sea la
misma comunidad la que extienda un certifi
cado o escrito de que el candidatopertenece a
algúnpueblo originario

En una revisión a los documentos con los

que los aspirantes lograron su registro como
candidatos indígenas 24 HORAS detectó
el caso de Claudia Quiñones candidata a
diputada federal plurinominal por Veracruz
quien acreditó ser zapoteca en la comunidad
de Santa Cruz Xochiapa en Santiago Xochia
pan Veracruz

El documento con el que la abanderada del
PANjustificó su pertenencia indígena señala
que desde 2015 ha tenido vínculos con la co
munidad por participar en fiestas patronales
limpiar calles pintar la casa ejidalysermedia

dora de conflictosvecinales
Otro de los casos es del candidato plurino

minal del PAN y exlíder de esa fuerza política
enHidalgo AsaelHernández quiense acredi
tó como otomí en la comunidad indígena de
Puerto Piedra Nicolás Flores

El acta de las autoridades comunitarias

señala que lo acogieron porque desde 2016
colaboró en las fiestas patronales como la de
laVirgen de la Ferrería así como en la organi
zación de torneos de basquetbol

Resalta que su suplente es MarthaMargery
Rivera quientambiénes su esposa yacreditó
su vínculo indígena en la misma comunidad
que Asael Hernández y con las mismas justi
ficaciones como asistir a fiestas patronales y
gestionar aguapotable

Otro caso es la actual senadora con licencia
Claudia Balderas Espinoza quien renunció
a Morena en diciembre pasado fue incluida
como candidata a diputada plurinominalpor
el PRI por lo que se acreditó como indígena
popoluca enHueyapan Veracruz

La exmorenista y ahora priista quien estu
vo involucrada en polémicas tras ser acusada
de no pagar rentaygolpear auna trabajadora
del Senado acreditó su vínculo popoluca por
participar en fiestas patronales ser descen
diente de personas de la comunidad y contri
buir a la remodelación de espacios culturales

A su vez Yarabeth Betzabe Calderón fue
incluida como candidata por mayoría en un
distrito indígenade Hidalgo quien se acreditó
como otomípor SanMiguel Detzani

Sin embargo el informe del INE da cuenta
de que nació en Pachuca no se pudo compro
bar que hablara el otomí ni que descendiera
de una familia indígena pero sí se comprobó
su participación en fiestas patronales
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Enlamisma situación esta su suplente Kar
laJoannaMadariaga quiense acreditó como
otomí pero no se comprobaron sus vínculos
y se le otorgó la candidatura porque entregó
una constancia del ejido de Yerbabuena en
Zimapán en la que se señala que participó
en fiestas patronalesyla tradición del Tequio

Otro de los casos es el de la exaspirante
presidencial Indira Kempis quien hace unos
días renunció a Movimiento Ciudadanoyfue
incluida por el PRI en una candidatura por
representaciónproporcional

Kempis se autoadscribio como integrante
de la comunidad náhuatl en Nuevo León y
entregó una constancia del Consejo Indígena
de esa entidad así como un estudio antropo
lógico de sus raíces indígenas además de una
credencial para votar para identificarse con
domicilio en SanPedro Garza García
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NO COMPARTIMOS VISION
CATASTRÓFICA DE LA IGLESIA
CATÓLICA MARIO DELGADO
NO COINCIDIMOS
CON LA VISIÓN
CATASTRÓFICA
DE LA IGLESIA
MARIO DELGADO
El mÚQ J onodó

baum sobre lapaz
ELIA CRUZ CALLEJA

nacion contrareplica mx

Al acompañar a la candidato presiden
cial de la alianza Sigamos haciendo
historia Claudia Sheinbaum Pardo a
la firma del compromiso nacional por
la paz convocado por la Conferencia
del Episcopado Mexicano CEM Mario
Delgado Carrillo dirigente nacional de
Morena sostuvo que no comparten la
visión catastrófica que tiene la iglesia
sobre la seguridad en el país

Mario Delgado además recordó que
el encargado de la seguridad en el país
durante el sexenio de Calderón Hinojo
sa era Jenaro Jarcia Luna un persona
je vinculado con el crimen organizado
y que actualmente se encuentra preso
en Estados Unidos por delitos relacio
nados con el narcotráfico

En la firma que también estuvieron
los otros coordinadores de la campa
ña de Sheinbaum Pardo corno Marce

lo Ebrard Casaubón Ricardo Monreal
Avila y Adán Augusto López Hernán

dez el líder del partido señaló que
no están de acuerdo con la visión que
plantea la iglesia católica en el docu
mento y es por ello que su candidata
hizo unas precisiones y un documento
para añadir

No se está de acuerdo en todo lo

que se plantea el diagnóstico catastro
fista que tiene Y la doctora Sheinbaum
dijo aquí están las diferencias estas
son las coincidencias y vámonos para
adelante enfatizó

Asimismo insistió en que la política
de Claudia Sheinbaum para pacificar
el país será de combatir las causas co
rno lo ha hecho el presidente Andrés
Manuel López Obrador
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XOCHITL SE ENTREGA A LA ULTRADERECHA ESPAÑOLA
ADVIERTE ZALDIVAR

XOCHITL SE ENTREGA A LA
ULTRADERECHA ESPAÑOLA
CRITICA MINISTRO ZALDÍVAR
LUEGO DE la gran difusión que diera la
derecha mexicana e incluso su propia
candidata presidencial Xóchitl Gálvez
Ruiz a la intervención que tuvo la di
putada española Cayetana Álvarez de
Toledo en días pasados en Puebla en ui
encuentro denominado Festival de las

Ideas 2024 donde criticó el gobierno
del presidente Andrés Manuel López
Obrador el ministro en retiro Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea criticó que se
están entregando a la ultraderecha
española

El ahora también asesor de Clau
dia Sheinbaum Pardo candidata de
la Cuarta Transformación Morena
PT y PVEM lamentó que como en el
pasado la derecha de México recurra
ahora a la marquesa título nobiliario
que posee la diputada del Partido Po
pular español de ideología de derecha
como antes lo hizo con Vox partido de
ultraderecha o cuando el propio Felipe
Calderón Hinojosa recurrió a José Mana
Aznar de quien ahora es empleado en el
país ibérico

Para variar la derecha mexicana
y su candidata se entregan a la ultra
derecha española Antes Vox ahora el

PP igual que Calderón con Aznar Les
parecen brillantes las ideas lugares
comunes de la marquesa escribió
en sus redes sociales Zaldívar

Este domingo la candidata del PAN
PRI y PRD posteó un fragmento de la
exposición de la española en la que
critica la política de seguridad del go
bierno federal y en el que le envía un
saludo directo como candidata oposito
ra mismo mensaje que la misma Xóchitl
Gálvez hace suyo con su resposteo y
con su respuesta de saludo en el que
agrega la esperanza nos pertenece
Vamos por un México sin miedo Gracias
por inspirar con tu mensaje a nuestros
jóvenes
Eha Cruz Calleja
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La SCJN discutirá si se
reactiva el fideicomiso
para ayuda a víctimas
DE LA REDACCIÓN

La Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN analizará
el amparo interpuesto por una
asociación civil para reactivar al
fideicomiso de ayuda asistencia y
reparación integral para víctimas
o bien que se cree un fondo simi
lar que garantice cuando menos
0 014 por ciento del Presupues
to de Egresos de la Federación
PEF

El ministro Juan Luis González
Alcántara Carrancá propondrá
mañana a sus pares de la segun
da sala amparar al Centro de De
rechos Humanos Miguel Agustín
Pro organización que impugna
las modificaciones de 2020 a la
Ley General de Víctimas con las
que se eliminó el Fondo de Ayuda
Asistencia y Reparación Integral
el cual era manejado mediante un
fideicomiso

Para él la extinción de dicho
fondo origina la falta de cumpli
miento de las obligaciones por
parte del Estado en beneficio de
un sector que cada vez es más
grande las víctimas de delito y
de derechos humanos

El que la entrega de recursos
a víctimas dependa de lo que se
reporte como decomisado daña

francamente los derechos hu
manos reconocidos por nuestra
Constitución y por la normati
va internacional en favor de las
víctimas de delito y de derechos
humanos Los bienes muebles e
inmuebles derivados de los de
comisos dependen del resultado
de un procedimiento penal cuya
duración no es menor sostiene
la propuesta

Incluso señala que la canti
dad de recursos que se genere
es variable ante la diversidad de
mecanismos de venta de dichos
bienes debiendo considerar
que lo que se genere en dinero
también debe cubrir otros fines
encomendados a ese instituto lo
cual hace que la entrega de apo
yos suficientes a la Comisión de
Víctimas dependa de varios fac
tores que no son seguros

El amparo al Centro Prodh que
interpuso el juicio se otorgaría
con la finalidad de que los recur
sos económicos que se destinen
para la garantía financiera de las
medidas de apoyo y de reparación
integral del daño con fundamen
to en la Ley General de Víctimas
bajo ningún supuesto sean inferio
res a la cantidad que correspon
da a 0 014 por ciento del gasto
programable en el PEF del año
inmediato anterior
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SCJN urgeatrabajarcontraviolencia degénero Durante la mesa Contras
tesy reflexiones sobreel cumplimiento de los compromisos internacionales en
materia de derechos humanosde las mujeres la ministra presidenta de la Corte
Norma Piña advirtió que sólo si todas las autoridades del Estado actúan de
forma coordinada se garantizará la libre violencia contra lasmujeres mexicanas
Nadie tiene el monopolio de las soluciones nadie tiene la visión única para

llegar a ese objetivo que nos es común a todos Esta mesa de trabajo nos brin
da una oportunidad importantísima para caminar en colaboración y coordi
nación en este camino estamos convencidos que es esencial escuchar dijo
Norma Piña señalóque los hechos nos impiden evadiresta lamentable realidad
por ello indicó que para enfrentar estos retos entre otras acciones se está desa
rrollando un Programa de Justicia Penal y Género
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La Corte analiza mañana recurso
de Aburto que definirá su libertad
RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

La Primera Sala de la Suprema
Corte de la Justicia de la Nación
SCJN abordará este miércoles

un recurso de reclamación inter
puesto por Mario Aburto Mar
tínez que de ser declarado fun
dado derivará en su inminente
liberación tras 30 años de estar

preso por elhomicidio del candi
dato delPRI alaPresidenciade la

República Luis Donaldo Colosio
Fuentes judiciales revelaron

que la ministra Margarita Ríos
Farjat presentará un proyecto
que propone dar la razón aMario
Aburto quien impugnó que se
haya dado entrada al recurso de
revisión de la Fiscalía General de
la República FGR con el cual la
dependenciabuscaevitar que un

Tribunal Colegiado acate la sen
tenciaque amparó al magnicida

Indicaron que en el proyecto
que será sometido a votación se
menciona que las revisiones son
excepcionales y requierenque se
cumplanciertos requisitos como
la existencia de un tema de cons

titucionalidad Es decir no se
puede revisar todo lo que hacon
cedido untribunal federal

Asimismo que la sentencia
que el Tribunal Colegiado emitió
se basó en criterios vigentes emi
tidos en 2010 y 2013 por la Corte
que señalan que en delitos cone
xos por citar un ejemplo homi
cidio y portación de armas los
jueces federales puedenjuzgar
tanto los delitos federales como

los locales pero esto de ninguna
manera convierte al delito local
en uno federal

Por ello el miercoles laPrime
ra Saladeterminarásifue correc
ta o no la admisión del recurso

que interpuso la FGR contra el
amparo que se le concedió a Ma
rioAburto

CLAVES

Aclaración
Los ministros dejaron en
claro que la admisión de un
recurso de revisiónno im

plicaque el asunto sevaya
aestudiarnuevamente

30años
El amparo concedido por
el Primer Tribunal Cole
giado permitiráal magni
cidarecobrar su libertad

cuando cumpla30 años
preso es decir elpróximo
23 marzo o días antes
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Propone ministra
facilitar liberación
de Mario Aburto
ABEL BARAJAS

Una ministra de la Su
prema Corte de Justicia
de la Nación SCJN pro
pondrá mañana miércoles
desechar el único recurso
legal que impide que Mario
Aburto abandone la cárcel
en cuestión de días

La Ministra Margarita
Ríos Faijat presentará ante
la Primera Sala de la Corte
un proyecto de sentencia
que plantea declarar fun
dada la reclamación pre
sentada por el asesino de
Luis Donaldo Colosio con
tra un recurso de revisión
de la Fiscalía General de la
República FGR

Este recurso fue inter
puesto por la FGR contra
el amparo que el pasado 5
de octubre el Primer Tri
bunal Colegiado Penal dél
Estado de México conce
dió a Aburto un fallo que
invalidó su condena de 45
años de prisión y ordenó
que le dictaran una nueva
sentencia por el delito de
homicidio con base el Có
digo Penal de Baja Califor
nia vigente en la época de
los hechos

La penalidad prevista
en ese entonces por la le
gislación local era de 16 a
30 años de prisión razón
por la que en caso de que
le impongan la pena máxi
ma Aburto ya la tendría
compulsada el próximo 23
de marzo y quedaría libre
al cumplirse tres décadas
del crimen

En caso de que la ma
yoría de los ministros de
la sala voten en favor del
proyecto de sentencia el
Primer Tribunal Colegiado
de Apelación de Tbluca da
rá cumplimiento al amparo
y en cuestión de días le dic
tará la nueva sentencia al
magnicida Cualquiera que
sea la condena significará
su libertad

EL RECURSO DE LA FGR
De acuerdo con informes
de la SJCN en el recurso
de revisión contra el am
paro de Mario Aburto el
principal argumento de la
Fiscalía es que el Tribunal
Colegiado omitió interpre
tar los artículos 41 73 frac
ción XXI y 104 de la Cons
titución de conformidad
con el artículo 10 del Códi

go Federal de Procedimien
tos Penales CFPP

Es decir que el colegia
do no advirtió que la justi
cia federa y no la de Baja
California era competente
para juzgar a Aburto desde
el magnicidio por la cali
dad de candidato presiden
cial de la víctima

Esta omisión de inter
pretar los apartados consti
tucionales también pasó por
alto que se afectara directa
mente la función del pueblo
de ejercer su soberanía por
medio de los Poderes de la
Unión según la FGR

Originalmente el re
curso de revisión fue tur

nado al Ministro Jorge Par
do Rebolledo pero éste se
declaró impedido porque
en 1996 cuando era juez
de distrito dictó la sen
tencia absolutoria en favor
de Othón Cortés Vázquez
acusado de ser el segundo
tirador contra Colosio en
Lomas Taurinas

El pasado 28 de febrero
la Primera Sala de la Cor
te declaró legal el impe
dimento planteado por el
ministro
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En octubre de 2023
el Primer Tribunal Colegia
do Penal del Edomex
invalida la condena
de 45 años de prisión
Ordena una nueva senten

cia por homicidio con base
en el Código Penal de BC
vigente al año de los he
chos

La sanción prevista
por la legislación local
de ese entonces era de 16
a 30 años de prisión
Si le imponen la pena
máxima Aburto tendría
compurgada la sentencia
el 23 de marzo y quedaría
libre
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Complicada la
imparticiún de
justicia en mujeres
Pese a los avances legislativos el sector femenino sigue
sufriendo violencia dice ministra Norma Piña

DANIELA WACHAUF

nacion eluniversal com mx

La ministra presidenta de la Su
prema Corte deJusticia de la Na
ción SCJN Norma Lucía Piña
Hernández dijo que a pesar de
algunos avances legislativos en
protocolos de atención prece
dentes judiciales que identifican
y proscriben la discriminación y
violencia contra las mujeres
también sabemos que su mate
rialización sigue viéndose muy
lejana en el país

Como lo sostuve el 29 de
febrero pasado al presentar el
Encuentro Nacional por una
Agenda de Seguridad y Justi
cia creo que la violencia con
tra las mujeres sólo podrá de
tenerse si trabajamos todas
las autoridades de los tres po
deres y órdenes de gobierno
en México que tenemos la res
ponsabilidad de actuar en las
áreas de seguridad pública

Procuración e impartición
de justicia lo hacemos de forma
coordinadayasumimos sinpre
textos de ningún tipo cada una
nuestra responsabilidad No po
demos olvidar que también so
mos responsables por nuestras
omisiones manifestó

Durante la Mesa de Escucha
Sobre el cumplimiento de los
Compromisos Internacionales

en Materia de Derechos Huma
nos Piña Hernández convocó a
todas las instituciones de la me
sa a continuar trabajando no só
lo seguir integrando informa
ción que enumere los retos pen
dientes también para realizar
cada una dentro de sus compe
tencias las acciones necesarias y
urgentes para superarlos

Señaló que resultaaplicable la
afirmación que hizo el Comité
para la Eliminación de la Discri
minación contra la Mujer CE
DAW en su Observación Gene
ral 35 emitida en 2017

En esa ocasión el organismo
refirió que la violencia por razón
de género contra la mujer ya sea
cometida por el Estado organi
zaciones intergubemamentales
o agentes no estatales particula
resygruposarmados entreotros
sigue siendo generalizada con
un alto grado de impunidad

Recordó que en septiem
bre de 2019 la Corte asumió la
coordinación de los trabajos
de la Mesa de Acceso y Procu
ración de Justicia derivada
de la Comisión de Seguimien
to de las Observaciones del
Comité para la Eliminación
de la Discriminación contra la
Mujer del Estado mexicano

La ministra indicó que desde
entonces la Mesa de Acceso y
Procuración de Justicia ha tra

bajado a través de comunicacio
nes y reuniones que han permi
tido difundir las Observaciones

del Comité CEDAW en materia
de acceso y procuración de mu
jeres entre las 17 instituciones
que la componen

Además proponer instru
mentos para recopilar la infor
mación de acciones que dieran
cumplimiento a estas observa
ciones particularmente en ma
teria de capacitación y preparar
tm informe preliminar con én
fasis en uno de los temas sensi
bles para la sociedad que es la in
vestigación enjuiciamiento y la
sanción del feminicidio

Señaló que el año pasado
iniciaron desde la Corte jor
nadas de escucha y diálogo
con mujeres víctimas de vio
lencias graves a derechos hu
manos junto con organiza
ciones que las acompañan

Recabamos testimonios
muy dolorosos y frontales que
noshacenvercómo desde las in
vestigaciones policiales y los
procesos de procuración de jus
ticia existe todavía un enorme
problema para aplicar una pers
pectiva de género y un enfoque
interseccional en la seguridad
pública la procuración y la im
partición de justicia para las mu
jeres puntualizó

Al evento que se enmarca en
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la conmemoración del Día Inter
nacional de las Mujeres asistie
ron Martha Yuriria Rodríguez
comisionada ejecutiva de Aten
ción a Víctimas y Sayda Yadira
Blanco encargada del despacho
de la Comisión Nacional para
Prevenir y Erradicar la Violencia
contra las Mujeres

Así como los ministros Luis
María Aguilar Morales y Juan
Luis GonzálezAlcántara Carran
cá entre otros

NORMA LUCÍA PIÑA
Ministra presidenta de la SCJN

La violencia contra las
mujeres súlo podra
detenerse si
trabajamos todas las
autoridades de los tres
poderes y Ordenes de
gobierno en México

La Presidenta de la SCJN Norma Piña recordó que desde la Corte se implementaron jornadas de
escucha y diálogo con mujeres víctimas de violencias graves a sus derechos humanos
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DE TODOS i OS NIVELES

Llaman a la
unidad para
proteger a
las mujeres
POR DAVID V1CENTEÑO

dcivkMcenieno glmm com mx

La violencia contra las mu

jeres en el país se deten
drá sólo si las autoridades
de los tres niveles de go
bierno trabajan de mane
ra coordinada afirmó ayer
la ministra presidenta de
la Suprema Corte Norma
Lucía Piña

La violencia contra las

mujeres en México sólo po
drá detenerse si todas las
autoridades de los tres po
deres y órdenes de gobier
no en México que tenemos
la responsabilidad de ac
tuar en las áreas de segu
ridad pública procuración
e impartición de justicia lo
hacemos de forma coordi
nada y asumimos sin pre
textos de ningún tipo cada
una nuestra responsabili
dad No podemos olvidar
que también somos res
ponsables por nuestras
omisiones indicó la minis
tra al i naugurar los trabajos
de la Mesa de escucha Con
trastes y reflexiones sobre el

cumplimiento de los com
promisos internacionales
en materia de derechos hu

manos de las mujeres

O
Sólo así podremos
avanzar nadie tiene
el monopolio de las
soluciones nadie tiene
la visión única para llegar
a ese objetivo
PORMA PINA
MINISTRA PRESIDENTA DE LA SCJN

Norma Pifia ministra presi
denta de la SCJN
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#PROYECTODERÍOSFARJAT

Revisa libertad

para M Abulto
DE SER APROBADO POR
LA CORTE SALDRÍA
LIBRE EL 23 DE MARZO
POR DIANA MARTINEZ

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

La Primera Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN revisará este miércoles

un proyecto de sentencia que
de ser aprobado permitiría
que Mario Aburto Martínez
quede en libertad el próximo
23 de marzo

La ministra Margarita Ríos
Farjat propondrá a los inte
grantes de la Sala desechar la
petición de la Fiscalía General
de la República FGR de revi
sar la sentencia de amparo de
un tribunal federal con la que
el responsable del maginicidio
del ex candidato presidencial
del PRI Luis Donaldo Colosio
Murrieta puede quedar libre

Si la Sala considera que la
solicitud de la Fiscalía no de
bió ser admitida la resolución
del Primer Tribunal Colegiado
en Materia Penal del Edomex
quedaría firme pues la Corte
no entraría al fondo del asunto

Los magistrados de este tri
bunal federal determinaron en
octubre pasado que a Aburto
no se le debió aplicar el Código
Penal Federal sino el de Baja Ca
lifornia queestablecíaunapena
máxima de 30 años de cárcel

La FGR insiste en que se tra
ta de un delito federal yno del

fuero común y que el tribunal
federal ignoró la magnitud del
homicidio por lo que pidió a la
Corte revisar el asunto

El caso fue turnado al mi

nistro Jorge Pardo quien fue
declarado impedido para cono
cer del asunto el 28 de febrero

La ministra Ríos Farjat re
visó la petición de Aburto y
elaboró el proyecto que plan
tea que el máximo tribunal no
debió admitir a trámite el re
curso de la FGR

45

AÑOS LE
DIERON DE
SENTENCIA
A ABURTO

TEMA
EN LA
MESA

O
Aburto

Martínez emitió

un recurso de

reclamación

Le pidió a la
Corte desechar

la solicitud de

revisión

e
Sentencia

no es tema de

constitucionali

dad Ríos F

Y 30 AÑOS
DESPUÉS

O
Fue el miércoles 23

de marzo de 1994
cuando Luis Donaldo
Colosio estaba de

gira en Tijuana

o
Llegó a un mitin en

Lomas Taurinas con
el discurso de im
pulsar un gobierno
responsable

0
A las 17 12 horas lo

cal caminando entre
la gente Aburto le
disparó al candidato
en la cabeza
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I MARGARITA LUNA RAMOS
Día Internacional deMujeres
Jueces Débora laprimera
jueza en la historia
LaOrganización de las Nacio

nes Unidas ONU mediante
resolución de 26 de abril de

2021 proclamó el 10 de marzo de ca
da año como el Día Internacional
de Mujeres Jueces En el marco de
esta celebraciónpretendo recordar a
Débora a la primera mujer que la
historia registra como juzgadora

Marzo es un mes en el que tanto
las mujeres como las y los impar
tidores de justicia tienen diversas
fechas a conmemorar

El 7 de marzo se celebra El día de

la juzgadora y el juzgador mexicano
en conmemoración del estableci
mientodel PrimerSupremoTribunal
de Justicia para la América Mexica
na en Ario de Rosales Michoacán en
1815 Motivo por el cual laAsociación
Mexicana de Impartidores de Justi
cia premia la trayectoria de las y los

juzgadores de nuestro país
El 8 de marzo la Asamblea Ge

neral de la ONU lo estableció ofi
cialmente como el Día Interna
cional de laMujer Con la finalidad
de lograr la no discriminación por
razón degéneroy la igualdadde de
rechos entre hombres y mujeres

El 10 de marzo oomo ya se men
cionó fue declaradoporlaONUel Día
Internacional de Mujeres Jueces

En el marco de estas tres conme
moraciones relacionadas con la bús
queda de un horizonte promisorio

para las mujeres en el que sus dere
chos sean plenamente reconocidos
y en el que se celebra a quienes se
dedican al quehacer jurisdiccional
celoso guardián del Estado demo
crático de derecho y de la seguridad
jurídica de una nación justo es re
cordar a un personaje cuya actua
ción aglutinó estas tres conmemora
ciones Se tratade Débora laprimera
mujer que los anales de lahistoria re
gistran como la primera juzgadora

Sentada bajo una palmera entre
Rama y Betel Débora como juez ad
ministraba justicia y ayudaba a la
gente con sus diferencias tribales y
problemas familiares Así ladescribe
Confilegal en su publicación Débo
ra la primera jueza de Occidente

Me refiero a una mujer que según
lo registra la Biblia vivió hace másde
3 000 años En una época y en una
cultura donde la mujer si bien tenía
ungran reconocimiento éste era ex
presado para exaltar los valores de
amor obediencia prudencia ho
nestidad fidelidad humildad To
das las responsabilidades de fortale
za gobernanza y decisión corres
pondían a los varones

Sin embargo en la Biblia en los
capítulos IV y V el Libro de los Jue
ces se menciona a Débora como
unaprofetisaque fue designada co
mo la 4a Juez de Israel y además
como la única impartidora de jus

ticia que tuvo este país en la anti
güedad Se describe como una mu
jer buena a la que se le atribuye in
teligencia y creatividad pues su
trabajo consistía en dirimir conflic
tos en mediar entre las personas
para encontrar una solución idó
nea a sus diferencias

Poco se sabe de su vida pero sus
funciones además de las propias de
las mujeres de su época en el hogar
y de impartir justicia se le reconoció
el don de profetizar ciertas cosas Por
ejemplo se narra que pidió ver al Ge
neral Barac quien dirigía el ejército
israelí para enfrentara sus enemigos
cananeos Débora le pronosticó la
victoria que sería gracias a una mu
jer La crónica señala que el general
cananeo Sisara huyó de la batalla pa
ra salvar su vida Se detuvo en una
tienda que encontró en su camino
que pertenecía a Héber y Jael su es
posa clavóunaestacaen lacabezade
Sisara mientras dormía Con lo cual

se cumplió la profecía de Débora
Débora tuvo que haber sido una

mujer extraordinaria que contrabajo y
sabiduría seganó el respeto del pueblo
israelí Hoy Débora vería con gran sa
tisfacción que fue la precursora de mi
les de mujeres que en codo el mundo
imparten justicia con honestidad res
ponsabilidad y profesionalismo

Ministra en retiro de la SCJN

mln mblr gmall com margarttahlunar
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#AMLOTrackingpoll
Alarga racha negativa
La popularidad se mantiene a la baja
Hoy aparece más de dos puntos menos
que al inicio de 2024

Popularidad presidencial
prolonga descenso

La aprobación de la gestión del presidente López
Obrador muestra una tendencia a la baja después
de la marcha del #8My el asesinato del estudian
te de Ayotzinapa en Chilpancingo Actualmente
está más de dos puntos por debajo que al inicio
de 2024 y ocho puntos menos que en 2023
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Arremete Presidente contra diputada española
CLAUDIA GUERRERO

El Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador arre
metió ayer contra la diputada
española Cayetana Alvarez
de Toledo por haber critica
do en un foro su política de
abrazos no balazos

Acaban de traer una se
ñora de una asociación que
hay en México una diputa

da española Le dieron
una gran difusión los
conservadores vino a
hablar mal de mí la
verdad es un timbre de
orgullo expresó

En su conferencia matu

tina el Mandatario descalifi
có a la diputada por conside
rar que proviene de la ultra
derecha de España

Porque esta joven seño
ra pertenece a la ultra
derecha dijo

A Iberdrola se
le preguntó en relación
a la empresa española
con la que su Gobierno

ha mantenido roces
No más a la derecha que

Iberdrola respondió
Antes de continuar con

las críticas el Presidente pre
guntó a su equipo en qué foro

había participado la congre
sista y tras conocer que el
convocante fue el empresario
Ricardo Salinas prácticamen
te detuvo sus señalamientos

El pasado 9 de marzo la
diputada del Partido Popular
descalificó la estrategia de se
guridad implementada por el
Gobierno federal y la respon
sabilizó de los miles de asesi
natos en México

II México este País
formidable esta Nación
admirable esta potencia
económica y cultural
impresionante está
siendo tomado por el
crimen organizado por la
complacencia de quienes
debieran defenderlo
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Pide AMLO sus datos
sobre la contaminación
CLAUDIA GUERRERO

Por segundo día consecu
tivo Andrés Manuel Ló
pez Obrador salió ayer en
defensa de la refinería de
Cadereyta y ordenó al di
rector de Pemex Octavio
Romero presentar un in
forme que demostrará que
las emisiones están por de
bajo de la norma

El sábado pasado la
candidata Xóchitl Gálvez
prometió cerrar la refinería
por contaminante y retó a
AMLO a transparentar las
emisiones El Presidente
sostuvo que otras indus
trias contaminan más en

Monterrey
Tara los de Cadereyta

y de Nuevo León que es

gente muy inteligente pa
ra que no los manipulen se
les van a presentar todos
los datos sobre las emisio
nes que produce la refine
ríay no está fuera de la nor
ma está por abajo apuntó
en su mañanera

Dijo que él estima que
la transición a eneqpas lim
pias tardará 30 años

Contaminan otras plantas en la región dice Presidente

Ven a refinería de NL
por abajo de norma

Pide AMLO a director

de Pemex detallar

emisiones cerrarla
una aberración dice
CLAUDIA GUE RRERO

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador salió ayer en
defensa de la refinería de Ca
dereyta en Nuevo León al
asegurar que sus emisiones
están dentro de la norma y
que la contaminación en la
zona es generada por otras
plantas

Esto para los de Cadere
yta y de Nuevo León que es
gente muy inteligente para
que no los manipulen se les
van a presentar todos los da
tos sobre las emisiones que
produce la refinería de Ca
dereyta y no está fuera de la
norma está por abajo de la
norma dijo

Y hay otas plantas no
quiero polemizar sobre eso

que son las que contaminan
No se vale que por el conser
vadurismo porque les moles
ta Pemex les choca y quisie
ran cerrar No se contamina
en Cadereyta o la contamina
ción está abajo de la norma y
eso lo vamos a probar

El Mandatario abordó el
tema por segundo día conse
cutivo en respuesta al plan
teamiento de los candidatos
presidenciales de Oposición
Xóchitl Gálvez y Jorge Alva
rez Máynez quienes propu
sieron cerrar la refinería para
acabar con la contaminación

López Obrador califi
có las propuestas como una
barrabasada

No deja uno a veces de
divertirse por las barrabasa
das que se manifiestan Nada
más que yo no puedo hablar
de eso pero sí se pasan Lo
que sería una aberración es
lo que están proponiendo los
conservadores señaló

Desde Palacio Nacional
instruyó al director de Pemex
Octavio Romero a presentar
un informe detallado
sobre las emisiones
de la refinería de Ca
dereyta

Yo le he pedido
al director de Pemex
que informen porque
la refinería de Cade
reyta Si se trata de Pemex sí
puedo hablar sí puedo decir
que se necesitan las refine
rías señaló

En este marco criticó a
quienes sostienen que ya no
se requieren las energías fósi
les y que se debe apostar todo
a las renovables

Saben cuánto nos va a
llevar la transición energé
tica Yo la deseo eh la de
seo Según mis pronósticos
tres décadas Qué hacemos
dependiendo Imagínense
nada más a cuántos trabaja
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dores habría que despedir
manifestó

El tabanqueño insistió en
la necesidad de que México
incremente su capacidad de
refinación para no depender
de las importaciones desde

Estados Unidos
Cuánto tiempo

dura un Gobierno en
un País independiente
soberano y democráti
co con un bloqueo pa
ra no tener gasolina

Pues nos ponen de ro
dillas advirtió

Y DOS BOCAS
Aunque el Presidente había
anunciado que la nueva re
finería de Dos Bocas inicia
ría su producción el último
día de febrero ayer volvió a
posponer la fecha hasta abril

Sí puedo decir que se ne
cesitan las refinerías Que se
están rehabilitando las refi
nerías Deer Park que ya es

tamos a punto de que pueda
producir Dos Bocas planteo

Para cuándo se le
preguntó

Cuando mucho abril va
a producir cuando metios el
20 por ciento de las gasoli
nas que necesitamos agregó

BígS

ASI LO DIJO
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Sin seguridad
social 75 de
la población en
Chiapas AMLO
ALONSO URRUTIA Y

EMIR OLIVARES

Al dar a conocer que ya recorrió 14
de los 23 estados que se adhirieron
a la federalización de los servicios
de salud todos gobernados por
Morena y aliados el presidente
Andrés Manuel López Obrador
señaló que será al final de su ad
ministración cuando se concrete
la construcción del mejor sistema
de salud del mundo Por ahora
dijo aun es muy lamentable que
en estados como Chiapas 75 por
ciento de la población carezca de
seguridad social

El presidente afirmó que sus
giras son para evaluar los avances
en el proceso de federalización en
las entidades que aceptaron hacer
lo Se elabora un diagnóstico de la
situación que guardan los centros
de salud clínicas y hospitales en
cada entidad el personal médi
co con que se cuenta incluyendo
las especialidades y el abasto de
medicamentos

En este marco durante su confe
rencia criticó a aquellas entidades
que declinaron adherirse a este pro
ceso y enumeró las razones Una
porque sostienen que ellos son me
jores para garantizar los servicios
de salud Dos por la corrupción
porque quieren seguir comprándo

le los medicamentos a los políti
cos corruptos que se dedicaron
a eso en el pasado

Detalló que en la reciente re
novación de la gubernatura en
el estado de México al incor
porarse al convenio se identi
ficó que se habían privatizado
hasta las farmacias que hay en
los hospitales públicos López
Obrador retomó sus críticas
hacia el manejo del sistema de
salud en el pasado y que prevale
ce en algunas entidades porque
no quieren dejar de comprar los
medicamentos a los mismos a
la mafia que ese dinero le llega
ba hasta a los comunicadores
Por eso era una privatización si
lenciosa destruyeron el sector
salud y nadie se dio por entera
do porque era una relación de
componendas de complicida
des una mafia

Esa es la situación en que
dejaron al Issste porque lo en
tregaron en pedazos quirófa
nos privatizados laboratorios
ambulancias camillas En la
actualidad se está integrando
todo para volver a hacer públi
co lo público y nos ha costado
muchísimo a pesar de lo cual
aseguró tiene el compromiso
de dejar el mejor sistema de sa
lud del mundo y los compromi
sos se cumplen
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Confirma AMLO
visita oficial de los
reyes de Suecia
EMIR OLIVARES

Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador confirmó que hoy por
la mañana recibe en una ceremo
nia de Estado en Palacio Nacional
a los reyes de Suecia Carlos XVI y
Silvia quienes realizarán una visi
ta oficial a México por invitación
del mandatario mexicano

Interrogado en la mañanera
de ayer sobre la visita de los reyes
suecos el titular del Ejecutivo fe
deral indicó que entre las 10 y las
11 de la mañana de este martes se
realizará la recepción

Es una ceremonia de Estado
aquí en Palacio Nacional comen
tó el tabasqueño

La visita se da días después de
que el jueves de la semana pasada
se concretó la adhesión de Suecia
a la OTAN convirtiéndose en el
segundo nuevo miembro desde el
comienzo de la guerra entre Rusia
y Ucrania

Los reyes del país nórdico esta
rán en territorio mexicano entre
hoy y el jueves El objetivo de la
visita de acuerdo con la emba

jada sueca en México es consoli
dar la buena relación entre ambas
naciones y fortalecer los vínculos
económicos y políticos

Estarán acompañados por em
presarios de su nación y se pondrá
foco en la innovación el comercio
y la inversión

En la agenda de Carlos XVI y
Silvia se incluye además de la re
cepción por parte del mandatario
mexicano una visita por la tarde
al Senado de la República y una
cena oficial

Mañana participarán en el foro
empresarial México Suecia y en
un acto sobre derechos de la ni
ñez También visitarán la Univer
sidad Nacional Autónoma de Mé
xico donde tendrán un encuentro
con jóvenes que estudian sueco y
acudirán al Palacio de Bellas Artes
por la noche para presenciar una
función del Ballet Folklórico de
México

El jueves abordarán el Tren
Maya y en la estación Uxmal se
reunirán con representantes de
pueblos indígenas para finalmen
te sostener un encuentro con el
gobernador de Yucatán Mauricio
Vila
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Emisiones contaminantes
en Cadereyta están dentro
de la norma López Obrador
Solicita al director de Pemex un
informe sobre la refinería para
que no manipulen a la gente

EMIR OLIVARES

Y ALONSO URRUTIA

Para el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador las emisiones
contaminantes de la refinería de
Cadereyta en Nuevo León están
dentro de la norma

Al aludir sin mencionarla por
su nombre a las declaraciones
que el fin de semana hizo la can
didata presidencial de la coalición
Fuerza y Corazón por México
Xóchitl Gálvez quien dijo que
por sus altos niveles de contami
nación cerraría esa planta y la
de Tampico en caso de ganar la
Presidencia el mandatario pidió
al titular de Pemex Octavio Rome
ro presentar un informe sobre las
emisiones de la refinería

Sutilmente alguien dice Con
tamina la refinería de Cadereyta
Yo pedí al director de Pemex que
hoy ayer informen Esto para los
de Cadereyta y de Nuevo León que
es gente muy inteligente para que
no los manipulen se les van a pre
sentar todos los datos sobre las
emisiones que produce la refinería
y que no está fuera de la norma
sino por abajo de ésta

En el fondo consideró en la ma
ñanera de ayer ese tipo de posi

ción evidencia que hay dos proyec
tos de nación los neoliberales que
apuestan por seguir importando
gasolinas y en contra parte como
lo ha hecho en su gobierno desa
rrollar la refinación en el país pa
ra dar valor agregado al petróleo
y mantener bajos los precios de
ese combustible evitando dañar
la economía popular

No se vale que por el conser
vadurismo porque les molesta
Pemex les choca quisieran ce
rrar Esa ha sido la política de los
conservadores después de la ex
propiación darle marcha atrás a
la política nacionalista Entien
do que hay quienes están viendo
nada más el lucro pero nosotros
tenemos que estar pensando en el
interés público Y no es pleito con
nadie son dos proyectos distintos
contrapuestos de nación Y qué
bueno que ellos sigan pensando de
esa manera y que se sinceren Fue
ra máscaras Eso ayuda mucho

Insistió en que el país necesita
refinerías y aun cuando hace unas
semanas aseguró que Dos Bocas
estaría produciendo a 100 por
ciento a finales de febrero ayer
reconoció que será hasta finales
de abril Indicó que esa nueva plan
ta que se construyó en tiempo y
precio récord producirá 20 por

ciento de las gasolinas que nece
sita el país

Estimó que en septiembre gra
cias a que en su gobierno se rehabi
litaron las seis refinerías que exis
tían se construyó Dos Bocas y se
compró Deer Park vamos a estar
muy cerca de la autosuficiencia

A pesar de que Pemex informó
en su último reporte que hay una
producción promedio diaria de un
millón 588 mil barriles diarios de
petróleo crudo el mandatario ase
veró que la cifra alcanza un millón
800 mil

Nada de acostumbrarse
a comer sapos

Otra forma en que se trata de en
gañar a la ciudadanía señaló es
advertir que el petróleo ya no es ne
cesario frente a las energías limpias
por lo que cuestionó Dónde están
los proyectos y después refirió
que la transición energética la cual
dijo desear tomará tiempo según
mis pronósticos tres décadas

Sostuvo que quienes se oponen
hoy a su política energética ofre
cieron construir una refinería en
Tula Hidalgo en el sexenio de Fe
lipe Calderón

Compran los terrenos dan
contratos y empiezan a construir
la barda y ni siquiera terminan la
barda y cancelan la obra dejando
enterrando muchísimo dinero
ya nadie habla de eso Por eso le
digo a los jóvenes nada de acos
tumbrarse a las mentiras nada de
acostumbrarse a comer sapos eso
no es la política
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El normalista de
Ayotzinapa asesinado
no disparó AMLO

El Presidente

recalca que hubo
abuso y ofrece
cero impunidad

Los policías
responsables están
detenidos la FGR
con el expediente

Descarta que
esta conyuntura
afecte la reunión

con padres de los 43

HUBO ABUSO DE AUTORIDAD

El normalista Yanqui Kothan
Gómez no disparó AMLO
Insiste en reunirse con padres de
los 43 para sin intermediarios
informarles de las investigaciones
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

En el asesinato del joven normalista
de Ayotzinapa cometido la semana
pasada en Chilpancingo hubo
abuso de autoridad reconoció el
presidente Andrés Manuel López
Obrador quien agregó que no ha
brá impunidad Enfatizó que se com
probó que el estudiante no disparó y
sostuvo que no se permitirá ninguna
injerencia ni la tentación de prote
ger a los responsables

El mandatario expresó su pesar
por el desenlace en ese episodio y
dio el pésame a los familiares Mani
festó que se castigará a los respon
sables pues no se fabricará nada
para proteger a los culpables Me
dolió muchísimo me duele mucho
Y vamos a actuar declaró durante

su conferencia
Fueron policías

Todavía no quiero adelantar pe
ro sí no disparó el joven por ejem
plo Entonces hay que ver todos los
peritajes ya se hicieron y ya está el
expediente en manos de la fiscalía
general

Informó que los policías que par
ticiparon en los hechos están deteni
dos y descartó a pregunta expresa
que esta coyuntura afecte la reanu
dación del diálogo relacionado con
las investigaciones de la desapari
ción de 43 jóvenes de Ayotzinapa

Manifestó que mantiene su ofre
cimiento y su deseo de platicar di
rectamente con los padres de los
normalistas desaparecidos sin la
participación de sus asesores y abo
gados No les tengo confianza a los
abogados y a los de las organizacio

nes supuestamente de derechos
humanos porque han distorsionado
las cosas y tengo pruebas de lo que
estoy sosteniendo no han actuado
con rectitud

López Obrador subrayó que él
mismo conduce la investigación
refiriendo que han contado con la
cooperación de personas claves
lo que ha favorecido los avances Y
a esas personas les digo que soy un
hombre de palabra y que en la medi
da que nos ayuden van a contar con
nuestro reconocimiento y apoyo

Resaltó la relevancia de reunirse
con los padres de los normalistas
desaparecidos sin ningún compro
miso para exponer puntualmente
la versión gubernamental porque
sostengo que ellos no tienen toda

la información y yo quiero dársela
No significa que van a aceptar mi
versión no les estoy pidiendo eso
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nada mas quiero que sepan que estoy
opinando y cómo va la investigación
pero se los quiero comentar a ellos
porque no quiero que se obstaculice
lo que estamos haciendo

Felicitó a quienes participaron en
las movilizaciones del pasado vier
nes en ocasión del Día Internacional
de la Mujer porque lo hicieron de
manera pacífica La no violencia es
la manera más eficaz de luchar por
los ideales la resistencia civil pacífi
ca porque no se puede enfrentar la
violencia con más violencia sostuvo
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PRIMERA

Reconocen abuso
en homicidio
de normalista
Los policías que
dispararon contra el
estudiante cometieron

abuso de autoridad
admitió el Presidente Ya

fueron detenidos

DETIENEN A POLICÍAS POR ASESINATO DE NORMALISTA

Admiten uso excesivo
de la fuerza a alumno
LÓPEZ OBRADOR
DIJO QUE NO SE
fabricarán delitos
ni se protegerá
a nadie luego
de asegurar que
Yanqui no estaba
armado la FGR ya
investiga el caso
POR ISABEL GONZÁLEZ

lga glrruncommx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador Informó que
fueron detenidos los policías
que dispararon en contra de
Yanqui Kothan Gómez Pe
ralta estudiante de la nor
mal de Ayotzlnapa Guerrero
quien falleció el pasado 7 de
marzo a consecuencia de
disparos de arma de fuego

De acuerdo con el Eje
cutivo federal las investi
gaciones exhibieron abusos
por parte de los servidores
públicos en su actuación
además de que se compro
bó que en ningún momento
el hoy occiso accionó arma
alguna como lo aseguraron
en principio las autoridades
de Guerrero

Por esas razones los po
licías se encuentran a dispo
sición de la Fiscalía General
de la República FGR deta
lló López Obrador al tiempo
de advertir en tono enfático
que no se fabricarán ü litos
ni se protegerá a nadie

Quiero decir que lamen
to mucho mucho lo que
pasó en Chilpancingo con el
oven que fue asesinado que
ya se atrajo la investigación
se va a castigar a los respon
sables y envío mi pésame a
los familiares de este joven
a sus amigos y no vamos a
permitir la impunidad se va
a castigar a los responsables
No se va a fabricar nada para
proteger a los responsables
no permitimos la impunidad
y me duele mucho y vamos
a actuar expresó duran
te la mañanera de ayer el
presidente

Qué dicen las investi
gaciones preliminares que lo
llevan a señalar lo anterior
hubo un abuso por parte de
los servidores públicos se
le cuestionó

Sí hubo un abuso de
autoridad no quiero ade
lantar pero no disparó el jo

ven por ejemplo Entonces
hay que ver todos los peri
tajes ya se hicieron y ya está
el expediente en manos de
la Fiscalía General y no va
mos a permitir ninguna inje
rencia tentación de querer
proteger a los responsables
abundó el Presidente

Hay detenidos se le
insistió

Sí los policías que par
ticiparon están detenidos
en Guerrero pero ya están a
disposición de la Fiscalía Ge
neral explicó el Presidente

Horas después de que su
cedieron los hechos el pasa
do viernes las autoridades de

Guerrero señalaron que los
policías al percatarse de que
dos jóvenes viajaban en una
camioneta robada les dis
pararon primero y por ello
respondieron la agresión
además de que se les encon
traron armas y droga

Cabe destacar que Yan
qui estuvo en la primera lí
nea del portazo a Palacio
Nacional Portaba una su
dadera guinda y una másca
ra antigás sus familiares lo
identificaron 35 horas des
pués fue asesinado por poli
cías de Guerrero
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El jueves pasado Yanqui Kothan Gómez estuvo en la primera linea del portazo a Palacio Nacio
nal Portaba una sudadera guinda y una máscara antigás
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EJECUTIVO FEDERAL

Barrabasadas
cerrar refinerías
Presidente afirma que
quienes proponen
esto buscan que las
gasolinas sean caras
POR ISABEL GONZALEZ

iga gimm com mx

El presidente de México An
drés Manuel López Obra
dor sostuvo que se trata de
una barrabasada y aberra
ción la propuesta de cerrar
las refinerías debido a que
quienes impulsan esa idea
desean que nuestro país siga
comprando las gasolinas en
el extranjero

Es decir no quieren que
México alcance la autosufi
ciencia energética y desean
que continúen los gasolina
zos como en los gobiernos
pasados

Con esta declaración res

pondió López Obrador sin
mencionar su nombre ni
siglas políticas a los aspi
rantes a la Presidencia de la
República por parte del PAN
Xóchitl Gálvez y de Movi
miento Ciudadano forge
Álvarez Máynez quienes la
semana pasada plantearon
cerrar las refinerías de Tula
Cadereytay Tampico por los
altos niveles de contamina

ción que emiten
Cuando dicen vamos a

cerrar ah entonces vamos
a seguir comprandoy a quién
vamos beneficiar quiénes
se benefician con la com

pra de las gasolinas en el ex
tranjero dónde están las

refinerías a las que les com
pramos cuando no produci
mos aqui En Texas Se nos
van los precios a las nubes y
no tendríamos los precios
que tenemos ahora Los con
servadores quieren alzas en
las gasolinas No les importa
el pueblo Son empleados de
los grupos de intereses crea
dos sentenció el mandatario
federal ayer lunes

Destacó que gracias a
que se han rehabilitado las
seis refinerías existentes du
rante todo el sexenio la ad
quisición de la refinería Deer
Park en Texas así como la
construcción de la refinería

de Dos Bocas Tabasco Mé
xico está próximo a alcanzar
la autosuficiencia en gasoli
nas y producir en territorio
nacional el 20 que hace
falta para evitar comprarlas
en el extranjero

El Presidente también

destacó que si se tienen
precios bajos en la gasolina
también hay un control de la
inflación

W
Los conservadores quieren
alzas en las gasolinas No
les importa el pueblo Son
empleados de los grupos
de intereses creados

ANDRÉS MANUEL
LOPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO
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El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que los con
taminantes de las refinerías están por abajo de la norma
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INE y TEPJF me
callan mientras

otros me atacan
advierte AMLO

Cuestiona que lo quieran silenciar
mientras que sus detractores lo
calumnian libremente

11 presidente señala a diputada
española del PP que lo ataco en
evento de Ricardo Salinas Pliego

Critico que el salmista Riva Palacio
y otros lo difamen pero se amparen
para que no les responda
FRANCISCO MENDOZA NAVA

INE y TEPJF me callan y
otros me agreden AMLO
EL PRESIDENTE CALIFI
CÓ de injustos los ac
tos en su contra
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Elpresidente Andrés Manuel
López Obrador AMLO acu
só que el Instituto Nacional
Electoral INE y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación TEPJF lo quieren si
lenciar mientras que los detractores lo
calumnian libremente orno última

muestra de ello citó a la diputada espa
ñola Cayetana Alvarez de Toledo inte

grante del Partido Popular PP quien
lo atacó en un evento organizado por
el empresario Ricardo Salinas Pliego

Desde Palacio Nacional AMLO de
claró que el INE y el TEPJF no quieren
que hable de terna alguno actualmen
te por lo que solicitó que le envíen una
notificación respecto a qué sí puede
abordar o qué debe omitir en sus con
ferencias de prensa Asimismo resaltó
que el periodista salmista Raymurido
Riva Palacios se amparó para que no lo
vuelva a mencionar en las mañaneras
ante las diversas críticas a su trabajo

Ya está de moda el que se amparen
para que yo no los mencione y ellos
puedan fíjense que equitativo que
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justo no que igualitario ellos pue
dan calumniarme a sus anchas y usted
quédese callado no diga nada aguante
Nada más es Andrés Manuel aguanta
el pueblo se levanta Pero está de moda
ahora el amparo para que yo no hable
no pueda yo usar mi derecho de répli
ca me quieren silenciar pronunció el
mandatario nacional

López Obrador comentó que este fin
de semana se sumó a los ataques en su
contra la diputada española Cayetana
Alvarez de Toledo vocera del Grupo

Parlamentario del Partido Popular
quien visitó Puebla para participar en el
Festival de las Ideas del entro Ricardo

B Salinas abe destacar que en dicho
evento lo acusó de ser un populista di
visor y abrazar a los que dan balazos

Finalmente el presidente de la Re
pública advirtió a los calumniadores
que el pueblo es mucha pieza en todos
los lados del mundo y no es tonto para
ser engañado En tanto indicó que los
ataques continuarán por la temporada
de elecciones mismas en donde está en
juego mucho dinero de por medio por el
cual quieren regresar junto a sus fileros
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LÓPEZ OBRADOR LLAMA A
NO COMER SAPOS Y ESTAR

ATENTOS A LA GUERRA SUCIA
Por José Vilchis Guerrero

Al hacer una evaluación de los

daños provocados por una tur
ba de presuntos estudiantes

de Ayotzinapa cuya participación generó
dudas al presidente Andrés Manuel López
Obrador quien expresó que más parecían
mercenarios y porros contratados por sus
adversarios que normalistas pues llega
ron a destrozar una puerta de cien años de
antigüedad del Palacio Nacional en la calle
Moneda del Centro Histórico

Pero bueno no pasó a mayores Hay
que estar nada más muy atentos por la
temporada y porque hay mucha provo
cación comentó e incluso agradeció a
miles de mujeres que se manifestaron el
viernes 8 de marzo con motivo del Día de

la Mujer porque se portaron muy bien y
en general la suya fue una manifestación
pacífica Pero hay que estar atentos a la
guerra sucia insistió

Lo que no se debe hacer es caer en nin
guna provocación advirtió Hay que evadir
el acoso y no hacerle caso a la prensa ven
dida o alquilada a los del conservadurismo
que son casi todos más en esta temporada
en la que están canasteando con los conve
nios de publicidad con honrosas excepcio
nes siempre no hacerles caso

Y aunque es un asunto serio comentó
no deja uno a veces de divertirse por las

barrabasadas que se manifiestan Nada más
que yo no puedo hablar de eso pero sise pa
san como dirían los jóvenes se pasan Tam

bién para los jóvenes una enseñanza ma
yor no se debe hacerel ridículo en la política

Y nada de acostumbrarse a comer sa

pos porque antes decían que la política era
comer sapos sin hacer gestos aprender a
comer sapos sin hacer gestos No hay que
comer sapos y mucho menos acostumbrar
se Nada de que ya dije una mentira y voy a
decir otra y otra y otra porque el fin justifica
los medios no no hay que actuar con ética
La política es un imperativo ético

Nada de que hay que intensificar la
guerra sucia y no limitarnos sin escrúpulos
morales de ninguna índole no eso no es la
política eso es politiquería o como se decía
antes grilla barata corriente

La política es un noble oficio es lo que
permite al ser humano servir a los demás
Y la política se hace con ideales con prin
cipios no se trata de triunfar a toda costa
sin escrúpulos morales de ninguna índole Y
no se puede llegar a ningún cargo dejando
trozos de dignidad en el camino porque no
se puede gobernar sin autoridad moral sin
autoridad política
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Hay que promover
y fomentar mayor
nrercamoío

embajador de suecia
en México
Relaciones En entrevista conPublimetro el re
presentante diplomático sueco explicacómo
serálavisitade Estado que realizan los reyes
Miguel Velázquez
Del 12 al 14 de marzo las relacio
nes bilaterales entre México y
Suecia cobran un nuevo nivel
con lavisita de los reyes de Suecia
Carlos XVI Gustavo yla reina Sil
via por invitación del presidente
Andrés Manuel López Obrador

Lavisita de sus majestades ocu
rre en un contexto en el que las
empresas suecas buscan mayor
inversión en nuestro país además
deuna creciente consolidación en

la cooperación de ambos países
Al respecto Publimetro conver

só con GunnarAldén embajador
de Suecia en México y quien ha
sido pilar fundamental en lograr
el hecho histórico

Embajador graciaspor reci
birnos Es unhonorconversar
sobre estaimportantevisita

Muchas gracias por este espa
cio Es un gustotenerlo con noso
tros Yes una visita muy impor
tante para nosotros

Háblenos sobre el objetivo de
lavisitade los Reyes de Suecia
ylaimportanciaquetienepara
México

Esunavisita de Estado es el ni
vel máximo entre dos países Es la
tercera vez que Sus Majestades
vienen aquí a unavisita de Esta

do La primera fue en 1982 la se
gunda en 2002 y ahora en 2024
vamos a celebrar eso

Es realmente una celebración
de las excelentes relaciones entre

México y Suecia También para
nosotros hay un aspecto muy
importante en términos comer
ciales para promover a México y
fomentar más intercambio No
solamente desde el punto de vis
ta comercial sinotambién cultu
ral social y político

Cuáles sonlosprincipales as
pectosdecooperaciónentre
México ySueciaycuáles son
las áreas de oportunidadpara
mejorarlas

Es importante saber que noso
tros llevamos muchísimotiempo
aquí en México Tenemos relacio
nes diplomáticas formales desde
1885 y la presencia consular data
de alrededor de 1856 Entonces
la relación lleva muchos años

Hemostenidovarias empresas
que llegaron muy pronto aquí a
México Por ejemplo en1904lle
gó Erickson una empresamuyfa
mosa y que van a celebrar 120
años en México Eso lo vamos a

aprovechar obviamente con la
presencia de Sus Majestades

Tenemos una relación entre

México y Suecia en la que el as
pecto comercial es algo muy im

portante pero también lo es el
punto devista cultural donde he
mos tenido un intercambio bas
tante fuerte en los últimos años

Por ejemplo hemostenidovarios
grupos de música pero también
eventos de cultura hasta Berg
man cineasta una persona
muy famosa en la cultura sueca

También en el plano político
hemos tenido muybuenas rela
ciones durante muchos años tra
bajando por ejemplo en la ONU
en diferentes asuntos multilate

rales Yasí seguiremos En estavi
sitavamos aver cuáles son las po
sibilidades para el futuro y cómo
podemos ampliar esta relación
Cuáles sonlos retos que en

frentaSuecia por ejemplo
reciénsecumplierondos
añosde laguerraentreUcra
niayRusia yde qué manera
México puede ser unaliado
parasuperarlos

En términos de la guerra en
Ucrania la posición sueca esbien
conocida Nosotros condenamos
con fuerza la invasión brutal e ile

gal de Rusia y también estamos
diciendo que debe haber rendi
ción de cuentas por lo que está su
cediendo por lo que hahecho Ru
sia en Ucrania

Cómo podemos trabajar jun

 .  2024.03.12



Pág: 238

tos Bueno podemos colaborar
en defensa del derecho interna

cional por ejemplo en la ONU
donde estamos discutiendo la si

tuación en Ucraniay donde pode
mos estar defendiendo el sistema
multilateralbasado en el Derecho
Internacional

QuéevaluacióntieneSuecia
de México enelplano inter
nacionalycuáles sonlas áreas
paramejorar eldesarrollo y
potenciarnuestropaís

México es un país sumamente
importante Es el número 15 en
términos de economías en el

mundo y obviamente ahora tie
ne también una posición geoes
tratégica muy importante con el
nearshoring y la cercanía con el
mercado de Estados Unidosy elT
MEC Por eso México ya es un
país sumamente importante

En Suecia pensamos que la ex
portaciónylainnovación son par
tes muy importantes de la socie
dad sueca y estamos alavanguar
dia de la innovación para la tran
sición verde

Qué acciones nospuede
compartir de lo quehasuce
dido enlosúltimos años en
tre México ySuecia

Hemos tenido inversiones de

grandes empresas suecas yestas
empresas vienen también con
sus valores en términos de sus

tentabilidad y todo eso Hemos
tenido aAstraZeneca IkeaySKF
que llegó a Monterrey hace ape

nas unos seis meses Dentro de la

ONU hemos cooperado mucho
Ahora estamos platicando sobre
un pacto digital yyo sé que por
allá tenemos estavisión por el fu
turo junto con México

Nospuede comentar sobre
laagendadelosreyes ensuvi
sitaaMéxico

Sí tenemos un programa bas
tante completo para Sus Majesta
des Es muyimportante tenerun
balance en ese tipo de programa
ytenemos aspectos comerciales
sociales y culturales

Estavez hemos buscadoun es

tado como Yucatán donde hay

un dinamismo en el plan econó
mico ytambién donde podemos
ir a Uxmal para ver las pirámides
ytenerun encuentro conlos pue
blos indígenas mayasydel pueblo
yaqui Aprovecharemos el tren
para ir de Méridahacia Uxmal

Empezamos en la Ciudad de
México donde tendremos mu
chos puntos protocolarios ofren
da de flores el encuentro con el
presidente y su esposa vamos al
Senadoytambién alasAldeas In
fantiles porque la reina tiene un
gran interés en los derechos de los
niños y niñas yvamos a aprove
char para ver cómo trabajan

También tenemos un foro de

negocios porque viene el minis
tro de Relaciones Comerciales de
Suecia con Sus Majestades yuna
comitivabastante grande de em
presas suecas Hasta ahora tene
mos 35 empresas confirmadas y

puede crecer ese numero Vamos
a celebrar el foro de negocios aquí
enlaCiudadde México conla pre
sencia de Sus Majestades pero ob
viamente conun papel muy im
portante para nuestro Ministerio
de Relaciones Comerciales

También siempre hay que dis
frutar de la cultura mexicana y
vamos al Ballet Folclórico en Be
llas Artes

Tambiénhabráactividades
académicasyculturales

Vamos a tener un encuentro

en la UNAM con estudiantes que
están estudiando sueco Quere
mos tener más intercambio aca
démico también más intercam
bio de empresas pero de innova
ción Ya sea en términos de cien

cias de la vida digitalizadón o la
transición verde electromovili
dad este aspecto es importante

Sobrelacomunidadsuecaen
México Quéactividadesrea
lizanyqué es lo que másles
gustade nuestro país

Muchos suecos y suecas se han
enamorado de México al llegar
aquí quizás trabajando para una
empresa sueca y resulta que se
han quedado Tenemos artistas
mucha gente quetrabajapara em
presas suecas o mexicanas aquí y
también personas de la cultura

Tenemos gente que ha llegado
aquí con sus familias hace 60
años pero también personas que
llegaron hace apenas tres años y
estántrabajando en la sociedad ci
vil incluso en Chiapas Así que

hay esa diversidad

Embajador graciaspor reci
birnos hayalgo que quiera
agregar

Nada más quiero decir que es
un gran orgullo para mí como
embajador de Suecia tener esta
oportunidad de dar labienvenida
a Sus Majestades aquí en México
Un agradecimiento muy grande
al gobierno de México por recibir
los en su tercera visita de Estado

Podemos ofrecer a
México mucha
capacidad en términos
de electromovilidad
energía pero también
en términos de salud
donde nosotros
hacemos mucho en
ciencias de lavida
yel sectorminero

Cunnar Aldén
Embajador de Suecia en
México

1200
suecos aproximada
mente viven en

México según los
registros de la
Embajada La mayoría
se encuentra en los
alrededores de la
Ciudad de México
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Agenda El embajador resaltó la importancia del recorrido de los reyes por la zona maya MIGUEL VELÁZQUEZ
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Argentina impone el modelo Bukele y
califica a los narcos como terroristas
Milei copia política de mano dura del
salvadoreño y advierte que el país
está en guerra tras la violencia en
Rosario desatada desde las cárceles

Operativos especiales
FranRuiz
Con información de agencias

Argentina no quiere abrazos con el cri
men organizado sino mano dura El go
bierno que preside el ultraderechista Ja
vier Milei anunció este lunes que ante el
desafío de los criminales se pasará a con
siderar a los narcotraficantes como terro

ristas por lo que se modificarán las leyes
y se elevará al doble de tiempo las penas
de cárcel

Milei sigue así los pasos del presiden
te ecuatoriano Daniel Noboa en plena
guerra desde hace dos meses contra los
narcoterroristas quien a su vez siguió el

modelo del presidente salvadoreño Nayib
Bukele de guerra sin cuartel y sin piedad
contra las maras pandillas criminales
hasta doblegarlas

Esto no es un juego es una guerra
afirmó el portavoz presidencial Manuel
Adorni en su rueda de prensa habitual en
la Casa Rosada sede del Ejecutivo En
esta guerra nos enfrentamos contra salva
jes asesinos agregó y repitió las palabras
usadas por Milei este fin de semana en sus
redes sociales O son ellos o somos noso

tros Y por supuesto en este caso vamos
a ser nosotros

EMERGENCIA EN ROSARIO

Desde el 8 de marzo Rosario se encuen

tra bajo un Comité de Crisis establecido
por la ministra de Seguridad Patricia Bu
llrich e integrado por las Fuerzas Federa
les y con respaldo de las Fuerzas Armadas
para intentar frenar la escalada de violen
cia asociada al narcotráfico en la tercera

ciudad del país
Unos 450 efectivos de diversas fuerzas

de seguridad federales de Argentina co
menzaron a desplegarse en Rosario para
sumarse a la policía local en la lucha con
tra bandas dedicadas al narcotráfico que
en las últimas horas han desatado una ola
de crímenes en esa urbe

Los efectivos de la Policía Federal la
Prefectura Naval la Gendarmería y la Po
licía de Seguridad Aeroportuaria fueron
recibidos al llegar a Rosario a 300 kiló
metros de Buenos Aires por la ministra
de Seguridad argentina Patricia Bullrich

En declaraciones a la prensa Bullrich
aseguró que los efectivos permanecerán
en Rosario en la provincia de Santa Fe
centro hasta que no haya ciudadanos

que sean asesinados a mansalva como ha
sucedido en estos días

La ministra afirmó que en enero y fe
brero se lograron resultados muy impor
tantes apretando fuerte a los delincuen
tes a los narcocriminales

Se hicieron operativos especiales en
las cárceles para separar a los narcocri
minales y no permitirles que sigan delin
quiendo desde adentro Y han respondido
de una manera brutal asesinando a cuatro
ciudadanos a mansalva señaló Bullrich

La semana pasada las bandas del cri
men organizado atacaron a tiros un auto
bús que transportaba agentes penitencia
rios mataron a dos taxistas a un conduc
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tor de autobus y a un trabajador de una
gasolinera ninguno de ellos estaba rela
cionado con el crimen organizado por lo
que se excluyó como motivo cualquier po
sible ajuste de cuentas Además los crimi
nales lograron paralizar el transporte pú
blico por un día

Bullrich señaló al respecto que todo
hecho de violencia perpetrado en la vía
pública o en el interior de lugares públi
cos que sea considerado como un intento
de aterrorizar a la población o condicio
nar a las autoridades se denunciará como

un acto de terrorismo por lo que los de
lincuentes pueden sufrir por efecto de
la ley antiterrorista el doble de la pena
prevista para ese hecho

Este lunes Bullrich informó de que pe
dirá a la Justicia la utilización de la ley
antiterrorista al tiempo que enviará al
Congreso la denominada ley antimafia o
antibanda y elaborará un trabajo fuerte
sobre el lavado de dinero el más oculto
de los delitos en su lucha contra el nar

cotráfico y la violencia asociada al crimen
organizado en Rosario

Vamos a tener todo lo que hay que
tener para combatir el narcoterrorismo
confirmó luego Adorni

CONTRA EL ESTILO BUKELE

Las bandas del narcotráfico actuaron en

respuesta a las medidas de control en las
cárceles al estilo Bukele puestas en mar
cha por la provincia de Santa Fe ya que en
esas prisiones se encuentran alojados sica
rios y narcos que manejan el negocio de la
venta de droga en Rosario desde el penal

HACÍAN LO QUE QUERÍAN
La provincia va a poner todo para recu

perar la paz social y llevar a los culpables
ante la Justicia El régimen penitenciario
tiene que ser muy estricto veníamos de
un período de varios años en los cuales
se permitió que los presos hicieran lo que
quisieran y organizaran los delitos impu
nemente Eso se terminó afirmó el mi
nistro de Justicia y Seguridad de Santa
Fe Pablo Cococcioni en rueda de prensa

Todos los actores institucionales han

dado muestras públicas de apoyo al cam

bio en la política penitenciaria para impe
dir que los delincuentes vuelvan a domi
nar la cárcel como estaban acostumbra
dos a hacer remarcó Cococcioni

El sicario que asesinó a quemarropa a
un empleado de gasolinera de 25 años
dejó una nota supuestamente firmada por

cabecillas de las bandas que operan en el
negocio de la venta de droga en la ciudad

Esta guerra no es por el territorio es
contra el gobernador de la provincia de
Santa Fe Maximiliano Pullaro y Cococ
cioni Nosotros no queremos celulares
queremos nuestros derechos ver a nues
tros hijos y familia No queremos negociar
nada queremos nuestros derechos Pullaro
y Cococcioni cargan con muertes inocen
tes indicaron en la carta escrita a mano

La amenaza estaba firmada por Zona
Norte Zona Sur y Oeste unidos en alu
sión a los barrios periféricos de Rosario
donde operan esas bandas

MILEI RESPONSABILIZA ALSOCIALISMO

Milei aprovechó también el endureci
miento de la ley para responsabilizar al
socialismo por lo hecho en la provincia
de Santa Fe

Lo que van a tener que entender los
santafecinos y en especial los rosarinos es
que haberle dado tanto crédito a los so
cialistas no es gratis dijo el ultraliberal
quien este lunes en una entrevista con el
canal LN La Nación explicó que todo
lo que tocan lo destruyen

Presos de la cárcel de Pinero en Rosario tras su militarización
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Caricom busca
freno en Haití
ACUSAN CANIBALISMO

ENTRE LAS BANDAS QUE
AZOTAN ESA NACIÓN
REDACCIÓN Y AFP

ORBE ELHERALDODEMEXICO COM

La situación en Haití asola
da por bandas criminales es
tratada desde ayer en una
reunión de crisis en Jamaica
después de la evacuación el
fin de semana de diplomáticos
europeos y estadounidenses
de Puerto Príncipe ante el au
mento de la violencia

El fin de semana se viralizó

un video que revelaría la exis

tencia de pandillas caníbales
en Haití ya que en la graba
ción se puede observar cómo
cocinan a una persona sobre
el fuego y se comen algunas
partes de su cuerpo

El líder de esa banda se

llama Barbeque ahora es el
hombre más poderoso de Haití
después de que su primer mi
nistro Ariel Henry no pudiera
ingresar al país antillano

Por su parte el presidente
de El Salvador Nayib Bukele

ha ofrecido ayuda para solu
cionar la situación

Mientras el jefe de la diplo

macia estadounidense Antony
Blinken y la canciller mexica
na Alicia Bárcena llegaron a
Kingston Jamaica para par
ticipar en el encuentro con
vocado por la Comunidad del
Caribe Caricom que invitó
también a representantes de
Francia Canadá y Naciones
Unidas

Blinken prometió otros

133 millones de dólares para
apoyar a Haití e insistió en
la urgencia de desplegar una
fuerza internacional en el país
caribeño ante la crisis actual

Por su lado Bárcena dijo
que no podemos permane
cer inactivos ante la situación

tan grave que enfrenta Haití
Según la OIM 362 mil per

sonas más de la mitad niños

están desplazadas en Haití una
cifra que ha aumentado 15
desde principios de año
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KINGSTON La canciller Bárcena participó en una reunión de emergencia por la crisis en Haití
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Presidente español advierte

Presencia del narco
en elecciones mexicanas
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Presidente español advierte
presencia del narco en
elecciones mexk ms

Rafael Ortiz Raúl Ruiz AGENCIAS

En una reunión de la Internacional

Socialista el presidente de España
Pedro Sánchez emitió una alerta

hacia las autoridades mexicanas acerca del
riesgo de la influencia del crimen organiza
do en las elecciones de México

Del mismo modo reprobó y condenó la per
secución contra líderes opositores perio
distas políticos e instituciones electorales

Durante la reunión de dicha organización
mundial el presidente de la misma el ya
mencionado Sánchez instó a observadores

internacionalesy aliados democráticos a supervi
sar de cerca la situación asegurando a integri
dad electoral y respaldando esfuerzos para com
batir la influencia del crimen organizado

La declaración subraya la necesidad de
abordar la conexión entre el crimen organi
zado la violencia política y la erosión insti
tucional para proteger el futuro democráti
co de México

La falta de acción podría minar la con
fianza en los procesos democráticos y
generar un retroceso
Por tal motivo es esencial actuar de manera
coordinada para contrarrestar las amenazas
del crimen organizado y preservar las aspira
ciones democráticas de México

La Internacional Socialista resalto el peli
gro que el crimen organizado representa
para la democracia en México también
instó a los partidos progresistas y de oposi
ción a buscar soluciones adecuadas

Expresa preocupación por la influencia
generalizada del crimen organizado en
México que pone en riesgo la integridad del
próximo proceso electoral del 2 de junio
Además denuncia la persecución sistemáti
ca y las amenazas a la oposición y los orga
nismos electorales socarando los princi
pios democráticos

La organización advierte que la equidad y
seguridad de la próxima
elección están en duda ya
que el crimen organizado
intenta manipular los resultados
mediante violencia e intimidación amena
zando los fundamentos democráticos y la con
fianza en las instituciones mexicanas

No se puede ignorar los ataques de Ia
delincuencia organizada hacia candidatos y
candidatas por algún puesto público tal es
el caso de los dos candidatos asesinados en
Maravatío hace unos días o la terrible cifra

de 14 candidatos asesinados en lo que va de
las campañas Se menciona también la
necesidad de que un alto mando de la delin
cuencia organizada acepfe las candidaturas
de los aspirantes

Urgen a garantizar la integridad del pro
ceso electoral y la seguridad de los candi
datos frente a las presiones y amenazas
del crimen organizado

Asimismo la Internacional Socialista des
taca la importancia de preservar la libertad
de expresión y de prensa solidarizándose
con los periodistas agredidos

También hace hincapié en la necesidad de
asegurar el equilibrio de poderes y la inde
pendencia de los Poderes Legislativo y
Judicial frente a los ataques dirigidos a
legisladores y ministros

La organización señala que el 2 de junio
México se enfrenta a una elección crucial

La Internacional

Socialista resaltó el

peligro que el crimen
organizado representa

para la democracia
en México
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Visita de Estado Los reyes de Suecia Carlos Gustavo y Silvia encabezan la delegación del país nórdico que durante tres días buscará fortalecer los lazos comerciales y políticos entre ambas naciones mwn

Lazos México y suecia
fortalecen su vinculo
histérico y productivo
Nexo Las relaciones
diplomáticas entre
México y Sueciahan
experimentado un
progreso notable alo
largo de los años mar
cadas por un diálogo
político continuo una
cooperación económi
caen crecimientoy
unacolaboración cul
turalyacadémica en
riquecedora
Miguel Velázquez
Este 12 de marzo las relaciones
entre México y Suecia inician
un nuevo capítulo en su larga y

fructífera historia con la terce
ra visita de Estado de los reyes
Carlos XVI Gustavo y su esposa
la reina Silvia

Las relaciones bilaterales en

tre México y Suecia tienen raí
ces profundas las cuales se re
montan a la apertura del Consu
lado sueco en Veracruz en el año

1850 Desde entonces ambos
países han mantenidounvíncu
lo que ha evolucionado y se ha
fortalecido a lo largo del tiempo
marcado por intercambios polí
ticos económicos culturales y
académicos significativos

México y Suecia establecieron
relaciones diplomáticas el 29 de
julio de 1885 de acuerdo con in
formación de la Secretaría de Re

laciones Exteriores SRE sen
tando así las bases para una cola
boración más estrecha en diver
sos ámbitos La entrada de Sue
cia en la Unión Europea en 1995
y el consiguiente alineamiento
de posiciones en temas multila
terales contribuyó a intensificar
el diálogo político y la coopera
ción entre ambas naciones

Uno de los aspectos más des
tacados de la relación bilateral
son los encuentros al más alto

nivel Hasta la fecha los monar
cas suecos han realizado visitas
oficiales a México en dos ocasio

nes siendo la primera en enero
de 1982y la segunda en noviem
bre de 2002 Estas visitas permi
tieron abordar una amplia gama
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de temas de ínteres mutuo

México y Suecia conun
vínculo en lo político
El diálogo político entre México
y Suecia se ha fortalecido aún
más mediante la firma de diver
sos acuerdos y memorandos de
entendimiento En noviembre
de 1998 se estableció el Memo

rando de Entendimiento para el
Establecimiento de un Mecanis
mo de Consultas Políticas Bila
terales el cual ha facilitado la
discusión y la colaboración en
temas de interés común

A lo largo de los años se han
llevado a cabo varias reuniones
de este mecanismo permitien
do el intercambio de ideas y la
coordinación en temas como de
rechos humanos democracia y
medio ambiente

Las áreas atractivas para la in
versión extranjera en Suecia son
las telecomunicaciones y elec
trónica biotecnología y farma
cia servicios restaurantes yho
teles automotriz transportes
y comunicaciones productos
químicos maquinaria y equipo
papel y pulpa y energía

El Consejo Sueco de Comer
cio Exterior Exportrádet ha es

tado representado en México
desde 1970 y en 2003 abrió su
oficina en la Ciudad de México

La entrada en vigor del Trata
do de Libre Comercio entre la
Unión Europea y México
TLCUEM fue un hito impor

tante en la relación comercial
entre ambos países Desde en
tonces el intercambio comercial
ha logrado un crecimiento cons
tante reflejando el potencial
aún sin explotar en este ámbito

Academiay cultura vitales
en la relación
Además de los lazos políticos y
económicos la cooperación cul
tural yacadémica entre México
y Suecia ha sido un componen
te importante de su relación bi
lateral A pesar de la falta de un
acuerdo académico formal ins
tituciones educativas y univer
sidades de ambos países han lle
vado a cabo actividades de inter
cambio promoviendo así el en
tendimiento y la colaboración
en áreas como la investigación
científica y la cultura

A pesar de que en el ámbito
académico no existe acuerdo bi
lateral entre Suecia y México las
universidades e instituciones

académicas de ambos países rea
lizan algunas actividades de in
tercambio

El Rey Carlos XVI Gus
tavo y su esposa la reina
Silvia visitanMéxico del 12
al 14 de marzo

El gobierno sueco estará
representado por el minis
tro de Cooperación Inter
nacional para el Desarrollo
yComercio Exterior Johan
Forssell en nombre del pri
mer ministro Ulf Kris
tersson

El CEO de Business Swe
den Jan Larsson presidirá
a las compañías líderes y
startups que acudirán al
Business Forum en la Ciu
dad de México

Principales empresas suecas
establecidas en México

Grupo ABB México
automatización

y sector energético
ASSAB Associated

Swedish Steels aceros
AGA químicos
Alfa Laval energía
AstraZeneca

farmacéutica
Atlas Copeo equipos

minería
Electrolux

electrodomésticos
Ikea comercio
Hiab construcción
LM Ericsson

Telecomunicaciones
Mólnicke Tissue

Higiene
Sandvík

construcción industrial
Scala Sveríge indus

trial
Sacia autobuses
SKFSvenska

automotriz
Svedalalndustri

mineríay construcción
Swedish Match

industria tabacalera
Tetra Pak envases
Volvo automotriz
SCA Hygiene Products

química farmacéutica
Th Brunius envases

y empaques

PUENTE SEE

Visita En 2002 el presidente Vicente Fox recibió en el Palacio
Nacional al rey Carlos XVI Gustavo CUARTOSCURO

 .  2024.03.12



Pág: 251

 .  2024.03.12



VIOLENCIA DE
GÉNERO



Pág: 253

Aislan a feminicida
en Puente Grande
ENRIQUE OSORIO

Y VIOLETA MELÉNDEZ

GUADALAJARA Aislado
de otros internos bajo pro
ceso está Gabriel Alejandro
G presunto responsable de
tres feminicidios y un inten
to de homicidio registrados
el 6 de marzo en un motel y
en un plantel de la Universi
dad UTEG

De acuerdo con fuentes
del complejo penitenciario
de Puente Grande inicial
mente el joven de 20 años
de edad estuvo en celdas de
juzgados donde lo pusieron
en observación por conside
rar que podría generar ries

gos en interacción con otros
internos

Después fue ingresado a
un área aislada del Recluso
rio Metropolitano en donde
espera su cita del jueves en el
juzgado 14 de control

Tiene una mirada pro
funda de resentimiento co
mentó una fuente

El jueves se determinará
si lo procesan por el femini
cidio de Blanca Lilia y Ana
Gabriela trabajadoras de la
UTEG y tentativa de homici
dio de otro empleado quien
permanece internado

En tanto aún no tiene
cita ante el juez para ser im
putado por el feminicidio de

Mónica Abigail asesinada
con arma blanca en un mo
tel cerca del plantel escolar

Ayer estudiantes de to
dos los campus de UTEG se
manifestaron en la sede de la
Calle Héroes Ferrocarrileros
para exigir a las autoridades
reforzar la seguridad de los
accesos

Luego del diálogo con un
grupo de los inconformes el
director administrativo Héc
tor Quintero dio a conocer
que se acordó tener reunio
nes para escuchar sus de
mandas instalar torniquetes
en los accesos y presentar
obligatoriamente credencial
de estudiante vigente

i Estudiantes de la Universidad UTEG protestaron para exigir
seguridad tras el doble feminicidio registrado en la institución
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Expulsan a tres docentes
de la UAG porviolencia de
género y a 4 por corrupción

SERGIO OCAMPO ARISTA

CORRESPONSAL

CHILPANCINGO GRO

El Consejo Universitario de la Uni
versidad Autónoma de Guerrero
UAG expulsó ayer a siete de sus

profesores tres de ellos debi
do a que se les comprobaron ac
tos de violencia de género en la
modalidad de acoso sexual y cua
tro más por cometer actos de co
rrupción y cobros indebidos a los
estudiantes

La casa de estudios informó
que en sesión extraordinaria el
Tribunal Universitario presentó
el dictamen que ratificó la expul
sión por acoso sexual de Alejandro
Arellano Ramos Víctor Cortez Ra
fael y Leoncio Villanueva Rojas de
la Escuela Preparatoria Número 8
de Ciudad Altamirano

Agregó que también fueron
apartados Jerónimo Mondragón
Suárez de la Escuela Superior de
Odontología Juan Manuel Luna

Gómez de la Clínica Universitaria
Chilpancingo Antonio Mendoza
Vázquez y Tulio Ismael Estrada
Apátiga de Medicina Veterinaria
y Zootecnia campus Tecpan por
cometer actos de corrupción y
cobros ilegales a los estudiantes

El rector Javier Saldaña Alma
zán condenó los actos cometidos
de los ahora ex académicos y ad
virtió que no se van a tolerar que
profesores abusen de su poder a
costa de la institución y perjudi
quen a los estudiantes

Ya estuvo bien ya párenle Si
no el Consejo Universitario los va
a detener vergonzosamente Y
faltan más escuelas que vamos a
revisar porque no pueden hacer
negocio a costa de la universidad

Además el pleno aprobó por
unanimidad realizar una audi
toría financiera y académica a la
Escuela Superior de Diseño y Ar
quitectura así como a la Facultad
de Ciencias Agropecuarias de las
que se han recibido denuncias por
anomalías
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ACTIVISTAS CABILDEAN ENTRE DIPUTADOS DEL EDOMEX

la violencia ácida debe ser
castigada como feminicidio
Labor La Fundación Carmen Sánchez impulsa la aprobación
de la Ley Química para elevar las penas por este delito
GABRIEL ROMERO

Victimas de ataquesconquímicosbuscanque en
el Estadode México estehecho setipifique como
tentativa de feminicidio yno quede sólo como
un agravante en el delito de lesiones como su
cede eneste momento en26estados delpaís

Lo que se pretende es prevenir castigar y
reparar las agresiones consustancias químicas
en contra de las mexiquenses

Por ello laFundación CarmenSánchez tra
baja con diputados del Congreso del Edomex
paraconseguirque se legisle ladenominadaLey
Acida o Ley Química en esta entidad como ya
sucedió enPuebla o la Ciudad de México

En entrevista coneste medio la activista Car
menSánchez pioneraenla creaciónde organi
zacionesparavíctimas de este delitoenMéxico
yLatinoamérica comentóque estaluchainició
en2018 pero comenzó a dar frutos en 2019

Explicó que lo que queremos es visibilizar
todos los casos que todo lo que ha obtenido
unavíctima lo puedan obtener todas

En el país seis estados regularonya laviolen
cia ácida en su Código Penal Ciudad de Mé
xico Baja California Quintana Roo Colima
Campeche yPuebla

Sánchez detalló que los legisladores mexi

quenses han mostrado su completa disposi
ciónpara que se apruebe esta ley

En el Estado de México tuvimos una mesa

de trabajo en la que se presentaron las insti
tuciones correspondientes quienes dieron
muchísimo aporte fue una mesa de discusión
muy nutrida y que verdaderamente puede
salir algobueno indicó

La activista señaló que esta iniciativa la pre
sentó la bancada del Partido Revolucionario

Institucional sinembargo estono quiere decir
que seaunapropuesta del tricolor

Es unabúsqueda para que se pueda legislar

y están invitados todos los partidos En 2019
se buscó regular laLey Química pero quedó
como agravante en el delito de lesiones y fue
una propuesta de la diputada de Morena Ma
rianaUribe dijo

SENTENCIAHISTÓRICA

En 2014 Carmenfue atacada con ácidopor su
expareja Efrén García y nueve años después
la juez María de Jesús Cabrera del Tribunal
Superior de Justicia del Estado de México lo
sentenció a 46 años y ocho meses de prisión
fallo histórico pues fue el primero de su tipo
en el paísy enLatinoamérica

La activista detalló que buscan un conjunto
de reformas legislativas que puedan incorpo
rar a lasvíctimas al sector de saludpública por
lo costoso de los tratamientos

Tras su ataque ella creó la fundación que lle
va su nombre la cual ha apoyado con cirugías
reconstructivas a 65 víctimas de agresiones
con ácido

ATIENDEN AVÍCTIMAS

La activista indicó que desde que creó la funda
ción 2021 tienen un registro de 42 féminas
atacadas con ácido 36 sobrevivieron

Destacó que la cifra no es oficial porque la
mentablemente no existe no ha sido una prio
ridadparael sistema dejusticia contarcuántas
son las mujeres que hemos sobrevivido

Carmen Sánchez explicó que es importante
tener el número de víctimas sobrevivientes y
de las que no lo lograron pues esto permite
exigir al Estado mexicano en todas las áreas
que respondan a cada uno de los llamados

En 2023 Puebla
hizo historia pues fue el primerestadoen tipifi
car la violencia ácida como intentode feminicidio
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META Carmen Sánchez busca visibmzar ataques con acido para obtener
justicia paracadaunadelasvíctimasdeestedelito

 .  2024.03.12



Pág: 258

Lo que sucede en México la impunidad
de la que gozan aquí los delincuentes
no es desconocido en ultramar
Tenemos mala fama

Cayetana
De veras estuvo de risa atestiguar la

reacción del cascarrabias Tlatoani
Tabasqueño cuando a falta de ar

gumentación de elementos concretos de
datos y razonamiento recurrió a su muy so
corrida muleta de ataques personales en ve
de responder a los argumentos

Falacia esta de la lógica argumento ad
hominem se le llama y el solo emplearla
descalifica a quien la emplea que este señor
desconoce nos referimos a la lógica en ab
soluto y se le nota lo cual aconteció cuando
la Diputada madrileña Cayetana Álvarez de
Toledo del Partido Popular ofreció una fe
nomenal plática ante jóvenes en el Festival
de las Ideas en el Auditorio Metropolitano
de Puebla en la que afirmó que la política
de abrazos no balazos del Mesías Tropi
cal es responsable de miles de asesinatos
en México

La doctora en Historia por la Universi
dad de Oxford de 49 años les dijo a jóvenes
y empresarios que abarrotaron el auditorio
No permitan que nadie por incompetencia
o interés destruya la democracia que sus
padres con tanto esfuerzo les dejaron Les
va la vida en ello y lo digo literalmente sin
seguridad no hay libertad ni bienestar ni
prosperidad ni presente ni futuro ni nada

Además aseguró El crimen organiza
do sí puede ser derrotado sólo hacen falta
dos cosas políticos valientes y jóvenes re
beldes Jóvenes rebélense frente a violen
cia y resignación

Como respuesta al planteamiento impe
cable de la Diputada Cayetana pues en efec
to sin seguridad no hay libertad el aludido
la tildó de ultraconservadora de Iberdrola

Rápido se le olvidó a este señor que
precisamente a Iberdrola EL le acaba de
liquidar 6 mil 200 millones de dólares de
nuestro dinero por la compra de una do
cena de plantas de electricidad en México
que cometían el crimen de generar ener
gía más limpia más barata y más confiable
que la que produce la CFE

Vaya pecado de los ultraconservado
res de Iberdrola a quienes fustiga con la
lengua pero PREMTA con el dinero de to
dos los mexicanos

Pero fíjense estimados amigos para na
da respondió el Mesías Macuspeño al argu
mento central del discurso de la Diputada

La defensa empleada por el referido
sobre sus FALLIDAS políticas de seguridad
fue atacar a la Cayetana Álvarez de Toledo
por conservadora

Yqué de la INSEGURIDAD Presidente 1
Cuándo plantearán usted o su engendro

político Claudia Sheinbaum una estrategia
valiente clara y concreta para enfrentar la
creciente ola de inseguridad que amenazad
futuro del País que le ponga un alto no só
lo a los homicidios y feminicidios sino que
pare en seco la extorsión el asalto a trenes y
camiones en vías federales el cobro de piso
los secuestros el tráfico de personas y en ge
neral la impunidad que reina cuando un Go
bierno dedica sus energías a destruir las insti
tuciones democráticas mexicanas pero deja
que los delincuentes hagan lo que quieran

De no haber en ellos pronunciamientos
claros Y ACCIONES CONCRETAS res
pecto a la inseguridad que amenaza nues
tra sociedad y nuestro futuro como nación
soberana y democrática ambos serán tilda
dos uno de narcopresidente y la otra de
narcocandidata
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Y esto no sólo en México sino en el
mundo entero

Den por un hecho que si así habla de
México con asombrosa elocuencia y pre
cisión una política europea júrenlo que lo
que piensa ella se acerca mucho a lo que
piensan OTROS políticos del resto de Eu
ropa y del mundo

Lo que sucede en México la impunidad
de la que gozan aquí los delincuentes no es
para nada desconocida en ultramar

Gozamos hoy de mala fama y cuando
decimos gozamos nos referimos al Gobier
no qué nos representa un Gobierno popu
lista y demagogo

Uno que no acepta crítica alguna que
no rectifica rumbos y que está empeña
do en conservar el poder a como dé lugar
para seguir en el sendero de la destruc
ción de nuestras instituciones democráticas
para instaurar una dictadura caudillista y
tiránica

Observen ustedes cómo la creación mi
mética de Obrador la señora Sheinbaum
ofrece un día y otro también el logro de
cambiar el INE

Siendo que si ellos están donde están es
GRACIAS AL INE que defiende el voto y
con ello la democracia mexicana

Doña Cayetana no será mexicana pero
qué bien los conoce
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I FRANCISCO RIVAS
Marcha
históricapor
el 8 de marzo
Más de 180 mil niñas ado

lescentes y mujeres salie
ron a conmemorar el pa

sado 8 de marzo el Día Internacional
de la Mujer en la Plaza de la Cons
titución de la Ciudad de México

El número es inédito fue por
mucho la marcha del 8 de marzo
más concurrida que recordemos en
la capital de nuestro país

Una marcha pacífica que tenía co
mo objetivo recordar los avances en
la lucha por el reconocimiento de los
derechos de las mujeres llamar la
atención por la necesidad de seguir
trabajando para que exista una ver
dadera igualdad de oportunidades y
recordamos los enomies índices de
violencia que las mujeres aún sufren
por el simple hecho de ser mujeres

Precisamente ese fue uno de los
reclamos principales el abandono
institucional que la mayoría de go
biernos permite ante los justifica
dos reclamos de niñas adolescen
tes y mujeres por vivir una vida li
bre de violencia

Tomemos como ejemplo el caso
federal Si por un lado el gobierno
se define como el más feminista de
la historia por el otro es aquel que
eliminó los fideicomisos que ali
mentaban los sistemas de protec
ción a las mujeres víctimas de vio
lencia el que recortó en más del
30 los recursos para que las áreas
de seguridad y procuración de jus
ticia puedan prevenir reaccionar o
investigar los delitos de género el
que desmanteló el sistema de aten
ción a víctimas el que criminaliza

los reclamos de las colectivas el
que revictimiza a las madres bus
cadoras de personas desaparecidas
y el que las invisibiliza y les niega la
verdad al afirmar que los delitos
contra las mujeres han bajado

El gobierno de López usa una es
tadística cada vez más manipulada
para presumir que de 2022 a 2023
los homicidios dolosos de mujeres
bajaron 8 y que en particular los
feminicidios se redujeron 7

Obviamente omite decir que en
ese mismo periodo las desaparicio
nes de mujeres crecieron en casi
40 que la violencia familiar cre
ció 5 la trata de personas 4 5 y
las violaciones 11

Tampoco reconoce que este se
xenio cerrarácomo el de mayor tasa
de mujeres desaparecidas de ho
micidios de mujeres de feminici
dios de violaciones de violencia
familiar de trata de personas de
mujeres secuestradas y de mujeres
extorsionadas de la historia

Las mujeres representan la ma
yoría de la población y son el prin
cipal motor económico de las fami
lias mexicanas Pese a esto el 65
de ellas vive con el temor constante
de ser víctima de la violencia

Su protección deberá ser tarea
inmediata de la próxima presiden
ta a quien le tocará romper con el
actuar del actual gobierno y recibir
las escucharlas y respetarlas en
vez de abandonarlas

Deberá estar ala alturadeser lapri
mera presidenta de la República

Director del Observatorio Nacional
Ciudadano frarlvasCoL
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